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 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
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 १४७७.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २८  १९५८

 के  तारांकित wet  संख्या  ६०२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गंगा में  बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  संयुक्त  स्टीमर  समवायों  द्वारा  बन्द  की  गई  स्टीमर

 सर्विस  को  चालू  करने  की  दिशा  में  कया  प्रगति  हुई

 क्या  बिहार  सरकार  ने  इस  विषय  में  कोई  प्रस्ताव  रखा  कौर

 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 तथा  संचार
 मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री

 राज  :
 से  (7)

 लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 बिहार  सरकार  के  सामने  यह  सुझाव  रखा  गया  था  कि  श्रन्तदेशीय  जल  परिवहन सेवा

 संचालन  के  लिये  वह  एक  निगम  स्थापित  ate  भारत  सरकार  टेक्निकल  रूप  में  तथा  पूंजी

 के  लिये  ऋण  देकर  भी  सहायता  प्रदान  करेगी  ate  प्रारम्भिक  अवस्था  में  इसके  संचालन  पर  होने

 वाली  हानि  का  कुछ  भ्रंश  भी  वहन  करेगी  |  बिहार  सरकार  ने  उत्तर  दिया  कि  निगम  की  स्थापना

 भारत  सरकार  करे  बिहार  सरकार  भारत  सरकार  पूंजी  तथा  वार्षिक  हानि  का  समान  भार

 वहन  करें  ।  वाणिज्यिक  स्तर  पर  श्रन्तदेशीय  जल  परिवहन  सेवा  के  संगठन  के  लिये  अन्तर्देशीय  जल

 परिवहन  सेवा  संचालन  का  अनुभव  प्रख्यात  शावक  संयुक्त  स्टीमर  समवायों  से  इस  शर्ते

 पर  इसका  संचालन  करने  के  लिये  कहा  गया  कि  हानि  की  पूर्ति  सरकार  करेगी  |  उन्होंने कहा  कि

 ि उनके  पास
 इस

 कार्यों  के  लिये  पूंजी  नहीं  है
 ।

 उनसे  बिहार  श्रन्त्देशीय  जल  परिवहन  के  लिये

 मल  व भ्रंग्रेजी  में

 (3988)



 3500  मौखिक  उत्तर  २३  PEXS

 पृथक  समवाय  संगठित  करने  का  सुझाव  दिया  गया  जिसे  वित्तीय  सहायता  भारत  सरकार  ौर

 बिहार  सरकार  देगी  ।  इस  योजना  की  रूपरेखा  प्राप्त  हो  गई  है  कौर  भारत  सरकार  झ्र ौर  बिहार

 सरकार  इस  पर  विचार  कर  रही  हैं

 श्री  श्रीनारायण दास  :  विवरण  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  संयुक्त  स्टीमर  समवायों ने

 केन्द्रीय  सरकार  के  सामने  एक  योजना  प्रस्तुत  की  है
 ।  इस  योजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं

 ?

 fot  राज  बहादुर :  उसमें  मुख्य  बातें  यह  हूं  कि  उसमें  दस-दस  रुपये  के  १०,०००  साधारण

 ७  से  मिल  कर  एक  लाख  रुपये  की  भ्र धिक ृत  पूंजी  होगी  ।  जारी  की  गई  पूंजी  प्रारम्भ  में  १०००

 रुपये  होगी  |  उस  कम्पनी  में  तीन  डाइरेक्टरों  का  एक  बो  अब  डाइरेक्टर  होगा  |  उसमें  दो  ales

 नौकाएं  चलेंगी--सटने प्रौढ़  ।  इसमें  पटना  से  राजमहल  ग्रोवर  पटना  से  बक्सर  तक  सर्विस

 चलेगी
 |  यह  इसकी  मुख्य  मुख्य  बातें हैं  ।  कदाचित  wha  विस्तृत  जानकारी  देने  की  झ्रावश्यकता

 नहीं  है  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  इस  योजना  को  अन्तिम  रूप  देने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्र  राज  बहादुर
 :

 यह  प्रभी  बिहार  सरकार  कौर  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ।

 हमें  इस  पर  शीघ्र  विचार  कर  इसे  अन्तिम  रूप  देना  है  ।

 थी  बोस  :
 इन  स्पिनरों  को  बंद  कर  देने  के  फलस्वरूप  कितने  व्यक्ति  बेरोजगार  हो  गये  हैं  ?

 fait  राज  बहादुर  :  यह  प्रदान  ।

 श्री  भक्त
 दर्शन  :

 TTT  में  उत्तर  प्रदेश  का  भी  नाम  लिया  गया  है  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि

 इन  स्टीमर  सर्विसेज़  से  उत्तर  प्रदेश  को  भी  कुछ  लाभ  पहुंचने  की  की  जा  सकती  है  ?

 श्री  राज  बहादुर :  जो  है  उसका  बिहार  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  दोनों  से  सम्बन्ध  है  लेकिन

 उत्तर  प्रदेश  की  बाबत  में  गर्भ  कुछ  नहीं  कह  सकता  क्योंकि  जो  मैंने  रूट्स  बताये  हैं  वे  तो  उत्तर  प्रदेश

 को  नहीं प्रकट  ।

 सड़क  परिवहन  निगम  2EYo  का  संशोधन

 +

 ott  सुबोध  हंसदा
 :

 evo.  श्री  राम  कृष्ण  :

 इकबाल  fag
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३०  Reus  के  तारांकित संख्या  LEVR  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सड़क  परिवहन  निगम  FEXo  में  संशोधन  करने  के  प्रस्ताव  को

 afar  रूप  दे  दिया  गया  श्र

 यदि  इस  विषय में  क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज  :  सड़क  परिवहन

 १९४५०  में  संशोधन  करने  के  हरनेक  प्रस्ताव  wat  विचाराधीन  हैं  ।

 संसद्  के  OTaray  सत्र  में
 एक

 संशोधनकारी  विधेयक
 करने  का  विचार  है

 |

 मूल  wast  में



 व
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 pat  सुबोध  सदा :  मैं  यह  जानना  चाहता हुं  कि  किन-किन  राज्यों में  सड़क

 नियम  लाग  हैऔर  क्या  लाइसेंस  जारी  करने  के  लिये  नियमों  में  शिथिलता  बरती  गई  है  ?

 श्री राज  बहादुर :  सड़क  परिवहन  निगम  अघिनियम  के  oie  लाइसेंस  जारी  नहीं  किये

 हैं  सड़क  परिवहन  निगम  शझधिनियम  संगठनात्मक  विषयों  पर  लागू  होता  है  कौर  इसमें  वे  VT  ध

 दिये  गये  हैं  जिनके  श्रन्तगेत  निगमों  का  संगठन  किया  जा  सकता  है  अथवा  किया  जाना  चाहिये

 रेवहन  व्यवसाय  का  लाइसेंस  सम्बन्धी  भाग  मोटरगाड़ी  अघिनियम  के  अन्तर्गत  है  ।

 fait राम  कृष्ण  :  पंजाब  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  सम्मति  व्यक्त  की  है
 ?

 fart राज  बहादुर  :  पंजाब  सरकार  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  के  सहयोग  से  पठानकोट  -

 रोड  के  भ्रन्तर्राज्यिक मार्ग  पर  एक  सड़क  परिवहन निगम  स्थापित  करने  के  लिये  सहमत हो  गई  है

 पत्नी  रंगा  :  कया  केन्द्रीय  सरकार  को  जानकारी  देने  के  लिये  राज्य  सरकारों को  यह  TM  श

 देने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  सड़क  परिवहन  का  राष्ट्रीयकरण  करने  वाले  अपने  अपने  निगमों  कं

 स्थापना  वह  कब  करेंगे  प्रिया  झ्ावव्यकता  से  अधिक  गाड़ियां  अब  भारत  सरकार  के  पुपुल  रख

 जायेंगी  ताकि  वह  उनका  दिल्ली  ait  अन्य  स्थानों  में  उपयोग  कर  सकें
 ?

 श्री राज  बहादुर  :  मेरा  विचार  है  कि  सड़क  परिवहन  के  राष्ट्रीयकरण  के  सब  प्रस्तावों  पर

 पहले  योजना  आयोग  के  साथ  चर्चा  की  जायेगी  कौर  उनकी  स्वीकृति  प्राप्त  की  जायेगी  ।  वि

 मंत्रालय  के  परामर्श  से  उन  पर  चर्चा  की  जायेगी  ।  यदि  इन  कार्यों  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  पता

 मांगी  जाये तो  राष्ट्रीयकरण  के  इन प्रस्तावों पर  योजना  प्रयोग  के  सामने  विचार  किया  जाता  है  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 पंजाब  सरकार  के  शभ्रतिरिक्त  क्या  किन्हीं
 अन्य  राज्य  सरकारों

 ने
 भी

 इस  अ्रधिनियम  में  समूचित  संशोधन  करने  के  लिये  प्रस्ताव  रखा  है
 ?

 द
 श्री राज  बहादुर  :  FAT  राष्ट्रीयमरण  के  लिये  ?

 क

 श्री  तंगामणि  :  जी  हां  ॥

 बहादुर  :  यह  प्रश्न  राष्ट्रीयकरण से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।  यह  प्रदान  सड़क  परिवहन

 7  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  है  जिसमें  राष्ट्रीयकरण  भी  weaved  है  ।  पंजाब

 FF  तीन  राज्यों  से  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  विच  बीन  हैँ  ।

 दिल्ली  भ्रसेनिक हवाई श्रड्ढा हवाई  प्रिया

 ्

 क  भी  राम  कृष्ण  थ

 थी  दी०  च०  फार्मा

 Q9F  थ्रो  भक्त  दरशन

 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 सरदार  इकबाल  सिह
 |  श्री  प्र०  त्र ०

 द

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  Vio  WAT,  १  &yc  तारांकित संख्या  १७१७  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  अरसे  निक  उड्ड्यन  की  का प्रस्ताव किस  स्थिति  में  है

 मूल
 परं  ब्
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 क्या  यह  सच  है  कि  इस  प्रस्ताव  का  परित्याग  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 ्  क्या  प्रस्तावित  हवाई  में  लगाने  के  लिये  कुछ  उपकरण  पहले  ही  खरीद  लिये  गये

 यदि  तो  कुल  कितनी  रकम  के  उपकरण  खरीदे  गये  हैं  ?

 सैनिक  उड्डयन  उपमंत्री  :  से  दिल्ली  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 सैनिक  उड्डयन  की  स्थापना  के  पर  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  किन्तु  फिलहाल

 झसेतिक  उड़ान  विभाग  श्र  भारतीय  विमान  बल  दोनों  संयुक्त  रूप  में  पालम  का  उपयोग  करेंगे  ॥

 जी  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 श्री राम  कृष्ण  :  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  एक  असैनिक  विमान  स्टेशन  निर्माण  करने

 का  निर्णय  किया  गया  था  ?  अरब  इस  निर्णय  का  परित्याग  क्यों  कर  दिया  गया  है  ?

 श्री  नूरउद्दीन  :  इस  प्रकार  का  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  था
 ।

 श्री भक्त  ददन  :
 कुछ  दिनों  पहले  स्वयं  शासन  ने  यह  स्वीकार  किया  था  कि  चूंकि  विलिंग्डन

 एयर  ग्रा बादी  के  बीच  में  स्थित  है  इसलिये  उसको  वहां  से  हटाकर किसी  खुले  मैदान  में  ले  जाया

 जाये  ,  में  जानना  चाहता  हुं  कि  फिर  इस  foray  को  कार्यान्वित  करने  में  इतनी  देरी  क्यों हो  रही  है  ?

 श्री  मुह्दीउद्दीन
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  विलिंग्डन  एयर  पोर्ट  सब  are  मकानों  से  घिर  गया  है  ।

 झ्राजकल  डे  कोटा  जैसे  छोटे  विमानों  के  लिये  ही  इसे  प्रयुक्त  किया  जा  रहा  है  ।  बड़े  विमान  पालम

 एयर  का  प्रयोग  करते  हैँ
 ।  एक  स्थायी  सैनिक  हवाई  ७  का  प्रश्न  विचाराधीन  है

 ।  मुझे

 ara  है  कि  शीघ्र  ही  इस  विषय  में  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  दोहरे  नियंत्रण  से  हवाई  a  के

 विकास  में  बाघा  हुई  है
 ?

 मुही उद्दीन
 :

 जहां  तक  भवन  निर्माण  कौर  कमंचारियों  के  का  wea  है  इसमें

 बाघा हुई  है  ।  किन्तु  उड्डयन  की  wea  सुविधाओं  के  विकास  में  कोई  अन्तर  उत्पन्न  नहीं  ग्रीन  है  ।

 fat  प्र०  चे  क्या  पालम का  रनवे  झ्राधुनिक  जेट  विमानों  के  लिये  पर्याप्त  नहीं

 है  बर  प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  पालम  में  सैनिक  उदयन  बनाये  रखना  उचित  नहीं  है
 ?

 fat  मुही उद्दीन :  बोइंग  ज्  उतरने  के  लिये  पालम  का  रन  वे  पर्याप्त  रूप  में  लम्बा  नहीं  है  ।

 १९६० में  बोइंग  उतरने के  लिये  रनवे  का  विस्तार  करने  अथवा  उसके  निर्माण  का  प्रश्न  सक्रिय

 रूप  से  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथर
 दोनों  मंत्रालय  इस  विकास  सम्बन्धी  व्यय

 को
 किस  प्रकार  वहन

 करेंग े?

 तथा  संचारमंत्री  स०
 का०

 :  इस  व्यय  का  भार  भ्र भी  हाल  ही  में

 वहन  नहीं  किया  जायेगा  ।  इसका  संचालन  सम्बन्धी  व्यय  हम  उठायेंगे  ।  अरन्य  स्थान  में  वह  जायेंगे

 अथवा  यह
 सक्रिय  रूप  में  विचाराधीन है  ।
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 श्री  श्रीनारायण दास  :  इस  हवाई  ag  की  स्थापना  के  लिये  कौन  कौन  से  स्थान

 धीन  हैं ?

 fat  सु ही उद्दीन :  एक  से  अ्रघिक  स्थान  हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 all  माननीय  मंत्री  जी  ने  यह  स्वीकार  किया  कि  कुछ  दिनों  से  इस  पर

 विचार किया  जा  रहा  है  ।  मैंने  जो  पहले  प्रश्न  पूछा  था  उसी  को  दुहराना  चाहता  हूं  कि  वह  कौन  सी

 खास  ि  हैं  जिनकी  कि  वजह  से  निर्णय  करने  में  इतनी  देरी  हो  रही  है  ?

 fat  स०  का०  पाटिल
 :

 दूसरी  जगह  एयरपोर्ट  स्थापित  करने  में  क़रीब  १०  करोड़  रुपये  का

 खच भ्राता  है  जो  कि  एक  काफ़ी  बड़ी  एकम  है  जब  तक  हमारे  पास  काफ़ी  पैसा  न  कोई  भी

 चीज़  चाहे  वह  कितनी  ही  अवश्यक  क्यों  न  वह  चीज  रुक  जायेगी  ॥

 पंजाब  में  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  महायोजना

 राम  कृष्ण  :

 1१४८०
 || st  दी०  do

 क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  १७  १९५८  के  तारांकित प्रशन  संख्या  १९७ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  कया  पंजाब  में  व्यास  are  सतलुज  नदियों  के  बारे

 में  बाढ़  सम्बन्धी  महा योजना  के  प्रारूप  का  बाढ़  सम्बन्धी  उच्च-स्तरीय समिति  ने  परीक्षण  कर  लिया

 तथा  विद्युत  उपमंत्री
 :

 इस  योजना  प्रारूप  का  अभी  परीक्षण  किया  जा

 रहा है  ।

 salt  राम  कृष्ण
 :

 इस  योजना  का  कब  तक  परीक्षण  हो  जायेगा
 ?

 श्री  हाथी
 :

 उच्च-स्तरीय  बाढ़  समिति  का  अन्तिम  प्रतिवेदन  नवम्बर  के  तरन्त  तक  मिलने

 की  सम्भावना है  ।  तत्पश्चात  ates  इसकी  परिनिरीक्षा करेगा  ।  तब  राज्य  नियंत्रण बोझ  उसका

 परीक्षण  करेगा  ।  मे  निश्चित  नहीं  कह  सकता  हुं  कि  इसमें  कितना  समय  लगेगा  ?

 इकबाल  सिंह :  यह  जो  परीक्षणाधीन  योजना  है  इसकी  कुल  लागत  कितनी  है
 ?

 हाथी
 :

 पंजाब  सरकार  के  प्राक्कलन  के  प्रसारण  इसकी  भ्र नुमा नित  लागत  ८२३  लाख

 ५२  हजार  रुपये  है  ।

 pat  न०  रा०  मुनि स्वामी  :
 क्या  अरन्य  राज्यों  के  लिये  भी  ऐसी  ही  बहत्तर  योजना  बनाई  जा

 रही
 है  ?

 fat  हाथी
 :

 जी  हां  ।  श्रीराम  ate  बिहार  सरीखे  कुछ  राज्यों  ने  ऐसी  योजनायें  प्रस्तुत

 es

 शंप्रेज़ी  में
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 मद्रास  कौर  केरल  के  बीच  भ्रन्तर्रा  ज्यदा  नदी  जल  विवाद

 श्री  दिवनंजप्पा :

 श्री  पी०  Wo  रामकृष्णन

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  परमालीकुलम  नदी  का  जल  बांटने  के  लिये  मद्रास  कौर  केरल  के

 बीच
 चल

 रहा  विवाद  मध्यस्थ  निर्णय  के  लिये  भारत  सरकार  के  सुपुर्द  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इस  विषय  में  भारत  सरकार  का  निर्णय  कब  तक  प्राप्त  होने  की  है  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री
 :

 जी  नहीं  ।  इस  विवाद  में  निर्णय  के  लिये

 किसी
 भी

 राज्य  सरकार  की  से  निर्देशन  प्राप्त  नहीं  gar  है
 ।

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री  शिवनंजप्पा  :  इस  नदी  का  जल  बांटने  में  दोनों  सरकारों  के  बीच  चलने  वाले  विवाद  की

 मुख्य  बातें  क्या-क्या

 fart  हाथी
 :

 मद्रास  सरकार  चलाकुडी  बेसीन  के  कुछ  पानी  को  प्रयुक्त  करना  चाहती  है
 ।

 केरल  सरकार  का  अनुमान  है
 कि

 यदि  ऐसा  किया  गया  तो  उन्हें  पानी
 की

 कमी  रहेगी
 ।

 अतः  सम्पूर्ण

 विवाद  पानी  के  उपयोग  कौर  वितरित  करने  के  vet  से  सम्बन्धित  है  ।

 श्री
 पी०  रा०  रामकृष्णन  :

 कया  मद्रास  सरकार  ने  उक्त  स्थान  का  सर्वेक्षण  किया  है  ae  यदि

 केरल  सरकार  उनकी  सीमा  के  अन्तर्गत  प्रवाहित  होने  वाले  पानी  के  उपयोग  पर  सहमत  नहीं  हुई  तो

 गया  उन्हें  राज्य  के  जलगत  क्षेत्र  के  जल  को  प्रयुक्त  करने  की  अनुमति  दी  जायेगी
 ?

 श्री  हाथी
 :

 जब  तक  पानी  के  वितरण  ar  vet  निर्णीत  नहीं  होता  है  सरकार  इसमें  कुछ

 नहीं  कर  सकती  है  ।

 रामनाथन  चेट्टियार :  क्या  दक्षिण  जोनल  कौंसिल  की  उटकमण्ड  में  जून  में  होने  वाली
 मीटिंग

 में  इस  विषय  पर  चर्चा  की  गई  थी  कौर  यदि  तो  इस  मीटिंग  में  क्या  निर्णय  किया  गया
 ?

 Tat  हाथी :  इस  में  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  राज्यों  के  दो  चीफ  इंजी  नियर  कौर  केन्द्रीय

 जल
 तथा

 विद्युत  say  के  चेयरमेन  इस  प्रश्न  का  अध्ययन  करेंगे  ।

 बासप्पा
 :  इसे  दो  पृथक  राज्यों  पर  श्रावित  करने  के  स्थान  पर  कि  वे

 अलग-ग्रहण

 अपनी
 परियोजना  क्या  केन्द्रीय  सरकार  एक  व्यापक  योजना  नहीं  बनाती  है  ताकि  उसकी  लागत

 भी  कम  हो  सके  ?

 श्री
 जब  दो  राज्यों  में  जल  वितरित  करने  का  प्रदान  है  तो  संसद्  द्वारा  पारित  विधि  के

 इसे  ats  को  निर्दिष्ट  करना  यह  बोर्डे  विधी  क॑  sara  स्थापित  किया  जायेगा  ।  दोनों

 राज्य  अभी  भी
 यह  विचार कर  रहे  हैं  कि  ag  विषय  किसी  मध्यस्थ  wear  न्यायनिर्णयन

 के  लिये  निर्देश  कर  दिया  जाये  ।
 oo
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 श्री  वासुदेवन नायर  :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  दोनों  राज्य  सरकारों  के  बीच  उसे  शान्तिपूर्ण

 ढंग  से  हल  करने  के  लिये  नये  सिरे  से  कोशिश  की  जा  रही  है  ?

 श्री  हाथी  :
 दोनों  इंजीनीयरों  की  बैठक  हुई  थी  प्रो  हमारी  जानकारी  के  अनुसार  दोनों  राज्यों

 के  सिचाई  मंत्रालयों की  बैठक  में  भी  इस  की  चर्चा  हो  चुकी  है  किन्तु  सभी  सरकारी  रूप  से  यह  नहीं

 मालूम  gat  है  कि  दोनों  में  इस  विषय  पर  समझौता  हो  गया  है
 ।

 श्री  ara  पिल्ले  :  यदि  माननीय  मंत्री  के  भ्रनुसार  इस  प्रश्न  को  हल  करने  में  कोई  कठिनाई  है

 तो  पश्चिम  दिशा  में  बहने  वाली  नदियों  का  प्रवाह  की  करने  की  योजना  के  लिये  इस  में  ७०

 लाख  रुपये  सम्मिलित  करने  का  क्या  अ्रभिप्राय  है  ?

 toil  हाथी :  ज्योंही  यह  प्रश्न  हल  हो  यह  योजना  आरम्भ  हो  सकती  है  ।

 श्री  पी०  Wo  जल  उपयोग  करने  के  बारे  में  विभिन्न  राज्यों  में  विवाद  होने  की

 संभावना  के  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  दामोदर  घाटी  निगम  की  भांति  समूचे  दक्षिण

 जोन के  लिये  पानी  ate  बिजली  सम्बन्धी  संयुक्त  संसाधनों  के  लिये  एक  योजना  बनाने  के  प्रश्न  पर

 विचार  करेगी  ?

 fat  हाथी  :  यदि  कभी  ats  स्थापित  कर  दिया  गया  तो  स्वाभाविक  है  कि  वह  इस  प्रश्न  पर

 विचार  करेगा  |  बोड़  का  यह  एक  काय  है  ।

 श्री  लाचार  :  यह  दर  कब  से  निलम्बित  है  क्योंकि  इसके  परिणामस्वरूप  जल  सागर

 में  जाकर  मिल  रहा  है  ।

 पानी  हाथी
 :

 मेरा  विचार  है  कि  gus  से  यह  मंत्रालय  इसको  जानता  है  ।

 जहाज  से  उतारा  गया  किन्तु  गुमशुदा  मालਂ

 श्री  श्रीधर  क्या  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 बम्बई  पत्तन  में  १  १९५७ से  ३१  gays  तक  से  उतारा  गया

 किन्तु  गुमशुदाਂ  माल  की  कुल  कितनी  मात्रा  बताई  जाती  है  ;

 इस  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  लोक-सभा के  पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ७००६  पैकेज  ।

 किसी  भी  सामान  को  से  उतारा  गया  किन्तु  गुमशुदाਂ  घोषित  करने  के  मुख्य

 कारण  निम्नलिखित दोनों  अथवा  एक  हैं

 (१)  छोटी  मोटी  चोरिया ं।

 (२)  माल  उतारने  पर  उसकी  गणना  करते  समय  टैली  aaa  की  भूल  लापरवाही

 से  थैलों  में  बन्द  सामान  की  गिनती  में  बहुधा  गलती  हो  जाती  है  क्योंकि  उनकी

 गणना  तेजी  से  को  जाती  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में

 श  060  but  missing  cargo.
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 इन  कमियों  को  दूर  करने  के  लिये  की  गई  कार्यवाहियां  निम्न  हैं
 :--

 (१)  जब  माल  से  भरी  गाड़ियां  डाक  की  सड़क  के  द्वार  से  गुजरती  हें  तो  सुरक्षा  तथा

 प्रतिपालन  कर्मचारी  चोरियों  की  कोशिश  रोकने  के  लिये  इन  गाड़ियों  की

 करते हें  ।  इसके  साथ  डाक  शे
 ड

 के  निकट  मिलने  वाले  व्यक्तियों  से  भी  बहुधा  परि

 चय  पत्र  अबवा  टोकन  दिखाने  की  प्रार्थना  की  जाती  है  ताकि  डाक  में  अनधिकृत

 व्यक्तियों  के  प्रवेश  की  रोकथाम  की  जा  सके  ।  चोरी  की  घटनाओं  का  पता  लगाने

 में  सहायता  देने  वाले  कर्मचारियों  को  इनाम  दिया  जाता  है  ।  इन  उपायों  की

 मुक्तता  का  निर्धारण  करने  की  दुष्टि  से  पोट  एण्टी-पिल्फरेज  कमिटी  नियमित  रूप

 से  इनका  पुनरीक्षण  करती  है  ।

 (  )  गलत  गणना  करने  के  लिये  टैली  क्लर्कों  के  विरुद्ध  श्रतुशासनात्मक  कार्यवाही  की

 जाती है

 पत्तन  में  लगभग  ३,०००  पैकेज  ऐसे  हैं  जिनकी  कोई  पहचान  नहीं  है  ।  गुमशुदा

 सामान  के  मालिकों  से  समय  समय  पर  इन  पैकेज  का  निरीक्षण  करने  के  लिये  कहा

 जाता  है  ताकि  यह  मालूम  किया  जा  सके  कि  उस  ढेर  में  वह  सामान  है  प्रिया  नहीं  ॥

 श्रीधर  इस  विवरण  में  उल्लिखित  सामान  का  कितना  मलय  है
 ?

 श्री राज
 में

 से  उतारा  गया  किन्तु  शुदा  सामान के  सब  मामलों

 की  पणरूपण  जांच  कराएगा  |

 श्री  श्रीधर  :  क्या  यह  सच
 है

 कि
 पत्तन  न्यास  विधि  ate  नियमों की  सुरक्षा के  ait

 बम्बई  पत्तन  न्यास  प्यार  उत्तरदायित्व  से  बच  रहा  है  कौर  इसके  परिणामस्वरूप  सामान  कौर  जहाज़ों

 के  मालिकों  को  काफी  हानि  उठानी  पड़ती  है
 ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  इसे  दूर  करने  के  लिये  कोई

 उपाय  gery
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  मेरा  विचार  है  कि  बम्बई  पत्तन  न्यास  उचित  अथवा  अनुचित  किसी  भी

 रूप  बम्बई  पत्तन  न्यास  अधिनियम  के  उपबंधों  का  उल्लंघन  नहीं  करता  है  ।  जहाज  भ्रमणा  उसके

 मालिक  का  उत्तरदायित्व सामान  उतारने  के  बाद  समाप्त  हो  जाता  है  ।  यदि  सामान  उतारने  के

 qa  इसे  गुमशुदा  घोषित  कर  दिया  जाये  तो  जहाज  के  मालिक  का  कोई  उत्तरदायित्व नहीं  है

 fat  हेडा  :  क्या  सरकार  यह  बताने  की  स्थिति  में  है  कि  जहाज  पर  उतारा  गया  किन्तु  गुमशुदा

 माल  का  कितना  भाग  एसा  है  जो  प्रसिद्ध  है  ae  बिना  समुचित  आयात  लाइसेंस की  सहायता  से

 मंगाया गया  था  ?

 fat राज  बहादुर  :  बिना  पहचान  के  कुछ  सामान  का  विश्लेषण  इस  प्रकार  है  ;  ७७८  पैकेज

 ६८७  वायर  २७४  ड्रम  झर  ७४१  पसीज  तथा  काटने  ।  में  प्रा कशे  भी  दे  द  ।  १  अ्प्रल  १९५७

 से  ३१  2EYs AG V2, तक  VY,  sy,  १०१  टन  शुष्क  माल  उतारा  गया  था  लेकिन  केसेज

 के  रूप  में  ४,१६६  पैकेज  २,८४०  The  अवतरित  किन्तु  गुमशुदा  समझा गया  है  ।

 गजनी हेम  बरुआ  :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  ३,०००  पैकेज  कभी  भी  बिना  पहचान  पत्तन

 म  पड़  इन  में  से  यदि  किन्हीं  पे  केज  में  प्रसिद्ध  माल  है  तो  उनकी  कितनी  संख्या  है
 ?

 पु मूल  प्रगति  मं
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 श्री राज  बहादुर  :  मेंने  अभी  wa  यह  विश्लेषण  बताया है  इसमें  किसी  प्रकार
 का  प्रसिद्ध

 माल  नहीं  है  ।  फिर  भी  इस  विषय  की  जांच  की  जा  सकती  है  ।

 1  श्री  हेम
 :

 क्या  सरकार  ने  इसकी  जांच  की  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  श्री  तंगामणि  ।

 tay  तंगामणि :  उन  ३,०००  पैकेट  में  कितनी  लागत  का  सामान  है  जिनकी  कभी  पहचान

 नहीं हुई  है  ?  क्या  उनमें  से  प्रभी  किसी  की  पहचान  हुई  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  जब  भी  मालमालिक  यह  कहता  है  कि  उनका  पैकेज  गुम  है  तो  हम  उसे

 बिना  पहचान  वालें  माल  के  ढेर  पर  भेजते  हें  कयोंकि  सम्भव  है  मालिक  भाल  में  सम्पकं  स्थापित

 हो  सके  कौर  प्रायः  हम  सफल  हो  जाते  हैं  |  कई  बार  ऐसा  भी  होता  है  कि  विशेष  पैकेट  माल  या  पैकेज

 यहां  अवतरित  नहीं  श  है  कौर  फिर  भी  उसे  गुमशुदा  घोषित  कर  दिया  जाता  है  ।  ऐसा  टैली  कलक

 की  भूल के  कारण हो  जाता  है
 ।  ७,००६  पैकेज  की  जो  संख्या  बताई  गई  है  वहू  अवतरित  किन्तु

 गुमशुदा  पैकेजों  की  यथायथें  संख्या  नहीं  है  ।

 शो  तंगदिली
 :

 में  उनका  मूल्य  जानना  चाहता  था

 श्री  राज  बहादुर :  में  उनका  मूल्य  नहीं  बता  सकता  हुं  ।  इस  प्रशन  का  में  ने  पहले  ही  उत्तर

 दे  दिया है  ।

 श्री  श्रीधर  :
 क्या  सरकार  माल  की  चोरी  रोकने  के  लिये  सुरक्षा  बल  नियत  करने  के  प्रश्न

 पर  विचार  करेगी  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  बम्बई  पत्तन  न्यास  ने  चोरी  की  घटनायें  कम  करने  की  दिशा  में

 वाही की  है  ।  इसके  अतिरिक्त  एसटी-पोर्ट  पिल्फरेज  कमिटी  है  व्यवस्था  की  अच्छाई कौर  बुराई

 का  fra  वही  करते  हें  ?

 राज्यों  में  एम०  बी०  बी०  एस०  कोसें

 1१४८५.  शी  संगण्णा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एम०  बी०  बी०  एस०  कोसे  में  दाखिला  लेने  वाले  भ्र तु सुचित  जातियों  श्र

 सुचित  शभ्रादिम  जातियों  के  रक्षित  स्थानों  का  नई  की  चिकित्सा  विज्ञान  की  अखिल

 भारतीय  संस्था  की  भांति  १०  प्रतिशत  से  बढ़  कर  २०  प्रतिशत  हो  गया  है  ;  AK

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  (at  (*)  श्र  लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  ६,  अ्रनुबन्ध  संख्या  ३४]

 श्री  सगण्णा  विवरण  से  प्रकट  है  कि  अनुसूचित  जातियों  atk  अनुसूचित  झ्रादिम

 जातियों  के  लिये  रक्षित  स्थानों  की  पूर्ति  उपयुक्त  उम्मीदवारों  द्वारा  नहीं  होती  है  ।  क्या  सरकार  भरती

 सम्बन्धी  नियमों  में  शिथिलता  बरतने  का  विचार  रखती  है  ताकि  उनकी  पूति
 हो

 सके
 ?

 श्री  कर मरकर :  किसी  वंश  तक  नियम  शिथिल  किये  गये  हैं
 ।

 शिक्षा  मंत्रालय के  परमाणु

 से  ही  ऐसा  किया  गया  है  ।  उनका  कहना  है  कि
 saree  यदि  प्रवेश  के  लिये  किसी  विशिष्ट बलन  गीत  ee लथपथ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परीक्षा  उत्तीर्ण  करने  पर  ही  नहीं  किन्तु  उसमें  निर्धारित  प्रतिशत  ava  प्राप्त  करना  अनिवार्य  है

 तो  उसमें  उक्त  उम्मीदवारों  के  लिये  पांच  प्रतिशत  कमी  की  जा  सकती  यह  इस  ad  पर  किया

 गया  है  कि  निम्न  प्रतिशत  की  निर्धारित  सीमा  wea  परीक्षा  पास  करने  के  लिये  आवश्यक  न्यूनतम

 ट्रंक से  कम  न  हो  ।  फिर  उनका  कहना  है  कि  इन  विद्यार्थियों  के  लिये  प्रवेश  लेने  की  उम्र  तीन  वर्ष  बढ़ाई

 जा  सकती  है  ।  इन  रियायतों  का  भ्रनुकरण  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  संगीता  :  देश  के  प्रत्येक  राज्य  में  भ्रनुसूुचित  जातियों  ate  श्ननुसुचित  हामिद  जातियों

 से  सम्बन्धित  कितने  डाक्टर  हैं  ;

 fit  कर मरकर
 :

 मुझे  याद  नहीं  है
 ।

 भी  सुनाया  श्रम्बलम  भरती  के  लिये  कितने  न्यूनतम  se  निर्धारित  किये  गये  हें  ?

 कर मरकर
 :

 बाद  में  संशोधन  की  बात  छोड़  कर  कुछ  विश्वविद्यालयों में  निम्नतम

 ae ५०  प्रतिशत  निर्धारित  किये  गये  हें  झर  जिन  राज्यों  में  इन  नियमों  का  पालन  किया  जा  रहा  है

 वहां  ५  प्रतिशत  रियायत  दी  जाती  है  ।

 pat  पृ०  to  कृष्ण
 :

 क्या  उन  जातियों  के  लिये  रिज़वी  किये  गये  स्थानों  का  पूर्ण  उपयोग

 किया गया  है  ?

 श्री  करमरकर :  कुछ  राज्यों  ने  रिपो
 दी

 है  कि  इनका  पूर्ण  लाभ  नहीं  उठाया  गया  है  ।

 श्री  पृ०  Co  कृष्ण  :
 क्या  सरकार  के  पास  इन  व्यक्तियों  की  सहायता  करने  की  कोई  योजना

 है  ताकि वे  कम  से  कम  रिज़र्व  कोटे  का  लाभ  उठा  सकें  ?

 fot  कर मरकर :  जी  नहीं  ।  उन्हें  केवल  सहूलियतें  दी  गई  हैं  ate  लोगों  की  मेडिकल  कालेज

 में  जाने  के  लिये  विवश  करने  की  wer  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 श्री  श्रय्याकण्णु  :.  क्या  मंत्री  महोदय  अनुसूचित  जातियों  को  ae  सहूलियतें  देने  के
 प्रशन

 पर  विचार
 करेंगे

 ?

 श्री  करमरकर
 :

 वह  विषय  अन्य  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  है  कौर  में  उनकी  नीति  के

 सार  काय॑  करने  में  प्रसन्नता  अनुभव  करूंगा  |

 श्री  सुधार  :  क्या  अंक  में  छट  देने  के  भ्र ति रिक्त  अनुसूचित  जातियों  के  उम्मीदवारों  को

 कुछ  ate  भी  विशेष  रियायतें  दी  गई  हे
 ?

 शी  कर मरकर
 :

 मेंने
 बताया  था  कि  sat  में

 ५
 प्रतिशत  की  छूट

 दी
 गई  है

 ।
 इसी  श्रामण्य

 का  परामर्श दिया  गया  है  ।

 fat  कौडियाल
 :  कया  दिल्ली  के  मेडिकल  कालेज  में  अनुसूचित  जातियों  और  भ्रनुसुचित

 ख़ादिम  जातियों  के  लिये  रक्षित  २०  प्रतिशत  स्थानों  की  हो  गई  है  ?

 श्री  करमरकर
 :  मेरा  विचार  है  कि  पूर्ति  हो  गई  है  किन्तु  इसके  लिये  पूर्व  सूचना  चाहिये

 कि  कयास a  म्पूण
 ं

 २०  प्रतिशत
 स्थान  भर  गये  हैं

 ।
 जहां  तक  मुझे  स्मरण  है  उनकी  प्रति  हो  गई  है

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मंत्रणा  समितियां

 १४८७.  सरदार  इकबाल  fag:  कया  सामुदायिक  विकास  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेगे कि  :

 क्या  खण्ड  मंत्रणा  समितियों  के  सदस्यों  की  संख्या  बढ़ा
 दी  जायेगी  ;  भर

 यदि  तो  किस  प्रकार  से  ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  go  कु०  :  शर  जी  निम्नलिखित

 प्रकार  से  :--

 (१)  योजना  श्र  विकास  के  सम्बन्ध  में  उन  समितियों  की  उपयोगिता  पर  बल  देने  के  लिये

 यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  उन्हें  खण्ड  विकास  समितियों का  नाम  दे  दिया  जाये  ।  विभिन्न  क्षेत्रों

 में  सहायता  करने  के  लिये  उप-समितियों
 भी

 स्थापित
 की

 जायेंगी
 ।

 (२)  समितियों  में  स्थानीय  जैसे  कि  ग्राम  पंचायतों  के  अधिक  प्रतिनिधि  होने

 चाहिये ं।

 (३)  समिति  के  निर्णय  मान्य  उन्हें  केवल  राज्य  सरकारें ही  बदल  सकेंगी

 (४)  राज्य  सरकारों  से  यह  प्रार्थना  की  गयी  है  कि  वे  शी  घ्रातिशी कर  गैर-सरकारी  व्यक्तियों

 को  चेयरमैन  के  रूप  में  नियुक्त

 (५)  खण्ड  विकास  समिति  की  स्वीकृति  के  बिना  एक  खण्ड
 की

 राशि  किसी  भी  दुसरे  खण्ड

 में  नहीं  लगाई  जा  सकेंगी  ।  एक  दीर्घकालीन  योजना  यह  है  कि  एक  निर्वाचित  निकाय  स्थापित  किया

 जायेगा  जो  कि  विकास  कार्यक्रमों  की  योजना  बना  ले  पर  उनकी  कार्यान्वित  के  लिये  जिम्मेदार

 होगा ।

 इकबाल  सिंह  :  स्थानीय  cea  श्र  संघटनों  के  प्रतिनिधित्व  पर  भी  विचार

 किया  जा  रहा  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  किन  किन  संस्थाओं  या  संघटनों  को  प्रतिनिधित्व  दिया

 जायेगा ।

 श्री  Jo  Fo  डे  :  सब  से  पहले  हैं  ग्राम  पंचायतें
 ।  यह  आशा  है  कि  ग्राम  पंचायतों  के

 मुखिया  खण्ड  विकास  समितियों  के  acer  होंगे
 ।

 यदि  उनकी  संख्या  बहुत  ज्यादा  हुई  तो  उस  स्थिति

 में  कुछ  एक  चुने  हुये  मुखियों  को  सदस्य  बनाया  जायेगा
 ।

 एक  प्रतिनिधि  भारत  सेवक  समाज

 एक  प्रतिनिधि  राज्य  विधान  मण्डल  एक  ६  एक  सहकारी  समितियों  का  शौर  कुछ

 प्रतिनिधि  see  स्थानीय  सामाजिक  संस्थात्रों के होंगे ॥ के  होंगे  ॥

 fara  इकबाल  क्या  उनमें  खैरायती  तथा  प्राय  सामाजिक  संस्थाओं  को  भी

 प्रतिनिधित्व  प्राप्त  होगा  ?

 सु०  कु ०  मं  ने  पहले  ही  बता  दिया  है  कि  उस  क्षेत्र  की  प्रसिद्ध  सामाजिक

 ae  के  प्रतिनिधि  भी  सम्मिलित  होंगे  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :.  बलवन्त  राय  मेहता  कमेटी  ने  ब्लाक  कमेटियों  को  पंचायतों

 श्र  जिला  स्तर  के  बीच  में  कुछ  शासकीय  अधिकार--स्टैंचुटरी  श्रमिको--देने  की  जो  सिफारिश

 की  कया  वह  सदा  के  लिये  समाप्त  हो  गई  है  प्रौढ़  FAT  उत्तर  प्रदेश  सरकार  दूसरी  सरकारों

 ने  उसका  विरोध  किया  है  ?
 ह  आ

 गम
 ल  अंग्रजी  में
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 pat Jo  Fos  शक्ति  के  अवकरण  और  इस  कार्यक्रम  के  संचालन  को  लोकतंत्रात्मक

 रूप  देने  क  लिये  काई  उपाय  खोजने  का  प्रत्येक  राज्य  द्वारा  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  कुछ  एक  राज्यों

 खण्ड-स्तर  पर  सं विहित  संस्थायें  स्थापित  करने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ake  कुछ  राज्यਂ  जिला

 स्तरों  पर  स्थापित  करने  के  नरन  पर  विचार  कर  रहे  है
 ?

 किनਂ  किनਂ  राज्य  सरकारों  ने  खण्ड  राष्टीय  विस्तार  सेवा fat  वेंकट  सुनाया

 तथा  साम  दीपक  विकास  खण्डों  को  चलाने  के  लिये  खण्ड  मंत्रणा  समितियों  के  स्थान  पर  पंचायत

 समितियां  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  बी०  जी०  मेहता  समिति  की  सिफारिश  को  कार्यान्वित

 कया हैं

 अ्राच्ध्य  प्रदेश  राज्य  में  २०  खण्ड हूं  जिन्हें  खण्ड  पंचायत  समितियों  के Jo  Fo  डे

 अधीन  चलाया
 जा

 रहा  है  ।  वहां  का  राज्य  विधान  मण्डल  एक  संविधि  पर  भी  विचार  कर  रहा  है  ।

 मद्रास  राज्य  विधानਂ  मण्डल  भी  उस  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रहा  है  ।  न्य  राज्य  भी  उस  पर  किवी  नਂ

 किसी  रूप  में  विचार  कर  रहे  ह  ।

 श्री  वासप्पा  :  क्या  सरकार  ने  खण्ड  विकास  समिति  के  स्थान  के  सम्बन्ध में  कोई  पक्का

 निर्णय कर  लिया  है  ;  कौर यदि  तो  कया उन्  '  देश के  शहरी  हेडक्वार्टर ों में  स्थापित  किया  जायगा

 था  कि  देहाती भागों  में  ?

 श्री  सु०  Fos  खण्ड-हेडक्वार्टर  ही  वास्तव  में  खण्ड  विकास  समितियों  के  हेडक्वार्टर

 होंगे  ।

 संसार  हरवानी  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  समिति  में  सभी  प्रसिद्ध  संस्थानों को

 प्रतिनिधित्व  प्राप्त  होगा  ।  परन्तु  संस्थानों  की  प्रसिद्धि  के  सम्बन्ध  में  कसे  निर्णय  किया  जायेगा  ?

 घीसू Jo  Fos  राज्य  सरकार |

 peat  हेडा  :  क्या  उस  बारे  में  कल्याण  विस्तार  अग्रिम  परियोजनाश्रों  के  साथ  कोई  समन्वित

 योजना  तैयार  की  गयी  क्योंकि  कल्याण  विस्तार  शभ्रम्रिम  परियोजनाश्रों  से  सम्बन्धित  इन

 grata  का  एक  भाग  परियोजना  कार्यान्वित  समिति  के  अधीन  होगा  और  इसका  भाग  केवल

 एक  मंत्रणा  समिति  के  अधीन  होगा
 ?  सरकार  इस  अनियमितता  को  दूर  करेगी  ?

 पति पु०  कुछ  माननीय  सदस्य  सम्भवतः  सामदायिक  विकास  मंत्रालय  झ्र ौर  केन्द्रीय

 समाज  कल्याण  बोर्ड  में  समन्वित  कार्यक्रम  की  कौर  संकेत  कर  रहे  हं  ।  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कठिनाई

 हम  स  बारे  में  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  से  बातचीत  कर  रहे
 ?

 page  माननीय  मंत्री  ने  यद्यपि  सामुदायिक  विकास  कायें  के  जिला  स्तरों

 खण्ड  स्तरों  पर  गैर-सरकारी  संस्थापकों  द्वारा  किये  जाने  की  चर्चा  की  फिर  वास्तव में  सरकारी

 5  ?
 व्यक्तियों का  उसमें  मुख्य  भाग  होता  इसी  लिये  लोगों  में  उत्साह  की  कमी  है  ।  क्या  यह  सच

 ट

 शी  सरकारी  राज  कौर  जनता  के  राज  में  बड़ा  भारी  भ्रातृ  हमारे  देश

 में

 यातायात

 के

 साधनों  में  Tat  उन्नति  नहीं
 हुई

 है
 ।

 इसीलिये

 इन

 कामों

 में

 देर

 लग  ही
 जाती

 मूल  प्रंग्रजी  में
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 श्री  तंगा मणि  :.  माननीय  मंत्री  नें  यह  बताया  है  कि  इन  सभी  खण्ड  विकास  समितियों  को

 हिदायतें  भेज  दी  गयी  हैं  कि  समितियों का  प्रधानਂ  या  चेयरमैन  गर-सरकारी  व्यक्ति  होना  चाहिये  ।

 इस  सुझाव  को  कितने  खण्डों  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  प्रौर  कितनों  ने  स्वीकार  कर  दिया  है  !

 श्री सु कुडे Jo  Fo
 :

 अभी  तक  प्राप्त  जानकारी  के  अनुसार  प्राय  प्रदेश  तथा  मध्य  प्रदेश

 ने
 इस

 सम्बन्ध  में  निश्चित  हिदायतें  जारी  कर
 हें  ।

 शेष  राज्य  भी
 इस

 सम्बन्ध  में  विचार
 कर  रहे

 ह

 मिरी-बार्बी  रेलवे  का  मीटर  लाइन  में  बदला  जाना

 f
 श्री  faa  :

 श्री  भान े:

 न्  श्री  द०  न  कट्टी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  १९  १९५७  के  अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  २०२३  के  उत्तर H  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  मिरी-बार्बी रेलवे  को  मीटर

 लाइन  में  बदल  ने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  रेलवे  लाइन  को  प्राप्ति  की  से  ले  जाने  के  बारे  में  अन्तिम

 रूप  से  फसल  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  कर  लिया  जायेगा  ?

 उपमंत्री  सें०  - (०  :
 माननीय  सदस्य  बार्बी

 लाइट  रेलवे  के  नीरज  डीवीडी  सेक्शन  की  अरार  संकेत कर  रहे  हैं  ।  इस  बारे  में  प्रभी  तक

 fro  नहीं  किया  गया  है  ,  क्योंकि  कभी  सर्वेक्षण  रिपो *  नहीं  पहुंची  है  ।

 नहीं
 ।

 रेलवे  ने  सुझाव  पर  विचार  किया  है  परन्तु  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  खाने  के  बाद

 ही  भ्रान्ति  निर्णय  किया  जा  सकेगा  ।

 इस  बारे  में  wat  इतनी  जल्दी  नहीं  बताया  जा  सकता  |

 fat  सुगन्धि :  बया  इसको  छोटी  लाइन  से  बड़ी  लाइन  में  बदलना  योजना  के  में

 सम्मिलित  है  ?

 सें०  वें  ०
 राम स्वामी  :  नहीं  ।  यह  में  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 पति  भा०  wo  गायकवाड़  :!  इस  रेलवे  को  छोटी  लाइन  से  मीटर  लाइन  तथा  बड़ी  लाइन

 में  बदलने  में  कितना  खर्चा  आयेगा  ?

 पत्री सें  वें  ०  राम स्वामी  मीटर  लाइन  के  बारे  में  तो  मेरे  पास  च्  नहीं  मेरे  पास

 बड़ी  लाइन  के  बारे  में  प्रा कड़े  ह  कौर  उस  पर  लगभग  Cow  लाख  रुपयों  का  खर्चे  भरायेगा  |

 श्री  श्रीधर
 :  पूना--मीरा  लाइन

 को
 बड़ी  लाइन  में  बदल

 दे
 की  मंजूरी

 दी
 गयी  थी

 ।

 उस  कार्य  को  कब  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ?

 wears  at  श्र
 VTA  Vel  2

 प्री  सें०
 राम स्वामी  यहां  तता

 |

 मूल  wast  में
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 ढके

 1*  2¥Eo.  श्रीमती  पावती  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  जिन्हें  कि  वाल्टेयर  में  गाड़ी  के  डिब्बों  को

 जोड़  कर  तयार  करने  का  ठेका  दिया  गया  १९५८  से  हड़ताल  मत  कर  रखी  है  ;

 यदि  तो  इसका  डिब्बों  की  यारी  पर  क्या  wae  पड़ा  है  ;  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  हां  ।

 १३८६  डिब्बों  की  tart  की  हुई  है  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 1  श्रीमती  पावती  कृष्णन  यह  हड़ताल  किस  लिये  घोषित  की  गयी  थी  कौर  तैयार  करने

 के  लिये  पड़े  हुये  डिब्बों  के  लिये  नौवहन  समवायों  को  विलम्ब  शुल्क  कौन  प्रदा  करेगा  ?

 part  शाहनवाज़  मजदूरों  की  गड़बड़  के  कारण  हड़ताल  घोषित  की  गई  थी
 ।

 विलम्ब  शुल्क

 के
 लिये  कोई  जुर्माना  लगाने  का  प्रश्न  कभी  भी  विचाराधीन  है

 ।

 रेणु  चक्रवातों  :
 एक  वर्ष  से  भी  अधिक  समय  पहले  सरकार  का  ध्यान  इस

 किया  गया  था
 कि  इस  समवाय  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  बों  को  कई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं

 ।  इस

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  क्या-क्या  कार्यवाही  की  गई

 पत्री  शाहनवाज़  खां  :
 इस  समवाय को  १०,८००  डिब्बों  का  ठेका  दिया  गया  था  |  उसने  कुछ

 एक  काम
 तो

 कर  दिया  है
 ।

 परन्तु  एक  समय  मजदूरों  के  बारे  में  कुछ  गड़बड़
 सी

 हो  गई  थी

 इसलिये  उन्हें  बाध्य  होकर  काम  बन्द  करना  पड़ा  |  उस  के  बाद  स्थिति  में  प्रभी  तक  कोई  प्रगति

 नहीं हुई  है  ।  हमने  उनके  ठेके  समाप्त  कर  देने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  है  ।  यह  मामला  विधि

 मंत्रालय  को  सौंप  दिया  गया  था  ।  हम  स्वयं  a  इस  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  नहीं  कर  क्योंकि

 हमें  wa  मंत्रालयों  से  भी  परामशं करना  है  ।

 श्रीमती  पावती  इस  फर्म  को  यह  ठे  का  कब  दिया  गया  था  अन्तिम  ठेके  के

 करार  पर  कब  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  ?  क्या  इस  पर  शभ्रन्तिम  fara  करने  से  पहले  भी  इस  बारे  में

 कोई  शिकायतें  थीं  ?  इस  समय  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  गई  थी  ?

 श्री  दाहिना खां
 :

 वह  ठेका  तो  gays  में  दिया  गया  था
 ।

 परन्तु  उस  पर  हस्ताक्षर

 करने  में  कुछ  समय  लग  गया  था  |

 श्री  बोस  :
 मजदूरों  के  सम्बन्ध  में  क्या  झगड़ा  था  ;  क्या  उन्होंने  कोई  शिकायत

 की
 है  कौर

 क्या  उन  की  शिकायत  उचित  है  या  कि  अनुचित
 ?

 श्री  दाहनवाज्  खां  :  उस  पर  दक्षिण  पुर्व  रेलवे  विचार  कर  रही  है  ?

 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन
 :  कया यह  सच  नहीं  है

 कि
 ये  ठेकेदार  १९४५८ से  पहले

 भी  ठ  के  के  करार  की  शर्तो  को  पुरा  नहीं  कर  रहे  थे
 प्रौर

 इसकी  कौर  पहले  कयों  नहीं  ध्यान  दिया  गया

 a

 ae  अंग्रेजी  में



 व  थ  न

 थ द
 माता  तर

 थ
 रेस  १३

 ः  put  शाहनवाज़ खां  :  उन्हों  ने  तो  एक  के  सिवाय  सभी  आवश्यक  sat  को  पुरा  कि  या
 था

 ।
 |
 में  जमानत  जमा  कराने  के  सम्बन्ध  में  एक  खण्ड  था  ।  इस  फर्म  ने  यह  भ्रम्यावेदन  किया  था

 क
 बेक

 प  गारंटी  देने  की  दत  बहुत  सख्त  हैं
 ।

 यह श्रम्यावेदन केवल  इसी  फर्म की  से  नहीं

 गया  बल्कि  दक्षिण  भारत  की  एक  कौर  GA  ने  भी  इसी  प्रकार  का  श्रम्यावेदन  किया  ।  इस

 मामले  पर  विचार  किया  गया  था  att  यह  महसूस  किया  गया  है  कि  उनका  ves =  उचित
 ~  ~

 उस  के  परिणामस्वरूप  मूल  करार  में  कुछ  एक  संशोधन  कर  दिये  गये  थे  ।  क

 =  यकृत्कोप  (at feat)  थ

 atts

 १.  श्री  जाधव :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क

 क्या  यह  सच  है  कि  दूषित  पानी  को  उबालने  के  बाद  भी  a  प  )

 मारी  के  कृमि  नष्ट  नहीं  होते  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उसने  कमि  रोग  होने  के  ३०  दिन  बाद  दिखाई

 a
 दिल्ली  जल  संभरण  के  पर्म्पिग  स्टेशन  से  ऊपर  जमुना  में  गन्दे  पानी  नाले  मिलते

 कौर

 _  बे  नाके  पम्पिंग  स्टेशन  से  कितनी  दूरी  पर  यमुना  में  मिलते  हैं
 ?  थ

 स्वास्थ्य  मंत्री
 नहीं  ।

 कृमि  अन्तविकासावधघि १०  से  ४०  दिन  तक  प्राय

 कनक दिल्ली  के  लिय  जल  संभरण  के  हेतु  दो  पम्पिंग  स्टेशन  है  ।  एक  बजी  राबाद  में

 खे  में
 ।

 शरन  वजीराबाद  से  ऊपर  तो  कोई  भी  नाला  यमुना  में  नहीं  मिलता  क्योंकि
 नज 5

 ले
 को  ३,००० फूट  नीचे  की  प्रो  यमुना  में  मिला  दिया

 गया  Teg  वजीराबाद  x

 ्  के  बीच  यमुना मे  €  स्थानों  पर  गन्दे  नाले  यमुना  में  मिलते  है
 ।

 लि
 (4)  लोकसभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ६,

 ग सिला
 ३४]

 pelt  जाघव
 :

 पानी  को  कितनी  डिग्री  तक  उबालने  के  बाद  रोग  के  ये  कृमि  नष्ट
 ह होत  a @?

 श्री  कर मरकर  :  हमारा  प्राविधिक  परिषद्  तो  यही  है  कि  पानी  को  उबालने  से  ये  कृमि  मर

 जाते हँ  ।

 सुचेता  कृपा लानी  :  कया  यह  सच  है  कि  हज़ार नवीस  समिति  की  यह  राय  है
 कि  लाजपत

 गर  जंगपुरा  के  क्षेत्र  को  संगीत  किया  जाने  वाला  पानी  पीने  के  योग्य  नहीं  है  |

 क

 श्री  कर मरकर
 :

 इस  के  लिये

 भु  पूस

 सूचना  को  आवश्यकता  हे

 ।

 परन्तु  वह  पानी  तो  भो ते  संगीत  किया  जा  रहा  है  ?

 थ

 श्रीमती सुचेता  क्वालिटी  :  जी  नही ं।
 BO  a

 तो  तब  तो  वह  प मानो  है

 वजीराबाद  से

 आने

 वाला  पारी  बिल्कुल
 ठीक  है alo  a

 मल  प्रंग्रेजी  में  —
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 हीराकुड  aia  परियोजना

 1*  १४९२.  श्री  सुधार  :
 कया  सिचाई

 ate
 विद्युत  मंत्री  यह

 बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि

 इस  समय  हीरा कुड  बांध  परियोजना  से  कितना  राजस्व  प्राप्त होता  है  ;

 परियोजना  के  सिचाई  के  जल  तथा  उस  की  विद्युत  का  पुरा  इस्तेमाल  हो  जाने  के  बाद

 वहां  से  कितना  वार्षिक  राजस्व  प्राप्त  होगा
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :

 सिंचाई  से  कभी  तक  तो  ज़रा  भी  राजस्व

 प्राप्त  नहीं  झा  क्योंकि  राज्य  सरकार  तक  पानी  के  दर  तथा  सुधार  शुल्क  के  सम्बन्ध  में

 फैसला  नहीं  कर  सकी  है  ।  जहां  तक  बिजली  से  प्राप्त  होने  वाले  राजस्व  का  सम्बन्ध  कुल

 १,२३,०००  किलोवाट  स्थापित  क्षमता  में  से  ३७,५००  किलोवाट  विद्युत  का  एक  यूनिट  कभी

 बन्द  ही  है भ्रौर दोष ब् शष  ८५,५००  किलोवाट में  से  ३४,०००  किलोवाट  walt  केवल  ३६ *  ८  प्रतिशत

 बिजली  का  ही  इस  समय  उपयोग  हो  रहा  है  ।  इससे  १९४५७  में  ३०
 '

 १  लाख  रुपयों  का  राजस्व

 प्राप्त  gat  था  ।  परन्तु  स्थिति  wa  निरन्तर  सुधरती  जा  रही  यह  बात  इस  तथ्य  से  ज्ञात

 होती है  कि  १९५८ में  इससे  कुल ६'  ४२  लाख  रुपयों  का  राजस्व  प्राप्त  उग्रा
 |

 mer  है  कि  हीराकुड  बांध  परियोजना  पहली  तथा  दूसरी  के

 रूपेण  विकसित
 हो

 जाने  पर  निम्नलिखित  विधिक  राजस्व  प्राप्त  होंगे  :--
 सिंचाई  लाखों  में  )

 (१)  सम्बलपुर  ३४३६

 डेल्टा  REਂ  ow

 (2)  विद्युत  Row"  न

 कुल  R95 08 '  ०१

 वाट
 श्री  सुधार  :  इस  समय  ३४,०००  किलो  बिजली  की  जो

 खपत  हो  रही  उस  का  किस

 किस  उद्योग  में  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ?

 fat  हाथी  :  इस  ३४,०००  किलोवाट  बिजली  का  अधिकतर  उपयोग  परियोजना  aifa-

 सम्बलपुर  क्षेत्र  तथा  कागज़  मिल  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 श्री  सुधार  :
 यह  बिजली  किस  दर  से  दी  जाती  है  ake  भविष्य  में  किस  दर  से  दी  जायेगी  ?

 क्या  प्रत्येक  उद्योग  के  लिये  wears  दर  होंगी  ?

 fat  हाथी  :
 कुछ  समय  पुर्व  मैँ  ने  सभा  को  सुचित  किया  था  कि  हीराकुड  परियोजना  से  बिजली

 संभरण  के  लिये  कया  दर  हँ  ।  ये  प्रत्येक  उद्योग  में  विभिन्न  कार्यों  के  लिये  इस्तेमाल  की  जाने  वाली

 बिजली  के  लिये  अलग  अलग  हूँ  ।

 श्री  सुधार
 :  म  तो  केवल  बड़े  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  पुछ  रहा  हूं  |

 श्री  हाथी
 :

 बड़े  उद्योगों के  लिये  १२५  किलोवाट  तथा  उस  से  अधिक  बिजली  के  संभरण  के

 लिये दर  ५  ५०  रुपये  प्रति  किलोवाट  प्रतिमास  होगी  परन्तु  राज्य  सरकारें  विभिन्न  उद्योगों  के  लिये

 विभिन्न  दर  भी  निश्चित  कर  सकती  हैं  ।

 मूल  stat  में
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 श्री  सुधार
 :  यह  कब  तक  पुरा

 हो
 जायेगा  प्रौढ़  उस  के  पानी  का  इस  क्षेत्र  के  लिये  कब  तक

 इस्तेमाल  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ?

 हाथी  :  मेरा  नसान है कि है  कि  डेल्टा के  क्षेत्र  में  १६  ६  2-22 Ah तक  सिंचाई  प्रारम्भ हो  जायेगी  ।

 vat  पाणिग्रहण
 :  विवरण  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  हीरा कुड  की  नहरों  से  सिचाई  के  लिये

 संभरित  fea  गये  जल  के  लिये  शुल्क

 ?
 नहीं  गया  है  ।  क्या  किस सानों  को  यह  पानी  मुफ्त  ही

 दिया  जा  रहा

 att  हाथी  :  जल-शल्क  के  दर दर  अभी  तक  निश्चित  नहीं
 हुए

 हैं ES  Qo  इसीलिये  उड़ीसा  की

 सरकार  कोई  शुल्क  न  ले  wat  1

 ढ  पाणिग्रहण  :  कया  ह  कुड  के  पानी  के  सम्बन्ध  में  st  तक  कोई  राशि  एकत्रित  की

 गई  है
 ?

 श्री  हाथी  :  हमें  यही  जानकारी  मिली  है  कि  तन  WS  इकट्ठी नहीं  की  गई  है  ।

 tat  सरकार  :  जहां  तक  £०,०००  किलोवाट की  क्षमता  का  सम्बन्ध  जिस का  कोई

 स्पो  नहीं  किया  जा  FAT  रूरकेला इस्पात  कारखाने  के  तैयार  होने  से  पहले  बिजली  की

 खपत  बढ़ाने  की  कोई  संभावना  है
 ?

 fat  हाथी  :  बिजली  की  खपत  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  है  कि  इस  वर्ष  के  अन्त  में  रुकेगा

 के  लिय  ६०,०००  किलोवाट  की  आर  श्रल्यमिनियम फैक्टरी  केਂ  लिये  लगभग  २४,०००  किलोवाट

 की  भ्रावइ्यकता होगी  अर्थात  ८५,०००  किलोवाट  की  कुल  खपत  इस  समय  केवल  ३४,०००

 किलोवाट  बिजली  की  ही  खपत  हो  रही  है  ।  इस  में  यदि  ८५,०००  किलोवाट  की  मांग  श्र  जोड़

 तो  हीराकुड  से  पैदा  की  जाने  वाली  सारी  बिजली  की  खपत  हो  जायेगी  ।  फिर  किसी  कौर को

 बिजली  देना  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 tat  पाणिग्रहण  :  तो  फिर  रेलवे  बोर्ड  ने  ही  रा कुड  से  दक्षिण  पूर्वे  रेलवे  के  लिये  बिजली  लेने  का

 कसा  निर्णय  किया  है  ?

 fat  हाथी  :  उस  के  लिये  हम  ने  २५,०००  किलोवाट  बिजली  देने  का  वचन  दिया है  प्रौढ़

 ag  चिपचिपा  बिजली  घर  से  दी  जा  सकेगी  ।  बिजली  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  8, 24,000

 किलो  बिजली  की  क्षमता  का  एक  ग्रोवर  संयंत्र  भी  लगाया  जा  रहा  है  ।

 मजलिस  वक्फ़  प्रति  १९४४

 1* १४९३  थ्रो  मुहम्मद  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पंजाब  राज्य  में  मुस्लिम  वक्फ़  १९५४  को  लागू नहीं

 किया  गया  है

 यदि  तो  क्या  सच  है  कि  उक्त  भ्र धि नियम  के  लागू  न  होने  पर  वक्फ  सम्पत्तियों

 का  ठीक  प्रकार  से  प्रबन्ध  नहीं  हो  रहा  है
 ee

 fiat  wat  म

 215(A)
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 (1)  क्या  यह  सच  है
 कि

 पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  ने  केन्द्रीय  स  रकार  से  प्रार्थना  की  है
 कि

 इसਂ

 नियम  को  पंजाब  में  लागू  किया  जाये  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  उसे  लागू  करना  चाहतों  कौर  यद  हों  तो  कौर

 कितने  राज्यों  में  प्रभी  तक  वह  म्रधिनियम  लागू  किया  जा  चुका  है
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  से  (=)  :  लोक  सभा-पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबंध  संख्या  २६]

 गुड़गांव  A  नहर

 *
 vey  श्री  wear  वीर  शास्त्री  :  क्या  सिचाई  abe  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  से  सुरंग  निकाल  कर  गुड़गांव  में  नहर  निकालने  की  जो  पंजाब  सरकार  की

 योजना  है  उसਂ  के  लिये  केन्द्र  ने  कितना  ्  दिया  है  ;

 इस  नहर  का  निर्माण  काय  कब  होगा  ;

 कितना  भू-भाग  इस  से  लाभ  उठा  सकेगा  ?

 सिचाई  शौर  वियत  उपमंत्री  गुड़गांव  नहर  सुरंग  योजना  के  लिये

 भारत  सरकार  ने  तक  कोई  राशि  नहीं  दी  है  ।

 योजना  पंजाब  सरकार  द्वारा  तैयार  की  जा  रही  है  ।

 प्रस्तावित  योजना  से  %,€0,000  एकड़  क्षेत्र  को  लाभ  होने  की  है  ।

 श्री  प्रकाशन
 वीर  शास्त्री  :

 कया
 मं

 यह  जान  सकता  हूं  कि  इस  योजना का  श्रीगणेश  कब

 प्रौर  अब  तक  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  इतनी  अधिक  देर  क्यों  हो  रही  है  ?

 दासप्पा
 :

 यदि  उत्तर  को  अंग्रेजी  में  भी  पढ़  दिया  जाये  तो  में  का  बड़ा  कृतज्ञ  ।

 महोदय  :
 उन्हें  पहले  अनुपूरक  प्रदान  का  उत्तर  तो  देने  दीजिये  |

 शी  हाथी  :
 जहां  तक  प्रदान  का  सम्बन्ध  है  इस  कार्य  को  पंजाब  सरकार  ने  प्रारम्भ

 करना  केन्द्रीय  सरकार  ने  नहीं  ।  इसे  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया

 है  ग्रोवर  न  ही  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  न  उस  की  जांच  की  है  |  इसलिये  यह  बताना  कठिन  है

 कि  इस  योजना  को  वास्तव  में  कब  प्रारम्भ  किया  जायेगा  |

 मूल  प्रदन के उत्तर के  उत्तर  को  प्रंग्रेजी  में
 भी

 पढ़  कर  सुनाता  हूं
 ।

 के  पश्चात  उत्तर  धंग्रेज्ी  में  भी  पढ़ा

 श्री
 प्रकाशन  वीर  शास्त्री  :

 में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  चूंकि  गुड़गांव  पंजाब का  वह  जिला

 है  जो  सब  से  पिछड़ा  gar  कहा  जाता  कौर  वास्तविकता  भी  यही  इसलिये  उस  जिले  की  स्कीमों

 में  इतनी  देर  करन  से  क्या  परे  जिले  के  भू-भाग  को  हानि  नहीं  होगी  ?  यदि  तो  सेंट्रल  गवर्नमेंट

 इस  स्कीम  को  पूरा  करन  के  बारे  पंजाब  गवर्नमेंट  को  इस  प्रकार  का  संकेत  क्यों
 wet

 ?

 मूल  wast  में
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 pat  हाथी
 :

 केन्द्रीय  सरकार  किसी  भी  योजना  को  प्रारम्भ  नहीं  किया  करती
 ।

 वह
 तो

 विभिन्न  राज्यों  द्वारा  प्रस्तावित  योजनाओं  पर  केवल  विचार  करती  है  ।  सरकार  जब  यह  समझती  है

 कि  कोई  योजना  प्रविधिक  दृष्टि  से  ठीक  है  तो  प्रविधिक  समिति  से  स्वीकृति  प्राप्त  करने  के  बाद

 उसे  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  कर  लिया  जाता  है  ।  परन्तु  इस  को  प्रारम्भ  करना  तो  सम्बन्धित

 राज्य  सरकार  का  काम  है  ।  जहां  तक  इस  का  सम्बन्ध  उसे  योजना  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया

 वह  पूरी  नहीं  थी  ।  राज्य  सरकार  ने  नहर  के  बारे  में  योजना  तो  भेजी  परन्तु  उस  में

 कई  बातें  ऐसी  हैं  जिन  के  बारे  में  wat  निर्णय  करना  बाकी  है  ।

 श्री  सिहासन  सिंह
 :

 मेरा  एक  wifes  प्रश्न  है  ।  इस  भवन  का  कंवेंशन  यह  रहा  है
 कि

 हिन्दी

 का  सवाल  हो  तो  जवाब  भी  हिन्दी  में  दिया  जाता  लेकिन  यहां  पर  प्रंग्रेजी  में  जवाब  दिया  जा  रहा

 है  ।

 श्रिया  महोदय  :
 पूरी  तरह  एसा  नहीं  हो  सकता  |

 pat go  र०  पटेल
 :

 कया  इस  सम्बन्ध  में  पंजाब  सरकार  को  कोई  सहायता  दी  गई  है
 ?

 पूरी  हाथी  :  सहायता देन  का  बदन
 तो  इसे  योजना

 में
 सम्मिलित  कर

 लेने  कार्य  को

 प्रारम्भ  कर  देने  के  बाद  उत्पन्न  होगा ।

 fat  कमल  सिंह
 :

 पंजाब  सरकार  इस  योजना  पर  कितने  रुपय  खर्चे
 करने

 का
 विचार

 रखती  है  ?

 प्री  हाथी  :
 रुपया  खर्च  करने  का  श्रभी

 तो
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  इसे  जब  तक  योजना  में

 सम्मिलित  नहीं  कर  लिया  इसਂ  का  उत्पन्न  हीं  नहीं  होता  ।  योजना  अआयोग की की  प्राविधिक

 समिति  न  अभी  इस  पर  विचार  नहीं  किया है

 fat  कमल  सिह
 :

 इस  पर  कुल  लगभग  कितना  खर्चे  न
 ?

 श्री  हाथो  :
 लगभग  पांच  करोड़

 पये
 ।

 इकबाल  सिह  :  विभिन्न  मंत्रियों  द्वारा  सभा  में  दिये  गये  श्राइवासनों  को  ध्यान में

 रखते  हुए  कौर  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 इस  समस्या  पर  वर्ष  प्रति  वर्ष  चर्चा  होती

 रही  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  सरकार  से  इस  बारे  में  कुछ  करने  के  लिये  कहा  है
 ?

 प्रो  पंजाब  सरकार  ने  एक  योजना  तैयार की है  ;  उस  से  फिर  से  योजना  तैयार

 करने  के  लिये  कहन  का  कोई  नरन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  जाघव  :  कया  इस  के  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किये  जाने की  कोई  संभावना

 श्री  हाथी  :  में  कह  नहीं  सकता  |  सम्मिलित  कर  ली  जाये  ।

 तिनेबेलि-कुमारी  भ्रन्तरोप  रेल  सम्पर्क

 1१४९४.  श्री  यानुलिंगम  नादर  कया  रेलवे  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य
 में  तिनेवेलि-कुमारी  भ्रन्तरीप  रेल  लाइन  का  सर्वेक्षण  किया  गया

 )
 —<—<$<——

 ra  अंग्रेज़ी  में
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 यदि  तो  कब  ate  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  ;  ak

 सते  क्षण क्या  प्रतिवेदन  की  एक  प्रतिलिपि  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 रेलवे  उप मंत्रों  (ait  सें०  १९५४५  में  एक  यातायात  सर्वेक्षण  की

 स्वीकृति  दी  गई  थी  |

 rr? सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  का  संकलन  किया  जा  रहा  है  जो  अभा  प्र  प्त  नहीं  हुई  है
 ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्र  थूलियम  नादर  :  क्या  सरकार  यथा  शीघ्र  एक  इंजीनियरिंग  सवाल  कराने  का

 विचार  करती  है  ?

 श्री  सें०  Fo  राम स्वामी  :  अभी  जेसा  कि  में  बता  चका  यातायात  सर्वेक्षण  का  संकलन

 किया जा  रहा  है  ।  वह  तिनेवेली  को  त्रिवेन्दम  से  एक  दाखा  लाइन  के  द्वारा  नगरकोइल  से  कुमारी

 अन्तरीप
 तक  मिलाने  वाली  लाइन  के  बारे  में  हैं  ।  तत्पश्चात  यह  आवश्यक  समझा  गया  कि  निम्न

 छः  वैकल्पिक  लाइनों  के  यातायात  संबंधी  तथा  वित्तीय  समस्याओं  की  अलग-ग्रहण  जांच  जानी

 चाहिये  ।  त्रिवेन्द्रम-नगर  त्रिवेद्रम-नगरकोइल  कुमारी  तिन्टेर्  लि-नगरकीइल ;

 तिननेवेलि-नगरकोइल  कुमारी  तीनों  लि-नागरकोइल  त्रिवेन्द्रम

 कोइल-तिननेवेली  |

 तिरुमल  राव
 :

 क्या  में  माननीय  मंत्री  से  मानचित्र  के  द्वारा  बताने के  लिये  कह

 शनी  सें०  [- (०  राम स्वामी  :  मेरे  सम्मुख  मानचित्र  माननीय  सदस्य  यदि  चाहें तो  देख

 सकते  हूँ  ।

 fat  थान  लिंगम  नादर  :
 इनमें  से  किसी  भी  एक  लाइन  के  बारे  में  सरकार  कब  निर्णय

 करेगी  ?

 कशी  सें०  व०  राम स्वामी  :  प्रतिवेदनों  के  प्राप्त होने  प्रौढ़  उन  पर  भली  मोती  विचार

 किये  जाने  के  पश्चात  fasta  किया  जायेगा ।

 शो  रामनाथन  चेट्टियार  :
 योजना  में  कुल  कितनी  लागत  लगेगी  कौर  क्या  इस  योजना

 को  द्वितीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  की  कोई  सम्भावना  है  ?

 feat  सें०  do  राम स्वामी  लागत  के  निर्धारण  के  संबंध  में  श्रमी  प्रतिवेदन  तक  नहीं  प्राप्त

 द्वितीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  का  जहां  तक  संबंध  है  ;  उसकी
 भी

 कोई
 नहीं

 है  |

 fa  था नू पिल्ले  यातायात  सर्वेक्षण  समिति  ने  प्रतिवेदन  कब  प्रस्तुत  किया  था  ate

 उस  पर  अन्तिम  रूप  से  विचार  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  do  To  राम स्वामी  :
 यातायात  सर्वेक्षण  किया  जा  चुका  है  किन्तु  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन

 का  at  संकलन  किया  जा  रहा  है  ?

 feat  तंगामणि  :  मद्रास  राज्य  में  पूरे  जिले
 में

 रेल  नहीं है  इसको  ध्यान  में  रखते  हुये

 क्या  तिरनेलवेली  जिले  को  कन्याकुमारी  जिले  से  सिलाने  के  प्रदान  पर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 विचार
 क्या

 जायेगा  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 सें०  :  जिसकी म॑  कहू  चुका  हूं  हमारी  भी  धन  तथा  सामान

 संबंधी कुछ  सीमायें  हैं  ।

 श्री  पिल्ल  :  सामान्यत  :  जो  योजनाएं  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  शामिल  की

 गई  थीं  उनको  दट्रितीय  योजना  में  कम  से  कम  अवश्य  किया  जायगा  |  तिन्नेवेली-कुमारी

 अन्तरीप के  मामलें  सब  से  पहला  प्रस्ताव  a  १४  में  किया  गया  था  जिस
 पर  इस  सरकार  नें

 ve  में  विचार किया  था  यह  रेलवे १९५८  तक  में  तयार  नहीं  हुआ  है  ।

 फिर  भला  कब  तक  बनकर  तेयार  होगी
 ?

 ।  श्री  सें०  वें०  राम स्वामी  यथा समय  में

 रेल  गाड़ी  मं  डाका

 1१४६६.  श्री  तंगदिली  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  २०  2&Xo Bl Ua Hl की  रात  को  उत्तर  रेलवे  की  कानपुर-इटावा

 et  गाड़ी  में  भरथना रेलवे  स्टेशन  के  निकट  यात्रा  करते  समय  कुछ  यात्री  लूट  लिये  गये  थे  ;

 यदि  तो  कितने  मूल्य  की  चीजें  लूटी  गईं  ;

 अपराधियों को  पकड़ने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  शर

 यात्रा  के  लिये  इस  क्षेत्र  को  सुरक्षित  रखने  के  लिये  कया  उपाय  किये  गये  हें  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  हां  ।  १६-८-५८ को  २१.३०  पर

 शर
 भरथना  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  तीसरे  डिब्बे  में  यात्रा  करने  वाले  याज

 त्री  लूट  लिये  गये

 थे  ।

 3.0  रुपये  १०  की  चीजें  नकद  कुल  मिला  कर  लूटा  गया  जिसमें से  बाद  को

 १०२  रुपये
 ४

 ग्रीन  वसूल  कर  लिय  गय  हूँ  ।

 जिन  सात  व्यक्तियों  पर  सन्देह  किया  गया  था  उनमें से  तक  ५  गिरफ्तार कर

 लिये गय  हैं  ।

 इस  क्षेत्र  में  डकैती  की  यह  एकमात्र  घटना  घटी
 है  ।  यात्रियों की  सुरक्षा  के  लिये

 पुलिस  के  दस्त  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 श्री  तंगामणि  :  कया यह  सच  है  कि  यह  सकती  सात  सशस्त्र  व्यक्तियों  द्वारा  डाली गई

 यदि  हां  तो  क्या  हमले  से  कुछ  लोगों  के  चोटें  भी  लगी थीं  ?

 fat  शाहनवाज़  खा ं:  shat  इस  गिरोह  द्वारा  डाली  गई  थी
 ।  मुझे  जो  सूचना

 उपलब्ध  है  उससे  पता  लगता  है  कि  डकैतों  के  पास  एक  देसी  कुछ  चाकू  पर  लाठियां

 किसी  भी  यात्री  के  चोट  नहीं  लगी  ।

 ton  तंमामणि  :  यद्यपि  डकैती  की  यही  एक  घटना  घटी  फिर  भी
 सरकार

 इस
 प्रकार

 घटना  की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  इस  क्षेत्र  के  लोगों  को  सजग  करने  के  प्रश्न  पर  विचार

 नहीं  करेगी

 मूल  aust
 स
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 श्री  शाहनवाज़  खा ं:
 में  नहीं  जानता  कि  इससे  श्रमिक  कौर  क्या  की  जा  सकती

 इनमें  से  चार  तो  घटना  स्थल  पर  रेलवे  संरक्षण  दल  के  द्वारा  गिरफ्तार  कर  लिये
 गये  थे

 पभ्व्यक्ष  महोदय  अगला  |

 fat  तंगामणि
 :  क्या  में  एक  प्रदान  पूछ  सकता  हूं  ।

 fara  महोदय  :  में
 दो

 प्रश्नों  के  लिये  पहले  भी  ऋतुमति  दे  चुका  हूं
 ।  इस  प्रकार  कितने

 श्र  प्रश्नों  के  लिये  भ्र नुम ति  देता  रहूंगा
 ?

 ग्रो  तंगामणि  :  में  एक  तथ्य  संबंधी  पूछना  चाहता  हूं  ।

 rea  महोदय  :
 माननीय  सदस्यों  को  दो  तीन  अनुपूरक  पूछ  कर  सारे  प्रशन  समाप्त

 कर  देने  चाहिए  |

 fat  जंगाली
 :

 सकती  स्टेशन  पर  डाली  गई  थी  अथवा  चलती  गाड़ी  में  शौर

 पकडे  कहां  पर  गय  थे
 ?

 पो  शाहनवाज  खां  एक  डिब्बे  में  केवल  चार  यात्री  थे  ।  स  स्टेशन  पर  इस  डिब्बा

 में  गिरोह ga  गया  are  दोनों  स्टेशनों  के  बीच  जबकि  गड़ी चल  रही  उन्होंने  कती  डाली  ।

 ७५  स्टेशन  भरथना  पर  वे  उतर  गये  |  लगे  गये  लोगों  ने  झोर  मचाया  रेलवे  संरक्षण बज  ने

 उन्हें  रंगे  हाथों  पकड़  लिया  |

 दिल्ली  में  भूमिगत  नालियां

 at  भक्त  दान

 कै  eves
 Lat  नवल  प्रभाकर

 1  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किः

 (=)  दिल्ली  गेट से  मथुरा  Us तक  ट्रंक  सीवर  भूमिगत  बनाने  की  योजना

 पर  अनुमानत :  कितना  व्यय  होगा ;

 राशि है
 ?

 यह  कार्य  कब  आरम्भ  होकर  कब  तक
 समाप्त  होने  की  XX

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  अ्रन्दा जन  लाख  रुपये  |

 १९५८  केद्रित  तक  काय  के  चालू  हो  जाने  की  आशा  है  |  तक  की  अवधि

 १४  महीनों  तक  की  है  ।

 शो  wat  मैँ  यह  जानना  area  हूं  कि  यह  जो  दिल्ली  sais
 से  मथुरा

 रोड  तक  सीवेज  लगाया  जा  रहा  है  क्या  उसके  सिवाय  दिल्ली  में  और  भी  कहीं  बड़े  लगाने

 की  कोई  योजना  उस  पर  प्रकाश  STAT  जा  सकेगा  |

 te
 करमरकर

 दिल्ली
 में  नालियों  के  सुधार

 की
 प्राय  योजनाएं

 जो
 या  तो  पूरी  हो  चुकी

 है  अथवा  चल  रही  निम्न  प्रकार  हैं  (१)  उत्तर  दिल्ली  में  मल  एकत्रित  होने  के  स्थान पर

 शोधन  संस्कार  और  (२)  पश्चिम  दिल्ली  में  मल  एकत्रित  होने  स्थान  पर  मल-शोधन  संस्कार

 करना  |
 का

 wot  में क  क  दे
 !

 मूल
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 war  दर्शन  अभी  पिछले  दिनों  दिल्ली  जो  एक  प्रकार  से  जलमग्न  हो  गयी  उसका

 एक  मुख्य  कारण  यह  बतलाया  जाता  है  कि  यहां  का  सीवरेज  सिस्टम  सफल  हो  गया
 था

 खत्म

 हो  गया  जानना  चाहता  हूं  कि  उसके  बारे  में  क्या  कोई  खास  कार्यवाही  की  जा  रही  है  कौर

 क्या  उसके  बारे  में  कोई  शीघ्रता  की  जायेगी  ।

 श्री  कर मरकर  :  मेरे  मित्र  कौर  मल  व्यवस्था  के  समझने  में  गलती

 कर रहे  वर्षा  के  पानी  को  निकालने  के  लिये  नाली  की  व्यवस्था  प्रौढ़  चीज़  है  ।  वह  इसी  के

 बारे में  पूछ  रहे  है  जब  कि  म॑  उन्हें  मल  व्यवस्था  के  बारे  में  बता  रहा
 हूं  । \Q!  ह

 उत्तर  प्रदेश  A  खाद्यान्नों  का  संभरण

 QYok.  ही
 स०  स०  बुर्जों  :

 श्री  तंगा मणि  :

 क्या  खा द्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पे का  संभरण करने  तथा  खण्ड क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  पंजाब  से  उसे  खाद्य

 वार  के  प्रतिबन्धों  को  वापस  लेन  के  लिये  निवेदन  किया  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  दिशा  में  केन्द्र  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उत्तर  प्रदेश  सरकार tele  उपमंत्री  मो ०  श्र

 द्वारा  पंजाब  से  उत्तर  को  गेहू के  लाने  ले  जाने  पर  खण्डवार  प्रतिबन्ध  समाप्त  करने  के  लिये  निवेदन

 किया  गया  था  किन्तु  वह  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सका  ।

 श्री  स०  स०  बनर्जी :  सितम्बर  से  भ्रक्तूबर  में  उत्तर  प्रदेश  को  कितने  खाद्यान्न  का  संभरण

 किया  गया  क्या  इस  मात्रा  से  उनकी  श्रावद्यकता  की  पूति  हो  जायेगी
 ?

 tara तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 मैँ  सदन में  ये  आंकड़े कई  बार  बता  चुका .

 सितम्बर मास  में  हम  ८५,०००  टन  खाद्यान्नों  का  संभरण कर  रहे  पौर  अ्रक्तूबर  मास

 की  मात्रा  हमन  wat  निर्धारित  नहीं  की  है  ।

 श्री  स०  स०  बनर्जी  :
 कया

 केन्द्रीय
 सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  यह  निदेश  जारी

 किये हैं  कि  वह  अत्यावश्यक  पदार्थ  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  कठोरता पु वक  पालन  करे  ;  प्रौढ़  यदि

 हां  तो  क्या  राज्य  सरकार  ने  ऐसा  किया  है  शौर  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्री  wo  प्र०  जेन  उत्तर  प्रदेश  ने  कुछ  शक्  तियों  के  लिये  कहा  है  ।  यह  हमारे  निदेश

 देने  का  सवाल  नहीं  है  ।  वे  शक्तियां  दे  दी  गई  हैं  a  कुछ  कार्यवाही  की  गई  हैं  ।  समाचार  पत्रों

 में  दिन  प्रति  दिन  समाचार  जाते  रहते  हैं  ।

 श्री  तंगामणि  :
 क्या  इस  मामले  पर  सरकार  से  उस  समय  चर्चा  की  गई

 थी
 जब

 कि
 उत्तर

 प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  गत  सप्ताह  यहां  थे
 ?

 श्री  ८." ह ०  प्र०
 जेन  :  कौन  सा

 मामला
 ?

 शो
 भ्रमण

 पर  से  खण्ड
 के

 प्रतिबन्ध  को  हटाने  का
 ।  ne  oo

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ि

 शो  अन
 प्र  ०  जैन  इस  मामले

 wt गर  ्  चाँ  नहीं  की  गई  कि  यह  मसला  पहले

 ही  तय
 किया

 जा
 चुका  था

 fal  च०  द०  पांडे  :  क्या  सरकार  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  कम  से  कम  गेहूं  का  बी
 जारी  करने

 sel

 सम्भावनाओं  पर  विचार  करेंगी  क्यों  कि  बीज  तक  के  लियें  गेहूं  वहा  उपलब्ध  नहीं  ?

 पन्नी  तऊ  प्७  ए  सा  करने
 के  लिये  हम  पहले  से  ही  सहमत  हो  गये  जैतो  उत्तर  प्रदेश

 य  पजाब  सरकार  से  का  बीज  मंगाने  के  लिये  सम्पर्क  स्थापित  कर  रही  हैं  ।

 सेठ  अचल  सिह  क्या  मंत्री  महोदय  ag  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि
 पंजाब से

 उत्तर  प्रदेश

 को वि  पाग हूं  भेजा  जा  रहा  है  ?  क  थ

 श्री  प्री  Wo  जेन  केन

 महँ  काफ़ी  है

 ।

 aq  उसकी  ठीक  तादाद  तो  मैँ  नहीं  बतला  सकता

 को  गजराज  fag:  क्या  मंत्री  महोदय  यह बतलाने की  कृपा  करेंगे  ग़ल्ला  केन्द्र  से

 उत्तर  प्रदेश  को  भेजा  जा  रहा  है  उसका  कछ  हिस्सा  देहातों  में  भी  बांटने  के  लिए  रक्खा  है  कौर  कया

 नहें यह  पता  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  देहातों  में  श्रभी  भी  गल्ला  प्राप्य  नहीं  है  कौर  ज॑
 प्य  है

 भी
 वह

 बहुत  ज़  भाव  पर  है
 ?

 ही  ठ  प्र०  जेन  जो  ग्र नाज़  उत्तर  प्रदेश  को  दिया  जा  रहा  है  उ  भी  तादाद  देहातों
 म  बाटी  जा  रही

 भी  स०  स०  बनर्जी  :  कया  उत्तर  प्रदेश  में  खाद्यान्न  के  भाव
 कम  हो

 गये  यदि  तो
 ?

 भी  झ०  प्र०  जननायक  सामान्यत :  उत्तर  प्रदेश  में  खाद्यान्न  के  भाव  कम
 ध्

 का भ

 हो  गये
 हैं  1

 तथा व
 मोट  तौर  से  २  रुपये  चावल  का  भाव  कुछ  स्थानों  में  ६  रुपये से  लेकर  «

 कुछ
 कू

 अन्य  स्थानों  में
 ४

 रुपय  तथा  कुछ  स्थानों  में  इससे  भी  कम  हो  गया  है  ।  मोटे  पी  के  भाव

 गर  गय  हैं  |

 श्री  प्रकाशन  वीर  शास्त्री  :  कया  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि  जो केन्द्र  से

 उत्तर  प्रदेश  को  झरन
 भेजा  जा  रहा  उसके  सम्बन्ध  में  उत्तर  प्रदेश  शासन

 को  इस  प्रकार  की
 fi हिदायतें  दी

 गई  हैं  कि  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  को  उसमें  प्राथमिकता  दी  जाय  ?  ्

 शी  श्र०  प्र०  जेन :

 थो  च्  वॉडितिलिगों  में  मी  sel  भेदिया  जा  रहा  है
 श्री  प्रकाशन  वीर  शास्त्री  :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  के  पास  क़िस्म की
 कोई रि रप

 होट
 आई

 है
 कि

 उत्तर  प्रदेश  शासन  की  कौर  से  जो  सस्ते  ग़ल्ले  की  दुकानें बाढ़

 पीड़ित  क्षेत्रों  के  वास्ते  ध्यान  रक्खा  गया  है
 ?

 _
 ह

 थ्री
 to

 प्र०  जैन
 :

 ऐसी  बात  है
 ।

 श्री
 सिहासन  बाढ़  पीढ़ित  क्षेत्रों  में  सस्ते  ग़ल्ले  की  दुकानों  प

 कया  उसको  बढ़ा  दिया  गया  है  कौर
 नगर  बढ़ा  दिया  गया  है

 तो
 कितना  बढ़ाया  गया  है  ?
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 श्री  जब  प्र०  जैन  बाढ़ तो  प्रभी  राई  थी
 शौर  ही  दुकानें खुली  हैं  इसलिए  उनमे  घटाने

 बढ़ाने  का  मेरे  garg  से  तो  कोई  सवाल  नहीं  है  ate  दूसरे  यह  ऐसी  तफ़सील  की
 बातें  हैं  जिनको  कि

 उत्तरप्रदेश  गवन  मेंट  खुद  करती

 राजस्थान  से  खाद्यान्नों  का  निर्यात

 (att  हरिश्चन्द्र  माथुर
 १४५०३

 श्री  अकार  लाल

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  छः  महीनों  में  राजस्थान  से  कितना  खाद्यान्न  बाहर  भेजा  गया  है  ;

 खाद्य  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  कितना  खाद्यान्न  राजस्थान  को  भेजा  गया  है  ;

 इस  खण्ड  में  बम्बई  नगर  क्यों  मिला  लिया  गया  है  ;  ate

 बम्बई  नगर  में  कितने  खाद्यान  की  झ्रावश्यकता  है  कौर  राजस्थान  से  कितना  खाद्यान्न

 वहां  भेजा  गया  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  alo  व०  कृष्णा  )  :  राजस्थान  नगर  से  व्यापार  के  रूप  में

 विभिन्न  प्रकार  का  कितना  खाद्यान्न  भेजा  गया  उसके  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  हैं  ;

 ६  g&4s  तक
 केन्द्रीय

 स्टाक  में  से  १४,२००  टन  रायात  किये

 का  संभरण किया  गया  है  |

 श्र  यद्यपि  बम्बई  नगर  प्रारम्भ में  पश्चिम  गेहूं  खण्ड  से  गल  कर  दिया  गया

 किन्तु  वहू  इसी  खण्ड  में  कराता  |  बम्बई  नगर  को  शेष  खण्ड  से  लाने  ले  जाने  का  प्रतिबन्ध

 इस  कारण  हटा  दिया  गया  था  कि  जिससे  बम्बई  नगर  के  लोग  पसन्द  का  देसी  खण्ड  के

 लोगों
 की  खरीद  सकें  ।  इस  afc  का  सुनिश्चय  करने  के  लिये

 कि
 देशी  गेहूं  बहुत  ales

 मात्रा  में  बम्बई  नगर  में  नहीं  लाया  सरकारी  स्टाक  में  से  गेहूं  का  वितरण  पहले  वालें

 हिसाब  से  किया  जानें  लगा  था  तौर  नगर  भ्रष्टा  की  चक्कियों  को  आन्तरिक  बाजार  से  गेहूं

 खरीदने  के  लिये  wat  कर  दिया  गया  था  ।  बम्बई  नगर  में  प्रति  मास  सरकारी  स्टाक  में  से  लगभग

 ५,०००  टन  गेहूं  का  संभरण  किया  जाता  है  ।  उपलब्ध  जानकारी  के  भ्रनूुसार  QY-¥-¥s  से

 -G-YS  तक  राजस्थान से  बम्बई  नगर  को  रेल  के
 द्वारा  कुल  १८,०००  टन  गेहूं ले  जाया

 गया  था  |

 पृश्नी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  कया  यह  सच  नहीं  कि  बम्बई  नगर  को  सम्मिलित  कर  लेने  से  इस

 खण्ड  का  सन्तुलन  गड़बड़  हो  गया  है  कौर  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  ने  इस  मामले  में  भ्रम्यावेदन  कर

 के  बम्बई  को  अलग  करने  के  लिये  कहा  है  ।

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  प्र०
 में  नहीं  समझता  कि  इस  से  खण्ड  के  सन्तुलन

 पर  कोई  fata  प्रभाव  पड़ा  है  ।  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  ने  अगस्त  में  इस  की  रार  हमारा  ध्यान

 दिलाया  भ्र  ag  चाहते  थे  कि  बम्बई  इस  में  से  अलग  कर  दिया  जाये  किन्तु  हम  ने  महसूस  किया

 कि  बम्बई  को  इस  समय  अलग  कर  देने  से  उस  नगर  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 tae  अंग्रेजी  में



 ढेर  लिखित  उत्तर  २३  १९५८

 हरिश्चन्द्र  माथुर  :  बम्बई  को  सिला  लेने  से  जो  कठिनाई  उत्पन्न हो  गई  है  उसे  हल  करने

 के  लिये  राजस्थान  को  क्या  सहायता  दी  जा  रही  है
 ?

 fat  ््०  प्र०  जेत  हम  राजस्थान को  समुद्र  पार  के  देशों श  दें  रहे  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथर  दोनों  उपबन्धों  का  समायोजन  किस  प्रकार  होता  है
 ?

 हम  यहाँ

 क  म्यार  जगह  में  जाते  रहीं  कौर  जगह  से  मंगा  कर  वहां भे  जते  हें  ।  क्या  ऐसा  करने  से  माता

 यात  में  व्यंग  ही  व्यय  रोता  है  कौर  कठिनाई  उठानी  पड़ती  है
 ?

 fat  £..” हू०  प्र०  इस  से  कठिनाइयां  नहीं  उत्पन्न  होतीं  क्योंकि  कुछ  व्यापार  का  नमूना

 तैयार  कर  लिया  गया  है  और  इस  प्र क्रम  पर  इस  में  गड़बड़ी  करना  बुद्धिमानी  नहीं  होगी  ।

 क

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 नौवहन  समवाय  को  सामान  देर  से  छड़ाने  के  लिये  किया  गया  भुगतान

 1१४८२  श्री  त्यागी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विदेशी  नौवहन  समवायों  को  १९५६-५७  में  विभिन्न  मंत्रालयों  एवं  ara  निर्यातकों

 रा  देर  से  माल  छुड़ाने  के  लिये  कुल  कितना  धन  विलम्ब-दुबक  के  रूप  में  दिया  गया  ;  रोक

 इस  म  से  विदेशी  मुद्रा  की  राशि  कितनी  थी  ?

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राज  बहादुर )  एक  विवरण

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  ६  अनुबन्ध  संख्या  २७]  wea  निर्यातकों

 के  बारे  में  काई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 देर  से  माल  छुड़ाने  के
 लिये  जो

 भुगतान  किया  गया
 उस  में

 काफी  भुगतान  रुपयों

 में  किया  गया  था  किन्तु  चूंकि  विदेशी  नौवहन  कम्पनियाँ  यदि  चाहें  तय  वे  अपनी  राय  को  अपने  देश

 की  ने  बदल  सकती  इस  कारण  गौं वहन  कम्पनियो ंने  उस  राशि  को  छोड़  कर  जो  उन्हें  भारत

 में  i  पत्तों  में  विलम्ब  के  जिस  से  यह  ara  व्यय  करनी  झ्र  को  विदेशी

 मुद्रा  व्यय  समस  ता  चाहिये  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  मलयालम  का  स्थानान्तरण

 1१४८४.  पंडित  हवा  ता०  तिवारी  :  क्या  परिवहन  तथा  Pe  mire र  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  मुख्यालय  का  नई  दिल्ली  से  बम्बई  को

 स्थानान्तरण  करने  का  कई  विचार  है  ;  कौर

 तो  इस  के  क्या  कारण  हूं

 उड्डयन  उपमंत्री  मु हो उद्दीन )
 कौर  सरकार  का  ऐसा

 कोई
 प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  इंडियनਂ  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  तैंतालीसवाँ

 प्रतिवेदन  के  पैरा  १४  कौर  २०  में  इस  विषय  में  ये  सिफारिशें  की  है  :--

 (१)  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  मुख्यालय  दिल्ली  में  रहना  चाहिये  इस  प्रदान

 की  जांच  नप  सिरे  से  सरकार  शौर  इंडियन
 एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  द्वारा  की

 जानी  चाहिये
 ।

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 (  निगम  के  मुख्यालय  के  fag  नई  दिल्ली  में  इमारत  बनवाई  जाने  परियोजना

 पर  कई  प्रौढ़  आगे  वादा  तब  तक  नहीं  किया  जा  सकता  जब  तक  कि  इंडियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  मुख्यालय  स्थित  हो  इस  की  जांच  नहीं  कर

 ली  जाती  है

 परिश्रमी  बंगाल  के  अस्पतालों में  अतिरिकत रोगियों  के  रखे  जाने  को  व्यवस्था

 *  १४८६.  श्री  गीत  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  परिश्रमी  बंगाल  ने  वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  में  राज्य  के  अस्पतालों

 में  €,०००  अतिरिकत  रोगियों  के  रखे  जाने  की  व्यवस्था  की  जाने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  के

 पास  कोई  योजना  भजी  है

 यदि  तो  योजना  की  प्रमुख  विशेषतायें  कया  हैं  कौर

 इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी  at  t

 जना  में  REKo-|R  के  अन्त  TH  Sooo  अतिरिक्त  रोगियों  के
 रखें  जाने  की

 व्यवस्था  की  जाने  की  चर्चा  है  |  इस  संख्या  में  से  ४,०००  पलंगों  की  व्यवस्था  राज्य  की  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  पहले  से  ही  सम्मिलित  कर  ली  गई  है  १,०००  पलंगों  की  व्यवस्था  राज्य करें  चारी

 बीमा  योजना  के  अंतगर्त  की  जायेगी  प्रौढ़  शेष
 ४,०००

 पलंगों  का  प्रबन्ध  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता

 से  किया  जायेगा  ।  राज्य  की  द्वि विजय  पंचवर्षीय  योजना  में  जितने  पलंगों  की  व्यवस्था  है  उस  के

 रिक्त  जो  Y,o00  पलंगों  की  व्यवस्था  की  जायगी  उन  पर  प्राक् कलित  व्यय  ५.  €२  करोड़  रुपया  होना

 केन्द्रीय  सरकार  से  ४.  ४  करोड़  रुपये  की  सहायता  मांगी  गई  थी  |

 पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  को  सूचित  किया  गया  था  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  एपी  काई  पंजना  नहीं  थी  जिस  थे  अ्रन्तगंत  केन्द्रीय  सहायता  इस

 कारण  उन्होंने  योजनाकारों  की  सूची  प्रस्तुत  की  थी  उस  में  भारत  सरकार  द्वारा  वार्षिक  ऋण  रूपी

 अनुदान  को  यानी  शामिल  करने  की  राय  दी  गई  थी  अर  यह  बताया  गया  था  कि  PRYE-Fo

 के  लिये  राज्य  की  विकास  योजनायें  जिस  समय  बनाई  जायें  उस  समय  योजना  आयोग  के  सम्मख

 वह  इस  मामले  को  पेदा  करें  ।

 श्रीयाल  रेल  दुर्घटना

 1१४८९.  श्री  नसीहत  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  भ्ररियालूर  wie  कल्ला गाम  स्टेशनों  के  बीच  REYS

 को  मालगाड़ी  की  जो  दुर्घटना  उस  की  विभागाध्यक्षों  द्वारा  की  गई  जांच  पूरी  हो  गई  है
 ;

 यदि  तो  क्या  वह  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखेंगे  ;  कौर

 (7)  यात्रियों  तथा  ले  जाये  गये  सामान  के  लिये  कोई  नया  भय  न  उत्पन्न  हो  जाये  इसे  बचाने

 के  लिये  रेल  के  प्वाइंटों  तथा  संबंधित  पुल
 की

 सुरक्षा
 के

 लिये  क्या  कार्यवाही  की
 गई  है  अथवा  करने

 का  विचार है  ?
 —

 मूल ६  अग्रेजी  में
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 झ  रसा उपमंत्री  सें०  व०  :  कौर  जांच  समिति  ने  ar

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  जिस  पर  महा  प्रबन्धक  के  कार्यालय  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।

 यह  दुर्घटना  प्रथम  दृष्ट्या पुल
 उस

 से  मिलने  वाले  मार्ग  में  किसी  खराबी के

 कारण  नहीं  हुई  थी  ।

 खोसला  समिति

 Ves.  श्री  त०  ब०  विल  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेल  के  पुलों  की  दशा  की  जांच  करने  सनौर  उन  के  सुधार  के  लिये  उपाय  बताने

 के  लिये  नियुक्त
 की  गई  खोसला  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उस  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ;

 पं क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  उन  की  जांच  कर  ली  है

 कार्यवाही  कब  तक  की  जानें  वाली है  ;  ग्रोवर

 यदि  उपयुक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  उस  के  क्या  कारण  हूँ  ?

 उपमंत्री  स०  द् ०  )  ‘
 जी  नहीं  ।

 से  प्रदान  उत्पन्न  हं  होते  |

 यह  एक  विशेषज्ञ  समिति  है  जिस  से  उस  का  गम्भीर  अ्रौर  विशद  अध्ययन  कर  विभिन्न

 सूत्रों  से
 तमाम  आंकड़े  एकत्र  करने  का  महत्वपूर्ण  कार्य  सौंपा  गया  है  ।  इस  कारण  निष्कर्ष  पर  पहुंचने

 में  विशेष  कर  इसलिये  कुछ  समय  लगेगा  कि  जो  स्तर  निर्धारित  किये  जाने  ax
 ्  उन  का  पुलों

 के  डिजाइन  शौर  भविष्य  में  उन  की  सुरक्षा  सम्बन्धी  निर्माण  कार्यों  पर  commit  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 ga  उत्पादन

 1*  १४९६६.  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  की  कृपा

 करेंगे  कि
 :'

 क्या  प्रथम  अथवा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रति  व्यक्ति  दूध  के  उत्पादन  में  वृद्धि

 करने  के  लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  अरब  तक  इन  लक्ष्यों  की  कहां  तक  प्राप्ति  हो  सकी  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  जी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  के  लिये  ऋण

 श्री  asta  सिह  भदौरिया  :

 1१४००
 श्री  वाजपेयी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  की  कार्यपद्धति  में  सुधार  करने  के  लिये  चालू  वर्ष  में

 > उसे  कुछ  अतिरिक्त  ऋण  देने  के  बारे  में  सरकार
 को

 कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा  है
 ;

 मूल  waist  में

 गदाद  Transport  Under  taking
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 यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्योरा  क्या है  ;

 इस  पर  क्या  कांयं वाही  की  गई  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  से  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 भूतपूर्व  दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार मंडल  के  १९५८-५९  के  श्रायव्ययक  में  प्रतिष्ठित

 बसें  खरीदने  के  लिये  भारत  सरकार  से  4.0  लाख  रुपये  ऋण  के  लिये  उपबन्ध  किया  गया  था  ।  यह  ऋण

 वास्तविक  आ्रावद्यकता  पड़ने  पर  लिया  जा  सकता  है  और  इस  प्रकार  का  निवेदन  प्राधिकार  द्वारा

 किया  गया  था  शौर  उस  के  स्थान  पर  अब  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  दिल्ली  निगम  के  ढारा  ऋण  ले

 सकेगी  |  इस  व्यवस्था  के  MAAS  उपक्रम  के  महानिदेशक  द्वारा  इस  ऋण  की  स्वीकृति  की  मांग  की

 गई  है  जो  विचाराधीन है  ।  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  का  विचार  इस  ऋण  से  Yo  नई  बसें  खरीदने

 का

 त्रिपुरा

 1१५०२.  श्री  दशरथ  देव  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 त्रिपुरा  में  खाद्यान्न की  वर्तमान  कमी के  क्या  कारण  हैं  ;

 प्रशासन  ढारा  कौर  ग्रीक  खाद्यान्न  उत्पादन  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा

 रहे  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ०  प्र०  :  त्रिपुरा  में  खाद्यान्नों  की  कमी

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  काफी  संख्या  में  शरणार्थियों  के  कराने  के  कारण  तथा  जनजातियां  किसानों  द्वारा

 पाकिस्तान को  चावल  ले  जाना  है  ।

 त्रिपुरा  में  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  छोटी  सिंचाई  की  योजनाकारों  को

 कवित  कर  राज  सहायता  प्राप्त  दरों  पर  रसायनिक  उर्वरकों का  वितरण  कर  स्थानीय  खाद

 सम्बन्धी  स  साधनों  का  अधिक  से  प्रिक  उपयोग  कर  अच्छी  किस्म  के  धान  के  बीजों  का  वितरण

 कर  के  खेतों  के  सुधरे  हुए  तरीकों  को  लागू  कर  के  की  जा  रही  है  ।

 दुर्गापुर  शौर  उड़िया  स्टेशनों  का  नये  नमने  का  बनवाया  जाना

 १४५०४.  श्री  सुमन  घोष
 :

 कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  दुर्गापुर  के  एक  बड़े  ऑद्योगिक  केन्द्र  बन  जाने  के  कारण  बढ़ते  हुए  महत्व

 को  दृष्टि  में  रखते  हुए  दुर्गापुर  दौर  उड़िया  के  स्टेशन  नये  नमूने  का  बनाने  का  विचार  करती  है  ;

 यदि  तो  क्या  उस  का  प्राक्कलन  तैयार  किया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  नये  नमूने  का  स्टेशन  न  बनवाने  के  कया  कारण  हैं  ?

 fied  उपमंत्री  शाहनवाज़  माननीय  सदस्य  दुर्गापुर  ate

 उड़िया  स्टेशनों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैँ
 ।

 यदि  ऐसा
 तो

 दुर्गापुर  स्टेशन  को  नये  नमूने  का  बनवाने  का

 विचार  है  किन्तु  उड़िया  स्टेशन  के  लिये  नहीं  ।

 मूल  sit
 में
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 दुर्गापुर  में  नये  नमूने  के  स्टेशन  की  इमारत  माल  रखने  के  शेड
 को

 बनवाने
 के

 प्राक्कलन  तैयार  किये  जा  रहे  हैँ  ।

 उड़िया  स्टेशन  के  दुर्गापुर  से  बहुत  निकट  होने  के
 कारण  तर  दुर्गापुर  स्टेशन  को

 नये  नमूने  का  बनवाये  जाने  के  कारण  उस  के  नये  ढंग  का  बनवाया  जाना  झ्रावस्यक  नहीं  समझा

 गया है  ।

 भारत-पाकिस्तान  सीमा  का  बन्द  किया  जाना

 Xo  y.
 Sat  वाजपेयी

 श्री  area  देव :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  भारत-पाकिस्तान  की  सीमा  बन्द  कर

 देने  के  परिणामस्वरूप  भ्र गर ताला  में  एक  लाख  मन  से  अधिक  पटसन  सक  गया  है  ;  तर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  £.." है ०  प्र०
 जी  हां  ।

 इस  ay  जुलाई  के  ea  तक  त्रिपुरा  में  बोया  गया  सारा  पटसन  मुख्य  रूप  से

 पाकिस्तान  मागं  से  हो  कर  भेजी  गई  थी  ।
 किन्तु  चूंकि  पाकिस्तान  रेलवे  द्वारा  पर्याप्त  संख्या  में  खाली

 ana  न  दिये  जाने  के  कारण  विमान  द्वारा  भारत-व्यापी  मार्ग  से  थोड़ी  मात्रा  में  पटसन  भेजा  गया

 जिस  के  लिये  परिवहन  पर  बहुत  व्यय  करना  पड़ता  है  ।  पाकिस्तान  द्वारा  सीमा  बन्द  कर  दिये  जाने

 के  पटसन  विमान  द्वारा  ले  जाया  जाता  रहा  ।  पूर्वोत्तर  सीमान्त  रेलवें  ने  भारत  व्यापी  मानें

 से  हो  कर  लाने  के  लिये  सामान्य  दरों  में  आठ  art  प्रति  मन  की  रियायत  दे  दी  है  ।

 विमान  दुर्घटना

 श्रीमती  मसौदा  अहमद

 श्री  तंगामणि

 भी  बन  प०  नायर  :

 reed  श्री राम  कृष्ण

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रात्रि  की  हवाई  डाक  ले  जाने  वाले
 जो

 नागपुर  जा  रहा  था
 ८  १९५८  को  उड़ते  समय  मीनाम्बाक्कम  के  निकट  दुर्घटनाग्रस्त  हो  गया  ;

 यदि  तो  विमान  तथा  यात्रियों  की  सम्पत्ति  की  कितनी  हानि

 क्या  कोई  यात्री  घायल  थी  हो  गये  ;

 क्या  यात्रियों के  यातायात  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  कौर

 क्या  दुर्घटना  के  कारण  की  जांच  की  जा  रही  है
 ?

 पश्विवेनिक  उड्डयन  उपमंत्री  :  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 का  स्काई मास्टर वी  y-3T0  झाई०  ए०  ज़ो  मद्रास  से  नागपुर  को  रात्रि  की  हवाई  डाक  ले  जा
 सहा

 था
 G-E-¥5

 को  मद्रास  में  उत्तर  रहा  था  कौर  उतरने  में  दुघ  टना  का  शिकार  हो  गया

 मूल  weal  में
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 Se
 an  वत  क्षतिग्रस्त  हो  गया  था  ।  यात्रियों  की  सम्पत्ति  को  कोई  हानि  नहीं विमान  aa

 पहुंची  ।

 जी  नही ं।

 इन्डियन एस
 सरल  AEST  नें  Coll  के  लिये  दो  डेकोटा  भेजे  थे  ह

 जी  हां

 दिल्ली मं  बस्तियां

 1*  १५०७.  श्रीमती  सुचेता
 कृपा लानी

 :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  भू  क्षेत्र  की  विभिन्न  सहमति  प्राप्त  बस्तियों  की  इमारत  के

 पर  स्वीकृति  नहीं  दी  जा  रही

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  बस्तियों  के  प्लाट  के  मालिक  इसके  लिये  श्रम्यावेदन  करते

 रहे  हैं  कि  उनके  द्वारा  प्रस्तुत  इमारतों  धसके नकदी  मंजूर  किये  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैँ
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  २६  गेर-सरकारी  बस्तियां  ऐसी  हूं  जिनका

 नक्शा  पास  किया  tar  है  किन्तु  दिलो  निगम  ने  केवल  ८  ऐसी  बस्तियों  में  मकान  बनाने की  स्वीकृति

 दी  है  जिनमें  अत्यावश्यक  सेवा  का  प्रबन्ध  विद्यमान  है  |

 और
 निगम  ने  उन  बस्तियों  की  इमारतों  के  नक्शे  पास  नहीं  किये  हैं  जिनमें  इकट्ठे

 जल  मल  नाली  सड़कों  शादी  का  प्रबन्ध  नहीं  है  ।

 अमरीका  से  खाद्य  सहायता

 1*१५०८-  थी  रघुनाथ  सिंह  :  कया  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  झ्र मरी का  ने  भारत  को  २०  करोड़  डॉलर  की  खाद्य  सहायता

 स्वीकार  कर  लिया

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :  इस  मामले पर
 अभी

 अमरीकी  सरकार  से  वार्ता  चल  रही  है  |

 भाखरा  बांध

 रामकृष्ण  :

 1*  १५०६९  सरदार  इकबाल  fag :

 Lait  दौ  do  फार्मा

 क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  २८  फरवरी  ges  के  तारांकित  wet  संख्या  ५८९  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 भाखरा  बांध  के  निर्माण  में
 /

 क  ०  ह
 ra

 तक
 कितनी  प्रगति  हुई

 मूल  att  म
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 f
 SESE  IOSD  a  fer,

 wa  तक  बनाये  गये  सब  से  गहरे  नींव  के  ऊंपर  कोठरी  ी  कुल  लम्बाई

 और  ऊंचाई  कितनी

 गति  से  ब  अवधि  के  भीतर  बन  जायगा

 was  wie  वियत  उपमंत्री  (att  हाथी )  अगस्त  9eua h के  अन्त त

 X€,% Sey  घन  गज  कांक्रीट पड़  चुकी  है  ।  कुल  जितनी  कांक्रीट  बिछाई ज  यह

 छि, द  प्रतिशत  है
 ।

 सारे  बांध  की  लम्बाई  पर  बिछाई जा  रही  है  ।  सब  से  गहरी नींव  के  स्तर  से

 बांध  की  है  on ऊंचाई  कर्ब  ३ ०
 गु  ए

 ऊंचा
 भाग

 ४१४
 फुट  है  ।

 द्  लम्बाई

 आधार पर  ३२!  Ze  प्रौढ़  परे  हो  जाने े  बांध  की  अघाई  oro  फुट ह  तब  वहू  १७००

 फुट  हो  चग

 (7)  ज  हा

 a  छह  के
 गांवों  में  बिजलीਂ  लगाना

 1१४१०
 a  श्री  दोष  चे  शर्मा

 श्री  राधा

 क्या  सिचाई  wml  विद्युत  मंत्री  2o  gays
 के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 ३२१  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  राज्य  क्षेत्र  में  एसे  कितने  गांव  है  जिन
 ३१

 १९४५८  तके  बिजली  लगा

 दी  गई
 थ

 में  कितने  गांवों में  बिजली १९५८  (१  सितम्बर  १९४५८  के  TT  का  प्रस्ताव

 जार

 mat ot farsrett Ta ? इस  काम  में  कभी  तंके  कुल  कितना  खर्च  किया  गय

 सिचाई
 श्र  विद्युत  उप  मंत्री  ()

 hems

 दए  स  हुई  है  atc

 बिजली  लगाये  गये  गांवों  की  संख्या  वही
 wag  ११  ही

 ५.  २  लाख  रुपय  |
 (7

 an
 a

 a
 जोधपुर  के  सिये  वाष्प

 aver

 1१५११.  श्री  few  माथुर
 :

 बा  te
 बिद्युत

 मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  टेक्निकल  सहकारी  मिशन  के  अन्तर्गत  जोधपुर  के  लिये  ३०००

 शक्ति  पदा  करने  वाले  दो  संयंत्र  प्राप्त  हो  गये

 rome

 क

 जो  मशीनरी  श्राई  है  उसकी  क्या  कीमत  है  ;

 इन  संयंत्रों  का  रेलवे  को  यदि  कोई  विलम्ब
 विया  गया  तो

 वह
 कितना

 शौर
 जिनका क  अ

 मल क  OS



 २३  Reus  लिखित  sas
 रे८  ३१

 जोधपुर में  बिजली  की  अत्यन्त  कमी  को  देखते  हुए  पावर  हाउस  को  शीघ्र  ही  बनाने  के

 नये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 सिचाई  तर  विद्युत  उपमंत्री  :  जोधपुर  के  पावर  स्टेशन  के  लिये

 बविर्यक  तीन  हजार  किलोवाट  के  दो  स्टीम  टर्बो-प्रलटरनेटर  तथा  उनसे  सम्बन्धित  सभी  संयंत्र

 था  सज्जा  निर्माण  स्थल  पर  पहुच  गई  है  ।

 wrap  मशीनरी  की  कुल  कीमत  ४९  लाख  रुपयों  के  भ्रासपास  होगी  |

 रेलवे  भ्र धि कारियों  को  विलम्ब  शुल्क  के  a
 '

 ३७  रुपये  चुकाये  गये  हैं  ।

 जोधपुर  में  बिजली  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  जोधपुर  पावर  हाउस  के  विस्तार

 की  योजना  मंजूर  कर  ली  गई  है  झ्र  उसके  अनुसार  आवश्यक  बायलरों  सहित  ३०००  किलोवाट

 बिजली  पैदा  करने  वाले  २  सेट  लगाये  जायेंगे  |  ज्योंही उक्त  पावर  स्टेशन  के  लिये  अ्रसेनिक  निर्माण

 कार्य  पूरा  हो  जायेगा  पोह  सेट  लगाने  का  काम  शुरू
 दिया  जायेगा  ।  इस  बीच  बिजली की  कमी

 की  कठिनाई  क्रो  दूर  करने  के  लिये  जोधपुर  पावर  हाऊस  में  २००  किलोवाट बिजली  पैदा  करने  वाले

 डीजल  सेट  लगाये  जा  रहे  ह  ।  नये  सेट  ata  ही  लगाये  जाने  की  a  की  जाती  है  ।

 पाकिस्तान  बहकर  चले  गय  स्लीपर

 श्री  रघनाथ  fag  :

 1*१५१२.
 श्री हेम  राज  :

 क्या  सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  Pays  की  जुलाई  के  चौथे  सप्ताह  में  रावी  में  भराने  वाली  बाढ़ों  से

 दस  हजार  से  ज्यादा  स्लीपर  पठानकोट  से  पाकिस्तान  को  बहकर  चले  गये

 उनकी  अनुमानित  कीमत  क्या

 क्या  उन्हें  पाकिस्तान  से  वसूल  कर  लिया  गया  है
 ?

 सिचाई  कौर  वियत  उपमंत्री  :  से  अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  यथासंभव  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 दक्षिण-पुर्व  रेले  के  हावड़ा-खड़ायुर  सेक्शन  पर  बिजली को  रेलें  चलाना

 1*१५१३.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  हीरो  मंत्री  १९  १९४५७  के  तारांकित

 संख्या
 १७३

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि

 दक्षिण  पूर्वे  रेलवे
 के

 खड़गपुर  सेक्शन  पर  बिजली  की  रेलें  चलाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  श्री  सें०  वें  ०  :  असैनिक  इंजीनियरिंग  निर्माण  कार्य  करने  का

 प्रस्ताव  अभी  भी  विचाराधीन है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 215  (A)
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 a

 दंडकारण्य  परि  योजना  के  लिये  रेलवे  लाइन

 नबी
 1१४१४

 ग  श्री  प्र०  te  देव

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दण्डकारण्य  परियोजना  के  लिये  प्रस्तावित  रेलवे  लाइन  को  मध्य

 प्रदेश
 के

 बस्तर  जिले  are  उड़ीसा  के  कोरापत  जिले  के  बीच  से  बनाने  के  बारे  में  सर्वेक्षण हो  रहा

 ait

 यदि  तो सर्वेक्षण  तक  पूरा  हो  जायेगा  कौर  वास्तविक  कार्य  कब  शुरू  होगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  To  To  :  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 तभी  से  कुछ  कहना  संभव  नहीं है  ।

 साफ  तथा  तार  क्षमता  रियों
 के  लिये  अवकाश-गह

 1१५१५.  श्री  तंगा मणि  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १२  १९५७  के

 रांकित  प्रश्न  संख्या  ९९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  भारत  में  डाक
 तथा

 तार  कर्मचारियों  के  लिये  अवकाश-गृह  खोल  दिये

 गये

 यदि  तो  कहां  खोले  गये

 यदि  नहीं  तो  उन्हें  खोलने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  कण  :  जी  नहीं  |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 यह  सुझाव  रखा  गया  है  कि  डाक  तथा  तार  तमंचा  रियों  के  लिये  दक्षिण  में  बंगलौर  में

 अ्रवकाश-गृह  खोला  जाये  प्रौर  पोस्ट  मास्टर-जनरल  मद्रास  को  निदेश  दिया  गया  है  कि  वे  इसके

 लिये  कुछ  विभागीय जगह  खाली  कर  दें  ate  यदि  वे  ऐसा  नहीं  कर  सकते तो  कोई  उपयुक्त  किराये

 की  जगह  प्राप्त करें  ।

 चितरंजन
 लोको

 नोटिस  agar

 1१४१६.  श्री
 श्रीनारायण

 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  चितरंजन  का  इंजन  का  कारखाना  खपनी  पुरी  क्षमता  से  काम  कर  रहा

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण

 इसकी  वर्तमान  स्थापित  क्षमता  क्या  है  कौर  उसकी  तुलना  में  वास्तविक  उत्पादन

 कितना  कम

 स्थापित  क्षमता  के  भ्रनुसार  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या
 कार्यवाही

 की  गयी  अर

 कब  तक  कारखाना  पुरी  क्षमता  से  कार्य  करना  आरम्भ  कर  देगा  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  att

 सवाल  नहीं  उठता
 ।

 कारखाने  की  मौजूदा  स्थापित  क्षमता  हर  महीने  १४  डब्ल्यू०  जी०  रेल-इंजन
 तैयार

 करने  की  है  ate  इतने  ही  रेल-इंजन  तैयार  भी  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 झर  भाग  कौर  के  जवाब  को  देखते  हुए  सवाल  नहीं  उठता  |

 केन्द्रीय  बिजली  घर  की  ates  मीनार

 प  १५१७.  श्री  स०  Ho

 श्री  तंगासणि  :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  केन्द्रीय  बिजली  घर  में  शीतक  मीनार  बनाये  जाने

 की  संभावना  कौर

 यदि  हां  तो  उसकी  लागत  ate  क्षमता  कया  होगी  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 उसकी  लागत  लगभग
 ७

 लाख  रुपये  होगी  ate  उसकी  क्षमता  प्रति  मिनिट  ३४  ०००

 गैलन  पानी  की  होगी  ।

 चीकट-परी ऑफ

 1१४१४.  श्री  राम  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  चल-टिकिट-परीक्षकों  की  उत्तर  रेलवे  में  विंमान  संख्या  बिना

 टिकिट  यात्रा  रोकने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  शर

 यदि  तो  कर्मचारियों को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार ने  कया  कार्यवाही की  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  :  जी  हां  ।

 टिकिट  जांच  करने  वाले  कामना  रियों  की  सं  गया  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है
 ।

 स्टेज  नहर  अधिभार  का  भारतीय  नौवहन  पर  प्रभाव

 *YRO.  श्री  रघुनाथ  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  स्टेज  नहर  का  उपयोग  करने  वालों  पर  ३  प्रतिशत  प्रतिभा  लगाया

 जायेगा  जिससे  नहर  की  सफाई  का  खर्च  चुकाया
 तर

 यदि हां  तो  इसका  भारतीय  नौवहन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी

 नहर  से  गुजरने  वाली  भारतीय  नौवहन  कम्पनियों को  ३  प्रतिशत  अधिभार  देना  पड़ता  है
 a

 वे  इस  अ्रतिरिक्त  शुल्क  को  देने  के  लिये  तैयार  हो  गई  हैं  ।  इसके  लिये  उन्होंने  भाड़े  की  दरें

 बढ़ा  कर  जहाजों  में  माल  लाइनें  वालों  से  पैसा  वसूल  नहीं  किया  ate  न  ही  भारत  सरकार  से

 इसके  लिये  पैसा  मांगा है  ।

 aa  अंग्रेजी  में

 1Travelling  Ticket  Examin.er
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 1१५२१  ी  श्रीनारायण  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कुछ  समय  पहिले  भारत  तथा  अरन्य  देशों  में  जो  इन्फ्लूएंजा  फैला  था  क्या  उसके  निकट

 भविष्य  में  फिर  से  फैलने  की  संभावना

 यदि  तो  विशेषज्ञों  द्वारा  उसकी  कितनी  भीषणता  निर्धारित  at  गई  है

 क्या  विषव  स्वास्थ्य  संगठन  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना
 दी

 है

 यदि  तो  उनसे  किस  प्रकार  की  सुचना  मिली  और

 सरकार  द्वारा  इस  महामारी  को  रोकने  TAT  उसके  इलाज  के  लिये  क्या  पुर्वोपाय  किये

 गय हूं

 मंत्री  फर मरकर )  शर  राश्मा  की  जाती  है  कि  निकट  भविष्य

 मे  इन्फ्लुएंजा  के  भीषण  रूप  से  फैलने  की  कोई  संभावना  नहीं  है  |

 ate  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  द्वारा  जारी  की  गई  प्रेस  विज्ञप्ति  की  एक  प्रति  लोक

 सभा  के  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३८)

 फिलहाल कोई  विशेष  सावधानी  add  की  अ्रावश्यकता  नहीं है  |

 बम्बई के  बाड़ा  क्षेत्र  में  केन्द्रीय  गोदाम

 1२४००.  श्री  पाटेकर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 खाद्यान्नों  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  बम्बई  के  मराठवाड़ा  क्षेत्र  के  किन  स्थानों

 पर  कौर  कितने  स्थानों पर  केन्द्रीय  गोदाम  खोले गये  भ्र ौर

 उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  को  बिक्री  के  लिये  दिये  गये  विभिन्न  खाद्यान्नों  की  मात्रा

 कितनी है  प्रौर  ३१  2&4s  को  उनकी  क्या  दरें  थीं  ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०
 :  बम्बई  राज्य

 के
 मराठवाड़ा  क्षेत्र  में

 केन्द्रीय  सरकार  के  अ्रस्थायी  दो  डिपो  निम्नलिखित  स्थानों  पर  हैं

 १.  औरंगाबाद |

 जालन  |

 जनवरी से  जुलाई  g&ds  तक  बम्बई  राज्य  के  मराठवाड़ा  क्षेत्र  सें  उचित  मूल्य  वाली

 दुकानों  के  जरिये  बिक्री  करने  के  लिये  राउ य  सरकार  को  ४४०  टन  te  F सरना  550.0  ८  NO  श  1.0  १,३६०  टन  चावल

 दिया  गया  था  ।  गोदाम के  बाहर  की  कीमत  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  खाद्यान्नों को

 बेचे  जाने  की  कीमतें  निम्नलिखित  थीं  :--

 प्रतिमा  का  भाव

 १.  १४  रुपये

 मोटा  चावल  १६  रुपय

 ३.  अच्छा  चावल  e  २०  रुपये
 ee  ee

 मल  अंग्रेजी  में



 २३  Reus  लिखि  च  थ  NUN  ELER

 बम्बई  में  वन्य  पद

 1२५०१.  श्री  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तगंत  वन्य  पशतूनों  की  रक्षा  के  लिये  निर्धारित  RY  ०४  लाख  रुपयों  की  रकम

 में  से  बम्बई  सरकार  को  कितना  झ्रनुदान  देने  का  प्रस्ताव  रखा  गया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  घ्  प्र०  :
 वन्य  पशु  सुरक्षा  के  लिये  योजना

 अ्रवधि  में

 किये  गये  उपबंध  की  कुल  रकम  RX  ०४
 लख  है  ।  उसमें  से  बम्बई  को  बांट  में  मिलने  वाली  रक़म

 ३१.७३  लाख है  जिसमें  खर्च  के  केन्द्र  तथा  राज्य  दोनों  के  हिस्से  शामिल  हैं  ।  मंजूर  किये  गये

 अ्रनावत्ती  खच  का  ५०  प्रतिशत  ही  केन्द्र  का  हिस्सा  होगा  ।  निम्नलिखित  विवरण  में  बांट  की  कुल

 में  बताई  गई  हैं प्र  १६५६-५७  से  PeYS—AE  तक  के  केन्द्रीय  अनुदान  की  अनुमानित

 रकमें
 दो

 गई  हें  :--

 c
 वर्ष  राज्य  सरकार  द्वारा  निर्धारित  मंजूर  किया  गया  केन्द्रीय  अनुदान

 की  गई  रकम  के  रूपये
 a  मना न

 nace

 PEYR—-XY  R08  ६,३००

 PEXG—YS  R08  ४१३  23,€00

 PENG—KE  €€,०००  X,2¥,000

 मराठवाड़ा  में  ढेलोफोन  के  कनेक्शन

 1२५०२.  श्री  पांगरकर  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEXS—YE  में  बम्बई  राज्य  के  मराठवाड़ा  क्षेत्र  में  कितने  टेलीफोन  के  कनैक्शन  देने  का  विचार है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का  :  लगभग  ७४  टेलीफोन  ।  आवेदकों

 की  कुल  संख्या  १००  है  ।

 राष्ट्रीय  पथ

 1२५०३.  श्री  पाटेकर :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  बम्बई  राज्य  के  मराठवाड़ा

 क्षेत्र के  राष्ट्रीय  राजपथों के  नाम  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  केवल  राष्ट्रीय

 राजपथ  संख्या  अर्थात  पूना--बम्बई-हैदराबाद--विजयवाडा  सड़क  ही  बम्बई  राज्य  के

 मराठवाड़ा  क्षेत्र  म  से  होकर  जाती  है  ।

 भ्र  शायद  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  में  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारी

 1२५०४.  श्री  साधू  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEWS  झर  PEYG—YE
 के

 लिये  अंशदायी  स्वास्थ्य
 सेवा  योजना के  चतुर

 भरणी  बाले

 et

 को  गर्मी  की  वरीद  दी  गई  है

 और

 पाण
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हूँ
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  PeYg—Us H MMS caeey में  प्रेमदायक  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 के  अधीन  कार्य  करने  वाले  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  कोई  गर्मी  की  वर्दी  नहीं  दी  गई
 ।

 जहां

 तक  PEYG—YHE  का  सम्बन्ध  र. ग्रंघल  १९५८  में  महा  संभरण  तथा  निपटान  को  ग्रावश्यक

 व्यादेश  भेज  दिया  गया  था  शीघ्र  ही  वर्दियां  मिलने  की  सम्भावना है  ।  PEYSG—KE  क

 लिये  ठेके  की  दरों  पर  चप्पलों  के  लिये  wise  भी  दिया  जा  चुका  है  र  उनकेਂ  मिलते  वे  चतुर्थ

 श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  दे  दी  जायेगी  ।

 चूंकि  अ्रंददायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  का  स्थायी  किया  जाना  विचाराधीन  है

 mata  १९५७  &  पहिले  वर्दियां  इरादी  देने  के  सम्बन्ध  में  उसका  स्थान  निर्धारित  नहीं

 किया जा  सका  ।  अतएव  गर्मी  की  वर्दियां  देना  सम्भव  नहीं  था  ।

 AAT  संचिति  की  जेठ कें

 1२५०५.  श्री  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  संघीय  राज्य  क्षेत्रों  में  होने  वाली  खंड  मंत्रणा  समिति  की

 सेमीनारों  तथा  जिला  विकास  ats  की  बैठकों  में  भाग  लेने  वाल  सरकारी  ौर  गैर  सरकारी  सदस्यों

 को  कया  सामुदायिक  विकास  योजना  निधियों  में  से  यात्रा  तथा  दैनिक  भत्ते  दिये  जाते  हैं  ;

 सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  सदस्यों  को  यह  भत्ता  किसਂ  दर  पर  दिया  जाता  है  ;

 क्या  सरकारी  सदस्यों  को  उनके  सम्बन्धित  विभागों  ate  सामुदायिक  विकास  विभाग

 से  भी  इस  प्रविधि  के  लिये  पैसा  दिया  जाता  है  ;

 कितने  संघीय  राज्य  क्षेत्र  इस  प्रकार  का  भत्ता  देते  हैं  कितने  नहीं  देते  ?

 इसका  व्यौरा कया  है  ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  सु०  Go  से  जानकारी प्राप्त  की

 जा  रही  है  कौर  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 बांधा  की  चीनी  मिलें

 1२५०६.  श्री  स०  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सकी

 आ्रांप्य  प्रदेश  की  विभिन्न  मिलों  की  पेरने  की  क्षमता  कितनी है  ;  कौर

 की  गन्ना  फेरने  की  मां  में  कितना  गन्ना  पेरा  गया  है  ?

 मूल  ast  में
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 तथा  कृषि  मंत्री  (att a0 श्र०  प्र०
 :  कौर  अपेक्षित  जानकारी  नीचे

 दी  जाती है

 प्रतिदिन  की  गन्ना  १६  ४५७-५८  में

 फैक्टरों  का  नास  पेरने की  क्षमता  पेरा  गया  कुल

 में  )
 गन्ना

 मे ं)
 पवमान

 बाब्बिली  ६००  52,259

 Xo
 रै,१  R445

 2,000  र्  XX,  088 किरलमपुडी

 व्रेय्यरु  2,500  RK  ३,२७३

 ३००  ६,६१९

 Yoo  RE,  KER

 Xoo  4,2  4,0

 श्रामण्य  2,000  2, ¥19, 2&9

 forest  Zoo  २०,७२६

 चाल्लापात्ली  Zoo  ४२,६४८

 ६००  9९,  ३७४

 विजयलक्ष्मी  ३००

 —

 गटर  ऊपरी  पुल

 1२४०७.  श्री
 Tc

 वें
 ०  कृष्णराव :  क्या  रेलवे  मंत्री  २५  १९५७ के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ६२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  प्रान्तर  प्रदेश  के गुटर  शहर  में

 लेवल  क्रासिंग  के  ऊपर  एक  पुल  बनाने  के  लिये  श्री  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०
 वें०  हां  ।

 रेलवे  प्रशासन ने  ट्र  रेलवे  स्टेशन

 के  परिश्रमी  छोर  पर  स्थिति  वर्तमान  लेवल  क्रासिंग  के  स्थान  पर  एक  ऊपरी  सड़क  का  पुल  बनाने
 के

 निर्मा  ण  काय  के  अपन  हिस्से  का  अनुमान  मंजूर  कर  लिया  है  ।  seal  नगरपालिका  ने  पुल  को  जोड़ने

 वाली  सड़कों का  काम  शुरू  कर  दिया  है  प्रौढ़  रेलवे  के  भाग  में  भी  शीघ्र  ही  पुल  बनाने  का  काम  शुरू uu

 हो  जायगा

 श्रामण्य  waar  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जल  संभरण  योजनायें

 1२४०८.  श्री  |. है ०  Fo
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 geyc—ue * fag के  लिये  झान  प्रदेश  सरकार  द्वारा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जल  संभरण

 की  कितनी  योजनायें  केन्द्रीय  सरकार
 को  भेजी  गई  हूं  और  उनके  कया  नाम  ौर

 PEXS—YE  में  सरकार  द्वारा  कितनी
 सहायता  दिये  जाने  का  प्रस्ताव है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में

 *इस  कारखाने  में  स ंfra जन के  समय जिच  क  समन  भागीदारों  में  झगड़ा  हो  जाने  से  कम  काम  हुआ  है  ।
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  PERG—YVE  के
 लिये  निम्नलिखित  तीन

 ग्रामीण  क्षेत्र

 की  जल  संभरण  योजनायें  प्राप्त  हुई  हैं  रोक  वे  मंजूर  हो  गई  हैं

 नाम  म्रनुमानित  लागत

 लाख  रुपये

 g  श्री  काकुलम  जिल  में  श्री काक

 लम  गे  2E, 00
 २  goa  ज़िल  में  पुलौवेंडला  J

 रे  आदिलाबाद  ज़िले  में  उत्तर  gz2.3E

 20,00  लाख  रुपय े|

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  २१  पर  डि ग्रा घाट  पर  पुल

 1२५०९.  श्री  फल  गो०  सेन  :  क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि ६

 क्या  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ३१  पर  महानंदा के
 डिग्राघाट  पर  पुल  बनाने  के  प्रस्ताव

 को  te  कर  दिया  गया  है  ;  तर

 यदि  तो  उसकी  वर्तमान  स्थिति  है  ate  उसे  पूरा  करने  में  कितना  समय

 लगेगा ॥

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  रा  ज  SIS’  /  जी  नहीं  ।

 इस  काम  के  लिये  टेंडर  बुलाये गये  हैं  गौर  वे  विचाराधीन हैं  ।  काम  शुरू  होने  के  बाद

 उसे  पुरा  करने  में  तीन  लगेंगे  |

 बड़ी  सिचाई  परियोजनाओं

 1२४१०  श्री  अब्दुल  सलाम  क्या  सिंचाई  wie  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  से  प्रत्येक  ऐसी  बड़ी  सिचाई  परियोजना  की  उसकी

 नहरों  सहित  प्रति  एकड़  पूंजीगत  कीमत  कितनी  है  जिसका  काम  पुरा  हो  गया  है  ?

 लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा शौर  विद्युत्  उपमंत्री

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  sada  संख्या  38]

 अनुसन्धान  एक

 1२५११.  श्री
 रास  कृष्ण

 ::  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  |

 क्या  किसी  राज्य  ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  को  अच्छी  तरह  कार्यान्वित  करने  के

 लिये  श्र  साथ  ही  साथ  तीय  पंच  वर्षीय  योजना  तैयार  करने  के  लिये  सिंचाई  भर  विद्युत

 नामों  के  लिये  श्रतुसन्धान  एककों  का  गठन  किया  है  ;  शौर

 यदि  तो  किन  राज्यों  ने  किया  है  ?

 सिंचाई  site  विद्युत  उपमंत्री  :  ate  लोक-सभा के  पटल  पर

 एक  वितरण  रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ¥o]
 ni
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 भावरा  नंगल  बांध  देखने  जाने  वाले  पेंट

 1५१९.  eal
 रास

 Lat  पांगरप्तर  :

 व्या  पश् वि हुन  तथा  सं  त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 जब  तक  चालू  ad  में  कितने  विदेशी  पर्यटक  तथा  उच्च  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  भाखरा  नंगल

 बांध  देखने  wa  थे  ;  श्र

 वे  किन  देशों
 से

 ama
 थे

 ?

 परिवहन तथा  सं  वार  मंजय में  राज्य-मंत्री  १४  ग्रस्त

 geus  तक  882,058  aah  हि  थे  जिनमें  से  ८८४  विदेशी  थे  ।

 वे

 अलावा  पूर्वी  उत्तरी

 साउदी  रूस  ak  यूगोस्लाविया

 से  भाये थे  ।

 रेलवे  क्रम वा  रियों  द्वारा  बिना  टिकट  यात्रा

 1२५१२.  श्री  रास  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५७-५८  और  PEYS—YE  में  परब  तक  ऐसे  कितने  रेलवे  कर्मचारियों  का  पता

 लगाया  गया  है  जो  ऊंचे  दर्जों  में  बिना  टिकट  यात्रा  करते  हैं
 ;

 ऊंचे  दर्जों  में  इस  प्रकार  की  भ्रनधिकृत  यात्रा  के  मामलों को  कम  करने  के  लिये  सरकार

 कार्यवाही करने  जा  रही  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  १९५७  में  २१  अ्रौर  जून  PEYS—YE

 ead तक  ४

 बिना  टिकट  यात्रा  के  खिलाफ़  की  गई  सारी  कार्यवाही  रेलवे  कर्मचारियों  द्वारा  ऊंचे

 दर्जों  में  बिना  टिकट  यात्रा  अथवा  अ्रनियमत  रूप  से  यात्रा  किये  जाने  पर  भी  समान  रूप  से  लागू  होती

 है  ।  इसके  सिवाय  भारतीय  रेलवे  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  के  अनुसार  रेलवे  कोंचा  रियों  से  बिना  टिकट

 यात्रा  करने  पर  पैसे  लिये  जाते  F  कौर  उन  पर  विभागीय  कार्यवाही  भी  की  जाती  है  ।

 भारत  में  निमित  रेल  के  सवारी  wie  साल-डिब्बे

 श्री  रास  कृष्ण :

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 कया  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEUI—US  और  अब  तक  १९५८-५६  में  भारत  में  कुल  कितने  रेल  के  सवारी

 are  माल  डिब्बे  बनाये  गये  कौर  प्रत्येक  सवारी  तथा  माल-डिब्बों  की  झ्रौसत  लागत  कितनी  है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इसी  अवधि में विदेशों में  विदेशों  सेतु  कितने  सवारी  तथा  माल-डिब्बे  आयात

 किये  गये  थे  श्र  रायात  किये  गये  प्रत्येक  सवारी  तथा  माल  डिब्बे  की  क्या  कीमत है  ?

 उपमंत्री
 शाहनवाज़

 शर  लोक-सभा के  पटल  पर

 एक  विवरण  रखा  जाता है  |  परिशिष्ट  ६,  अनुज  संख्या  ४१]

 दिल्ली  म  चे वक

 1२५१४.  श्री  ato  चं०  शर्मा  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  चेचक  के  बीमारों  की  संख्या  बढ़  रही  है

 यदि  तो
 संख्या  बढ़ने  का  क्या  कारण  है

 ;
 कौर

 इस  बीमारी  की  बढ़ती  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  अतिरिक्त  कार्यवाही  कर

 है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  जी  नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 निम्नलिखित  निरोधात्मक  उपाय  अपनाये  गये  हैं

 (2)  सामुहिक  टीके  लगाना
 |

 (२)  प्रचार  द्वारा  स्वास्थ्य  शिक्षा  देना
 ।

 (३)  दिल्ली  नगर  पालिका  निगम  द्वारा  स्वास्थ्य  कर्मचारियों  की  वेक्सीनेटरों

 सफाई  निरीक्षकों  प्राणी  की  संख्या  का  बढ़ाया  जाना  1

 (४)  महामारी  १८९७  के  anita  अस्थायी  विनियमों  को  जारी  करना  ;

 ्र

 (५)  बीमारों  को  अलग  जगहों  में  रखना  |

 सूखे  से  प्रभा  वित  क्षेत्रों  में  अनाज  का  वितरण

 २५१६.  श्री  विभूति  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 सूखे  से  प्रभावित  विभिन्न
 क्षेत्रों

 के  लिये  भारत  सरकार  ने  १९५७  से  ३०  जून

 १९४५८  तक  ०७ गह  प्रौढ़  चावल  की  कितनी  मात्रा  दी  है  ;

 इस  मात्रा  में  से  ३०  जून  तक  कितना  अनाज  बेचा  जा  चुका  है  ;

 सरकार  द्वारा  दिये  गये  खाद्यान्नों  का  स्थानीय  बाजारों  पर  क्या  पड़ा
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :
 सूखे  से  प्रभावित  राज्यों  के  लिये

 बचपन  १९५७ से  ३०  जून  १९५८ तक  २४  लाख  ८३  हज़ार  टन  गेहूं  शर  चावल  दिया  गया  था  ॥

 २७  लाख  Yo  हजार  टन  |

 इस  ने
 भावों

 की  अधिक  तेजी  को  रोकने  में  सहायता की
 ।

 aaa  sat  में
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 दिल्ली  में  पन्नों के  रोग

 २५१७.  नवल  प्रभाव  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  carat  के  रोगों  की  रोकथाम  के  लिये  १९५५-५६
 तौर  PEL TAKY  में

 क्या

 कार्यवाही की  गई  श्र

 दिल्ली  के  wast  में  कौन  से  रोग  पाये  जाते  हैं
 ?

 fe-\ 2 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  पत्र  प्र०  mb  की  सम्पर्क  बीमारियों  के

 फैलने  sire  बड़े  पैमाने  पर  बढ़ने  की  रोकथाम  करने  के  लिये  निम्न-लिखित  उपाय  किये  गये
 :  ा

 PEAY-AE  PENR-NS

 )
 )  गल घोट  टीकाਂ  29,098  ८,€  ३०

 (२)  महामारी  टीका  U9, XEK  AV/VVA

 (३)  जहरबाद  टीका*  GRE  २,००१

 (४)  गलघोंटू  सीरम  का  बचाव  वाला ना  टीका  X10  १७  R258

 नन (५)  जहरबाद  का  बचाव  वाला  टीका  Yoo

 (६)  महामारी  विरोधी  टीका  FER  AXE

 (१)  गलघोंटू

 1  जहरबाद

 (३)  महामारी

 (४)  खुर
 पका  Uz  पका mpl  He  तकी  बॉस

 दिल  में  पात्रों  की  नस्ल  सुधारना

 र५१८  श्री  नवल  प्रभाकर  :  FAT  खाद्य  तथा  Hla  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सच  है
 कि

 दिल्ली  में  शुभ  at  नस्ल  सुधारने  के  लिये  एक  योजना बनाई  गयी

 यदि  हा ं1,  तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 इस  योजना  पर  कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  किये  गये  प्रतीत  भारतीय  नमूने पर  एक  परशुराम

 Saber  गर्भाधान  केन्द्र  खोलने  के  लिये  एक  योजना  है  ate
 यह  ee

 गांव  में  स्थापित

 मूल  अंग्रेजी में

 ‘Haemorrhagic  S  pticaemia  Vaccination

 'Rinderpest  Vaccination

 ‘Biack  quarter  Vaccination

 ‘Haemorrhagic  septicaemia  serum  inoculation
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 किया  जायेगा
 ।  इस  योजना  में  एक  कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र  पशु  कालोनी में  खोला  जाना  है

 गौर इस  केन्द्र  के  छः  पशु ग्राम  केन्द्र  सम्बन्धित  होंगे  ।  प्राप्त  अनुभव  के  प्राकार  छः  पूरा मों
 के  साथ  एक  अतिरिक्त  कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्र  योजना  के  चौथे  वर्ष  में  खोलने  का  भी  प्रस्ताव  है  ।

 (7)  इस  प्रकार  के  एक  केन्द्र  खोलने  के  लिये  PEXG-YE  के  बजट  अनुमानों  में  २४,०००

 रुपये  की  स्वीकृति  दी  हुई  है  ।

 जमुना  बांच

 Q4VE.  पव  प्रभाकर  सिचाई  श्र  वियत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 किः

 क्या
 यह

 सच  है  कि  जमुना  नदी  पर  बांध  बांधने  के  लिये  जो  भूमि  ली  गयी  थी  उसका

 कोई  मुआवजा  नहीं  दिया

 यदि  तो  यह  कब  तक  दिया

 प्रति  बीघा  कितना  wares  दिया

 इस  बांध  के  नीचे  कितनी  भूमि  जाती  है  ?

 frag  wiz  वियत  उपमंत्री  :  तथा  शायद  सदस्य  महोदय  का

 मतलब  शाहदरा  मार्जिनल  बन्द  से  है  |  दिल्ली  प्रशासन  से  पूछने  पर  पता  चला  है  कि  जो

 उनको  मिलने  मुआवजे  की  रकम  लेने  लेंड  एक्वीजिशन  कलेक्टर  के  पास  गये  उनको  ATA

 मिल  चुका है  ।  जो  लोग  मुग् राव जा  लेने  नहीं  गये  उनके  पैसे  खज़ाने  में  जमा  करा  दिये  गये  हैं

 विवाद  वाले  मामले  मुश्नावजें  की  रकम  समेत  एडिशनल  डिस्ट्रिकट  जज  के  पास  भेज  दिये  गये  हैं

 लेंड  एक्वीजिशन  कलेक्टर  के  पास  मुआवजे  का  कोई  मामला बाकी  नहीं  है  ।

 हर  बीघे  पर  मुआवजे की  रकम  इस  प्रकार है  Lo

 क्रमांक  गांव  का  नाम  मुआवजा  जमीन  की  की

 ait  एक्वीजिशन )

 की  लागत  भी  शामिल

 i  एएए  एएए एएए

 रुपय

 (१)  कारावास  नगर  30.0  ov

 (२)  बहेरीपुर  S8R.N5

 (3)  खजूर  e  १२२.  ८८

 गोंडा  रान  खादर  €  ४  ,  '919
 (¥)
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 मध्य  प्रदेश  टेलीफोन  लगाना

 २५२०.  श्री  कया  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने की  क्रिया  करेंगे
 कि  :

 मध्य  प्रदेश  के  घार  तथा  रतलाम  जिलों  के  किन-किन  कस्बों  में  दूसरी  पंचवर्षीय

 प्रयोजन  के  अन्तर्गत  टेलीफोन  लगाये  जाने  वाले  हैं  ;

 किन-किन  कस्बों  में  किस-किस  वर्ष  में  टेलीफोन  लगने  वाले  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  स०  का०  :  दूसरी  पंच-वर्षीय

 आयोजना  काल  में  ज़िले-बार दिखायें  गये  निम्न  स्थानों  में  प्रत्येक  प्रस्ताव  की  मंजूरी  दिये  जाने की

 तारीख  से  अनुमानत  :  एक  वर्ष
 के

 भीतर
 सम्बन्धित  प्रस्ताव  के  न्याय  समझे

 जाने
 पर  ही

 सुविधाएं  उपलब्ध  किये  जाने  की  संभावना है  ।

 जिले के  नाम  स्थान  जहां  सार्वजनिक

 घर  खोले  जाने  हूं

 झाबा

 नौबत

 पे तला बाद

 डला

 घार  बदनावाड़ी *

 कुर्सी

 मनावर

 सरदारपुरा

 शालों *

 विभिन्न  राज्यों  को  बाढ़  नियंत्रण  योजनायें

 FRU.
 सरदार  इक़बाल  सिंह

 :

 att  परग्रही :

 क्या  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय  योजना  wale  प्रत्येक

 राज्य  को
 बाढ़  नियंत्रण  योजनायें  के  लिये  राष्ट्रीय  विकास  परिषद द्वारा  प्राप्य  संसाधनों  के  मूल्यांकन

 की  दृष्टि  से  कितनी  रकम  फिर  से  बांट  में  दी  गई  है
 ?

 और  विद्युत  उपमंत्री  (att  फिर  से  बांट  में  रकम  देने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।
 ि  लर

 मूर  अंग्रेजी  में

 QQ  १९५८  को  यहां  सार्वजनिक  टेलीफ़ोन-घर पहले  ही  खोले  जा  चुके हैं  ।
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 eta
 र
 aay vs  कि  क ht  पाठ्यक्रम  कोर्स  )

 1२५२२.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगें

 कि

 क्या  सरकार  ने  उन  पस्तान  को  सहायता  देने  की  योजना  बनाई  है  जिनमें  कृषि  संबंधी

 पाठ्यक्रम  लागू हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  ato  प्र०  :  सन्  १९४५२  में  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 परिषद् ने  किसानों  के  लाभ  के  लिय  ६माह  के  प्रत्याशी  रण  पाठ्यक्रम  की  एक  योजना  बनाई  है  जिसके

 अनुसार  किसानों  states  क्षेत्र  में  आधुनिक  विकास  से  परिचित  कराया  जाएगा  ताकि  वे  इस

 ज्ञान  का  उपयोग  अपनी  जमीन  का  विकास  करने  में  कर  सकें  |  यह  योजना  राज्य  सरकारों  को  भेजी

 गई  थी  शर  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद इसमें  अंतर्निहित  भ्रांति  ५०  प्रतिशत  एक

 या  दो  वर्ष  तक  देने  के  लिए  तैयार हो  गई  थी  ।  इस  परिपत्र  के  प्रत्युत्तर में  नौ  राज्यों में  किसानों  के

 प्रशिक्षण  के  लिये  प्रत्या स्मरण  पाठयक्रम  चाल  किये  गये  थेमोर  इस  योजना  के  श्रंत्गंत  लगभग  woo

 किसानों  को  प्रशिक्षित  किया  गया  था  i

 इस  योजना  की  एक  प्रति  लोक-सभा  के
 पटल

 पर  रखी  जाती  है  ।  परिदिंष्ट

 ६,  अश्वबन्ध  संध्या  ४२]

 बांध  परियोजनाओं  में  विदेशी  विशेष्ज्ञ

 [२५२३  श्री  दलजीत fag:  क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बांध  निर्माण  परियोजनाओं  में  अभी  भी  कितने  विदेशी  विशेषज्ञ  लगे  हुए  हें  ;  ak

 वे  किन  देशों  के  हूं
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  बांध  निर्माण  परियोजनाओं

 हं  Att  उनकी  नियुक्ति  नीचे  लिखें  स्थानों  पर के  काम
 में  २१  विदेशी  विशेषज्ञ  भारत  में  लगे  हुए  ह  उग

 की  गई  है  ——

 भाखरा  नंगल  परियोजना  ६

 दामोदर घाटी  निगम

 aly frets  बांध  परियोजना

 केन्द्रीय  जल-विद्युत  शक्ति  आयोग

 कल  २१

 लए पिक

 सभी  अमेरिका के  हें
 ।

 हवाई  जहाज़ों  में  यात्रियों के  लिये  पत्रिकायें

 1२५२४.  श्री  त०  व०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  हवाई  जहाज़ों  में  यात्रियों  को  कोई  पत्रिकायें

 दी  जाती हं  ;
 ए  एएए  एएए  ए  ि  ि  एएए  -

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उनके  नाम  क्या  हैं  ;  और

 कारपोरेशन  प्रत्येक  at  इस  पर  feral  करता  है  ?

 jade  उड्डयन  उपमंत्री  :  जी

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 Gas  ofr Wa  पुर  बिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४  ३.

 लगभग  ४३,८००  रुपये  ।

 क  श्रीपुर  के  fag  चिकित्सा  व्यवस्था

 1९५२४.  श्री  बांग शि  ठाकुर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कंचनपुर  निवासियों  ने  त्रिपुरा  प्रशासन  को  एक  अभ्यावेदन

 भेजा  कि  क चैनपुर में  अधिक  जनसंख्या  को  देखते  हुए  वहां  चिकित्सा  व्यवस्था  में  सुधार  जाये

 २०  बिस्तर वाला  एक  अ्रस्पताल  खोला  जाये  ;  शर

 यदि  तो  सरकार  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करने  वाली  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (att  :  शौर  (@)  त्रिपुरा  प्रशासन  को  ऐसा  कोई

 प्र भ्या वेदन  नहीं  मिला  है  ।  इस  समय  कंचनपुर  तहसील  में  दो  डिस्पैंसरियों  है--एक  कंचनपुर  में

 धौर  दूसरी  पचेरथल  कयोंकि  पूर्वी  पाकिस्तान  से  विस्थापित  व्यक्तियों  के  भारी  संख्या  में  यहां

 जाने  के  कारण  जनसंख्या बढ़  गई  है  इसलिये  त्रिपुरा  प्रशासन  पहले  से  ही  यहां  चिकित्सा  की  सुविधायें

 बढ़ाने  के  बारे  में  विचार  कर  रहा  कंचनपुर  बाज़ार  की  डिस्पेंसरी  को  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 में  परिणत  करके  वहां  लोक  स्वास्थ्य  प्रसुत  सेवा  के  लिये  छः  बिस्तरों  की  व्यवस्था
 की

 जायेगी
 ।

 यह  प्रस्थापना  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  शामिल  है  ।

 मनरो

 1२५२६.  सरदार  इफबाल
 स्वस्थ्य  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  ।

 क्या  कई  स्थानों  पर  धतूरे  को  विष  के  तौर  पर  इस्तेमाल  किया  जाता  है  ;  श्र

 यदि  तो  १६५७  कौर  Cau  में  ae  तक  विभिन्न  राज्यो ंमें  कितने ऐसे  मामलों

 की  सूचना  मिली  जिन  में  धतूरा  खिलाया  गया  था
 ?

 teary  मंत्री  :  ae  मांगी  गई  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रही  थ  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मध्य  रेलवे  को  गाड़ी

 1२५२७.  श्री  प्रसार  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  g&yua  में  मध्य  रेलवे  की  गाड़ी  संख्या  ३०७  डाउन

 एक्सप्रैस  के  बैठने  के  डिब्बे  को  खाना  खाने  के  लिये  प्रयोग  में  लाया

 यदि  तो

 इसके  क्या  का

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  चलती  गाड़ी  में  चाय  शर  खाने  की  अरन्य  वस्तुएं  तैयार  करने

 के  लिये  उसमें  स्टोव  जलाया  गया  था

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इस  विषय  में  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  दा हु नवाज  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 २२-३-१९४८  से  २६-४-१९६५८  के  बीच  ३०७-डाउन/३०८-श्रप  बम्बई-पुना  एक्सप्रैस

 गाड़ियों  की  दो  बफेट  कारों  में  से  एक  मरम्मत  के  लिये  कमेटी  लाओं  में  भेजनी  पड़ी  शौर  उसके  स्थान

 पर  तीसरे  दर्जे  के  एक  डिब्बे  में  खाने  की  सोडावाटर  इरादी  रखना  पड़ा  |

 बजट  are  के  कर्मचारियों ने  श्रनधिरकृत रूप  से  तीसरे  दर्ज  के  डिब्बे  में  स्टोव  पर  चाय  बना

 ली  जो  कि  उन्हें  दूसरी  बफेट  कार  से  लानी  चाहिये  थी  ।  वास्तव  में  वे  दूसरी  बफेट  कार  से  कुछ

 चाय  लाये  थे  परन्तु  वह  कम  पड़  गई  ।

 जब  मध्य  रेलवे  प्रशासन  को  पता  चला  तो  उन्होंने  सम्बन्धित  कर्मचारियों  को  हिदायतें  दीं

 fe  तीसरे  दर्ज  के  डिब्बे  में  स्टोव  न  जलाया  जाये  ।  कैटरिंग  इंस्पेक्टरों  प्र  झ्रधीक्षक

 कर्मचारियों  को  भी  feared  दी  गईं  हैं  कि  भविष्य  में  ऐसी  बात  न  होने  पाये  ।

 2 faatest  का  उत्पादन

 1२५२८.  को  मणि पं गाडन :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  टेपियोका  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  कौर  इन  का  उत्पादन  करने  वालों

 की  हालत  सुधारने  के  सुझाव  देते  हुए  केरल  राज्य  के
 टेपियोका

 उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों  का  कोई

 जापन  मिला  है  ;  wie

 यदि  तो  सरकार ने  उक्त  ज्ञापन  पर  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  :  शौर  केरल  राज्य  के  टे पियो का

 उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों  से  इस  मंत्रालय  में  कोई  ज्ञापन  नहीं  मिला  है  ।  सुचना  मिली  है  कि  केरल |

 सरकार  को  अ्रखिल  भारतीय  टे पियो का  विपणन  संवर्धन  ais  के  डायरेक्टर  से  एक  ज्ञापन  मिला

 है  जिस  पर  राज्य  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 eco  में  सिचाई  सम्बन्धी  निर्माण  काय

 FAURE.  श्री  सणिपंगाडन  :  क्या  सिचाई  ate  विघुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५७-५८  में  सिचाई  सम्बन्धी  निर्माण  कार्यों  के  लिये  केरल  राज्य  को  कितनी  afar

 आवंटित  की  गई  ;  ौर

 उस  वर्ष  राज्य  सरकार  ने  कितना  खर्च  किया  था
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  श्र  बड़े  ate  दरम्यान  सिचाई

 कार्यों  के  जिन  में  नलकूप  शादी  भी  शामिल  केरल  राज्य  को  २,१७,६  2, Yoo  रुपये  का

 आवंटन  किया  गया  था  ौर  उन्हों  ने  VW VR, AS, IRY  रुपये  aa  किये  थे  |

 मूल
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 जहाज  खरीदने  के  लिए  विदेशी  मुद्रा

 RRRo. aft cata fag aft  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  परिवहन  लथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारत  सरकार ने  जहाज  खरीदने के  लिये  RXR  से  wa  तक  विदेशी बैकों  से  कितनी

 विदेशी  at  प्राप्त  की  है  ;  और

 कितने  विदेशी  शकों  सरकारों  ने  भारत  को  विदेशी  मुद्रा  देने  का  प्रस्ताव  किया  है

 अथवा  सीधे  इसे  देने  के  लिये  तैयार  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  जहाज

 के  लिये  भारत  सरकार  ने  जो  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  की  है  इस  में  alt  wae  जापान  से  ही

 जहाज  लेने  सम्बन्धी  ऋण  मिला  है
 ।  इस  की  कुल  राशि

 २४  करोड़  रुपये  (१८  बिलियन

 इस  में  से  ६.  ६७  करोड़  रुपय  (५  बिलियन  की  राशि  जहाज  मंगाने  के  लिये  नियत  कर

 दी  गई  है  ।

 ऐसा  पता  चला  है  कि  मर कन् टाइल  बर्क  क  ग्राफ  बड़ौदा  नौ

 बेक  are  इन्डिया  लिमिटेड  शादी  कुछ  बैंकों  ने  भारत  कीं  जहाजी  कम्पनियों  को  थोड़ी  मात्रा  के

 ऋण  के  रूप  में  विदेशी  मुद्रा  देने  की  सुविधा  दी  है  ।

 एक  जापानी  दलाल  फर्म  से  भी  बातचीत  चल  रही  है  जिस  ने  सरकार  को  अमेरिका से  १९

 करोड़  रुपये  (२५०  लाख  ऋण  दिलाने  को  कहा  है  ।  इस  समय  यह  सम्भव  नहीं  है  कि

 यह  कहा  जाय  कि  यह  बातचीत  तय  हो  sat  या  कितना  धन  मिल  सकेगा
 ।

 _  FRR  त्रिदिव  gare  चौधरी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 पश्चिमी  बंगाल  में  लियां  ale  खजुरिया  घाट  के  बीच  मंगा  नदी  पर  कितने  नाव  सेवायें

 ate  किन  प्रकारों  की  नावें  चलाई  जा  रही  ह  ;

 प्रति  दिन  नाव  सेवा  में  कितनी  यात्री  ate  कितना  सामान  एक  दूसरी  जोर  ले  जाया

 जाता  है  ;  शौर

 यह  नाव  सेवा  कौन  चलाता  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 :  से  (7) no

 कारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 बंगले  के  चपरासी

 २५३२.  श्री क०  Ao  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  के  अफसरों  को  बंगले  के  चपरासी  मिलते  हैं  ;

 यदि
 तो  भारतीय

 रेलों  पर  ऐसे
 कुल

 कितने  कर्मचारी है  ;  कौर
 ना

 अंग्रेज़ी  में

 215  (A)
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 (7)  सरकार  को  उन  पर  कितना  arise  खच  करना  पड़ता  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  grate  :
 जी  अफसरों  को

 बंगले
 के

 च
 परास्त

 दिये जाते  हैं  ।

 श्र  (7). wa fare एक  सभा-पटल पर  रखा  जाता है  ।  ६.

 way  संख्या  ४४]

 लगेज  गाड  प्रणाली

 २५३३.  श्री  ह्०  ै: ह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  क न

 फा
 रेंगे

 कि
 :

 x,  =

 क्या  यह  सच  है  कि  परिचय  रेलवे  में  लगेज  भाड  की  जगह  ब्रिक्स-मैन  प्रणाली  चालू  करनें

 के  बाद  क्षतिपूर्ति  के  दावों  की  संख्या  बढ़  गई  है  ;

 (a)  क्या  इस  परिवर्तन
 के

 कारण  किये-दक्षता  पर  भी  qa  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री पे०  ५  :  शौर  जी  नहीं
 ।  इस  बात  का

 कोई  संकेत  नहीं  मिलता  कि  लगेज  गाड  की  जगह  ब्रिक्स-मैन प्रणाली  चालू  करने  की  सें

 क्षतिपूर्ति  के  दावों  की  तादाद  बढ़  गई  है  या  कार्य-कुशलता  पर  बुरा  असर  पड़ा  है  ।.

 रेलवे  एक्ट

 २४५३४.  श्री  क०  Ao  मालवीय  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :'

 (a)  क्या  रेलवे  एक्ट  का  हिन्दी  संस्करण  प्रकाशित हो  गया  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  के  कब  तक  प्रकाशित  हाने  की  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज़  ate  केन्द्रीय  अ्रधिनियमों का  हिन्दी  झ

 वाद  विधि
 मंत्रालय

 में
 किया  जा  रहा है  ।  मालूम  हुमा  है  कि  विधि  मंत्रालय  भारतीय  रेल  श्रधिनियमक

 का  भी  एक  संस्करण  शीघ्र  प्रकाशित  कर  रहा  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  की  गैर-सरकारी  बिजली  सप्लाई  कम्पनियाँ

 ह  1२५३४.

 सरदार  इक़बाल  क्या  परिवहन तथा
 संचार  मंत्री  यह  बता नेकी

 क्या  उत्तर  प्रदेश  की  गैर-सरकारी  बिजली  सप्लाई  कम्पनियों ने  विस्तार  कार्यक्रम

 के  लिये  सरकार  से  कोई  सहायता  मांगी  है  ;

 यदि  तो  इन  योजनाओं  का  ब्योरा  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इन  योजनाओं  पर  विचार  किया है  ;  शर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  से  उत्तर  प्रदेश  की  कुछ एक  गैर

 सरकारी
 बिजली

 सप्लाई  कम्पनियों  के  प्रतिनिधियों  ने
 विद्युत

 १९४८  में

 मूल ग्रेजी  मे
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 कुछ  रूपभेद  करने  का  सुझाव  दिया  था  जिस  से  विकास  के  लिये  आसान  शर्तों  पर  पूजी  ais  कर

 सकें  |  किसी  विशेष  योजना  के  लिये  सरकार  से  प्रत्यक्ष  रूप  से  कोई  सहायता  नहीं  मांगी  गई  थी

 अधिनियम  में  संशोधन  करने  की  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 टेलीफोन  निदेशिका

 1२५३६.
 श्री  दीदार  देव  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  ॒  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  PaUE  से  भ्र गर ताला के  लोगों  को  नई  टेलीफोन  निदेशिका यें

 नहीं दी  गई  हे  ;

 यदि  तो  क्यों  ;

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  जी  नहीं  ।  जून  Ces  का

 afar  संस्करण  उन्हें  दिया  गया  था  |

 कौर  (7).  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 सामान की  चोरी

 1२५३७.  श्री  श्रीधर  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  बम्बई  राज्य  के  जिला  थाना  में
 पड्डा  स्थान  पर  एक  पठान

 को  रेलवे  का  हर  प्रकार
 का

 सामान  चोरी  करने  के  में  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  ;

 सरकार  को  विदित  है  कि  ये  चोरियां  हर  रोज़  होती  रहती  थीं

 क्या  सरकार  ने  उन  सब  लोगों  की  तफतीश  की  है  जो  इस  पठान  को  सहयोग  देते  थे  ;

 भ्र

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  लोगों  विद्वेष  कर  रेल  कर्मचारियों के  खिलाफ  क्या

 कार्यवाही की  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी  हां  |  बम्बई-ग्रेगरी रोड  पर  पडता  स्थान

 जिला  को  पड़ा  पुलिस  ने  एक  बाघ  अरली  खां  वल्द  खुदा  बर्द  को  गिरफ्तार

 किया  ।  वह  ट्रक  में  कुछ  सामान  लिये  जा  रहा  था  जिस  के  बारे  में  यह  शक  था  कि  वह  रेलवे  का  चराया

 gat
 सामान

 है  |

 नहीं  ।

 गये  पठान  के  खिलाफ  मुकदमें  कौ “4  40  ASTD  ANAS गिरफ्तार  किये  जांच  पुलिस कर  रही

 है  परतु  प्रभी  तक  किसी  रेलव ेते  क्यारी  पर  यह  शक  नहीं  कि  वह  उस  की  मदद  कर  रहा  हो  ।

 मूल  wis में
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 भाखड़ा  नियंत्रण  बोर्ड

 1२५३८.  सरदार  इक़बाल  fag:  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  भाखड़ा  नियंत्रण  बोर्ड  ने  बांध  के  ऊपर  की  अर  जल ग्रस्त  क्षेत्र  के  विकास  के

 लियें  कोई  योजना  बनाई  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य-मृत्य  बातें  क्या  हे
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  पंजाब  गौर  हिमाचल
 प्रदेश  के  मुख्य

 वन  संरक्षकों  ने  भाखड़ा  बांध  के  महा  प्रबन्धक  के  सहयोग  से  भाखड़ा  जल ग्रस्त  क्षेत्र  में  भू-संरक्षण  की

 एक  योजना  तैयार  की  है  ।  भाखड़ा  नियंत्रण  बोर्ड  इस  योजना  का  परीक्षण  कर  चुका  है  शौर  इस

 समय  उस  पर  भारत  सरकार  का  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  विचार  क़र  रहा  है  क्योंकि  भारत  सरकार

 को  उस  के  लिये  सहायता  देनी  होगी  |

 योजना  की  मुख्य  बातें  नीचे  बताई  जाती  हैं

 (१)  घिन  क्षेत्रों  में  भूमि  संरक्षण  के  उपाय

 area  अ्रधीन  क्षेत्रों  में  कृषक  भूमि  की  सतह  को  ठीक  कर  क्यारियां  बना  दीवालें

 शादी  बना  कर  भ-संरक्षण  के  उपाय  करेंगे  ।  प्रति  कड  Wiad  खर्च  २००  रुपये

 होगा  ।  eral  का  प्रोत्साहन  करने  के  लिये  उन्हें  १००  पये  राजसहायता

 जायेंगी  ag  विचार  किया  गया  है  कि  ५०  प्रतिशत  कृषि  भूमि  जोकि  १,६६,  Yo

 एकड़  भ-संरक्षण के  उपायों  के  लिये  यह  २०  वर्ष  तक  पर्याप्त है  ।

 (२) वन  लगाना  :

 पंजाब
 प्रौढ़  हिमाचल  प्रदेश

 के
 वन  विभाग  पहले  से  ही  वनों  के  लिये  नियत  किये  गये

 क्षेत्रों  की  देख  रेख  कर  रहे  कौर  वहां  वन  लगाने  पर  विशेष  निधि  की

 दिखता  नहीं  होगी  ।  उन  वन  क्षेत्रों  जिन  का  सीमांकन  नहीं  किया  गया  है

 अगले  २०  वर्ष  में  ७०,०००  एकड़  कमी मं  १४०  रुपये  प्रति  एकड़  खरच  करके

 वन  लगाने  का  सुझाव  है  ।

 (३)  चारे  वाली  कमी  का  प्रबन्ध  तथा  wea  उपाय

 बंजर  जमीन  कौर  उन  क्षेत्रों  में  जहां  घने  वन  नहीं  लगाये  जा  सकते  वहां

 श्र  जपे  उपाय  किये  जायेंगे  परन्तु  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  रहने  वाले

 लोग  गरीब  होते  हैंगर  वे  पशु  चरा  कर  अपना  निर्वाह  करते  इसलिये

 इन  क्षेत्रों  में  आ  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगाये  बिना  ये  उपाय  नहीं  किये  जा  सकते  ।

 २०  वर्ष  में  उनਂ  बन  जिनਂ  का  सीमांकन  नहीं  किया  गया  के  २०  प्रतिशत

 क्षेत्र  में  ये  उपाय  करना
 सम्भव  होगा  |  इस  अवधि  में  कुल  gE  १००  एकड़

 भूमि  का  संरक्षण  होगा  रोक  गार्डों  द्वारा  तथा  बाड़  लगा  घास  के  बीज  जम

 कर  के  कौर  उन  का  वितरण  कर  चरागाहों  भ्र  चारे  वाली  कमी  का  एकड़  खच

 चेक-डबिंग  श्र  कर  के  लगभग  २४५  पये  प्रति  प्रबन्ध  कर

 कर  किया  जायेगा  |

 मूल  wast  में
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 (४)  स्थिति  क्षेत्र

 इस
 क्षेत्र  के  लिये

 जो  भझ्रौसतन  ११,०००  फट  की
 ऊंचाई  पर  स्थिति  एक  बहुत  बड़ा  मैदान

 हैं विशेष  उपाय  करने  होंगे
 ।

 इंस  क्षेत्र  में  आबादी  बहुत  कम  हैं  भ्र  वृक्ष
 भी

 बहुत
 कम

 हैं  ।  पशुओं  के  चरने  कौर  भूमि  के  कटाव  के  कारण  इस  क्षेत्र  से  सतलज  में  aga  सी

 मिट्टी  प्रति  है  ।  भू-संरक्षण  का  एक  मात्र  उपाय  जो  यहां  किया  जां  सकता  है  वह

 यही  है  कि  भेड़  बकरियों
 की

 संख्या  कम  कर
 दी

 जाये  कौर  बारी-बारी  से  कुछ
 क्षेत्रों  में  प्रवेश  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  जायें  ।  भेड़  बकरियों  की  संख्या

 में  ५०  प्रतिशत  कमी  कर  दी  जायेगी  ।  इस  की क्षतिपूर्ति करने  -  के  लिये  भेड़ों की

 नस्ल  सुधारने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  जिस  से  अधिक  ऊन  प्राप्त  हो  सक े॥

 बारी-बारी  क्षत्रों  में  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  प्रौढ़  स्पिति  में  पशतूनों  के  प्रवेश को

 सीमित करने  के  लिये  भ्रामक २०  कदम  २०  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है

 अनुमान  लगाया  गया  है  कि  इस  योजना  पर  झ्रागामी  २०  वर्ष  में  ३,२३,७२,५००  रुपये  खर्च

 होंग  ।  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  में  भूमि-संरक्षण  पर  २  लाख  रुपय  खे  करने  की  व्यवस्था  की

 गई  भूमि-क्षरण  बोर्ड
 इस

 ख्याल
 से

 योजना  पर  विचार  कर  रही  है
 कि

 योजना  को  कार्यान्वित
 करने  के  लिये  सहायता दी  जाये

 उत्तर  रेलवे  में  रेल  कार

 1२५३९.  सरदार  इक़ बाल सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  रेलवे  में  रेल  कारें  चलाई  गई  हें  ;  कौर

 यदि  तों  ये  रेल  कारें  किन  सेक्टरों  में  चलाई  गई  हैं  अथवा  चलाने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 कौर  +  उत्तर  रेलवे  में  सदर  बाज़ार

 और  सदुलपुर  जंक्शन  के  बीच  कौर  दिल्ली  सराय  रोहेला  ate  हिसार  जंक्शन  के  बीच  पहले से

 मीटर  लाइन  की  डीज़ल  रेल  कारें  चल  रही  हैं  |  उत्तर  रेलवे  बड़ी  लाईन  की  १२  रेल  कारें

 पोर आवंटित  की
 गई  हू  जो  Res  की  समाप्ति  तक  उन्हें  मिल  जायेगीं  ।  प्राप्त होने  पर  इन

 बड़ी  लाइन  की  डीज़ल  कारों  को  दिल्ली  कौर  फ़ीरोज़पुर  डिवीज़नों  के  निम्नलिखित  सैक् दानों  पर

 चलाने का  विचार  है  —n

 (१)  नई  दिल््ली-पानीपत-कु  क्षेत्र-नर्वाना-जींद-रोहतंक-दिल्ली-किंशनगंज

 )  दिल्ली-किंदनगं  ज॑-रोहतकं-जींद-पानीपत-नंई  दिल्ली  ।

 (३)  जालंधर  शहर-लुधियाना-मोगा  तहसील--फीरोज़पुर  छावनी  |

 (४)  जालंधर  शहर--होशियारपुर-लुधियाना-लोहियां  खास  ।

 सलों  को  हानि

 1२५४०.  सरदार  इक़बाल  सिह  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे

 गत  तीन  वर्षों  नाशक  कीटों  के  कारण  फसलों  को  कुल  कितनी  हानि

 पशु  ;  भ्र
 —

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 नाशक  कीटों  को  नष्ट  करने  के  लिये  कौन  से  मुख्य  उपाय  किये  गये  हें
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :  कोई  ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है
 ।

 राज्य  सरकारों  की  पौधे  सं  रक्षण  संस्थायें  नाशक  कीटों  शादी  का  नष्ट  करने  के  उपाय

 करती हूं  ।  वे  कीट  नाशक  ग्रौवधियों  का  वितरण  कर  क  कौर  उन्हें  छिड़कते  की  मो  रें  wile  दे  कर

 कृषकों  की  भी  सहायता  करते हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों  मे ंमें १४
 प्रादेशिक  पौधे  संरक्षण  इवेन्ट  स्थापित  fe fei  2

 जो  कीट  नाशक  मोटर  गाड़ियों  wie  टैक्नीकल  बेंचा  रियों  की  ग्रा पात  काल

 में  व्यवस्था  कर  के  राज्य  सरकारों  के  संसाधनों  की  पूरी  करेंगे  ।  विमान  द्वारा  श्री पवि यां  छिड़कने  के

 लिये  विमानਂ  भो  दिये  जाते  है  ।

 डाक  घरों  के  निरीक्षक

 1२५४१.  श्री  पांगरकर  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  छापा  करेंगे  कि

 बम्बई  में  डाक  घरों  के  निरीक्षकों  की  संख्या  कया  है  ;

 उन  में  से  कितनों  &  कार्यालय  प्राइवेट  मकानों  में  हें  ;  कौर

 उन  का  मासिक  किराया  क्या  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री
 स०

 का०
 :

 बम्बई  नगर  के

 बम्बई नगर  के  लिये  समेत  तमाम

 बम्बई  सकते  केਂ

 लिये

 लनटनटिटपटएटएपटटट ए  टशन

 न  प्रे

 EAC) कोई  नहीं

 डटा

 रहने  के  स्थान  में  ही  कार्यालय  बनाने  के  लिये  डाक  घरों  के  प्रत्येक  निरीक्षक  को  ४५

 रुपये  मासिक  भत्ता  मिलता  है
 ।

 इस  प्रकार  प्रत्येक  मास  कुल  १८५  रुपये  दिये  जाते  हैं  ।

 डाक  की  चोरियां

 1२५४२.  श्री  पांगरकर  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 F&uc  में  aa  तक  डाक  की  कुल  कितनी  चोरियां  हुई

 इन  चोरियों  के  कारण  कुल  कितनी  हानि  हुई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  (att ao स०  का०  ।

 WEIG  रुपये  ee  नये  पैसे  ।

 मूल  awa  में
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 भारत  में  पंजीबद्ध विमान

 1२५४३.  सरदार  इक़बाल  fag:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 इस  विदेशों  में  ऐसे  कितने  विमान  चल  रहे  हूं  जिनका  पंजीयन  भारत  में  हूरो

 )  इन  विमानों  में  कितने  भारतीय  विमान-चालक  कौर

 भारत  में  पंजीबद्ध  विमानों  को  गैर-भारतीय  समवायों  द्वारा  चलाने  की  शभ्रनुमति

 नयों दी  गई  है  ?

 उड्डयन  उपमंत्री

 एक  ।

 इस  श्रे  पर  स्वीकृति  दी  गई  है  कि  जब  कभी  आवश्यकता  हो  असैनिक  sega  के

 डायरेक्टर  जनरल  विमान  को  वापस  मंगवा  सकते  हैं  ।  भारत में  पंजीबद्ध  विमान जो  विदेशों  में

 चल  रहा  है  उस  से  विदेशी  war  की  ara  होती  है  प्रौढ़  विमान  की  क्षमता  का  बेहतर  उपयोग

 है

 नदो  ats  ae 2

 1२५४४.  सरदार  इक़बाल  कया  सिचाई  site  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 स््करेंगे कि कि

 क्या  नदी  ats  अधिनियम  १९५६  में  प्रेरित  किन्हीं नदी  बोर्डों  ने  कार्य  आरम्भ

 किया  और

 यदि  ऐसी  परियोजना  का  नाम  क्या  है  ate  वह  किस  राज्य  में  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  ate  देश  की  किसी  नदी  waar

 ननदी  घाटी  के  लिये  कोई  नदी  बोड़े  स्थापित  नहीं  किया  गया  है  ।

 राज्य  सरकारों की  शक्तियां

 TRASK  सरदार  इक़बाल  सिह
 श्री  Ao  lo  सनिस्वामी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संघ  सरकार  ने  हाल  ही  की  एक  अ्रधिसूचना  में  राज्य  सरकारों  को  जो  शक्ति  प्रदान

 नकी  है  कि  ag  किसी  भी  स्टारडस्ट  का  माल  गत  तीन  मास  के  श्रौसत  मलय  पर  बेच  सकती  है  क्या  किसी

 राज्य  सरकार  ने  उसका  प्रयोग  किया  है

 यदि हां  तो  कितनी  राज्य  सरकारों  ने  इस  शक्ति  का  प्रयोग  शौर

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 fare तथा  कृषि  मंत्री  * ह ०  प्र०  :  जी  at ह्

 दो  ।

 स्टाक  mista  करके  सरकार
 ने

 ओपन  कब्जे  मैं  ले
 ।

 er yee

 TE  अंग्रेज़ी  में
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 भारतीय  कृषि  शिक्षा  परिषद

 1२५४६  सरदार  इक़बाल  सिह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  हाल  ही  में  बंगलौर  में  भारतीय  कृषि  शिक्षा  परिषद्  का  सत्र  ञ्

 यदि हां
 तो  इस  में  कौन-कौन से  व्यक्ति

 उपस्थित  ax

 इस  सत्र  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  थीं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  घर

 are  दो  विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।  परमिट  ६,  भ्रन बन्घा चय

 संख्या  ४४]

 पंजाब  में  ‘aterm  wa  उगाहना  योजनायें

 1२५४७.  सरदार  इक्रबालल  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  फृंषिं  मंत्री  २८  फरवरी  gas  के

 अतारांकित संख्या  oo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  पंजाब  में

 LEYS  में  अधिक  अन्न  योजनायें  की  सहायंता से  ara  का  कितना  अतिरिक्त  उत्पादन

 ga
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  हुई  जानकारी के

 Yo,\9oo  टन  |

 रेलवे  की  रियायतें

 1२५४८.  सरदार  इक़बाल  सिंह  :  क्या  मलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसी  शिक्षा  सांस्कृतिक  अथवा  सामाजिक  निकायों
 की

 संख्या  क्या  है  जिन्हें  उन  संस्थानों

 maa  संगठनों  की  सूची  में  अपने  नाम  दर्जे  कराने  कें  लिये  gaye  में  श्री  तक  हन् राव दन  पत्र  दिये  हैं

 जिन्हें  भारत  में  अपने  वार्षिक  सम्मेलनों  में  ग्रसने  प्रतिनिधि  भेजने  के  रेलवे की  रियायतें  मिल

 सकती  अर

 उनके  नाम  क्या  हैं  जिनके  नाम  दर्जे  किये  जा  चुके  हूँ
 ?

 उपमंत्री  ( attarrgeratet  १९५८ में  अरब  तक  २२  संस्थाओं के
 न

 at  कराने  के  लिये  श्रावेदन  पत्र  दिये  हूँ  ।  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रखे  जाती  है  ।

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४६]

 शिक्षात्मक  सांस्कृतिक  अथवा  सामाजिक  महत्व  के  उन  निकायों  की  सुची  जो  वार्षिक

 सम्मेलनों  में  झपने  प्रतिनिधि  भेजने  के  लिये  रेलवे  की  रियायतें  प्राप्त  कर  सकते हें  जो  कोचिंग  टैरिफ

 to  १७  करार  करार  सी०  Wo  के  नियम  ११८  के  परिशिष्ट के  क्रम  संख्या  १८(१)  में  दी  गई  है

 समय-समय  पर  पुनरीक्षित  की  जाती  है  कौर  जब  तक  आगामी  पुनरीक्षण  नहीं  हो  जाता  तब  तके

 प्रश्न
 के

 भाग
 के  उत्तर  में  बताई  गई  २२  संस्थाश्नीं  की  उस  सूची  में  शामिल नहीं  हो  सकता  ॥

 रेलवे  सुरक्षा  बल

 1२५४९.  सरदार  इक़बाल  सिंह  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं
 :

 प्रत्येक  डिवीज़न
 में

 mers  ३१  जुलाई  १९४५८  को
 उत्तर  रेलवे  में

 रेलवे  सुरक्षा

 oe
 बल  म॑  कुल  कितन  कमेंचारी  कौर

 मूल  dist  में
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 १९५७-५८  १९५८-५६  में  अरब  तक  प्रत्येक  डिवीज़न  में  उक्त  प्रतिरक्षा  बल  पर

 कुल  कितना
 खर्चों

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 शर

 R 8-98-45  संख्या  श्र

 १९५७-५८  में  उन  पर  किये  गये  खर्च  का  ब्यौरा  निम्नलिखित  है

 डिवीजन  व्यय

 दिल्ली  290% ३  १४,७  ३,०४०

 XX  €,०  5,000
 फीरोजपुर
 लखनऊ  १०७१  2  १,६६,  ०.००

 अलाहाबाद  ow  2V,E2%,000

 ६८२  9,  ¥¥,  E58

 बींकानेर  ¥RR  ¥19%,0  ३२

 १६७  2,519,  SI92

 मुख्य  कार्यालय  १७९  RyLE,00  ठ

 सकल  yw  VVA,EGR २ ट्रेनिंग

 सशस्त्र  ्  १५७२  €,७  3,000

 ि  ere  cee  नडाला

 कुल  i953 हे  (99,4  ३े;१९४
 ames

 PEYS-VE  के  दौरान  १-८-५८  तक  लगभग  २०  लाख  रुपये बचे  हुए  वर्ष  के  लिये

 में
 व्यवस्था  €४,३७,०००  रुपये है

 |

 जम्मू  तथा  काश्मीर  को  दी  गई  सहायता

 २४५५०.  सरदार  इक़बाल  fags
 :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  निम्न  शीर्षकों  के  अन्तर्गत  जम्मू  अ्रौर  काश्मीर  राज्य  को  PEXS-KE  में  श्रेय तक  कुल

 कितनी  सहायता  दी  गयी  है

 श  सड़क

 २  सुरंगें  ;

 द

 v
 सड़क  व  दर्रों  से  बर्फ़  की  सफाई

 श  अघिकारियों  के  क्वाटर  तथा  कुलियों  के  झोंपड़े  ?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  (१)  (२)  (३)  (५)-

 ७६  लाख  रुपये  ।  अधिकारियों  के  क्वार्टरों  तथा  कुलियों के  झोंपड़ों  के  सभी  ates

 इस  राशि  में  सम्मिलित  हैं  ।  प्र  इसको  अलग-ग्रहण  करना  सम्भव  नहीं  |  अधिकतर  व्यय  सड़कों

 दौ  पुलों पर  ।

 (४)  जम्मू  तथा  काश्मीर राज्य  के  दरों
 को

 साफे  करने  मरम्मत  के  लिये  कोई  अनुदान
 सहायता  स्वीकार  नहीं

 को  गयी  ।

 मूल  में
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 केन्द्रीय  चावल  गवेषणा  कटक

 1२५५१.  श्री  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  छपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रोक  फाउन्डेशन  द्वारा  केन्द्रीय  चावल  गवेषणा  को  थ

 कार्यक्रमों  को  ant  चालू  रखने  के  लिये  कोई  सहायता  प्राप्त  हुई

 (a)  यदि  तो  शौर

 इस  सहायता  का  किन  गवेषणा  कार्यों  में  उपयोग  किया  गया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  शौर  अमेरिका  की  रोक  HAT

 फाउन्डेशन  ने  केन्द्रीय  चावल  गवेषणा  संस्था  को  8,824,000: STAT  की  सहायता  विशेष  प्रयोगशाला

 एवं  क्षेत्र  उपकरण  प्रौढ़  चावल  के  सुधार  सम्बन्धी  भ्रघ्ययन  में  प्रयोग  के  लिये  पुस्तकालय  सामग्री

 के  तय  तथा  नौवहन  के  लिये  दी  है  ।  यह  राशि १  १९५८  से  २  वर्ष
 तक  उपलब्ध  रहेगी

 |

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दियो  गया  है
 ।

 परिशिष्ट  ६,

 संख्या

 भष्टाचार

 रश  शी  महेन्द्र  नाथ  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  सहायक  दावा  निरीक्षक  के  पद  के  हाल  ही  के  चुनाव  में  कुछ

 अनियमितताओं  की  ओर  प्रशासन  का  ध्यान  दिलाया  गयी  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  |  शाहनवाज़  :  gare  रेलवे  में  ३६  दावा  निरीक्षकों की

 जगहें  जिस  तरह  भरी  गयीं  उनमें  कोई  भ्र नियमितता  नहीं  हुई  ।

 सवाल  नहीं  उठता

 झ्रांघा  प्रदेश  में  कृष्णा  बांध

 1२५५३.  श्री  मि०  स० ्  मूर्ति  :
 कया  सिंचाई कौर  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  स्टील  प्लेटों  के  अभाव  के  कारण  आंध्र  प्रदेश  का  कृष्णा  बांध  अभी  भ्रूण  ही

 पड़ा

 यदि  तो  अपेक्षित  स्टील  प्लेटें  कब  तक  उपलब्ध  हो  जायेंगी  ?

 सिंचाई  site  विद्युत  उपमंत्री
 :

 उत्तर  E cagets! al  में  है  ।  परन्तु  कमी  स्टील
 प्लेटों  की  नहीं  बल्कि  स्टील  एंगिलों  ate  राउन्ड ों  की  है  ।

 ह  ()
 अ्रनुमान है  कि

 कृष्णा-बांध  की
 समस्त  श्रावश्यकतायें  १९५८ तक  पुरी  हो

 {
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 खाद्यान्नों पर

 1२४४४.
 नाथ

 ‘Lat  यादव

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  द्वारा  नगरपालिका  की

 सीमा  के  भीतर  जो  खाद्यान्न  भेजा  जाता  है  उसकी  चुंगी  अदा  करने  का  दायित्व  किस  पर  होता  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  :  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भेजे  गये  खाद्यान्नों  पर

 पहुंची भी  चुंगी  देनी  होती  नगरपालिका  so-fraat  के  भ्न्तगंत  यह  वहां  की  राज्य  सरकार  करदा

 करती है  ।

 रामपुर में  ऊपरी  पुल

 1२५५४.  श्री
 To

 च०  शुक्ल :  क्या  रेले  मंत्री
 यह

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रामपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  जिस  ऊपरी  पुल  का  निर्माण  बहुत  दिनों  पहले  हो

 जाना  चाहिये  था  ate  जिसके  बनाने  का  काम  हाल  ही  में  आरम्भ किया  उसका  निर्माण  एकदम

 बन्द  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 इसका  बनाना  पुनः  कब  आरम्भ  किया  जायेगा  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 हां  ।

 सेक्शन  को  दोहरा  करने  के  सम्बन्ध  में  रामपुर  स्टेशन  के  यार्ड का  काफी

 बड़े  पैमाने  पर  नवनिर्माण  करने  की  प्रस्थापना  थी  ।  इस  विचार  से  पैदल  ऊरी  पुल  का  निर्माण

 रोक  दिया  गया
 था  ।

 उस  यार्ड  के  नवनिर्माण  की  योजना  के  समाप्त  होते  ही  इस  पुल  का  निर्माण

 हो  जायेगा  ।

 गंगा  नदी  बोर्ड  का  निर्माण

 1२५५६.  श्री  विमल घोष  :  क्या  सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  नदी  बोर्ड  १९५६  के  ध... अन्तगत  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  केन्द्रीय

 सरकार  से  तुरन्त  गंगा  नदी  बोर्ड के  निर्माण  की  प्रार्थना  की  कौर

 यदि  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 सिंचाई  शौर
 विद्युत  उपमंत्री

 :
 जी  इस  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार  ने  सुझाव  प्रस्तुत  किया  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  उस  पर  विचार  कर  रही  है

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 भागीर  थी  नदी  के  दायें  तट  का  कटाव

 1२५५७.  श्रीमती  इला
 पाल चौधरी

 :
 कया  सिंचाई  कौर

 विद्युत  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  बाढ़  नियन्त्रण  कार्यक्रेम  के  पंदिचमी  बंगाल  सरकार  ने  नव द्वीप  नादिया

 परिश्रमी  में
 भागीरथी

 नदी  के
 दायर

 तट  की
 रक्षा

 के  लिए  कोई  योजना  प्रस्तुत  की  2

 ताकि  बाढ़  नियन्त्रण  कार्यक्रम  के  उन्हें  केन्द्रीय
 ऋण

 सहायता प्राप्त  हो  सके  ।

 क्यां  यह  योजना  स्वीकृत  कर  ली  गयी  AK

 यदि  तो  कितनी  सहायता  स्वीकृत  की  गयी  है  ?

 सिचाई  alt  चक  उपमंत्री  :  atk  उत्तर  में  है  ।

 €,७१,३००  रुपये  ।

 जनस्वास्थ्य  seit  को  मृत्तिका

 1२५५८.  सरदार  इक़बाल  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  की  जन  स्वास्थ्य  इंजीनियरों  को  वृत्तिका  देने  की  कोई  योजना

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  जिन  लोगों  को  afar
 दी

 गई  हैं  उनकी  संख्या  कया  है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जी

 Rox

 टेलीफोन  के  कनेक्शन

 1२५५९.  सरदार  इक़बाल  fag:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 पंजाब  के  फिरोजपुर जिले  के  प्रत्येक  टेलीफोन  एक्सचेंज  में  टेलीफोन  लगवाने  के

 कितने  आवेदकों  के  नाम  प्रतीक्षा  सुची  पर

 अभी तक  उन्हें  टेलीफोन  न  मिलने  का  क्या  कारण  ak

 इन  लोगों  को  कंब  ae  टेलीफोन  मिल  जायेगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :  श्र  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रख  दिया  गया  हूँ  परिशिष्ट  ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  ४८]

 सभी  मामलों में  शीघ्र  ही  कार्यवाही  होगी  कौर  कार्य  विस्तार  पर  जब

 चेंजों  की  क्षमता  बढ़ेगी  शर  अतिरिक्त  लाइनें  लगाई  जायेंगी  तो  सभी  के  लिये  टेलीफोन  की  व्यवस्था

 हो  जायेंगी  |

 पंजाब  में  टेलीफोन  के
 कते  कन

 1२५६०.  सरदार  इक़बाल  fag:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ०

 दिये  गये  हैं  ? कि  ReYVW-¥S  में  पंजाब
 में

 जिन  वारि

 कितने  टेलीफोन  के  नये
 कने

 मूल  wast  में



 २३  Fe45  लिखित  उत्तर  ३८४५९

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  का ०  :

 जिले का  नाम  टेलीफोन  कनैक्शनों  की  संख्या

 २४५०

 अमृतसर  र  रे

 दे

 श्श्

 फतहगढ़

 gv
 फीरोजपुर

 २६

 गुड़गाव

 ११७ हिसार

 होशियारपुर  ११६

 जींद

 जालन्धर  3s

 कंडाघाट  २०

 १७
 कपूरथला

 \90

 २२३े
 लुधियाना

 ¥2

 पट

 संगरूर  35

 REE

 कृषि  तथा  दालिहोत्री  महाविद्यालयों  को  सहायता

 1२५६१.  सरदार  इक़बाल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  पंजाब  के  कृषि  तथा  श्ञालिहोन्री  महाविद्यालयों  को
 कोई

 सहायता

 ;

 सहायता  प्राप्त  करने  वाले  महाविद्यालयों  के  नाम  क्या  हैं  श्र  उन्हें  कितनी  सहायता

 प्राप्त  हुई  शर

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार ने  दी  जाने  वाली  से  भ्रधघिक  वित्तीय  सहायता

 की  मांग की  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (sit  to  प्र०  :  कौर  जी  भारत  सरकार

 पंजाब  सरकार  द्वारा  कृषि  महाविद्यालय  तथा  शालिहोत्री  महाविद्यालय  के  लिए

 निम्नलिखित  sara  ate  ऋण  स्वीकार  किये  हैं

 महाविद्यालय का  नाम  कुल  स्वीकृत  सहायता  अरब  तक  दी  गयी  afer

 रुपयों  में  रुपयों  में  )

 अनुदान ऋण  अनुदान  ऋण

 १.  कृषि  महाविद्यालय  लुधियाना
 e  24.35  RR  0°  E.R

 २.  शालिहोत्र  महाविद्यालय  हिसार  .  १२.१५३  २२.५९  ११.२१४  ६.३८:

 जी  योजना  आयोग  के  परामर्श  से  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 राज्यों  को  लोहा  तथा  इस्पात  का  सम्भरण

 1२५६२.  श्री  रामी  क्या  खाद्य
 तथा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केन्द्रीय सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  इस  प्रकार  की  खबर  मिली  है  कि  कृषि  के

 काम  के  लिये  उचित  मात्रा  में  लोहा  कौर  इस्पात  के  उपलब्ध  न  होने  के  कृषि  उत्पादन  में  काफी

 रुकावट  पड़  रही

 PENIS AIT झर  PEYGHR NE  में  अब  तक  प्रत्येक  तिमाही  के  लिए  राज्यवार  कृषि  के

 कार्यों  में  प्रयोग  होने  के  लिए  कितनी  मात्रा  में  लोहा  ate  इस्पात  दिया  गया  है  ;  शौर

 राज्यों  के  बीच  ate  कोटा  निर्धारित  करने  के  rare  कया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री
 to  प्र०

 जी  हाल  ही  में  प्राधा  उड़ीसाਂ

 उत्तर  प्रदेश  की  राज्य  सरकारों  तथा  दिल्ली  प्रशासन  ने  सुचना  भेजी  है  कि  कृषि  प्रयोजनों  के  लिये  लोहा

 झर  इस्पात  का  संभरण  पर्याप्त  मात्रा  में  नहीं  हो  रहा  इन्हें  रक्षित  स्टाक  में  से  श्नतिरिक्त  कोटा  दे

 दिया गया  है  ।

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  हूँ  परिशिष्ट  ६,  प्रबन्ध  संख्या  ve]

 शाया  राज्यों  के  लिये  लोहे  व॒  इस्पात  के  कोटे  उपलब्ध  मात्रा  और  उन  राज्यों  की

 झावद्यकताओओं  को  देखते  हुए  जो  कि  आवंटन  से  कहीं  ज्यादा  होती  निर्धारित  किये  जाते  हैं  ।

 श्रंद्रदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 श्री  दिनेश  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  दिल्ली  शर  नई  दिल्ली  में  श्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  सम्बन्ध  में

 अस्पताल  के  खर्चे  समेत  औसतन  प्रति  मास  कितना  व्यय  करती  हैं  ;

 उन  सरकारी  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है
 जो  कि  इस  में  शामिल हें  ;  शर

 योजना  के  पूर्व  जब  यह  व्यय  सरकार  द्वारा  कर्मचारियों
 को

 दिया  जाता  था  तो  यह

 कितना  था  ?

 मूल  wast  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  )  विलिंग्डन शर  सफदरजंग  अस्पतालों  के

 रिक्त  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  पर  अस्पतालों समेत  गत  तीन  वर्षों  में  प्रौढ़  नई  दिल्ली

 में  निम्न  प्रकार  व्यथ  -. |

 PEXY-NE  €४,६३१  रू०

 PEXE-KY  १:२१२३७  यी

 १९  -शुभ्र ८  १४  EVR  3)

 इस  योजना  से  लाभ  उठाने  वाले  जिन  ल  को  विलीन  तथा  सफदरजंग  भ्र स्प तालों  में  प्रविष्ट

 किया  उसका  कोई  से  लेखा  जोखा
 नहीं  अझौर न ही न  ही  उसका  हिसाब  रखना  सम्भव  ही  हैं  ।'

 परन्तु  इस  योजना  के  अंतगर्त  वाले  लोगों  ने  जो  लाभ  उठाया  उस  पर  से  दो  में

 निम्न  व्यय  हुआ
 :---

 LEXE-NG  १,११,४१७ रु०

 REY G-YNS  2,29, 088  Fo

 PEKN-NE  9०,६००  रु०

 PERE-KO  शर  PENNS  रु०

 इस  अंशदायी  स्वास्थ्य  योजना  लाग  होने  से  पूर्वे जो
 विभाग UTINT4y  | है. द है हुई  अथवा  दफ्तर

 ्  कर्मचारियों  के  लिये  डाक्टरी  सहायता  की  जो  व्यवस्था  करते  थे  उस  के  व्यय  का  मंत्रालय  के

 पास  कोई  लेखा  जोखा  नहीं
 ।

 डोर ना कल  स्टेशन  पर  इंटरलॉफकिंगਂ

 1२५६४  श्री
 त०  qo

 विट्ठल  राव  :  कया  tae
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मध्य  रेलवे  के  डोरनाकल  स्टेशन  पर  केबिलों  में  इंटर लॉकिंग  उपकरण कब  लगाया

 जायेगा ;
 ~

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  इस  के  बिना  इस  स्टेशन  पर  गाड़ियों  के  भाने  जाने  म

 भारी  खतरा  क्योंकि  इस  स्टेशन  पर  यातायात  बहुत  ही  अधिक  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  डोरनाकल  स्टेशन  पर  .  इंटर लॉकिंग

 करण  मान  EYE  तक  लगा  दिया  जायेगा  |

 जी  नहीं  ;  यद्यपि  इस  स्थान  पर  इंटर लॉकिंग  उपकरण  नहीं  परन्तु  फिर  भी  व्यवस्था

 ऐसी  की  गई  है  कि  गाड़ियों  का  जाना  जाना  ठीक  तरह  चलता  रहे  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  सभी

 यहां  खड़ी  होती  हें
 ।

 प्र  वे  स्टेशन  पर  कम  कौर  नियंत्रित  गति  से  प्रविष्ट  होती  हैं  ।

 श्रीराम  के  स्टीमर  चलाने  वाले  समवाय

 1२५६५.  श्री
 लो ला घर  कटको  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 ब्रह्मपुत्र  झा साम  में  जो  समवाय  स्टीमर  चलाने  का  काम  करते  उन  के  नाम  प्रौढ़

 पूंजी  क्या  है  ;

 क्या  इन  में  से
 किसी  को  कोई  सहायता  अथवा  ऋण  दिया  गया  है

 ?

 TE  अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  राज
 :  विवरण सभा

 पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्ध  संख्या  yo].

 प्रस्थापना  है  कि  इंडिया  जनरल  नेवीगेशन रेलवे  कम्पनी  लिमिटेड  को  ३०  लाख

 का  कर्जा  दिया  जाये  |

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  कर्मचारी

 1२५६६.  श्री  दलजीत  सिंह  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  सहायकों  तथा  क्लर्कों की  संख्या  क्या है  ;

 इन  में  से  अनुसूचित  जातियों  पर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  की  संख्या

 क्या है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  सहायक  द्

 १४२ कलक

 अनुसूचित  जातियों  were  maf  sen  जातियों  के  :

 क

 कलक  xe

 पश्चिमी  बंगाल  में  सिचाई  के  कुएं

 1२५६७.  श्री  न  रा०  मुनि स्वामी  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ८  १९५८  के

 कित  प्रदान  संख्या ३६३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पांच  विशेष  प्रकार  के  बड़े  कच्चे  सिंचाई  कूचों  की  जांच  करने  के  परचा  उन्  की

 उपयोगिता  के  बारे  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  कोई  उत्तर  दिया  है  ;

 (@)  यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 दिल्ल  प्रशासन  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  परिणाम  निकाला  है  ;

 क्या  सभी  राज्यों  में  सरकार  इस  योजना  को  लोकप्रिय  बनाना  चाहती  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :
 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  कभी  तक

 इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 (4)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कुएं  बनाने  के  लिये  स्थान  का  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  परन्तु भी  कार्य  आरम्भ  नहीं

 किया  गया  क्योंकि  उक्त  स्थान  पर  वर्षा  का  पानी  एकत्रित  हो  गया  था  ।  बनाने  के  काम  में  शी  घनता  करने

 का  पूरा  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रयोगात्मक  योजनाश्रों
 के

 जो  परिणाम  होंगे  उन  के  अधार  पर  इस  मामले  पर  विचार

 किया  जायेगा  ।

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 कृषि-ग्र्थशास्त्र  अनुसन्धान  nz

 २४५६८.  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ~

 कृषि-म्रथंशास्त्र  अनुसंधान  केन्द्र  भारत  के  कितने  राज्यों  में  ae  कब
 से

 कार्य  कर

 रहे  हूं  ;  शर

 इन  केन्द्रों  पर  wa  तक  कितना  व्यय  हुआ  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  है  प्र०  :  भारत  सरकार ने  सन्  १९५४  में  कई

 विश्वविद्यालयों  झर  अनुसंधान  संस्थानों  के  सहयोग  के  साथ  चार  कृषि  अ्र्थेशास्त्र  भ्रनुसन्धान  केन्द्र

 स्थापित  किये  थे  ।  उन  केन्द्रों  का  स्थान  कौर  उन  से  सम्बन्धित  क्षेत्र  निम्न  प्रकार हैं
 ी

 विश्वविद्यालय  सम्बन्धित  राज्य

 द ल्तत्न नि  rs दिल्ली  स्कूल  श्राफ  दिल्ली  | दि क  ग  जाब  कौर  उत्तर  प्रदेश

 दिल्ली

 २.  गोखले  इन्स्टीट्यूट  श्राफ  पॉलिटिक्स  एन्ड  बम्बई  झ्र ौर  मैसूर

 पूना  |

 दे  मद्रास  मद्रास  .  मद्रास  प्रौढ़  केरल

 विश्व-भारतीय  पश्चिम  बंगाल  ग्रोवर

 निकेतन  |  ग्रासिम

 oft  तक  इन  केन्द्रों पर  १२.७४ लाख  रुपये  खर्चे  किये  गये  हैं  ।

 गोबर

 1२५६९.  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 देश  में  प्रति  बजे  लगभग  कितनी  कीमत  का  गोबर  कौर  गोमूत्र  उपलब्ध  होता  है  ;

 इन  से  किस  मात्रा  में  नाइट्रोजन  पोटाश  ae  फोसफेट्स  का  उत्पादन  हो  सकता  है  ;

 कौर

 इस  का  मूल्य  क्या  होगा  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  १९५६  में  जो  पशु  गणना  हुई  थी  उस

 के  आघार
 पर

 यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  RX,ooo  लाख  टन  ताजा  गोबर  प्रौढ़  ३३५०  टन  ताजा
 गोमूत्र

 प्रति  वर्ष  प्राप्त  हो  जाता
 है  जिस  का  कि  भारत  के  लोग  प्रयोग  करते  हैं  ।  रुपयों  में  इस  का

 मूल्यांकन  करना  बड़ा  कठिन  क्योंकि  गोबर
 को

 कच्चे  माल  की  तरह  बेचा  तो  जाता  नहीं  ।

 मूल  प्र ग्रेजी
 मे

 208(A)
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 पोटाश  ate  फोसफेट्स  की  जितनी  मात्रा  का  गोबर  कौर  गोमूत्र  में

 मान  लगाया  है  वह  निम्नलिखित है

 K,O  P50,

 N

 wes  दस  लाख  टनों  म॑

 १.  गोबर  2.0  2.5  ्र

 २.  गोमूत्र  RQ,0  0,03

 रासायनिक  उर्वरकों  के  मुकाबले  में  गोबर
 पूत्र  में  क्रमश  ह

 प्रतिशत  कौर  १००

 |  P.O;  कौर  K,O प्रति  शत  है  ।  इस  श्राघार  पर  यह  ०००

 लाख  रुपये  फूलता
 है

 ८४६०  लाख  १४,५२०  लाख  रुपये  का  बनता है  i

 डालमिया  दादरी  की  सीमेंट  फरवरी

 1२५७०.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सत्य  है  कि  डालमिया  दादरी  सीमेंट  फैक्टरी  के  भ्र धि का  रियों  ने  रेलवे  की  भूमि

 पर

 कतला  बार  दें

 रखी

 दादरी  पर

 एक

 इमारत  बना

 दी

 है

 ;

 यदि  तो  कया  सरकार  ने  सीमेंट  फैक्टरी  के  अधिकारियों
 से  यह  भूमि  वापिस  लेने

 के  faq  कोई  कदम  उठाया  ह ै;  कौर

 यदि
 तो  इस  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व्०  राम स्वामी )  दालमिया  दादरी  के  सीमेंट  के

 खाने  के  अधिकारियों  द्वारा  रेलवे  की  कमी  पर  कोई  कारखाना  नहीं  बनाया  |

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 चीनी  की  मिलें

 1२५७१.  श्री  जाघव  :  व्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २४५  १९४५८  के  शभ्रतारांकित  get

 संख्या  ८४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गत  में  केवल  245.0  चीनी  मिलों  द्वारा  ही  कार्य  किये  जाने  का  क्या  कारण

 था

 १९५६-५७  के  सीजन  में  काम  न  करने  वाली  चीनी  मिलों  की  संख्या  क्या  है
 और

 (77)  गत  सीज़न  में  जिन  मिलों  ने  काम  नहीं  किया  उनकी  गन्ना  पेरने  की  क्षमता  कितनी

 है
 ?

 fares
 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  १९५७-५८  वर्ष  में  १६४  चीनी

 मिलें
 कार्यो

 कर  रही  थीं
 ।  ६

 मिलें  कार्य  नहीं  कर  रही  थीं  क्योंकि  उनमें  स े५  के  पास  संयंत्र  छोटे  झ्र ौर

 पुरान ेहूं
 ।  झ्र

 ये  स्थित
 भी

 ठीक
 स्थानों  पर  नहीं  हैं

 ।
 ६ठी

 मिल
 जो  कि

 मालिकों में  झगड़े  की  वजह

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 २३ x  | eee
 |  र्  ,

 न
 ४८  लिखित  उत्तर  ३८६४

 से  पिछले  ८  वर्षों  से  बन्द  पड़ी  EXV-YS  में  काम  चालू  नहीं  कर  सकी  क्योंकि  दूसरे  ज़ोन  में

 का  सम्भरण  बहुत  नाकाफी  रहा  |

 Yo-Yo तबअ इन  <६  चीनी  मिलों  जिन्होंने  १९  में  काम  नहीं  किया  पेरने  की  प्रति

 दिन  की  क्षमता  कुल  २,१५०  टन
 की  है

 ।

 चोरी  के  कारखाने

 1२५७२.  श्री  जाधव
 :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २५  अगस्त  eke  के  अतारांकित

 प्रशन  संख्या  ७९३
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 गन्ने  के  सम् भरण  के  सम्बन्ध  में  जिन  कारखानों  ने  कृषकों  से  बन्ध वं पत्र  लिखवा  रखे

 थे  उनके  नाम  क्या
 हैं

 ौर
 से  इन  बन्धक पत्रों  की  अवधि  प्रत्येक  कारखाने  के  लिये  क्या

 कौर

 जिन  चीनी  के  कारखानों ने
 गन्ने  के  सम्भरण  की  गारण्टी  करने  के  समय  रुपया  न्गा

 लिया  उनके  नाम  क्या  हैं
 ।

 कारखाने  वार  यह  राठी  कितनी  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  ्
 \

 STOR ह
 कर व्या दिग  an

 —————
 कारण  नों  के  अतिरिक्त

 निम्न  कारखानों  ने  गन्ना  उत्पादकों  से  गन्ना  सम्भरण के  लिये  करार  किये  ।  करार  की  अवधि  उनके

 नाम  के  दी  गई  है  ।

 कारखाने का  नाम  करार  की  अ्रवधि

 माली नगर  भ  ay

 तिलक नगर  ह  ag

 १  से  १० कोहलापुर

 लक्ष्मी वादी  १०  से  gu

 सा करवा दी  2  १२

 झाल टन
 |  4

 ५  से  ७ धव  ्

 निम्न  तीन  कारखानों  ने  गारन्टी
 के

 रूप  में  gare  लिया  उसके  दर  कौर  शर्तें  उसके

 साथ  दिये  हैं  :--

 (  यदि  कृषकों  ने  कारखाने  से  लम्बा  करार  कर

 रखा  आगामी  सम् भरण  ae (१)  लक्ष्मी वादी

 होनें  तक  के  लिये  बिल  की  सारी  राशि  का

 १०  प्रति  शत  जमा  रखा  जाता  है  । (२)  सा करवा दी

 करार  की  तिथि  के  तीन  मास  के  बीच  सम्भरण

 |
 (३)  रावलगांव  करने  वाले  द्वारा  १०  रुपये  प्रति  टन  के  हिसाब

 से  fet  जाने  की  यवस्था

 Le

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बड़ा  गाजीपुर

 २४५७३.  श्री  सर  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गाजीपुर  (Cikcuce)  के  बड़े  डाकघर  के  स्थानान्तरण  के  बारे  में  वहां  के  निवासियों

 की  कौर  से  कोई  ज्ञापन  मिले  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  विभाग  ने  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :  जी  गाजीपुर  के  बड़े

 घर  को
 नगर

 के
 बीच  में

 स्थानान्तरण  करने
 के  बारे  में  ज्ञापन  प्राप्त  हुये  हैं

 ।

 नगर  के  बीच  में  एक  विभागीय  भवन  बनाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 स्पेशल  रेलगाड़ियां

 oar ना  त QU,  श्री  प०  ला०  बारूपाल  :  क्या  रेलवे  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 विभिन्न  राज्यों  के  कौन  कौन  से  वार्षिक  मेलों  के  लिये  १९५८  में  अरब  तक  यात्रियों

 के  लिये  स्पेशल  गाड़ियां  चलाई  गई  ;

 उनसे  कितनी  भ्र ति रिक्त  ara  हुई  ;

 क्या  राजस्थान  में  होने  वाले  मेलों  के  लिये  स्पेशल  गाड़ियां  चलाने  का  विचार  है  ;

 कौर

 यदि
 तो

 उन  मेलों
 के

 नाम  कया  हैं
 !

 शता  .
 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  द् प्ल्ा

 लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 से  (4)  सुचना  मंगाई जा  रही  है
 शौर

 गोदी  कर्मचारियों  के  पदों  का  वर्गीकरण  एवं  प्र वर्गो करण

 1२५७५.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 प्रथम  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  श्रतुसार  गोदी  कर्मचारियों  के  पदों  का  वर्गीकरण

 एवं  प्रवर्गीकरण  करने  के  लिये  जिस  समिति  का  निर्माण  किया  गया  क्या  उसने  aoa  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  और

 यदि  हां  तो  उसकी  प्रमुख  बातें  कया  हैं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  राज  :  जी  नहीं  ;
 समिति  तभी  १३  sea  को  तो  बनाई  ही  गई  थी  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं
 होता

 ।

 मल  अंग्रेजी  में

 Classification  and  catagorisation.
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 डीलरों  नदी  पर
 ा  gq

 ल 3

 1२५७६. श्री  प्र०  चे  get:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 त
 क
 QI4 +
 Te  पर

 पुल  के  निर्माण  का क्या  यह  सच  है  कि  area  की  नायें  ट्रंक  रोड  पर  feat

 जो  काम  gey  में  प्रारम्भ  हुआ  था  वह  sett  पूरा  नहीं  gar  है  जिसके  फलस्वरूप  उत्तरी
 लखी  कपूर

 का  सब-डिवीजनल  नगर  श्रीराम  के  भाग  से  अलग  बना  हुमा  है  ;  कौर

 यदि  तो  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हूँ  ?

 त  था  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )  जी  यह

 पुल  बन  रहा  है  लेकिन  उत्तरी  लखीमपुर  के  बीच  यातायात  अ्रच्छ्  मौसम  वाले  दिनों  में  एक  अस्थायी

 पूल  द्वारा  और  गर्मी  के  दिनों  में  नावों  द्वारा  कायम  रखा  जाता  है  ॥

 इसके  निर्माण  के  दौरान  में  पाई  गई  फाउन्डेदान  बेड  के  अनुकूल  बनाने  के  लिये  श्रीराम

 के  लोक-निर्माण  विभाग  को  जो  इस  निर्माण  कार्य  के  प्रभारी  प्र धो रचना '  के  डिजाइन  में  परिवर्तन

 करना  पढ़ा  |  इस  पुल के  CVE  के  नित  तक  पूरे  हो  जाने  की  ग्रा दया  है
 |

 दक्षिण-पुर्व  रेलवे  जोन  में  पुल

 1२५७७.  को  संगण्णा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  दक्षिण  पुर्व  रेलवे  जोन  की  रैलवे  लाइनों  पर

 are या  नीचे  के  पुलों  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव  है
 :

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  ;

 इनका  निर्माण  किन-किन  स्टेशनों  पर  किया  जायेगा  ;

 क्या  योजनाओं  और  प्राक्कलनों का  भ्रनुमोदन  हो  गया है  ;  शर

 प्रत्येक  पुल  की  ated  लागत  कितनी  है  ?

 च् ्य, 1रलव  उपमंत्री  सें०  :  जी  हां  ॥

 सड़क  वाले  ऊपरी  पुल  RR

 सड़क  वाले  नीचे  के  पुल
 ्
 &

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 संख्या  ५१]

 जी  सभी  सड़क  वाले  ऊपरी  पुलों  पौर  चार  सड़क  वाले  नीचे  के  पुलों  के  बारे  में  ।

 किसी  ऊपरी/नीचे  के  पुल  की  औसत  लागत  का  हिसाब  लगाना  संभव  नहीं  है  क्योंकि

 नीचे  के।ऊपरी  पुल  की  लागत  जिन  पटरियों  पर  हो  कर  उसे  जाना  है  उनकी  संख्या  किनारे  की  ऊंचाई

 इरादी  स्थानीय  पुल  तक  पहुंचने  के  रास्तों  के  लिये  प्राप्त  की  गई  भूमि  की  लागत

 आदि  पर  निर्भर  करती  है--जो  स्थान  स्थान  पर  भ्रम-प्रलय  रहती  है  ।  ऊपर  में  उल्लिखित

 पुलों  के  लिये  झ्रौसत  लागत  ऊपरी  पुल  के  लिये  लगभग  ५  लाख  रुपये  प्रति  पुल  कौर  नीचे  के  एल

 के  लिये  लगभग  २.  ५  लाख  प्रति  पुल  होगी  ।
 या  ध  ३

 मूल  अंग्रेजी  में

 1Substructure.



 लिखित  उत्तर  २३  १९५८

 मणिपुर  में  सर्वेक्षण-कार्य

 1२५७८.  श्री  ले०  wat  सिह
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 ८

 मई  १९५७ के  श्रतारांकित्र

 प्रदान  संख्या  २५६२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मनीपुर  में  सर्वेक्षण  श्र  बन्दोबस्त  के  काय  के  लिये  इस  बीच  पश्चिमी  बंगाल  के

 भू-परिमाप  विभाग  के  सर्वेक्षण  अफसरों  की  सेवायें  प्राप्त  कर  ली  गई  हैं
 ;

 यदि  हां  तो  उनकी  संख्या  कितनी है  ;

 उनकी  नौकरी  की  दत  ate  निबन्ध  क्या  हैं  ;

 यह  ara  कितनी  अवधि  तक  चलते  रहने  की  तराशा  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :  मनीपुर  प्रशासन  ने  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार  से  इसका  अनुरोध  किया  है  ।

 एक  बन्दोबस्त  अफ़सर  श्र  दो  उपसर्वेक्षक  a  गये  हैँ  ।  निम्नलिखित  ग्र ति रिक्त

 कर्मचारियों  के  लिये  र  अनुरोध  किया  गया  है  ;

 १  सहायक  बन्दोबस्त  अफसर

 ४
 कानूनगो  )

 ३०  जमीन  )

 ८.  उप-सर्वेक्षण
 )

 इसके  अ्रतिरिक्त  यह  भी  कहा  गया  है  कि  चरागे  चल  कर  कुछ  ड्राफ्ट्समनों  रोक  ट्रेसरों  की

 जरूरत  पड़ेगी  ।  पश्चिमी  बंगाल  से  जो  कर्मचारी  वाले  हैं  उनकी  कुल  संख्या  '६०  से  afr

 होने  की  शीराज़ा  नहीं  है  ।

 बन्दोबस्त  अफसर  भारत  प्रशासन  सेवा  का  ग्रफसर  है  ।  अन्य  कर्मचारियों  को

 are  मंत्रालय  द्वारा  जारी  की  गई  cess  प्रतिनियुक्ति  की  शर्तों  पर  नियुक्त  किया  जायेगा  |

 बन्दोबस्त-कार्य  में  पांच  या  वर्षों  का  समय  लगने  की  है  ।  लेकिन  पश्चिमी

 बंगाल  के  प्रतिनियुक्त  किये  गये  कर्मचारियों  को  स्थानीय  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षित  होते  ही  कार्य

 मुक्त  कर  दिया  जायेगा  |

 टेलीफोन

 1२५७९.  श्री  सुमन  घोष  :  क्या  परिवहन  तथा
 स सन्त स्यार मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 बर्दवान  नगर
 में

 इस  समय  कुल  कितने  टेलीफोन  ;

 कनेक्शनों के  लिये  कितनी  अर्जियां  विचाराधीन  हैं  सबसे  पहले  की  फर्जी  की  तारीख

 क्या  a?

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री  स०  का०  :  २३७  ।

 oR
 |  सबसे  पहले

 की  रजि
 की

 तारीख
 PEAY oo  है

 ।

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 1२५८०.  श्री  सुमन  घोष  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ३१

 १९५८ को  बर्दवान  तक  जाने  वाली  बिजली
 की

 रेल  गाड़ियों  के  उद्घाटन  समारोह  पर  कितनी  राशि
 व्यय  की  गयी थी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  २१८०  रूपये  |

 ममण्ण्णाागा  जमीन wr
 ि क ब थे उ. द  घाटी  पारयाजना

 रिश

 श्री  बौछार  :  क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  शरबती  घाटी  परियोजना  के  जलमग्न  क्षेत्रों  के  निवासियों  ने  अपने  पुनर्वास  कौर

 अपनी  जलमग्न  भूमियों  के  लिये  प्रतिकर  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  ज्ञापन  दिया  है  ;

 यदि  तो  उनकी  मांगें पुरी  करने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ;

 किस प्रकार की  पुनर्वास  तथा  प्रतिकर  योजनायें  लागू  करने  का  विचार  किया  गया

 इस  ange  परियोजना में  इस  प्रयोजनों  लिये  कुल  कितनी  राशि  आवंटित  की  गयी

 सिचाई  तर  विद्युत  उपमंत्री  :  से  लोक-सभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ५२]

 सय्राक्षी  परियोजना  का  कनाडा  बांध

 २४५८२.  श्री  पाईका  मरने  :  क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  उन  लोगों  को  भूमि  दे  दी  गयी  है  जिनकी  भूमि  पश्चिम  बंगाल  के  मयूराक्षी

 परियोजना के  कानाड़ा  बिन्ध  बनाने  के  लिये  ले  ली  गयी

 यदि  तो  उन्हें  किस  श्रेणी  कौर  कितने  मूल्य  की  भूमि  दी  कौर

 कानाड़ा  बांध  के  लिये  किस  श्रेणी  की  भूमि  जीत  की  गयी  थी  श्र  उसका  कया  मूल्य

 आंका  गया  था  ;  श्र

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक
 तो  विलम्ब

 के  क्या  कारण

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा

 रही  है  a  लोक-सभा  की  मेज  पर  रख  दी  जायेगी

 मूल  अंग्रेजी  में



 रेप ७०
 लिखित  उत्तर  २३  2&4

 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 1२५८३.  श्री  aaa  सिह  भदौरिया :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गन्दी  बस्तियों की  सफाई  ate  विकास  के  लिये  पुनर्वास  मंत्रालय  ने  १९५६

 से  १९५८  के  बीच  दिल्ली  में  कितने  निष्क्रिय  मकान  कौर  स्थान  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को

 तरित  किये  हैँ  ;

 इन  स्थानों  के  बारे  में  मंत्रालय  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ;

 क्या  निष्क्रिय  मकानों  ait  स्थानों  के  अधिकृत  किरायेदारों  को  दिल्ली  विकास

 प्राधिकार  के  अनुमोदित  नक्शों  के  अनुसार  उनको  विकसित  करने  की  aerate  दी  जाती  है  aaa  कि

 वे  यह  खां  पर  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ;

 (
 = ye  )  इनमें  रहने  वालों  को  बेदखल  करने  की  अवस्था  में  क्या  सुविधायें  प्रदान  की  जाती हैं  ॥

 स्वास्थ्य  मंत्री  २४१  इसमें  १२४  कटरे  कौर  ११७  छोटे

 मकान  शामिल  हैं  ।

 ex  कारों  में  बुनियादी  जैसे  अजल
 नाली  पा खानों

 आदि  का  प्रबन्ध  किया  जा  चुका  है  ।  २  कटरे  अत्यन्त  शीशे  अवस्था  में  होने के  कारण  गिरा

 दिये  गय  कौर  उनमें  रहने  वाले  २४  परिवारों  को  बदले  में  दूसरे  मकान  दिये  गये  शेष  कारों  में

 भी  इसी  प्रकार  की  सहूलियतें दी  जा  रही  हैं  ।

 नहीं  ||

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  को  हस्तान्तरित  की  गयी  निष्क्रिय  सम्पत्तियों  की  मालिक

 सरकार  है  कौर  किरायेदार  उन्हें  विकसित  नहीं  कर  सकता  है  क्योंकि  यह  अधिकार  केवल  मालिक  को

 होता है  ।

 गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  की  कार्यवाही  के  फलस्वरूप  बेदखल  किये  गये  लोगों को

 सहायता  प्राप्त  मकानों  में  बदले  में  दूसरा  स्थान  दिया  जाता  है  ।

 निजामुद्दीन  कौर  खोखला  के  बीच  रेल  के  ऊपर  का  पुल

 Quack.  श्री  भक्त  दर्शन  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २३  १९५८  के  म्रतारांकित

 प्रदान  संख्या  २६६६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  निजामुद्दीन  श्र  भ्रोखला  रेलवे  ०५ स्टेशनों  के  मध्य  रेलवे  लाइनों  के  ऊपर

 बनाये
 जाने  वाले  दो  पुलों  निर्माण-कार्य  इस  बीच  पूरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उन  पर  किन  तिथियों  से  यातायात  आरम्भ  कौर

 उन
 में

 से  प्रत्येक  के  निर्माण  पर  कुल  कितना  धन  व्यय

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  ः  हां  ।

 ३१  g&us

 मूल  अंग्रेजी  में



 २३  gas  लिखित  उत्तर  रै  Cok

 (7)  पुल  के  पूरे  निर्माण  के  aa  की
 रकम

 के
 आंकड़े  इकट्ठे:किये  जा  रहे  हैं  ।

 ऊपर  बनाये

 गये  पुलों  पर  ३२  .  e 4  लाख  रुपये  व्यय  का  प्रतिमा  लगाया  गया  यह  इस प्रकार है  —

 रुपय  लाखों  में

 (१)  सफदरजंग  की  ate  जंगपुरा  की  रेलवे  क्रासिंग
 के

 ऊपर

 दो  ga  20.0  १३

 (२)  देहली  की  कौर  से  मिलने  वाली  सड़क  ६७

 (३)  मथुरा  की  प्रो
 से

 मिलने
 वाली  सड़क  Fe,  08

 (४)  (१)  भाग  a  उल्ला

 भराव  पर

 खित  दो  ऊपर

 कै

 पुलों
 ह

 बीन  ८  AX)

 कडल

 कुल  ५

 डाकखानों  के  सीतियर  सुपरिटेंडेंट

 1२५८५.  श्री  तंगा मणि
 :  क्या  परिवहन

 तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग  श्रेणी  के  नगरों  में
 किये  गये  हैं

 ऐसे  कितने  परिवर्तन  किये  गये  हैं  ;

 एस०  एस०  पी०  योजना  के
 लागू  होने  के  हादसे  डाकखानों  के

 के  कितने  पदों की  स्थापना  की  गयी  कौर

 इसके  फलस्वरूप  कितना अतिरिक्त व्यय  होगा  ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :'
 जी  हां  ॥

 बन्नी  श्रेणी  के  राज्यों  की  सूची  में  सात  शहर  मिला  लिये  गये
 राज  कटक  और  जामनगर  |  |

 | दो

 QV ,000  रुपये  प्रति  वर्ष  |

 भ्रमित  भारतीय  रेलवे  कर्म चारों  परिषद

 २५८६.
 gm

 स०  म०  बनर्जी  :

 भी  तंगामणि  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 व्या
 यह  सच  है  कि  अखिल  भारतीय  रेलवे  टेलीग्राफ  कर्मचारी  परिषद ने ने  एक  संकल्प

 स्वीकार  करके  भजा है
 जिसमें  टेलीग्राफ-कर्मचारियों  के  पद-नाम  को  बदलने  का  अनुरोध  किया है  ;

 यदि
 तो  उस

 पर  क्या  कार्यवाही
 की  गयी है  ;

 ——
 मल  ग्रंग्रेजी  मं



 ३८७२  लिखित  उत्तर  २३  ous Ge

 यह  सच  है  कि  हिन्दी  में  तार  भेजने  की  योग्यता  रखने  वाले  टेलीग्राफ़  कर्मचारियों

 को  ५०  रुपय  प्रोत्साहन तदर्थ  भत्ते  के  रूप  में  मंजूर  किये  गये  हूँ  ;

 यदि  तो  क्या  रेलवे  के  तार-कर्मचारियों  को  यह  दिया  गया  ञ्रौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  कारण हैं  ?

 उपमंत्री  मा  :  सरकार को  ऐसा  कोई  संकल्प  नहीं

 मिला  है  ।

 | seq  उत्पन्न  नहीं  होता

 जी  उन्हें  जिनके  लिये  हिन्दी  ate  प्रणाली  में  रहता  प्राप्त  करना  नौकरी  की

 दत्त  में  श्यामल  नहीं  था  ।

 १९५७  से  लेकर  तीन  वर्ष  तक  उन  तार  भेजने  वालों  जो  नौकरी पर

 हों  कौर  हिन्दी  की  ate  प्रणाली  सीख  ५०  रुपये  का  मानदेय  दिया  जायेगा  |  इन  व्यक्तियों  की

 संख्या  वास्तविक  झ्रावइ्यकताग्रों  के  आधार  पर  विनियमित  करदी  जायगी  |

 (=)  प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होता
 ।

 पुल

 1२५८७.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५८  में  उत्तर  रेलवे पर  भारी  वर्षा  के  कारण  पठान  कोट  कौर  जोगिन्दर

 नगर  के  बीच  कितने  पुल  क्षतिग्रस्त  हुये  ;  श्र

 उन
 की  मरम्मत  पर  कितनी  राशि  व्यय  हुई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व्०  :  एक  भी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उत्तर  रेलवे  का  आरक्षण  कार्यालय

 1२५८८.  श्री  राम  कृष्ण  रेड्डी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  कनाट  सकते  में  उत्तर  रेलवे  के  area  कार्यालय  के  भवन  के  सामने

 के  सारे  अतिक्रमणों  कौर  बाधाओं  को  हटाने  वाली  है  ;  AK

 यदि  तो  क्यों  ?

 उपमंत्री  सें  ०  वें  ०  :  कौर  .  पुनर्वास  मंत्रालय  इस  प्रश्न

 पर  विचार  कर  रहा  है  लेकिन  इसके  बदले  में  दूसरा  स्थान  न  मिल  सकने
 की

 वजह  से  शरणार्थियों  के

 इस  सम्बन्ध में  पहले  कदम किसी  भी  स्टाल को  यहां से  हटाना  ait  तक  संभव  नहीं  हुआ  है
 |

 के  रूप  में  स्टेट  एंट्री  रोड  के  चक्करदार  रास्ते  के  बजाय  कनाट  THA  की  कौर  से  सीधा  TATA

 बनाने  के  लिये  कुछ
 स्टालों

 को  हटाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  |

 ए  eee —_—— oor

 मूल
 अंग्रेजी  में

 Reservation  Office



 २३  १९४५८  लिखित  उत्तर  ३८७३

 टूक  के  साथ  रेल  गाड़ी  को  टक्कर

 TUTE.  श्री  वाजपेयी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  ७  Reus  को  दिल्ली  से  €  मील  की  दुरी  पर  एक  रेल  के  फाटक  पर  एक

 मालगाड़ी  एक  ट्रक  से  टकरा  गयी  थी  ;

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  कितनी  क्षति  हुई  ;  कौर

 क्या  इस  दुर्घटना  की  कोई  जांच  की  गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  जी  उतर  रेलवे  के  दिल्ली-्रम्बाला

 केन्ट  सेक्शन  के  बदली  स्टेशन  के  पास  बिना  पहरे  वाले  एक  रेल  फे  फाटक  पर  एक  ट्रक  लाइन  पार

 का  प्रयास  करते  एक  साइडिंग  को  शन्ट  किये  जाने  वाले  माल  डिब्बों  से  टकरा  गया

 फलस्वरूप  ब्रेकवानਂ  शर  पांच  डिब्बे  पटरी  से  उत्तर  गये  ।

 रेलवे  सम्पत्ति  को  हुई  क्षति  की  लागत  B,COy  रुपये  कुंती  गयी
 है  ।

 एक  सहायक-प्रॉघिकारियों  की  समिति  ने  इस  घटना  की  जांच  की  है  ।

 डीजल  कारें

 1२५६०.  श्री  वाजपेयी  :  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीजन  पर  दिल्ली  कौर  हिसार  के  बीच  चलने  वाली

 डीजल  कारें  बन्द  कर  दी  गयी  हं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हे  ;  कौर

 क्या  इस  स्विस  को  शीघ्र  ही  फिर  से  चालू  करने  का  विचार है
 ?

 feed  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  शौर
 इंजनों  में

 मशीनों  की  कुछ  खराबी

 के  कारण  दिल्ली-सराय  रोहित्ला  शर  हिसार  के  बीच  चलने  वाली  डीजल-कारें  §—€— ENS  से

 बर्द
 कर  दी  गयी

 यह  खराबी  दूर  होते  ही  ये  सर्विस  फिर  से  चालू  कर  दी  जायेंगी  |

 खपरेल  के  लिये  नौवहन  की  दरें

 TRUER,

 श्री  वॉरियर :

 श्री
 दें  qo  नायर  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नौवहन  की  दरें  अत्यघिक  होने  के  कारण  केरल  से  खपरैलों  के

 में
 बाधा  पहुंचती है  !

 क्या  भारत  सरकार  को  इस  संबंध  में  कोई  अभ्यावेदन  मिला है  ;  ौर

 यदि
 तो

 उस
 पर

 क्या
 कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 a

 मूल
 क ५

 ी  में



 ३८४४  लिखित  उत्तर  मंगला  Qt  सितम्बर  १  ९  प्र  ८:

 परिवहन
 तथा  संचार  मंत्रालय  राज्य य-मंत्री  राज  :  (a

 ६  )  यह  सच  है  कि

 खपरैलों  ह  लिये  भाड़े की  मौ  न  खपरैलों का  निर्यात  और  भी  कई कदा  दरें  काफी  ज्यादा  हे ंलेकिन  इन

 बातों  पर  निर्भर  होता  है  ।

 जी  ai

 संबंधित  नौवहन  हितों से  इस  मसले  पर  बातचीत  आरम्भ  की  गयी  है  ।

 fast

 २५९२.  श्री  लच्छी  राम  :  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 सेन्ट्रल  रेलवे  के  झांसी  डिवीजन  में  कितने  नये  माल  दामों  प्लेटफार्मो व  पुरान

 प्लैटफॉर्मों  aga  हुये  हिस्सों  तथा  अरन्य  स्थानों  को  ऊंचा  करनें  आदि  में  मिट्टी  के  बजाये  fast

 त्र  डाला  गया

 यह  सिंगर  कितनी  तादाद  में  डाला  गया  सनौर  उसका  औसत  मूल्य  कया  था  ,  कौर  उसको

 ढलाई  वैगन  का  वीना  की  alfa  में  अलग  अलग  कितना  व्यय

 हसा  कौर

 यदि  सिंगर  की  बजाय  मिट्टी  डलवाई  जाती  तो  सरकार  की  निश्चित  दर  से  उस  पर

 कितना  व्यय  होता

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ खां  )  काटीं  सिडल  इस्तेमाल  नहीं  किया  गया  ।  सिफ

 ग्वालियर  में  मोटर  चढ़ाने  वाले  प्लेटफार्म  पर  कोयले  की  राख  डाली  गयी  |

 जैसा  भाग
 के  उत्तर  में  बताया  गया  है  मोटर  चढ़ाने  वाले  प्लेटफार्म  पर

 १३,५०० घन  फूट  कोयले की  राख  डाली  जिसकी  लागत  १,०८०  पये  थी  ।  माल  डिब्बों सेः

 राख  नहीं  भेजी  गयी  ।  भरायी  का  काम  मजदूरों ने  किया

 कोयले  की  राख  की  जगह  अगर  मिट्टी  डाली  तो  उसकी  लागत  १,७५५

 पये  होती  ।

 दिल्ली  में  बिजली  का  दावा

 1२५६३.  श्री  राम  कृष्ण :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १७  १९४५८  के  तारांकित  प्रत  संख्या

 १८७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करें  fe  दिल्ली में  बिजली के
 शवदाह

 यंत्र  के  निर्माण

 में  श्री तक  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  :  नयी  दिल्ली  नगरपालिका  कौर  दिल्ली  नगरपालिका

 निगेम  परब  भी  इस  मसले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 घी

 Ree.  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 PevY-¥E,  १६४८-४९,  SeXs—Ay  कौर  १९५६-५७  में  भारत

 कुल  कितने  मूल्य  के  कितने  शुद्ध  घी  का  पादन  हुआ ;

 इन  वर्षों  में  ea  में  कितने  वनस्पति  हुये  वनस्पति  तेलों  )  का  उत्पादन  होता

 था

 मूल  अंग्रेजी  में

 ICrematorium
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 इसमें  से  कितने  का  निर्यात  किया  गया  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  घी  में  वनस्पति  तेलों  की  मिलावट  की  जाती  है
 ;

 घी  में  वनस्पति  की  ag  मिलावट  घट  रही  है  या  बढ़  रही है
 ;  कौर

 यदि  पिछले  चार  वर्षों  में  सरकार  ने  इस  मिलावट  के  खिलाफ  कोई  कार्यवाही  की  हो

 लो  वहू  बया  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :
 घी

 के  उत्पादन  के  वर्षवार  रोकने

 लब्ध  नहीं  VY,  VEX  तौर  १९४५६  में  की  गयी  पंच वा धिक  पशु-गणना  में  इन  वर्षों  में  घी  केਂ

 उत्पादन  की  समस  एम he
 डीन ०  द इस प्र 2  ८  ह

 कार  है  :--

 बर्ष  परिमाण  अनुमानित

 कीमत

 पय े)

 8 a  0  20,000

 FER  203° 2 ह  २०,०००

 १९५६  20% 0  Rg ,0e0

 ग्र  वनस्पति  का  उत्पादन  कौर  निर्वात  इस  प्रकार  रहा  स्वपन

 वर्ष  उत्पादन  निर्यात

 हजार  टन

 १६३५-३६  कुछ  नहीं

 evy-¥  १३२:
 कुछ  नहीं

 q  हद--्  ER  कुछ  नहीं

 PEYI-UY  १००  ०  €

 Lae Ott OC)  १६ रे  22.22

 जी  नहीं  ।

 उपलब्ध  खबरों  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  १९५५  शर  १९५७  के  बीच  घी  के  जिन

 नमूनों  में  वनस्पति  की  मिलावट  पाई  गयी  थी  उनमें  पांच  राज्यों  में  तो  मिलावट  की  प्रतिशत  बढ़ी  थी

 और  छु  राज्यों  में  घटी  थी  ।

 rr  कण i

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 (१)  घी  में  वनस्पति  की  मिलावट  का  पता  आसानी से  लगाने  के  लिये  निम्नलिखित

 कार्यवाही  की  गयी  है

 (१)  उत्पादन  कौर  दोनों  के  केन्द्रों  पर  वनस्पति  की  परीक्षणात्मक  जांच  कौर

 दिस्लेषण  इस  दृष्टि  से  तीव्र  तर  कर  दिया  गया  है  कि  ऐसे  वनस्पति  का  उत्पादन

 शर  बिक्री  बिलकुल  न  हो  जिस  पर  बु दो इन  जांच  का  कोई  wat  न  होता  हो

 के  तेल के  लिये  जो  उसे  रंगने  के  साधन का  काम  करता  ।  कारखानों

 के  अभिलेखों  की  भी  बाकायदा  जांच  की  जाती  है  ताकि  इस  बात  का  निश्चय  हो

 सके  कि  वनस्पति  के  प्रत्येक  बैच  की  बदौलत  जांच  क्रेडिट  ने  प्रमाणित  की

 (2)  वनस्पति  में  नारियल  के  तेल  के  इस्तेमाल  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  क्योंकि

 वनस्पति  में  उस  तेल  के  रहने  से  मिलावट  का  पता  लगाना  ज्यादा  af  न  हो

 जाता है  ।

 (२)  १९५४  में  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण  अधिनियम  बनने  तौर  देश  भर  में  एक  से  नियम

 लागू  होनें  से  घी  के  नमूने  जमा  करने  कौर  अपराधियों  के  खिलाफ  मुकदमें  दायर  करने  की  कार्यवाही

 गहनतर बना  दी  गयी  है  ।

 (3)  गह  स्वामिनियों  तक  के  लियें  घी  में  मिलावट  का  पता  लगाना  नासा  बनाने  के  लियें

 मसूर  की  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकीय  संस्था  ने  ब  दोहन  जांच  का  एक  आसान  तरीका  निकाल  लिया

 है  att  इस  के  लिये  एक  टेस्ट  किट  बनाली  है  ।  इसमें  एक  बार  की  जांच  में  केवल  ३  नये  पैसे के

 यूनीक-पदों लगते  हैं  ।

 लोहे  श्र  इस्पात  का  कबाड़

 1२५९५.  श्री  सुनाया  श्रम्बलम  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  हर  साल  रेलवे  से  कितना  लोहे  पौर  इस्पात  का  कबाड़  निकलता है  र
 उसकी  कीमत  कितनी  होती है

 (@)  क्या  यह  ढलाई  के  कारखानों  कौर  इस्पात  संयंत्रों को  भेजा  जाता है

 यदि  हां  तो  १९  ४५६--४५८  की  maf  में  हर  साल  ढलाई  के  कारखानों  शर  इस्पात

 संयंत्रों
 को  कितना  कबाड़  दिया  गया  है  wie  उसकी  क्या  कीमत है

 ?

 pest  उपमंत्री  शाहनवाज़  लगभग  १,७६,०००  टन  कबाड़  दिया  गया

 है  उसकी  कीमत  १७७  लाख  रुपये है  ।

 जी  att

 लोक-सभा के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |
 (tor

 परिशिष्ट ६,  भ्रनबन्ध

 संख्या  ५३]

 जहाज  निर्माण के  लिये  पुरज

 श्री  दी०  फार्मा  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री ५  भ्रप्रैल  284s  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १४७३  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जहाज  बनाने  के  लिये  आवश्यक

 —_—_—_———— पुर्जों  को
 भारत  में

 बनाने  के  लिये  क्या  कार्य  वाही
 की

 गई  है  ?  ——~_——_—_—_—_—_—_—_—_—or Oo

 iit  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज
 :  इस  मामले की  जांच

 करने के  लिये  भारत  सरकार के  प्रधान  सर्वेक्षण के  सभापतित्व  में  जो  स्थायी  प्राविधिक  विशषज्ञ

 समिति  बनाई  गई  थी  उसने  कभी  तक  अपनी  रिपोर्ट  नहीं  इस  बीच  हिन्दुस्तान  foe

 )
 विदेशी  पुर्जों  के  बदले

 में
 देशी  पुर्जों  के  लिये

 भारतीय  निर्माताओं  को  झा डर  देकर  उन्हें

 प्रोत्साहित  कर  रहा  है  ।  याद  ने  हाल  ही  में  भारतीय  निर्मितियों को  लगभग  १  लाख  रुपये की  कीमत

 के  पुर्जों  का  झा डर  दिया  है  |

 ats  ने  भारतीय  निर्माताओं  से  इस  बात  का  आग्रह  किया  है  कि  वे  कुछ  ऐसे  जहाज  बनाने

 के  सामान  का  निर्माण  आरम्भ  कर
 दें

 जो  विदेशों  से  मंगाया  जाता  है  ।

 इसके  अलावा  याद  बंकरों  तथा  डेविट्स  के  भारत  में  बनाये  जाने  के  लिये  Tee  लाइसेंस  प्राप्त

 करने  कोशिश  कर  रहा  है  ।

 पंजाब  में  कृषि  स्नातकों  स्वा पद  |  घेषणा  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1२५९७.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  सरकार ने  पंजाब  सरकार  की  ऐसी  किसी  योजना  के  बारे  में  श्रुति  fora

 कर  लिया  है  जिसके  शरीन  उच्च  उपाधियों  के  लिये  एक  क्षेत्रीय  कृषि  स्नातकोत्तर  गवेषणा

 प्रशिक्षण  केन्द्र  खोला  जाना है  ;  कौर

 यदि हां  तो  योजना  का  क्या  व्यौरा है  ?

 fata  तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  ate  भारत  सरकार  पंजाब

 सरकार  को  लुधियाना  के  वर्तमान  कृषि  कालेज  को  ही  कृषि  विज्ञान  की  स्नातकोत्तर  दिक्षा  के  केन्द्र

 में  बदलने के  लिये
 वित्तीय  सहायता  देने

 को  तैयार हो  गई  है  ।  केन्द्रीय  सहायता  के  अनुदान  कें

 निर्देशों  शर  शर्तों  को  बताने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ५४]  राज्य  सरकार  की  ब्यौरेवार  योजना  केन्द्रीय  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ।

 jaa  थ  थ  he उत्तर  रेलवे  में  क  क  क  |  कारखाना

 1२५६८.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  उत्तर  रेलवे  में  एक  रेलवे  कारखाना  खोलने  का

 कोई  प्रस्ताव  है  ;
 कौर

 यदि हां  तो  ये  कारखाने  कहां  खोलने  का  प्रस्ताव  रखा  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  :  श्र  )  .  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  उत्तर

 रेलवे  में  कोई  रेलवे  कारखाना  खोलने  का  प्रस्ताव  नहीं  परन्तु  पंजाब  सरकार  के  कब्जे  का  श्रमृतसर

 कारखाना
 १  Raut

 से  उत्तर  रेलवे  ने  ले  लिया
 है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रौढ़  दिक्षा  केन्द्र

 स०  स०  बीजो ं:
 FRREE-

 ०  शो  तंगामणि :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यों  देश  में  रेलवे  श्रमिकों  के  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  खोले  जाने  की  संभा

 बना
 है

 )  यदि at  तो  उनकी  संख्या  कितनी  होगी  ;  कौर

 वे  किन  स्थानों  पर  खोले  जायेंगे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  से  (7).  रेलवे  श्रमिकों  में  प्रशिक्षा  दूर  करने

 के
 लिये  हाल  ही  में  जो  समीक्षा  की  गई  थी  उसके  परिणाम  स्वरूप  रेलवे  प्रशासन  को  यह  सलाह  दी

 गई  है  कि  वह  भ्र पनी  प्रौढ़  शिक्षा  कक्षायें  चलाने  के  अ्रतिरिक्त  कामना  रियों  के  एकत्रित  होने  की  जगहों

 पर  ५  ae  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  खोले  कौर  संबंधित राज्य  सरकारों  से  यह  प्रार्थना  की  गई  है
 कि

 झपने

 समाज  दिक्षा  संगठन  के  जरिये  इन  केन्द्रों को  चलायें  ।  ये  हिदायतें  १९५८  में  ही
 जारी

 की  गई

 हैं  att  संबंधित राज्य  सरकारों  से  उन  दिक्षा  केन्द्रों  को  खोलने  के  लिये  सम्पर्क  बनाने  में  रेलवे  प्रशासन

 को  कुछ  समय  लगेंगा ।

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 सुनती  वस्त्र  आदेश
 में

 संशोधन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लालबहादुर  शास्त्री  )  :  मैं  अ्रत्यावश्यक  पण्य
 अधिनियम

 १९५५  की  धारा  ३  की  उपधारा  (६)  के  ग्रन्थित  सुती  वस्त्र  )  दे  Q8¥s  म॑  कुछ

 गर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १३  १९४५८  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  ग्राम

 WES  को  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हं  ।

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  ato  £४१/५८ |

 अत्यावश्यक  पण्य  सधी  नियम  के  प्रधान  निकाली  गयी  अधि सच नायें

 कृषि  उपमंत्री  मो०  Fo  :  मैं  अत्यावश्यक  पण्य  2EXY  की  धारा

 ३  की  उपधारा  (६)  के  झ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाशओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 हु  पाण

 (१)  जी०  एस०  करार  संख्या  sow  दिनांक  १३  १९५८  |

 (१)  जी०  एस०  करार  संख्या  ८०५  दिनांक  १३  १९४५८  |

 (२)  जी०  एस०  कार  संख्या  ८०६  दिनांक  १३  १९५८  |

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  €४२/४६]

 मूल  अंग्रेजी  मे



 १३  १९४८  सदस्य  द्वारा  व्यवित्तगत  स्पष्टीकरण  ३८७९

 श्रत्यावव्यकਂ  पण्य  अधिनियम  के  श्रीहीन  निकाली  गयी  श्रधिसुचनायें

 fait  ato  कृष्ण प्पा :  श्री  To  Ho  थामस  की  कौर  से  मैं  भ्रत्याव्यक पण्य

 १९४५५ की  धारा  ३  की  उपधारा (६)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  श्रषिसूचनाओं  की  एक-एक प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता हूं

 (१)  जी०  एस०  अर०  संख्या  ८१५,  दिनांक  ११  सितम्बर  १६५८ |

 (२)  जी०  एस०  करार  संख्या  ८१६,  दिनांक  ११  सितम्बर  2EYUS  |

 (३)  जी०  एस०  कार  संख्या  ८१७,  दिनांक  ११  सितम्बर  १९५८  जिसमें  दिल्ली

 पर  नियंत्रण  )  १९५८  दिया  गया  है  ।

 (४)  राजस्थान  चना
 पर  रादेश  १९५८  में  कुछ  कौर  संशोधन

 करने

 वाली  जी०  एस०  सर  संख्या  ८१८  दिनांक  १२  सितम्बर  १९१४८  ।

 (५)  जी०  एस०  कार  संख्या ८  १८-ए  दिनांक  १३  सितम्बर  १९५८  जिसमें  चावल

 यातायात  नियंत्रण  १९५८ दिया  गया  है  |

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  eto  €४३/५५८]

 बिना  अधिनियम  के  अधीन  निकाली  गयी  अधिसूचना

 शौर  श्रमिक  व्यय  मंत्री  गोपाल  :
 मैं

 बीमा  अघिनियम  2825 at की

 घारा रग  की  उपधारा  (२)  के  ह प्रत्तग त  दिनांक  १३  १९४५८  की  अधिसूचना संख्या  एस  ०

 को  १८३१  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  I

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  €४४/५८]

 सदस्य  द्वारा  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण

 कृपा लानी  )
 :

 सभा  की  कार्यवाही  होने  से  पूर्वे  मैं  कुछ

 पूछना  चाहता  हूं  ताकि  भविष्य  में  मैँ  अपना  झ्राचरण  नियमित  कर  सकूं  ।  पहला शनि  यह  है
 कि

 जब  माननीय  सदस्य  अध्यक्ष  को  सम्बोधित  करके  कुछ  कहते  हैं  तो  क्या  वे  भ्रध्यक्ष  द्वारा  वह  बात  सभा

 सभा  द्वारा  सामान्य  जनता  से  नहीं  कहते  है पौर  क्या  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय  मामलों  में  उन्हें  इस

 प्रकार  भाषण  देने  की  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।

 दूसरा  यह  है
 कि

 क्या  सदस्यों  को  भ्र धि कार  है  कि  यदि  कोई  बात  उन्होंने
 न

 कही  हो

 भ्रम  ऐसा  कहा  जाये  तो  उन्होंने  वह  बात  कही  है  तो  क्या  उन्हें  उस  बात  को  ठीक  करने  का  अधिकार

 यदि  उनके  बारे  में  कोई  गलतफहमी  हो
 तो

 क्या  उन्हें  उसे  दूर  करने  का  अधिकार है  ?

 क्या  एसी  गलतफहमी  के  बारे  में  तक  उठाये  जा  सकते  हैँ  ?

 कल  पुलिन पत  कई  बार  कहा
 कि

 डा०
 क०  Fo

 मेनन  को  वक्तव्य  देने  की  अनुमति  न  देने  से  जनता

 में  यह  भावना  पैदा  होगी
 कि

 सरकार  साम्यवादियों  की  धमकी  से  डर  गई  यही  रात  मैंने  दोबारा

 उस  समय  भीं  कहीं  जब  गृह-किये  मंत्री  ने  कहा  कि  मैंने  कहा  है  कि  कांग्रेस  तथा  साम्यवादी  दल  के

 भी  बताया बीच  सांठगांठ  है  ।

 तुरन्त  मैंने
 उ

 बताया  कि  उन्हें  मैने  यह  बात  नहीं  कही  थी

 ौर

 मने  यह

 मूल  wat  में

 215  A,



 रेल  सदस्य  द्वारा  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  २३  १९४५८

 कृपा लानी ]

 कि मैने यह कहा था कि यह  कहा  था  कि  राजनीति  में  यही  आवश्यक  नहीं  है  कि  कोई  बात  सही  हो  विवि  यह  भी

 भ्रावइ्यक  है  कि  वह  जनता  को  भी  सही  मालूम  हो  ।  बाद  में  आपने  मेरे  ऊपर  यह  आरोप  लगाया

 कितने  कहा  fe  बाप  साम्यवादियों  की  धमकी  से  डर  रहे  हैं  ।  फिर  भी  मैंने  रुपये  कहा  कि  मैंने

 यह  नहीं  कहा  q—Ad Al 7s Fel AT fa Sto तो  यह  कहा  था  कि  डा०  मेनन  को  वक्तव्य देंने  की  अनुमति न  देने  से  जनता

 न  जाने  क्या  कया  सोचेगी ।  मे  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार  स्पष्टीकरण  देनें  का  मुझे  अधिकार  था  पर

 ७०  स्पष्टीकरण  को  सुनने  के  बजाय  यह  कहा  कि  आपको  बध्य  हो  कर  मुझसे  सभा न  छोड़ने

 के  लिये  कहना  पड़ेगा

 साम्यवादी  सदस्यों  ने  मेरे  भाषण  में  ग्रन्तर्बाधायें  कीं  कौर  शोर  मचाया  ।  मैंने कभी  किसी

 साम्यवादी  सदस्य  के  भाषण
 में

 विघ्न  नहीं  डाला
 ।

 सभा  में  शान्तिपूर्वक  ढंग  से  भाग  लेता  हूं
 ।

 यदि  ऐसी  बातें  होती  रहीं  तो  सभा  में  भाषण  स्वतंत्रता  का  भी  खतरा  पैदा  हो  जायेंगी  ।

 मैँ  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  भ्रध्यक्ष  को  भ्र धि कार  है  कि  वह  किसी  माननीय  सदस्य

 द्वारा  कही  गई  बातों  सभा  को  या  उसे  बताये  कार्यवाही  के  विवरण  में  से  निकाल  सकता

 मे  चाहता  हुं  कि  ये  सब  बातें  स्पष्ट  कर  दी  जायें
 ।

 अन्यथा  मुझे  भय  है  कि  इस  सभा  को  भी

 कहीं  तर  से  ही  दृष्य  न  देखने  पड़ें  जैसे  अरन्य  राज्य  विधान  संभागों  में  हुये  मै  नहीं  चाहता  कि  ऐसी  कोई

 बात  यहां  हो  |

 array  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  सभा  में  मेंने  कभी  एक  दल  के  सदस्य  के  रूप  में  व्यवहार

 नहीं  किया  है  ।  हमारे  दल  के  लोगों  ने  सभा  का  त्याग  किया  पर  मेँ  कभी  सभा  के  बाहर  नहीं  गयां  |

 कल  भी  मे  सभा  का  त्याग  कर  सकता  था  पर  मेंने  ऐसा  नहीं  किया  क्योंकि  मेरा  निश्चय  है  कि

 जिस  दिन  मैं  सभा  का  त्याग  करूंगा  उसके  बाद  फिर  लौट  कर  नहीं  जाऊंगा  ।

 ्रत: म मैँ  इन  सब  बातों  के  सम्बन्ध  में  प्रा पका  स्पष्ट  विनिर्णय  चाहता  हूं  यह  भी  जानना

 चाहता  हूं  कि  यदि  पीठासीन  पदाधिकारी  का  व्यवहार  कठोर  हो  तो  हमारे  सामने  मार्ग  है  ।

 कुछ  दिनों  ga  सभा  मे  एक  महिला  सदस्य  विशेषाधिकार  का  प्रइन  उठाना  चाहती  थीं  तो  उनके

 साथ  ऐसा  ही  व्यवहार  किया  गया  फिर  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  ने  जब  शुक  उठाया  तो  उनके

 साथ  भी  एसा  ही  व्यवहार  sat  शर  सभापति  तालिका  से  उनका  त्याग पन्न  स्वीकार  कर  लिया

 गया  |

 उसके बाद  wait  कल  क  #  @  +  क

 a
 treat  महोदय :  शान्ति ।  में

 प्राप्ति  बातें  काफी सुन  चुका  हूं
 ।  माननीय

 सदस्य इस  प्रकार  वाद
 विवाद

 में  बाधा  नहीं  उत्पन्न  कर  सकते
 ।

 यदि  उन्हें  कुछ  कहना  था  तो  उन्हें

 मेरी  अनुमति  लेनी  चाहिये  थी  ।  पर  वह  मेरे  आचरण  पर  आरोप  लगा  रहे  हैं  ।  म  दो-तीन

 बातें  बरदाश्त
 कर  चुका हुं  ।  यदि  उन्हें  कुछ  कहना  है

 तो
 वह  मुझे  लिखें  मैं  उनका  उत्तर  दूंगा  ।

 जिस  ढंग  से  वह  व्यवहार  कर  रहे  हैं  वह  ठीक  नहीं  है  ।  जहां  तक  उनका  व्यक्तिगत मामला

 हैं  मैंने  उन्हें  भाषण  देने  का  दिया  प्रौढ़  उनकी  बातें  सुनी  पर  वह  प्यार  अनेक  मामलों  को  हे

 रहे  हैं  जैसे  मेरे  ऊपर  कोई  ae  सिद्ध  कर  रहे  हों  ।  में  उनसे  निवेदन  करूंगा  कि  वह  यह  रवैया  छोड़

 जहां  तक  उनकी  बातों  का  सम्बन्ध  मैं  कल  की  कार्यवाही  देख  कर  इस  मामले  का  स्पष्टीकरण
 ललक

 te  wit  में



 २३  १९४५८  विशेषाधिकार के  प्रदान  के  बारे  में  ३८८
 ै

 दूंगा  ।  यदि  मैँने  कोई  कठोर  व्यवहार  किया  है
 तो

 मैँ  अपने  कठोर  व्यवहार के  लिये  खेद
 प्रकट

 करूंगा |  अरपन  सम्बन्ध  में  वह  बता  सकते  हैं  कि  उनके  साथ  क्या  ज्यादती  हुई  प्राय  माननीय

 सदस्यों  की  बात  वह  न  उठाय

 माननीय  सदस्य  ने  जो  बातें  उठाई  हैं  उन  पर  मैं  विचार  करूंगा  ।  वह  एक  वरिष्ठ  सदस्य

 हैँ  प्र  मुझे  ara  नहीं  थी  कि  वह  ऐसी  बात  कहेंगे  कि  इस  सभा  में  भी  वैसे  ही  दृश्य

 स्थित  होंगे  ।”  भ्रमणा  होता  कि  उन्होंने  इतनी  बड़ी  बात  न  कही  होती  ।  वह  इस  सभा  से  कोई  भी

 दृश्य  उपस्थित कर  सकते  हैँ  ।

 श्राचायें  कृपालानी
 :

 मैं  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  ड्राप  मेरी  बात  को  गलत  तरीके  से  कह  रहे

 मैंने  यह  कहा  कि  इस  सभा  की  कार्यवाही  में  भी  भ्र्तर्बाधायें पैदा  होंगी  जैसा  कि  प्राय  स्थानों

 पर  होता है  ।  मैँने  जो  कुछ  भी  कहा  है  बहुत  समझ  बूझ  कर  कहा  है--एक-एक  पर  अच्छी

 प्रकार  विचार  करके  कहा  है
 ।  म

 भ्रध्यक्ष  पर  कोई  प्रारोप  नहीं  लगा  रहा  हूं
 ।

 पर  मुझे  अपनी

 कहने  का  अधिकार  है  प्रौढ़  यह  नहीं  चाहता  कि  कोई  भी  सदस्य  या  अध्यक्ष  भी  मेरी  बात  का

 गलत  भ  निकाल  |

 aly  मुझे  क्षमा  करेंगे  यदि  मैं  यह  कहूं  कि  यदि  हम  जावेद  में  आरा  जाते  हैं  तो  कम  से  कम

 सभापति  का  aden  है  कि  वह  शान्त  रहें  उत्तेजित  न  हों  श्र  न्यायपूर्ण  रवैये  से  न  डिगें
 ।  मुझे

 भर  कुछ  नहीं  कहना  है
 ।

 विशेषाधिकार  के  प्रदान  के  बारे  में

 tat  dato
 रू०  मसानी  )

 :
 श्रीमान  में  सभा  के  कुछ  सदस्यों  तथा  सभा  के

 शिकार  के  उल्लंघन  का  प्रश्न  उठाने  के  लिये  avast  भ्र नुम ति  चाहता  हूं  ।  जो  सूचना  मैंनें  दी  उसमें

 मैंने  केरल  के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  गृह-कार्य  मंत्री  को  भेजे गये  तार  के  विषय  में  उल्लेख  किया है

 उस  तार  में  मुख्य  मंत्री  ने  इस  सभा  के  कुछ  सदस्यों  पर  यह  लांछन  लगाया  है  कि  उन्होंने  राज्य  कें

 प्रति  अपमान  वचन  कहे  हैं  ।

 राज्य  सरकार  के  प्रति  वचन  कहने  का  प्रारोप  एक  बहुत  गम्भीर  प्यारो  है  जो

 नीय  सदस्यों पर  लगाया  गया  यदि  इस  तरह  की  बातें  होंगी  कौर  माननीय  सदस्यों  की  सद्भावना

 पर  संदाय  किया  जायेगा  तो  मुझे  डर  है  कि  सभा  में  भाषण  स्वतंत्रता  खतरे  में  पड़  जायेगी
 ।  जिस

 भ्राता  पर  हमन  यह  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  उठाया  उसके  सम्बन्ध  में
 “”

 मेरी  पालियामेंटरी

 प्रेक्टिसਂ  में  कहा  गया  है  यदि  सभा  के  माननीय  सदस्यों  यदि  विशेष  रूप  से  किसी  के  नाम  का

 उल्लेख  नहीं  किया  गया  श्रीमान  किया  जाता  है  तो  वह  सभा  का  प्रतिमा  समझा  जायेगा  |

 माननीय  सदस्यों  के  ATA  कौर  व्यवहार  पर  निर्णय  करने  का  भ्र धि कार  इस  सभा  को  ही  किसी

 मुख्य  मंत्री  या  न्यायालय  को  नहीं  है  ।

 में  नहीं  जानता  कि  किन  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  ag  बात  कही  गई  है  पर  मेरा

 है  कि  श्री  प्रयोग  मेहता  प्रौढ़  डा०  Ho  Fo  मेनन के  विरुद्ध  वचन  कहने  का ऑ्रारोप लगाया लगाया

 गया है  ।  मेँ  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  मामले  को  उठाया  ताकि  यह  सभा  यह  निचय  कर  सके

 या  तो  श्री  नम्बूदीपाद  को  इस  सभा  की  न्यायालय  में  बुलाया  जाये  या  यह  मामला  विशेषाधिकार

 ——
 समिति  को  सौंपा  जायें  are  समिति  सभा  को  अपना  प्रतिवेदन  दे  ।

 एएए
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 श्री  gto  ato  मुकदमों  :  मैं  विशेषाधिकार  समिति  का  सदस्य  हूं  और  मैं

 उस  बात  को  मानता  हूं  कि  इस  सभा  के  सदस्यों  को  जो  विशेषाधिकार  प्राप्त  उनको  रक्षा  की

 जाये  ।  मे  नहीं  जानता  कि  श्री  मसानो  के  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  में  कया  शब्द  प्रयोग  किये  गये

 में  ने  उनको  यह  कहते  सुना  है
 कि

 केरल  के  मुख्य  मंत्री  ने  इस  सभा  के  कुछ  सदस्यों  के  आचरण
 के  सम्बन्ध .  में  अपमान  वचन  कहे  हैं  ।

 महोदय
 :  वास्तविक दाऊद  क्या  हैं

 श्री  मी०  रू०  मसानी  :  के  नाम  पर  राज्य  सरकार  के  प्रति  अपमान  वचन

 करने  का
 प्रयत्न

 करना  ।”  ये  शब्द  जो  ऐसा  बताया  गया  है  कि  मुख्य  मंत्री  ने  अपने  तार  में  लिखे

 मैं  नहों  जानता  कि  क्या  यह  वही  तार  है  जिसे  कल  गृह-कार्य  मंत्री ने  दिखाया  था  ।  पर  त्रिवेन्द्रम

 से  पी०  टी०  आई ०  ने  इस  समाचार  को  सरकारी  साधनों  से  प्राप्त  कह  कर  घोषित  किया  है  ।

 वायद  गृह-कार्य  मंत्री  इस  पर  कुछ  प्रकाश  डालें  ।

 श्री  go  ना  मुकर्जी
 :  में  इस  मामले  के  प्राविधिक  पहलू  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  तार  केरल  के  मुख्य  मंत्री  केन्द्र  सरकार  के  सोच  की  बात  है
 ।

 हमारे सामने  ऐसा  कोई  अधिकृत साधन  नहीं  जिसके  आधार  पर  यह  सभा  इस  मामले  को  उठाये  |

 किसी  waar के  समाचार  में  हो  सकता  है  कि  इस  सम्बन्ध में  कुछ  संकेत  हो  ।  पर  हम  इस  सभा  में

 तब  तक  किसी  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  के  आ्राचरण  पर  चर्चा  नहीं  कर  जब  तक
 कि

 हम  उनके

 तार  के  अधिकत  होने  के  सम्बन्ध  में  fry  न  कर  लें  ।  में  नहीं  समझता  कि  हम  लोग  किसी  राज्य

 के  मुख्य  मंत्री  के  सम्बन्ध  में  इस  प्रकार  की  बात  कहने  के  भ्रमणकारी हैं

 मैँ  चाहता  हुं  कि  इस  विषय  को  विशेषाधिकार  समिति  को  सौंपने  से  पहले  आवश्यक  यह

 है
 कि  प्रस्ताव की  भाषा  को  कुछ  ठीक  किया  जाये  ताकि  उसमें  हमारे  देश  के  प्रशासन के  किसी  भाग

 की  गरिमा  को  किसी  प्रकार  ठेस
 न

 पहुंचे
 ।

 केरल  के  मुख्य  मंत्री  शौर  भारत  सरकार  के
 बीच

 जो
 तार  भ्रांत-गये  हैं  वह  हमारे  सामने  नहीं  हैं  ।  हमारे  सामने  केवल  एक  प्रकार  की  सुचना  है  ।  तो

 क्या  हम  न्खबा  की  सुचना  पर  ही  इतना  बड़ा  कदम  उठा  सकते  हैं  ।  मैं  समझता हुं  कि  ऐसा

 करना  संसदीय  परिपाटी के  विरुद्ध  होगा  |  हमें  संसदीय  परिपाटियों  के  भ्रनुसरण  में  ही  कार्यवाही

 करनी  चाहिये  ।

 डा०  क०  ब०  मेनन  मुख्य  मंत्री  के  तार
 में  कहा  गया

 है
 कि  के

 नाम  पर  पंस द  सदस्यों द्वारा  राज्य  सरकार  के  प्रति  वचन  कहने  का  प्रयत्न  करना  (4

 महोदय :  क्या  उनके  पास  तार  की  कोई  प्रति  है
 ।

 क्त०  qo  मेनन  :  मैंने  तार  की  प्रति  प्राप्त  करने  की  कोशिश  की  पर  वह  मुझे  _  प्राप्त

 नहीं हो  सकी  ।

 महोदय
 :  तो  क्या  माननीय  सदस्य  चाहते  हँ  कि  हम  तार  की  अनुपस्थिति  में

 बार  में  प्रकाशित  इस  समाचार  के  ऊपर  ही  कार्यवाही  करें  ।

 कठ  ब०  मेनन :  ऐसा  स्पष्ट  है  कि  इसमें  मेरा  मेरे  श्री  अशोक  मेहता  के

 नाम  का  उल्लेख  उसमें  हुप्रा  शब्द  का  ग्र  है  पूरण  भावना  से  झूठा  आरोप

 में  रुपये  निवेदन  करता  हूं  कि  इस  सभा  के  अधिकारों  के  महान
 संरक्षक  होते

 के  नाते
 श्राप  हमारे

 मूल  aaa  में
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 अधिकारों की  रक्षा  करें  शरर  हमें  बचायें  ताकि  हम  पर  कोई  झूठे
 न

 लगाये  से

 यह  भी  नहीं  कहता  कि  are  अपना  निर्णय  अभी  दें
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  ar
 इस

 प्रस्ताव
 को

 शिकार  समिति  को  सौंप  दें  ate  समिति  अपना  निर्णय  दे  ।  मैँ  गृह-कार्य  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा
 कि

 यदि  वे  उस  तार  को  पढ़  कर  सुना  तो  सुनायें
 ।

 सरदार  हुक्म  fag  मैं  विशेषाधिकार  समिति  का  सभापति  हूं  इसलिये  में

 झता  हूं  कि  इस  मामले  में  मेरा  दखल  देना  भ्रनुचित
 न  श्री  मसानी  के  प्रस्ताव  पर

 ०५  कहा  था  कि  इसका  परीक्षण  किया  जाये  भर  मैंने  इसकी  जांच  कर  ली  है  ।

 दाऊद  का  अर्थ  है--झूठा  ग्रा रोप  लगाना  यह  बात  में  मानता  हूं
 ।

 पर  हमें यह  देखना है  कि  हमारे

 सामने  ऐसा  कौनसा  अभिलेख  है  जिसके  आधार  पर  हम  कार्यवाही  कर  सकते  तार  हमारे
 सामने

 है  नहीं  कौर  अख़बार  के  समाचार
 को

 हम  ऋषिकृत नहीं  मान  सकते  ।
 राज्य  सरकार कौर  गृह-किये

 मंत्री  के  बीच  जो  पत्र-व्यवहार  दुरा  है  वह  गुप्त  है
 ।

 उस  पर  हम  चर्चा
 भी

 नहीं  कर  सकते
 |

 यह  ठीक  है  कि  पी०  टी०
 झाई०  ने  कहा  है

 कि
 यह  समाचार  अ्रधिकृत  है  या  तो  राज्य  के

 मुख्य  मंत्री
 ने

 इस  समाचार को  दूसरों को  बताया  है  या  किसी  प्रकार  से  इसका  भेद  खुल  गया

 यदि  उन्होंने स्वयं  बताया  है  तो  उनको  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये
 था  ।

 फिर  चाहे जो  कुछ

 भी  क्या  सभा  इस  समाचार  को  भ्र धिक ृत  मान  कर  कोई  कार्यवाही  कर  सकती  है  ?  यदि

 किसी  भी  प्रकार  से  इस  समाचार  का  भेद  खुल  गया  है  तो  भी  शायद  हम  इस  सम्बन्ध में  कुछ  भी

 करने  के  भझ्रधिकारी नहीं  हैं  ।

 सबसे  पहली  बात  तो  मुझे  यह  कहनी  है  कि
 प्रस्ताव  को  पढ़ने  के  बाद  मेरा  विचार  है

 कि

 केवल  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  बात  को  हम  इस  बात  का  श्राघार  नहीं  बना  सकते  जब  तक  कि

 हमें  इसका  मूल  अभिलेख प्राप्त  न  हो  जाये  ।  मूल  अभिलेख के  बिना  कोई
 भी

 कार्यवाही  करना

 उचित न  होगा  ।  दूसरी  बात  मुझे  यह  कहना  है
 कि

 हाउस  श्राफ  कॉमन्स में  १९०७  में  इस  प्रकार का

 एक  मामला था  |  उस  मामले वहां  के  भ्रध्यक्ष  ने  अपना  निर्णय  दिया  था  कि  राजनैतिक

 वाद-विवाद  में  धारावी  में  जाकर  लगाये  गये  आरोप  से  संसद  के  सदस्यों  के  अपमान  की  बात  पैदा  नहीं

 होती  कौर  उस  मामले  पर  कोई  कार्यवाही  भी  नहीं  की  गई  थी  ।

 दो  बातें  जरूरी  हूं
 ।

 पहली  कि  उसमें  सद्भावना  पर  संदेह  किया  गया  हो  ate  दूसरे

 बुरी  नियम  हो
 ।

 हमारे  पास  fas  बवन्डर  शब्द  जिसे  राज्य  सरकार  ने

 इस्तेमाल किया  है  ।  इसका  श्रेय  चाहे  कुछ  भी  हो  विशेषाधिकार  समिति  को  यह  भी  देखना

 पड़ेगा  कि  मुख्य  मंत्री  की  नीयत  खराब
 थी

 या  नहीं
 ।

 poet  महोदय
 :

 सब  से  पहले  हमारे  पास  भ्र धिक ृत  वक्तव्य  होना  चाहिये  ।  की

 बात का  पता  वास्तविक  शब्दों  को  ही  देख  कर  लगाया  जा  सकता  है  ।  बिना  प्रमाण के  हम  कोई

 अरोप  नहीं  लगा  सकते  ।  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  विशेषाधिकार  समिति  के  सदस्य  हैं  are  उपाध्यक्ष

 महोदय ने  जो  इसके  सभापति  अ्रपने  विचार  हमारे  सामने  प्रस्तुत  किये  ।  श्री  मेरे  सामने दो

 रास्ते  हूँ  या  तो  में  इस  मामले  को  सभा  के  सामने  रखूं  या  विशेषाधिकार  समिति  को  सौंपें  ।  यहां

 इस  मामले  को  लाने  के  पूर्व  नियमों  के  अधीन  इसकी  ग्राह्यता  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने  से  पूर्व  मैं  यहां

 सदस्यों  के  विचार  सुन  सकता  हूं  हो  सकता  है  कि  स्पष्ट  रूप  से  यह  प्रस्ताव  ग्राह्म  न  हो  ।  पर  यदि

 मुझे  कोई  सन्देह  होगा  तो
 म

 इसे  विशेषाधिकार  समिति
 को  सौंप कर  उसकी  राय  लेने  के

 अपनी  अनुमति  ।

 अंग्रेजी  में
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 इस  अवस्था  में  मैंने  अपनी  अनुमति  नहीं  दी  है  ।  म  तो  श्री  मसानी  की  बात  सुनना  चाहता

 था |  उपाध्यक्ष  महोदय  केवल  इस  बात  को  बता  रहे  हैं  कि  मूल  अभिलेख  की  झ्रनुपस्थित में

 चार  पत्र  की  सूचना  पर  हम  कोई  कार्येवाह्दी नही  कर  सकते  |

 श्री  महती  :  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  के  लिये  गृह-कार्य  मंत्री  से  निवेदन

 किया  जाये  कि  वे  तार  को  सभा-पटल  पर  रखें  ।

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 श्री  मसानी को  जो  झ्रापत्ति है  वही  आपत्ति  मुझे  भी  है  कि  जो  शब्द

 प्रयोग  किये  गये  वह  झ्रापत्तिजनक  पर  जब  तक  हमें  यह  पता  न  लगे  कि  किस  सन्दर्भ  में  ये

 दाऊद  प्रयुक्त  हुम  हँ  तब  तक  हम  क्या  कह  सकते  है
 ।

 सजदे
 से

 अलग  होने  पर  शब्दों  के  अर्थों  में  बहुत

 अन्तर हो  जाता है  |

 में  इस  मामले  के  गुण  दोषों  की  बात  नहीं  कह  रहा  तो
 fas

 यह  कहना  चाहता हूं

 कि  हमारे  पास  जो  सामग्री  है  क्या  उसके  प्रा
 पर

 हम  किसी
 रेखाराम

 लगा  सकते  हैं  ।'  मुझे

 एक  बात  कौर  कहनी  है  कि  यह  भी  हम  ही  ने  निश्चय  किया  है  कि  यदि  एक  सभा  के  किसी  सदस्य

 द्वारा  किसी  दूसरी  सभा  का  श्रीमान  किया  जाये
 तो

 उस  मामले  को  कार्यवाही  के  लिये  उस  सभा

 में  भेजा  |  ह  इस  मामले  में  आपको  इस  बात  का  ध्यान  रखना  होगा  ।

 फ्रेंक  cert  :
 मेरा  निवेदन है  कि  ये  जो  अख़बार का

 समाचार है  इसमें  सभा
 के  माननीय  सदस्य

 के  विशेषाधिकार
 ar  उल्लंघन किया  गया  है  ।

 इतनी  बात  पर  श्राप  आसानी  से  अपनी  अनुमति  दे  सकते  हूँ  कि  मामला  विशेषाधिकार  समिति  को

 सौंप  दिया  जाये  |  विशेषाधिकार  समिति  समाचार  देने  वाले  पत्र  या  पत्र  के  रिपोर्ट  को  बुलाकर

 छान  बीन  करेगी  प्रौढ़  यदि  समिति  समझती है  कि  मुख्य  मंत्री नने  यह  समाचार  दिया है  तो  समिति

 उनसे  भी  छानबीन  कर  सकती  है  |  इस  अवस्था  में  यही  करना  समुचित  है  |

 जिया  महोदय  :  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ।

 Tread  मंत्री  ato  ब०  :  श्रीमान्  २१  तारीख  को  काल  या  उसके

 लगभग  केरल  के  मुख्य  मंत्री  का  तार  मुझे  मिला  था  ।  उस  तार  में  उन्होंने दो  बातों का  उत्लेख

 किया था  एक  बात  श्री  प्रयोग  मेहता  के  स्थगन  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  थी  ।  मैंने  उनसे  निवेदन किया

 था  कि  यहां  जो  कुछ  कहा  गया  है  उसके  सम्बन्ध  में  उनका  क्या  कहना  है  वह  मुझे  लिखें  कौर  जैसा
 कि

 आपने
 निदेश  fear  था  मैंने  उनसे  यह

 भी  पूछा  था  कि
 जिन  घटनाश्रों  का  उल्लेख  किया  गया

 था  उनके

 बार ेमें  उनका  क्या  कहना  एक  बात  तो  उस  तार  में  यह  थी  ।

 दूसरी बात  थी  डा०  Ho  ब्०  मेनन  के  प्रस्ताव के  बारे  में  ।  इस  सम्बन्ध  में  उन्होंने उस  समाचार

 की  प्रो  हमारा  ध्यान  प्रकृष्ट  कराया  जो  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हो  चुकी  है  कि  वह  इस  संबंध  में

 शायद  एक  वक्तव्य  देने  वाले  हैं  ।  उन्होंने  मुझसे  कहा  कि  मैं  भ्रध्यक्ष  महोदय  से  निवेदन  करूं  कि  इस

 अवस्था में  वह  डा  ०  मेनन  के  प्रस्ताव  की  प्रकृति  न  दें  प्रौढ़  राज्य  सरकार
 को

 प्रश्न  बात  कहने  का
 अवसर

 दें
 ताकि

 सारी  स्थिति  सभा  के  सामने  स्पष्ट  हो  जाये  ।  वह  तार  मैंने  अध्यक्ष  महोदय

 को  दिखा  दिया  था  ।  उसे  मैँने  प्राय  किसी  व्यक्ति  के  पास  नहीं  भेजा  न  ही  उस  को  मैंने  प्रकाशित

 कराया
 |  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध है  मैं  ने  उससे  airs कुछ  भी  करना  पसंद  नहीं  किया  जितना  मुझसे

 करने को  कहा  गया  था  ।  मैंने  तार  प्राप्त किया  था  ।.  मुझसे  कहा  गया  था
 कि

 मैं  उसे  weet

 महोदय  को  दिखा दूं  और  मैंने  उसे  उन्हें  दिखा  दिया  ।

 मूल  अंग्रेज़  में
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 पहले  केरल  के  म्स्य च्छ  मंत्री  का  जो  तार  था  उसी  के  सम्बन्ध  में  राज  मुझे  उनका  एक

 दूसरा तार  मिला  है  ।  उस  तार  को  भी  मैं  emer  महोदय  की  जानकारी  में  ला  चुका  हूं  क्योंकि

 मुख्य  मंत्री  की  ऐसी  इच्छा  थी  ।  इस  तार  में  उन्होंने  लिखा  है  कि  किसी  पर  ara  लगाने की

 या  ऐसी  कोई  भी  इच्छा  उनकी  नहीं
 थी  ।

 इससे  अधिक  मैँ  कुछ
 भी

 नहीं  कह  सकता
 ।

 तार  लिये
 था

 प्रौर  मैंने  उसे  श्राप  के  सामने

 पेश कर  दिया  ।  अराज  के  तार  की  भी  एक  प्रति  मैं  पास  भेज  चुका  हूं
 ।  आगे  जो

 कहें  में  करने  को  प्यार  हूं  ।

 कृपालानी  अपने  दूसरे  तार  में  केरल  के  मुख्य  मंत्री  ने  कहा  है  कि  किसी  पर

 कोई  करा  रोप  लगाने  का  उनका  इरादा  नहीं  था  |  इसका  ज  है  कि  वह  पहले  तार  की  बात  को  स्वीकार

 करते हूं  ।  यह  मामला  विशेषाधिकार  समिति  के  सामने  रखा  जाना  चाहिये  वह  सारी  जानकारी

 का  पता  लगा  लेगी  ot

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  प्राण  का  उदाहरण हमारे  सामने  रखा  ।  पर  अवश

 में  कट्टी  गयी  बात  कौर  समझ  बूझ  कर  तार  में  लिखी  गयी  बात  में  प्रस्तर  होता  है
 |  यह  तो

 बूझ  कर  लिखी  गयी  बात  का  मामला  है  ।  कहीं गई  बात  प्रौढ़  लिखी  गई  बात  में  बहुत
 कक

 होता

 है  ।

 fat  सी०  रू०  मसानी  aT  अरपना  निर्णय  दें  इसके पूर्वे  मे  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।

 माननीय  मंत्री  ने  जो  स्पष्टीकरण  दिया है  उससे  मामला  सरल  हो  गया  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि

 दोनों  तार  विशेषाधिकार समिति  को  सौंप  दिये  जायें  समिति  इस  बात  पर  विचार  करे  कि  क्या

 पहले  तार  द्वारा  सभा  का  किया  गया  था  या  नहीं  कया  दूसरे तार  द्वारा  समूचित

 घिंकारी  ने  अपमान  का  परिमार्जन  कर  दिया  है  या  नही ं।  इन  बातों  पर  विचार  करने  के  बाद

 समिति  सभा  को  बतायेगी  कि  रहमान  say  बरकरार  है  या  उसका  परमजीत  हो  गया  है  ।

 yma  महोदय  :.  जब  यह  विशेषाधिकार  सम्बन्धी  प्रस्ताव  मेरे  पास  पाया तो

 तथ्यों  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  ।  समाचार  पत्र  में  जब  यह  बात  प्रकाशित  हुई  श्री

 मसानी ने  जब  मझे इसे  दिखाया  तो मैँने  वास्तविक  स्थिति  का  पता  लगाने  की  ।  कोशिश  की  माननीय

 सदस्यों  को  पता  है  कि  मूल  तार  हमारे  पास  नहीं  है  ।  उपाध्यक्ष  को  यह  मामला  मेंने  इसीलिये  सौंपा

 |  कि  वह  नियम  २२७  के  अधीन  इसका  परीक्षण  करें  ।  नियम  २२७  में  कहा  गया  है

 धन  नियमों  में  किसी  बात  के  अन्तर्विष्ट  होते  हुये  भी  अध्यक्ष  कोई  भी  विशेषाधिकार

 प्रश्न  जांच  अ्रनसंधान  या  प्रतिवेदन  के  लिये  विशेषाधिकार  समिति  को  सौंप

 सकेगा  ह

 अतः  नियम  २२७  के  भ्र घिन  मैं  मामले  को  विशेषाधिकार  समिति  को  सौंप  सकता  हूं  कौर

 समिति  सभी  सम्बन्धित  पत्रों  को  मंगा  कर  उनकी  छानबीन  कर  सकती है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  मुझे  पहले  तार  की  प्रति  नहीं  दी  थी  ।  उन्होंने केवल  सम्बद्ध  भ्रंश  मुझे
 दिखाया  था  या  मैंने  ही  तार  में  झपने  मतलब  की  बात  को  ही  देखा  ।  यह  उचित  ही  है  कि  यदि  किसी

 के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  करनी  हो  तो  उसे  प्रपनी  बात  कहने  का  दिया  जाना  चाहिये  ।

 यद्यपि  डा  ०  मेनन  के  प्रस्ताव  के  बारे सबसे  पहले  मैंने  मामले  की  जांच  करना  उचित  समझा  |

 में  विलम्ब  garg  fx  भी  यह  प्रक्रिया  उचित  ही  थी  ।

 मूल  अंग्रेजी  मे



 ३५५८६  विशेषाधिकार  के  प्रश्न  के  बारे  में  २३  24s

 यदि  माननीय  मंत्री  इन  तारों  को  सभा  पटल  पर  रखने  को  तैयार  हों  तो  मुझे  कोई  आपत्ति

 नहीं है
 ।  मैं  उन  पर  विचार  पर  ध्यान  रहे  कि  किसी  के  साथ  अन्याय  नहीं  होना  चाहिये

 ।

 में  समझता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  ने  तारों  को  मेरे  पास  नहीं  भेजा  यह  ठीक  ही  क्योंकि  नियम
 ४  १

 (२)  में  कहा  गया  है  कि

 मंत्रिमण्डल में  की  जाने  वाली  चर्चा  या  राष्ट्रपति  को  किसी  ऐसे  विषय  के  बारे  में  दी

 गई  मंत्रणा  सम्बन्धी  जानकारी  नहीं  मांगी  जायेगी  जिस  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 प्रकट  न  करने  का  संविहित  या  रूढ़िगत  दायित्व हो  ;
 | ह

 फिर  नियम  ४२  में  कहा  गया  है  कि

 विषयों  पर  भारत  सरकार  ate  किसी  राज्य  सरकार  के  बीच  पत्र-व्यवहार  हो  रहा

 हो  या  हो  चुका  हो  उनके  बारे  में  तथ्य  विषयों  को  छोड़  कर  कोई  प्रश्न  नहीं  पुछा

 जायेंगी श्र  उत्तर  तथ्य  कथन  तक  ही  सीमित  होगा  ।
 हैपी

 सभा  को  तारों  की  प्रतियां  कैसे  मिल  सकती  हैं  ।  क्या  गृह-किये  मंत्री  उन्हें  सभा-पटल  पर

 रखने  को  तैयार  हैं  ?

 गो  ब०  पन्त  राज  के  तार  की  एक  प्रति  मैंने  के  पास  भेज  दी  है  ।  पहला

 तार  मैंने  को  केवल  दिखा  दिया  था  क्योंकि  पास  उसकी  प्रति  भेजने  में  प्रा  धिक  समय  लगता

 अर  मेरे  पास  समय  कम  था  |  अपको  दिखाने  के  अतिरिकत  मैंने  वह  तार  अन्य  किसी  को  नहीं

 दिखाया  है  क्योंकि  तार  में  क्या  कहाਂ  गया  है  उसको  प्रकाशित  करने  के  TAT  का  भागी  मैं  नहीं

 बनना  चाहता  था  |

 पहले तार  में  जो  कि  मैंने  श्राप  को  दिखाया  मुझ  से  मांग  की  गयी  थी  कि  में  श्राप  से

 रोध  करूਂ  कि  सभा  में  वक्तव्य  दिये  जाने  के पूर्व  केरल  सरकार  बात  कहने  का

 दिया  जाना  चाहिये  ।  राज  के  तार  में  मुख्य  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वह  गोपनीय  तार  था  वह  श्राप

 के  लिये ही  था  मैंने  श्राप  को  दिखा  दिया

 port  महोदय  बाद  वाला  तार  माननीय  मंत्री  ने  मुझे  feats  जिसमें कहा  गया

 मेरा  २०  तारीख  का  तार  तथा  संसद  में  विशेषाधिकार  उल्लंघन  सम्बन्धी  प्रस्ताव--जैसा  कि

 समाचार-पत्र में  प्रकाशित  gars  ।  इस  तार  को  प्रकाशित  करने  का  मेरा  कोई  इरादा  नहीं है  ।

 यह  आपके ही  लिये है  ही  क्या  इस  तार  के  समाचार  के  प्रकाशन  के  लिये  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री

 उत्तरदायी हैं  ?
 यह

 भी
 तो  हो  सकता  है  कि  तार  गुप्त  रीति  से  लिखा  गया  हो  ।

 लेकिन  किसी  अन्य

 व्यक्ति  ने  इस  सूचना  को  समाचर  पत्रों  को  दे  दिया हो  ।  मैं  एक  तर्क  प्रापक  दे  रहा  हूं
 ।

 क्या  हमें इस  बात  का  अनुचित  लाभ  उठाना  चाहिये  मैं  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि

 क्या  वे  तारों  को  सभा-पटल  पर  रखेंग े?  चूंकि  तार  गोपनीय  हैं  अतः  माननीय  मंत्री  उन्हें

 पटल
 पर  रखने  के  इच्छुक  नहीं  हैं

 ।

 दो  बातें  हमारे  सामने  हैं  ।  एक  बिना  तारों  को  सभा-पटल  पर  क्या  हम  अखबार

 के  समाचार  के  पर  कोई  कार्यवाही  कर  सकते  दूसरे  चूंकि  पहला  तार
 तो

 हमारे  सामने

 रखा  नहीं  गया  है  दूसरा  रखा  गया  है  |  क्या  हम  पहले  तार  के  प्रभाव में  दूसरे  तार  को

 अपनो  विषय-वस्तु  बना  सकते  हैं  ?

 |  मू  ल  a  गरे  जी  में
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 +  क्या  माननीय  मंत्री  उसे  गोपनीय  समझते  हैं  ?  यदि  ऐसा  नहीं  है  तो  वह  उसे

 पटल
 पर  रखें  चडा  कोई  भ्रापत्ति नहीं  है

 pat  फ्रेंक  मन्थनी :
 केरल

 के  मुख्य  मंत्री  या  गृह-कार्य  मंत्री  के  ag  कहने  से  क्या  होता  है
 कि

 ये  गोपनीय  तार  हैं  ।  श्राप  उनसे  तार  प्राप्त  कर  सकते  फिर  हम  सारा  तार  नहीं  मांगते  ।

 हम  तो  fas  उतना  भाग  चाहते  हैँ  जिसमें  प्रत्यारोप  सम्बन्धी  बात  कही  गयीं हैं  ।  जब  न्यायालयों  तक

 में  मजिस्ट्रेट  किसी  दस्तावेज  को  मांग  सकते  हैं  तो  इस  सभा
 के  उमय्यद

 होने  के  नाते  इस  तार  को

 प्राप्त कर  सकते  हैं

 fait  जयपाल  fag  पदिचिम--रक्षित--्रनुसूचित  अ्रादिम  जातियां  )
 :  गृह-कार्य  मंत्री

 अप  को  जब  तार  दिखाया  था  तो  वह  व्यवितगत  हैसियत  से  तो  ara  नहीं  थे  ।  उन्होंने  अनाप  को

 अध्यक्ष  की  हैसियत  में  तार  दिखाया  था  ।  अत  वह  विषय  श्राप  के  अधीन  हो  जाता  है  ।  हम  यह  नहीं

 कह  सकते  कि  को  दिखायें  जाने  के  बाद  प्र्  वह  मामला  सभा  या  श्राप  के  अ्रधीन  नहीं  है  ।

 paar  महोदय  :.
 मेंने  उस  तार  में  सिर्फ  यही  देखा

 था  कि
 केरल  के  मुख्य  मंत्री  ने  कहा  कि

 उन्हें  प्रश्न  बातें  प्रस्तुत  करने  का  वीगर  दिया  मैं  नहीं कह  सकता कि

 शब्द  का  प्रयोग  उसमें  है  या  नहीं
 |

 pat  Ato  रू०  मसानी
 :

 पहले  तार  के  दो  दिन  बाद  दूसरा  तार  पाया  है  कौर  उसमें  लिखा

 है  कि  पहला  तार  गोपनीय  समझा  मत  पहले  तार  को  भूतलक्षी  प्रभाव  से  गोपनीय  नहीं  बनाया

 जा  सकता  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है
 कि

 वह  ड्राप  के  हाथों  में  हैं  ।  श्राप  उनसे  अनुरोध करें

 कि  वह  दोनों  तारों  को  विशेषाधिकार  समिति  को  सौंप  दें  ताकि  उस  समिति  के  सभापति  नियम

 २२७  के  भ्रमित  सभा  को  अरपना  प्रतिवेदन  दें  ।

 पंभ्रध्यक्ष  महोदय  :.  बाद  वाले  तार  में  भी  पहले  तार  का  उत्लेख  इस  प्रकार  है  ।  मेरा

 २०  तारीख का  यह  तार  मुझे  व्यक्तिगत  हैसियत  से  नहीं  भेजा  गया  है  बिक  अध्यक्ष  की

 हैसियत से  भेजा  गया  है  ।

 पिंडित  Mo  ब०  पहला  तार  जो  मैंने  आपको
 दिखाया  था  वह  भी  व्यवितगत  हैसियत  में

 नहीं  था
 ।  इस  संबंध  में  जब  भी  मैं  झ्रापके  पास  पाया  हूं

 तो
 मैं  केरल  के  मुख्य  मंत्री  का  सन्देश  तक

 पहुंचाने  हूं  ।  यह  मेरा  गतंव्य  था  मैंने  उसे  पूरा  कर  दिया  ।  मेरा  उन  पत्रों  को  प्रकाशित

 करने  से  कोई  मतलब  नहीं  था  क्योंकि  मैंने  तो  उतना  ही  किया  है  जो  मुझ  से  करने  के  लिये  कहा  गया

 था
 ।

 शेष  जिम्मेदारी मुझ  पर  नहीं  है

 पभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  को  स्थिति  को  स्पष्ट  रूप  से  समझ  लेना  चाहिये
 |

 जहां
 तक  इस  पत्र

 का  सवाल  है  वह  प्रकाशित  हो  चुका  है  ।  मुझे  वह  मिल  गया  है  प्रौढ़  मैं  उसे  पढ़  कर  सुनाऊंगा ।  मैं

 समझता हूं  कि  केरल  के  मुख्य  मंत्री  ने  मंत्री  महोदय  से  निवेदन किया  था  कि  उन्हें  स्थिति  स्पष्ट

 करने
 के  लिये  पर्याप्त  समय  दिया जाय  ag  पत्र  मुझे  देने के  लिये  दिया  गया  होता  तो  मैं  उसे

 स्वीकार कर  लेता  ।

 पंडित गो०  ब०  पन्त  :  मेंने  जब  आपको  पत्र  दिखाया  था  तो  मेरा  विचार  था  कि  उसकी

 प्रति  बाप  के  पास  भेजने  कौर  दिखाने  दोनों  का  et  एक  ही  है  प्रौढ़  दोनों  से  उद्देश्य
 की

 पूर्ति  हो

 जायेगी

 मूल  अंग्रेज ी  में
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 ग्रच्यक्ष  महोदय  :  यदि  उसकी  प्रति  मुझे  दी  गयी  होती  तो  में  उसे  सभा  में  ले  ara  वह

 सभा की  सम्पत्ति  हो  जाता  ।  इस  तार का  मतलब  तब  तक  पूरा  नहीं  हो  सकता  :  जब  तक  कि  पहला

 तार  सभा  के  सामने  न  हो

 इस  तार  में  कहा  गया  है  कि

 र्व
 पहला  तार  बिल्कुल  व्यक्तिगत  ate  गोपनीय  संचार  था  श्र  इस  दृष्टि

 कोण  से  भेजा  गया  था  कि  श्राप  केरल  के  दष्टिकोण को  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  के

 समक्ष  उपस्थित  कर  सकें  ।

 mae  मुख्य  मंत्री  ने  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  तार  मुझे  दिखाने  के  लिये  हीਂ  कहा  था  |  जब

 तक  वह  तार  यहां  पढ़ा  न  जाये  मैं  उसे  सभा  की  सम्पत्ति  नहीं  मानता  |  जब  तक  माननीय  मंत्री  उस

 तार  को  पढ़  कर  नहीं  सुनाते में  उनसे  नहीं  कह  सकता  कि  वह  उसे  सभा  पटल  पर  मं  की

 पालियामेंटरी  प्रैक्टिस  में  भी  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  गयी  है  कि  यदि  कोई  मंत्री  किसी  पत्र-व्यवहार

 का  उल्लेख करता  है  तो  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  वह  उस  पत्र-व्यवहार  को  सभा  के  सामने

 झंवर  रखे  ।  यदि  माननीय  मंत्री  चाहते  तो  कह  सकत  थे  कि  म्  एक  तार  मिला है  र  में  उसे  संभा

 पटल  पर  रखना  चाहता  हूं  ।  उस  स्थिति  में  में  उन्हें  सभा-पटल  पर  रखने
 की  अ्रनुमति दे  देता

 ।  केवल

 तार  का  उद्धरण  देते  पर  में  उनसे  नहीं  कह  सकता  कि  वे  उसे  सभा  पटल  पर  रखें  ।  यदि  उसमें  कोई

 बात  गोपनीय  है  तो  में  यह  नहीं  चाहता  किम  नियमों  का  भंग  करूं  और  जो  विश्वास  मुख्य  मंत्री  ने

 माननीय  मंत्री  में  प्रकट  किया  है  उसे  भंग  करूं  ।  तार  की  जो  प्रति  मुझे  मिली  है  वह  इस  प्रकार

 है  oo

 तार  को  प्रकाशित  करने  का  मेरा  कोई  राजा  नहीं  था  ।  इसके  विपरीत  यह  केवल

 arg  के  लिये था  ।  इसके  अतिरिक्त  किसी  संसद-सदस्य के  प्रां चरण  या  सभा की

 कार्यवाही  पर  कोई  लगाने का  भी  इरादा  नहीं था  |

 कृपया  माननीय  अध्यक्ष  के  सामने  स्थिति  स्पष्ट  कर  दीजिये  ate  यह
 भी  ब

 बता

 दीजिये  किसी  सदस्य  या  सभा  पर  झ्रारोप  लगाने  का  कोई  इरादा  नहीं  ATIਂ

 सतार  की  प्रति  मुझे  मिल  चुकी  पर  जब  तक  दोनों  तार  a  मिलाये जा  हम  कोई

 fasaa  नहीं  कर  सकते  a  माननीय  मंत्री  से  यह  नहीं  कह  सकता  कि  वह  तार  को  सभा-पटल  पर

 रखें  क्योंकि  वे  कहते  हूं  कि  यह  पत्र  व्यवहार  गोपनीय  हैं  में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य

 इस  मामले  पर  जोर  न  डालें  इस  समय  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  नहीं  देता  |

 श्री  दासप्पा  माननीय  मंत्री  नें  कहा  है  कि  वह  आपकी  आज्ञानुसार  काम

 करने  को  तेयार  समझता  हुं  कि  श्राप  उनसे  कहें  कि  वह  आपको  उस  तार  की  एक  प्रति

 ।  यही  सबसे  अच्छा  उपाय है  ।

 झबिया  महोदय
 :  में  माननीय  मंत्री  से  निवेदनਂ  करता  g  कि  ag  उस  तार  को  सभा-पटल

 पर  रखे ं।

 गो०  qo  पन्त  मेरा  निवेदन  है  कि  मुख्य  मंत्री ने
 qa  पिसा  fe

 ag
 are  atta

 है  कौर  प्रकाशित  करने  के  लिये  नहीं  है  कौर  उन्होंने  स्वयं  भी
 उ  से  प्रकाशित नहीं  किया  है  ।  प्रथम

 loo
 तार  में  श्री  अ्रशोक  मेहता  ate

 श्री
 मेनन  के  प्रस्तावों

 का  उल्लेख
 किया

 गया
 जिसका  में  जिक्र

 ि  hs  Ae

 मूल  अंग्रेजी में
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 कर  चुका हूं  |  हमारा  मतलब  इस  समय  तार  के  दुसरे
 भाग

 से  है
 ।

 मुख्य  मंत्री  ने  निवेदन  किया  है  कि

 डा०  मेनन  ने  जो  कहा  उसके  सब्र  में  उन्हें  स्पष्टीकरण  करने  का  अवसर  दिया  जाये  कौर  डा०

 मेनन  से  कहा  जाये  कि  वह  wat  इस  मामले  में  काई  स्पष्टीकरण  न  दें  ।  दूसरे  स्थगन  प्रस्ताव के  बारे

 ये  भी  उसमें  उल्लेख  था  ।  उसी  स्थगन  प्रस्ताव  के  संबंघ  अप  उनसे  कुछ

 सुसंगत  जानकारी  की  मांग  की  थी  ।  पर  वह  बात  इत  मामले  से  सम्बद्ध  नहीं  इस  तरह  की

 जानकारी का  तार  भेजते  समय  कोई  व्यक्ति  हो  सकता  है  शब्दों  पर  समुचित  ध्यान
 न  रख  पाये

 यह  एक  सरकारी  पत्र है  ग्रोवर  वैसे  में  आपके  अधीन  हूं  और  श्राप  जा  कुछ  करेंगे  करूंगा ।  पर

 कप  इस  बात  पर  ध्यान  दें  कि  मुख्य  मंत्री  ने  जा  कु  ड्  तार  में  कहा  है  उस  का  ध्यान  में  रव  ते  हुये  मामले

 को  बढ़ाना  कहां  तक  समुचित  होगा  ।  प्रौढ़  कया  लिये  यह  उचित  हगा  कि  अप  उन  तारों

 को  मुझे  सभा-पटल पर  रखने
 ५

 लिये  कहें
 ।

 दूसरा  प्रदान  यह  है  कि  क्या  पूरा
 तार  सभा-पटल  पर

 रखा  जाये  या  चर्चा  से  सम्बद्ध  भाग  को  ही  यह सब  बातें  विचारणीय  मेरा  निवेदन  है

 कि  श्राप  इस  मामले  पर  प्रच्छी  तरह  ध्यान  दें  क्योंकि  इस  सभा  में  जा  कुछ  भी  होता  है  उससे  पूर्वे

 दृष्टांत  बनते  हूं  ।  जो  परिपाटी  हम  बनायेंगे  केवल  अराज  के  लिपे  ही  नहीं  होगी  बल्कि  हमेशा के  लिये

 होगी  कौर  हर  राज्य-विधान  मंडल  a  लिये  तथा  संसद  के  लिये  होगी  ।  मैं  प्यासे  निवेदन  करूंगा

 कि इस  मामले  पर  अन्तिम  निगम  देने  से  पूर्व  अच्छी  प्रकार  विवार  कर  लें  ।  मुख्य  मंत्री  का  तार

 नीय  है  ।  में  यह  भी  कह  सकता  था  कि  qf  यह  गोपनीय  है  इसलिये  सभा-पटल  पर  नहीं  र  वूं  गा  ।

 चूंकि  इस  मामले  में  सपंद  इतनी  रुचि  ले  रही  है  मेरे  लिये  ऐसा  कहना  उचित  नਂ  होगा  शर

 में  नदीं  चाहता  कि  संसद्  अध्यक्ष  महोदय  की  इच्छा  के  विरुद्ध  में  किसी  जानकारी  को  छिंगाऊं  |

 परमं  wera  महोदय  शौर  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि  चूंकि  यह  एक  गति  तार है  कौर  मुख्य

 मंत्री ने  यह  भी  कहा  है  कि  मेरा  अभिप्राय  किसी
 पर

 श्रीराम
 लगाना  नहीं  में  समझता  हूं  कि

 इस  मामले  पर  दुबारा  विचार  किया  जाये  ।  वेसे  में  इस  समय  प्रौढ़  भविष्य  में  हमेशा  अध्यक्ष  महोदय

 की  Oat  मानने  को  तैयार  हूं  ।

 महोदय :  माननीय  विधि  मंत्री  ।

 विधि  मंत्री  श्र०  Fo  इस  पर  जो  सहायता  में  दे  सकता

 हूं  उसे
 देना  मं  अरपना  कतेंव्य  समझाता हूं  ।

 यह  एक  ऐसा  मामला है  जिसके  परिणाम  बहुत  हो  सकते हैं  |  ऐसे  मामले में

 भावावेश  से  काम  लेना  उचित  नहीं  है  ।  इस  सभा  के  विशेषाधिकार  शौर  उसका  गौरव  दृढ़  झ्ावार  पर

 ही  बनाये  जाने  यदि  हम  इस  प्रकार  के  मामलों  पर  सावधानी  के  साथ  विचार  नहीं  करेंगे  तो

 हम  उस  को  पक्का  नहीं बना  पायेंगे  |

 सरकारी  कागज़ात के  संबंध  में  यह  भावना  है  कि  प्रत्यक्षतः  वे  गोपनीय होते  यह प्रदान

 किसी  दल  या  समूह  का  नहीं  है  बल्कि  यह  सभा  के  विशेषाधिकार  भ्र  सम्मान  का  प्रश्न है  ।  में

 माननीय  सदस्यों  से  निवेदनਂ
 करूंगा

 कि  वे  धैयेंपूवंक  विचार  करें
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  राज्य  के  मुख्य
 मंत्रियों  शर  गृह-कार्य  मंत्री  प्रधान  मंत्री  या  राष्ट्रपति  के  बीच  होने  वाले  पत्र-व्यवहार  का  केवल

 इस  ग्रा धार  पर  परीक्षण  नहीं  जा  सकता  किसी  ने  कुछ  झ्रारोप  लगाया  है  था  समाचार  पत्रों

 में  कुछ  खबर  छपी  है  ।  इस  प्रकार  सरकारी  काम  नहीं  चलाया  जा  सकता  ।  स्पष्ट  रूप  से  यह

 व्यवहार  गोपनीय
 होते हैं  ौर  जब  तक  कि  इस  बात  का  प्रमाण  नਂ  हो  कि  ये  तार

 पास  अध्यक्ष

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 के  उत्तरों का  स्पष्टीकरण

 श्री  श्र०  क०

 महोदय
 की

 हैसियत  के  रूप  में  पहुंचाने  के  लिये  ही  थे  तब  तक  श्राप  इस  बात  पर  जोर नਂ  डालें  कि

 इन्हें सभा-पटल पर  रखा  जायें  ।  में  इस  बात
 को

 इसलिये  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  यह  केरल  सरकार

 का  मामला बल्कि  मैं  इसलिये  कह  रहा  हुं  कि  हमें  राज्यों  कौर  केन्द्र  के  संबंधों  को  अच्छी  प्रकार

 बनाये  रखना  है  ।  कौर  बिना  किसी  श्राधार पर  कि  क्या  यह  तार  meat  की  हैसियत में  आपको

 भेजे  गय  इन्हें  किसी  तथाकथित  आरोप  के  आधार  पर  सभा-पटल पर  नहीं  रखा  जाना  चाहिये

 क्योंकि  इससे  भविष्य  में  केन्द्र  पौर  राज्यों  के  पत्र-व्यवहार  संबंधी  मामले  में  कठिनाई  पैदा  हो  सकती  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  श्राप  मुख्य  मंत्री  के  वक्तव्य  को  उसी  रूप  में  स्वीकार  करें  जैसा कि  उन्होंने  उस

 तार  में  कहा  है  ।  अतः  केरल के  मुख्य  मंत्री  के  दूसरे  तार  को  देखते  et  में  समझता  हूं  कि  इस  सभा

 की  गरिमा इसी  में  होगी  कि  वह  इस  मामले  को  ७५  न  बढ़ाये  और  में  श्री  मसानी  से  भी  निवेदन

 करूंगा  कि  वह  निर्णय लि  भ्रामरी न  करें  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :  नहीं  नहीं  ।

 श्री  कठ  सेन
 :

 में  आपसे  निवेदनਂ  करूंगा
 कि

 श्री  नम्बूद्रीपाद  के  दूसरे
 तार

 के
 आ

 जाने

 के  बाद  ड्राप  इस  प्रार्थना  को  स्वीकार  करे  |

 ्य
 महोदय  :  अरब  में  इस  मामले  को

 खत्म  समझूंगा पौर  मामले  को  लेता

 g  |

 fat नाथ  पाई
 :

 क्या  इस  सत्र  के  पूर्वे  हमें  arta  विनिर्णय  मिल  जायेगा
 ?

 अध्यक्ष  महोदय :  में  प्रयत्न  करूंगा  श्री  मसानी
 प्रो

 अन्य  माननीय  सदस्यों के  कहने  से  मैंने

 माननीय  मंत्री  से  उस  तार को  सभा-पटल पर  रखने  की  मांग की  थी  ।  मुझे  स्वयं  भी  सन्देह  था  कि

 ऐसी  गोपनीय बात  को  सभा-पटल  पर  नहीं  रखा  जा  सकता  ।  विधि  मंत्री ने  भी  शीरानी राय  दी  है  ।  यह

 बात  माननीय  मंत्री  की  इच्छा  पर  fra  है  कि  वह  किसी  पत्र  को  सभा-पटल  पर  रखने  से  इंकार

 कर  1  वे  कह  सकते  हैँ  कि  तार  गोपनीय  है  कौर  अन्य  भी  अनेक  कारण  हैं  ।  मैं  इस  मामले  में

 अपना  निर्णय  तुरन्त  नहीं  दे  सकता ।  में  इस  पर  विचार  करके  निर्णय  करूंगा  ।

 pat मी  ०  रू०  मसानी :  क्या  निर्णय  सभा  को  सूचित  करेंगे  |

 पंश्रध्यक्ष महोदय : श्रवदय । महोदय  :  |
 a

 तारांकित  wet  संख्या  ४१,  ५४,  ५५  और  ६२  के
 अनुपूरकों

 के  उत्तरों  का  स्पष्टीकरण

 सिचाई कौर  विद्युत  उपमंत्री  श्री  हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  की  ओर

 मुझे

 निम्नलिखित  वक्तव्य देना  है

 १२  १९५८  को  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४१,  ५४,  ५५  कौर  ६२  पर  डा०  राम  सुभग

 सिंह  द्वारा  पूछे  गये  अनुपूरक  प्रश्नों के  उत्तर  में  मैंने  सभा  को  बताया  था
 कि  लंदन  सम्मेलन  इसलिये

 स्थगित
 कर  दिया  गया  था

 क्यों
 कि

 भारत
 उस

 प्रदान
 पर  विचार  करने  के  लिये  कुछ

 समय
 चाहता

 at
 yn oe

 Tat a  aids  में
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 अनुदानों की  मांगें

 मेंने यह  उत्तर  इसलिये  दिया  था  क्योंकि  मैं  समझता  था  कि  माननीय  सदस्य  यह  जानना

 हते हूँ  कि  जब  पाकिस्तान  के  प्रतिनिधि  ने  वै  कल्पित  योजना  प्रस्तुत  कर  दी  थी  तो  उसके  बाद  लंदन

 सम्मेलन  क्यों  स्थगित  किया  गया  ।  पर  ऐसा  लगता है  कि  शायद  माननीय सदस्य  यह  जानना  चाहते

 नेकी  लंदन  में  होने  वाली  बैठक  के  ara  होने  की  तिथि  अ्रकस्मात ही  कयों  स्थगित  कर  दी  गयी ।

 इस  संबंध  में  स्थिति  यह  है  कि  लंदन  सम्मेलन  १९४५८ के  अन्त  में  प्रारभ  होनें  वाला  था  ।  पर

 वास्तव  मे
 ७  Reus HANA EAT I को  प्रारभ  ।  पाकिस्तान  की  प्रार्थना  पर  उसे  स्थगित  किया  गया

 वर्ष  १९५८-५९  के  fo  खत्ता  ७  ह इस  wat  14६१  as aa  et
 4.0  क दानों की  मांगें

 ग्रिध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  PeYo—KE H ATA aqH के  प्राय  व्ययक  (  सामान्य )  के  बारे  में

 पूरक  भ्रनृदानों  की मांगों  पर  चर्चा  करेगी  ।  सभी  मांगों  पर  एक  साथ  चर्चा  होगी  ।

 वर्ष  १९५८-५९  के  लिय  भ्रनुपुरक  अनुदानों  की  निम्नलिखित मांगें  प्रस्तुत  की  गईं
 हलावत  व  व  क  व  ब  अ  द  1  ा  ि  अ

 माग  सख्या  aga  राशि

 नमक  Y.000

 22s  इस्पात  ,  खान  और  इंधन  मंत्रालय  v,&o  ०,०००  रुपय

 का  पंजी  व्यय

 १३०  सड़कों पर  पंजी  व्यय  4,05  ८,०००  रुपय

 तथा  waite  व्यय  मंत्री  गोपाल  ५  १९५८  को

 सभा  क  समक्ष  जो  अनुपूरक  भ्रनुदानों  की  मांगे  रखी  गयीं  उन  में  एक  गलती  हो  गई  a  संख्या

 १२८ के  व्याख्यात्मक पाद  टिप्पण  क  दूसरे  वाक्य  में  यह  कहा  गया  है  कि  बरमा  ट्रायल  कम्पनी तथा

 आसाम  ट्रायल  कम्पनी  के  करारों  की  प्रतियां  फरवरी  में  सभा  पटल  पर  रखी  दी  गईं  थीं  ।  वास्तव

 ऐसा  नहीं  gat  ;  प्रतियां  १७  १९४५८ को  न्यूज  पुस्तकालय  में  भेज  दी  गईं  यह

 की  गलती  हैं  ।

 fat  नारायणन  कुट्टी  मेनन  (  मैँ  केवल  तेल  के  विषय  में  कूछ  विचार

 करूंगा  |

 इस  से  पहले  ते  ल  तथा  प्राकृतिक गैस  ग्रायोग क काय के  कार्य  की  सराहना  करना  मैं  अपना  कर्तव्य  समझता

 हू  क्योंकि  qed  स्वल्प  अवधि  में  उन्होंने
 तेल

 की  सफल  खोज  की  हमें  aaa कि  खम्बभात

 में  हमें  इतना ते  ल  अवद्य  ही  मिल  जायेगा  जिसे  हम  निकाल  सकें  श्र  उस  में  लाभान्वित  हो  सकें |

 ज्वाला  खी  में  भी  इनका  काम  सराहनीय  है  |

 +मल  अंग्रेजी  में



 RSEQ  वर्ष  PEYS—YVE  के  लिये  भ्रनुपुरक  ge4s

 अनुदानों की  मांगें

 [att  नारायण  कट्टी

 खम्बभात  के  तेल  से  तो  हमारी  श्रमिक  व्यवस्था  पर  ही  बहुत  प्रभाव  पड़ेगा  ।  वास्तव म

 तक  हम  चेल  की  खोज  इत्यादि  के  लिये  विदेशी  समवायों  पर  निर्भर  करते  was  युद्ध  के

 दिनों  में  हमें  तेल  का  प्रख्यात  करना  पड़ता  जिस  के  परिणाम  स्वरूप  हमारे  पास  विदेशी  मुद्रा  की

 बड़ी  भारी  कमी  हो  जाती थी  यहां  ही  तेल  का  उपलब्ध  हो  जाना  बड़ी  भारी  बात  हैं  ।

 हम  इस  आयोग  के  सभी  लोगों  को  हार्दिक  धन्यवाद  देते  हैं  |

 दूसर  ट्रायल  इंडिया  लिमिटेड  तथा  भारतीय तेल  शोधक  कारखानों  की  स्थापना भी

 बड़ी  महत्व पूर्ण  है  ।  इस  समवाय  के  निर्माण  के  करार  पर  यहां  पहले  भी  चर्चा  हुई है  शौर अरब  भी

 उन के  ऊपर  थोड़ी  चर्चा  करना  ग्रावव्यक  है  ।.

 वास्तव  में  भारत  में  निकट  भविष्य  में  तेल  मिलने  की  mara  थी  तेल  शोधन

 कारखानों  को  थोड़ी  रियायतें दीं  गई  ।  सरकार ने  बम्बई  तथा  विशाखापत्तनम में  दो  कारखाने

 खुलवाने का  निश्चय  किया  |  उसके  बाद  नाहर कटिया  में  तेल  मिला  श्र  हमें  वहां  के  लिये  ऐसे

 दोहन  कारखाने की  झा व्य कता  हुई  ।  खम्बभात  में  भी  तेल  मिल  जाने  की  आशा है  ।  बम्बई

 के  कारखानों  का  तो  ठीक  उपभोग  हो  जायेगा  क्योंकि  निकट  ही  तेल  मिल  गया  है  feet  अरन्य

 स्थानों पर  शोधन  कारखाने  लगाने  से  पुत्र  हमें  सारी  बातों  पर  विचार  करना  चाहिय े|

 ReYC  में  जब  ये  निर्णय  किये  गये  उस  समय  सरकार  समस्त  सम्भावनाओं  पर  विचार  नहीं  कर

 सकी इसी  कारण  हमें  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड  रहा  है  |  कल  हमारे  शोधन  कार

 खानो ंमें  मोटर  गोले बड़ी  तीब्र  बनती हूं  कौर  उसे  बाध्य होकर  निकटस्थ  बाजार  में  ही  बेचना

 पड़ता है  ।  इस  से  हानि  का  भय  बना  ।  चार  शोधन  कारखानों के  लिये  हम  तेल  बाहर से

 मंगवात ेहूं  श्र  हमें  अत्याधिक  विदेशी  मुद्रा  व्यय  करनी  पड़ती  है  ।  इस  से  ही  प्रकट  होता है  कि

 हमने  किसी  प्रकार की  योजना  बना  नहीं  रखी ।

 इस  से  यही  सिद्ध  होता  है  कि  सरकार ने  बिना  विचारे  rex  में  इन  कारखानों को  रियायतें

 यह  भी  नहीं  देखा  गया  कि  भविष्य  में  भारत  को  किस  प्रकार  के  इंधन  की  आवश्यकता  है  ।

 भविष्य में  हमें  तेल  प्राप्ति की  द  हूँ  सरकार को  शोधन  कारखाने लगाने  के  लिये  तनिक

 विचार  से  काम  करना  चाहिये  |  हमें  वहीं  इंधन  तैयार  करना  चाहिये  जिसकी  भारत  को  आवश्यकता

 म  सरकार
 पर  किसी  प्रकार  का  आरोप  नहीं  लगाता  बल्कि  केवल  पट्टी  कहता  हूं  कि  प्रत्येक  का

 तनिक  विचार  के  बाद  ही  की  जानी  चाहिये  ।  राज भी  हमें  भ्र बा दान से  तेल  के  प्रख्यात  को

 आवश्यकता  है  ।  उत्पादन  तथा  कारखाने  लगाने  के  स्थानों  के  बारे  में  हमें  पूर्ण  योजना  बना

 कर  काम  करना  चाहिये  |

 समवाय  के  निर्माण के  सम्बन्ध  में  एक  बात  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  |  अनदानों के के  व्याख्यात्मक

 टिप्पण में  हमें  वह  सामग्री तो  बताई ही  नहीं  गई  जिस  के  आधार पर  श्रीराम रायल  कम्पनी  की

 झापत्तियों का  मूल्यांकन  किया  गया  है
 ।  यद्यपि  हमारे भ्रंश  उस  में  ३३/,  प्रतिशत  ही  ह  किन्तु

 भी  हमार  ऊपर  प्रभाव  तो  पड़ेगा  ही
 ।  इस  समवाय  की  लेखा  परीक्षा  भी  यहां  नहीं  हो  सकती

 ga  इस  का  व्यौरा  तो  पता  लगना  ही  चाहिये  |  अब तक  तो  कोई  यह  जानता ही  नहीं  कि  यहां

 कितनी पूंजी  लगी

 युद्ध के  तुरन्त  पश्चात  १९४९ में  तेल  सेवायों  ने  भ्र पने  लेखा  रखने  की  नयी व्यवस्था

 अ्रारंभकी थी की  थी  |  प्रत्येक  मसीन  का  अवमूल्यन  लेखा भी  रखते  भारत  म  जब  श्रीराम



 २३  2eys  वर्ष  के  लिये  wa  ३५८८३

 भ्रनुदानों  की  मांगें

 ट्रायल  कम्पनी  की  झ्रास्तियों का  मूल्यांकन  किया  गया  वह  इसी  भ्राता पर  किया  गया
 ।

 मैं

 माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  मूल्यांकन  का  वास्तविक आधार  था  ?  मैं
 तो

 केवल  यही

 जानना  चाहता  हूं  कि  कहीं  हम  उन्हें  बहुत  ही  ज्यादा  रकम  तो  नहीं  दिये
 जा

 रहे
 ।

 मेरे  दिल  में  यही

 झ्राशंका  है  |

 दूसरे  दो  ara  शोधन  कारखाने  लगाने  का  निर्णय  किया  गया  है
 ।  एक  बाहर  कटिया  में

 Fag  जानना  चाहता  हू ंकि  इस  कारखाने  के  लग  जाने  की  संभावनायें  कब  तक  हैं
 ?

 अब  दूसरे  बराउनी  के  कारखाने का  सम्बन्ध  हमें  यह  तो  पता  लगना  चाहिये
 कि  इस

 खाने  के  लियें  रुपया  यंत्र  इत्यादि  कहां से  प्राप्त  हाल  ही  में  ae  भी  सुना गया  है

 कि  बरमा  ट्रायल  कम्पनी  ने  कहा  हैं  कि  उन्हें बराऊनी का  कारखाना  चलाने की  aA  दी  जाय े।

 शायद  सरकार  इसे  सरकारी  क्षेत्र  में  न  रखना  चाहे  ।  सरकार को  यह  भी  स्पष्ट  करना  चाहिये कि  वहू

 कारखाना  वह  स्वयं  चलायेगी  |

 तेल की  खोज  में भी  हम  गैर-सरकारी  पुस् था त्रों  से  सहयोग कर  रहे  ज्वालामुखी  में

 wees  घकक््यूम ५  घायल  कम्पनी  से  सहयोग हो  रहा  है
 ।  खम्बभात  में  आयोग

 ने
 सफलता

 प्राप्त की  वास्तव
 में

 हमें  एकरूप  व्यापक  नीति  का  ्  करना  चाहियें
 ।

 मै  समझता हं  कि  हमने  इंडो  स्नायविक  परियोजना  को  भी  भारी  रियायतें दी  हैं  ।  हालांकि

 हमारा भी  उस  में  पर्याप्त  रुपया है  ।  किन्तु  उनका  काम  निराशाजनक है  ।  इन  लोगों  को  हमारी

 प्रगति में  कोई  रुचि  नहीं  सरकार को  चाहिये  कि  इस  परियोजना पर  दोबारा  विचार  करे

 हमें  atta  लग्न  से  काम  करना  चाहिये  |

 नाहर  कटिया  का  काम  भी  संतोषजनक  है  ।  जितना  तेल  हमें  मिलना  चाहिये  था  उतना

 वहां भी  न  खोजा  गया  ।  वास्तव  में  विदेशियों की  रुचि  तो  यह  है  कि  कहीं  तेल  न  मिले  इस  कारण  हमें

 बड़े  ध्यान से  यह  काम  उन्हें  सौंपना  चाहिये  ।  वे  तो  चाहते  हैं  कि  जहां  तेल  हो  भी  उसे  भी  दबा  दिया

 जाये  ।

 रूस  वाले  aaa  इस  स्थिति  में  नहीं  कि  वे  झपना  अतिरिक्त तेल  कहीं  खपाना  .  चाहते

 उन्हें  भारत  को  ग्राहक  नहीं  बनाना  ।  इसी  प्रकार  रूमानिया  वाले  भी  हमें  ग्राहक  नहीं  बनाना

 चाहते  |
 दूसरों  की  सहायता  को  हम  संदिग्ध  दृष्टि  से  देख  सकते  हैं  ।  नये  कामों  में  हमें  प्यार

 कारों  को  बीस  वर्ष  तक  के  लिये  किसी  के  भी  हाथों  में  न  सौंपना  चाहिये  ।  हमें  चाहे  दो  वर्ष  की  देरी

 लग  जायें  किन्तु  दूसरों  के  हाथ  अपनी  चीज़  नहीं  देनी  चाहिये  ।

 हमें  प्रगति  वितरण  प्रणाली  भी  स्थापित  करनी  चाहिये  ।  जब  हमारे  तेल  शोधन  कारखाने

 लेग  जायें  तब  हमें  पपनी  प्रणाली  का  विकास  करना  चाहिये  ।  उन  की  प्रणाली  को  अपनाने  से  हमें  लाभ

 न  होगा
 ।

 pat  नादिर  भरुचा  खानदेश  )  :  wae  इंडिया  लिमिटेड में  2.8  करोड़

 रुपये
 लगाने

 के  अनुदान  को  मंजूर  करने  के
 लिये  इस  सभा  को  कहा  जा  रहा  है  ।

 मूल  भेजी में
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 श्री  नाशिर

 [  meat  महोदय  पैठ  सोन  हुए  |

 इस  सम्बन्ध  में  एक  करार  किया  गया  है  सनौर  पुरानी  कम्पनी  की  आस्तियों का  मूल्यांकन  १२

 करोड़ किया  गया  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  ऐसा  समवाय  देश  की  आधिक  अ्रवस्था पर  बड़ा  प्रभाव

 डालेगा  |

 किन्तु  जिन  बातों  पर  इस  से  पुर्व  सभा  को  विचार  करना  चाहिये  उन्हें  तो  बताया  ही  नहीं  जा

 रहा  ।  हम  अ्रंशवारियों  की  हैसियत  से  कम्पनी  के  बारे  में  सब  कुछ  जानने  के  अधिकारी  हैं  ।  कच्चे

 तेल
 की

 कोमल  तक
 तो

 बताई  नहीं  गई
 ।

 केवल
 सा  उल्लेख  मात्र  ही  किया  गया  है

 |

 सरकार  ने  बताया  है  कि  पुरानी  समवाय  का  मूल्य  १२  करोड़  बांका  गया  है  रखना  यह  काम  एक

 समिति
 ने

 किया  है  ।  हम  तो  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इस  का  मूल्य  वास्तव  में  ही  १२  करोड़ है

 या  यह  पुराना  कड़ा  करकट  है  ।  हमें  किसी  भी  प्रकार  की  विशुद्ध  जानकारी  नहीं  दी  गई  है  ।

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  समवाय  का  मूल्यांकन  उचित  रीति  से  न  किया  जाये  किन्तु  हमारी

 प्रार्थना  तो  यही  है  कि  हमें  पूर्ण  जानकारी  तो  दी  जाये  ।

 जहां  तक  कच्चे  तेल  की  लागत  का  सम्बन्ध  है  हमें  उस  सुत्र  का  पता  ही  नहों  कि  लागत  भ्रमणा

 मूल्य  किस  प्रकार  निर्धारित  होगी  |  सेवायों  का  तेल  सरकार  के  शोधन  कारखानों  को  बेचा  जायेगा  |

 are  कोमत  का  निर्धारण  लागत  के  घार  पर  होगा  |  यह  तो  स्पष्ट  सी  बात  हुई  ।  इस  में  कोई

 कुछ
 भी

 नहीं  समझ  सकता
 |

 कच्चा  तेल
 तो

 बड़ा  सस्ता  होता  है  कौर  समवाय  इस  का  मूल्य
 सब

 अन्य  लागत  जोड़  कर  ही  बताते
 |

 यदि  यह  समवाय  भी  उतने  ही  मूल्य  पर  तेल  देगी  जितना  कि

 arated  तेल  पर  लगता  है  तो  यह  तो  कोई  बुद्धिमत्ता  की  बात  नहीं  है  ।  इसलिये  उस  सारी  बात

 को  ही  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिये  |

 दूसरे  यह  कहा  गया  है  कि  लागत  में  उचित  लाभ  की  मात्रा  जोड़  कर  ही  मूल्य
 निर्घारण

 होगा  ।
 यह  भी  स्पष्ट  है  ।  इस  का  तो  कोई  ही  नहीं  है  ।  मुझे  तो  यही  खतरा  है  कि  माननीय

 मंत्री  भी  इस  बात  को  स्पष्टतया  नहीं  समझे  इस  कारण  सब  से  बड़ा  खतरा  तो  यही  है  कि  ये

 समवाय  लाभ  उठा  जायेंगी ।  माननीय  मंत्री  को  स्पष्टतया सब  बातें  समझ  कर

 सभा  को  यह  जानकारी  देनी  चाहिये  ।

 लागत  के  बारे  में  भी  यही  कहा  गया  है  कि  भारत  सरकार  तथा  समवाय  के  बीच  पारस्परिक

 वार्ता  से  ही  यह  बात  तै  होगी  ।  यहां  किसी  को  यह  पता  नहीं  कि  दोनों  सरकारी  शोधन  कारखानों

 को  तेल  देने  के  समवायों  के  पास  कितनी  तेल
 की

 मात्रा  रहेगी  ।  सब  बातों  में  से  हमें  कोई
 भी

 बात  का  पता  नहीं  चल  रहा  है  ।  हमें  तो  भरा  बन्द  कर  के  रुपया  लगाने  को  कहा  जा  रहा  है
 ।

 सरकार  ने  वितरण  के  बारे  में  भी  कभी  तक  अपनी  कोई  नीति  नहीं  बनाई  |  यह  भी  अरब  तक

 बनाई जानी  चाहिये  थी  ।  तेल  तो  अत्यावश्यक  वस्तु  है  इस  के  वितरण  की  समस्या  का  हल  किया

 जाना  प्राचार्य  है  |

 राज  हमें  सब  से  ज्यादा  तो  मिट्टी  के  तेल  की  झ्रावश्यकता  है  मोटर  स्प्रिट  की  नहीं ।  मैं

 यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  इस  के  लिये  अलग  कारखानों  की  आवश्यकता  पड़ती  है  ।

 निदेशक  बोर्ड  के  बारे  में  भी  हमें  बताया  जा  रहा  है  कि  वही  लोग  रखे  जायेंगे  ।  मैँ  वास्तव में

 इस  का  कारण  जानना  चाहता  हूं  ।  यह  तो  कोई  TH  नहीं  कि  इसलिये  रखा  जा  रहा  है  कि  उन्हें  अनुभव
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 होता  है  ।  श्राप  ने  STATA  के  हितों  को  भी  तो  देखना  है  ।  इस  प्रकार  तो  उपभोक्ताओं  को  ही

 ज्यादा  देना  पड़ेगा  ।  माननीय  मंत्री  तो  संभवतया  यही  समझते  हैं  कि  उपभोक्ता  का  कर्तव्य  यहीं

 है  कि  वह  देता  चला  जाये  ;  उसे  कहीं  भी  प्रतिनिधित्व न  मिले  ;  उस  की  एक  भी  बात  न  सुनी  जाये
 ।

 उस  का  काम  तो  देना  है  ।  मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि  उपभोक्ताओं  के  प्रतिनिधि  भी
 1 faaare ate a

 बोड़  में

 रहने  चाहियें

 मैं  श्रद्धा  करता  हूं  कि  जब  माननीय  मंत्री  धन  के  लिये  सभा  के  सामने  निकाय  सभा
 को

 पूर्ण  जानकारी  देंगे  यह  नहीं  समझेंगे  कि  सभा  केवल  मुहर  लगा  देती  है  निर्णय  बे  स्वयं  करते हैं

 jt  ao  चंगुल  :  में  समझता  हूं  कि  सभा  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के

 कायें  की  पूर्ण  सराहना  करेगी  |  किन्तु  कुछ  बाटों  का  स्पष्टीकरण  हम  चाहते  हैं  ।

 मैं  तो  यह  नहीं  समझता  कि  घायल  इंडिया  लिमिटेड  का  निदेशक  ate  भी  वही  होगा  ।  यदि

 निर्देशक  बोर्ड  एक  ही  हो  तो  यह  कोई  स्वस्थ  प्रस्ताव  तो  नहीं  है  ।

 यह  भी  पता  नहीं  है  कि  घायल  इंडिया  लिमिटेड  का  मूल्यांकन  कैसे  किया  गया  है  ।  मूल्यांकन

 करने  वालों  में  सरकारी  प्रतिनिधि  भी  थे  ।  हमें  यह  तो  पता  लगना  चाहिए  कि  क्या  सब  सदस्यों  न

 एक  ही  राय  दी  थी  ।

 इसी  प्रकार  दान  कारखानों  को  जो  तेल  दिया  जायेगा  उस  के  मुख्य  निर्धारण  के  बारे  में

 स्थिति  स्पष्ट  नहीं  है  ।  यह  सब  जानते  हैं  कि  तेल  की  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कीमत  अ्रधिपति  नियंत्रित  करते  हैं

 और  वह  लागत  के  उधार  पर  निर्धारित  न  हो  कर  लाभ  के  आधार  पर  निर्धारित  होती  है  ।  इसलिए

 इस  बारे  में  भी  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  होना  चाहिये  |  यदि  दोनों  शोधन  कारखानों  को  तेल  दे  कर  भी

 ट्रायल  इंडिया  लिमिटेड  के  पास  तेल  बच  जाता  है  तो  शोधन  कारखानों  की  क्षमता  बढ़ा  दी  जाय  |

 सरकार  कई  वर्षों  से  स्टैंडर्ड  वैक्यूम  समवाय  के  साथ  रह  कर  पश्चिमी  बंगाल  में  तेल  की

 खोज  कर  रही  है  किन्तु  बंगाली  यह  समझते  हैं  कि  cess  वैक्यूम  वाले  वहां  तेल  खोजना  नहीं  चाहते  |

 हमारी  इच्छा  है  कि  इस  काम  को  गैस  आयोग  झपने  हाथ  में  ले  ले  ।  यह  तो  माननीय  मंत्री  भी

 मानते  हैँ  कि  वहां  तेल  है  ।

 नमक  के  बारे  में  प्रावकलन  स्मिति  ने  जो  सिफारिशें  की  थीं  उन  में  से  बहुत  को  तो  सरकार  ने

 नहीं  माना  ।  पंजीबद्ध  व्यापारियों  के  उत्पादन  की  सिफारिश  को  तो  माना  ही  नहीं  गया  |

 नमक  पर  उपकर  इसलिये  हटाया  गया  था  कि  लोगों  को  ठीक  दरों  पर  मिल  सके  ।  नमक  की

 लागत  के  सारे  ढांचे  पर  ही  अध्ययन  करने  की  आवश्यकता  है  |  लागत  कई  स्थानों  पर  तो  बहुत  हीं  कम

 है  किन्तु  जितनी  लागत  एक  मन  नमक  तैयार  करने  पर  लगती  है  उतनी  ही  से  एक  सेर  नमक  का  विक्रय

 होता  है  ।  नमक  के  लिये  भाड़ा  समानीकरण  निधि  होनी  चाहिये  क्योंकि  इस  को  प्रत्येक  व्यक्ति  उपयोग

 करता  ।  इसी  तरीके  से  नमक  लोगों  को  उचित  दरों  के  झ्राधार  पर  मिल  सकता  है  ।

 प्राक्कलन  समिति  ने  यह  सिफारिश  भी  की  थी  कि  पूर्वी  तट  पर  भी  कुछ  नमक  बनाने  के

 खानें  लगायें  जायें  किन्तु  पश्चिमी  बंगाल  में  कभी  तक  कोई  एसा  कारखाना  नहीं  लगाया  गया

 इस  काम  में  सरकार  को  देरी  नहीं  करनी  चाहिये  |
 ne  ee लल

 मूल  प्र गरे जी  में

 15-A
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 ren
 दूसरे  नागा  पहाड़ियों  में  सड़क  बनाने  का  प्रश्न  2  ।  संचित  निधि  से  अर  धक  धन  न  लिया  जाना

 स्यार
 ह  |  र चाहिये  ।  अब  नागा  क्षेत्र  में  विधि  तथा  व्यवस्था  की  स्थिति  पर्याप्त  रूप  से  सु  गई  है  ।  मैं  अरा |

 करता  हूं  कि  वहां  सड़क  बनाने  से  थ्रोट  भो  स्थिति  में  सुधार  होगा  ।

 fara  तथा  तेल  मंत्री  के०  Fo  मालवीय )
 :  उपाध्यक्ष  इन  कंटौती  प्रस्तावों

 बड़ी  संख्या  को  देखते  हुए  इस  बात  का  अ्रनमान च्  लगाया  जा  सकता  है  कि  यह  सभा  तेल  की  खोज

 के  कार्यक्रम  में  कितनी  रुचि  ले  रही  है  ।  इन  से  यह  पता  चलता  है  कि  सदस्य  यह  जानने  के  लिये  कितने

 उत्सुक  हूँ  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  काम  कर  रही  है  ।  इन  कटौती  प्रस्तावों  को  हम  कुछ  सामान्य

 वर्गों  में  बांट  सकते  हैं  ।  श्री  श्री  भरुचा  तौर  श्री  गुह  द्वारा  उठाई  गई  विशेष  बातों  का  उत्तर

 देन  से  पूर्व  मे  इन  कटौती  प्रस्तावों  द्वारा  उठाई  गई  सामान्य  बातों  का  उत्तर  दूंगा  |

 श्री  मेनन  ने  केरबे  में  तेल  की  खोज  पर  सरकार  को  बधाई  दी  है  ।  मैं  सब  से  पहले  वहां  के  बारे

 में  एक  वक्तव्य  देना  चाहता हुं  ।  मैं  ने  इस  सभा  को  वचन  दिया  था  कि  मैं  वहां  के  कार्य  की  प्रगति

 के  बारे  में  समय  समय  पर  सदस्यों  को  अवगत  कराता  रहूंगा  ।  मैं  न  पहली  रिपोर्ट  €  या  १२  सितम्बर

 को  दी  थी  |  उस  के  तत्काल  बाद  में  स्वयं  वहां  पर  गया  ।  वहां  पर  जा  कर  पड़ताल  करने
 पर

 मुझे

 यह  मालूम  eat  कि  हमारे  विशषज्ञों  व  प्राविधिकों  ने  जो  रिपोर्ट  दी  थी  वह  सवेरा  ठीक  तथा
 बहुत

 उपयुक्त थी  ।  मुझे  यह  लगा  कि  देश  को  वहां  के  बारे  में  जो  उत्सुकता  हो  रही  है  वह  भी  सर्वथा  ठीक

 है  ।  हमारे  देश  में  पहली  बार  तेल  क्षेत्र  की  खोज  की  खबर  सुनने  पर  देशवासियों  को  वहां  की

 कारी  प्राप्त  करने  की  उत्सुकता  होना  बिल्कुल  स्वाभाविक  है  ।

 केरबे  में  तेल  की  खोज  भारत  के  इतिहास  में  एक  नवीन  युग  की  प्रत्येक  है  ।  वहां  से

 पर  मैं  ने  समाचार  पत्रों  में  खबर  पढ़ी  कि  देश  में  एक  MATT  घटना  घटित  हो  गई  है  ।  वहां  तेल

 के  फव्वारे  छूट
 रहे  हैं जो

 कि  जमीन
 से  ३०  या  ४०

 hc  ऊंचे  तेल  फैंक  ह .... न्त्ह् ्र थि  |  अखबारों ने  इस  प्रकार

 कहना  शुरू  कर  दिया
 कि

 wa
 करने  में  बड़े पै  माने

 पर
 तेल  मिलना शुरू  हो  जायेगा  |  मैँ

 ये  सब
 खबरें  देख

 कर  बड़ा  हैरान  हुए  क्योंकि  सरकारी  तथा  प्राविधिक  रिपोर्ट  में  एसी  कोई  बात  नहीं  कही  गई  थी  ।

 तब  मैं  ने  शीघ्रता  से  कैरों  से  लौटने  वाले  विशेषज्ञों  का  एक  सम्मेलन  बुलाया  कौर  उन्हो ंने  मुझे

 शुक्रवार  की  शाम  को  होने  वाली  सभी  घटनाश्रों  से
 ठीक  ठीक  अवगत  कराया  |

 केरबे
 में  कूप

 नम्बर  १  में  १६००  फुट  तक  खुदाई  करने
 के

 बाद  हमें  तेल  की  एक  सतह  का
 पता

 चला  है  ।
 यह  बात  मैँ  सभा  को  पहले  भी  बता  चुका  हुं  ।  इस  के  बाद  खुदाई  करने  पर  तेल

 की

 सतह
 फिर

 समाप्त  हो  गई  प्रौढ़  हम
 ठोस  चट्टानों में  झाग  खुदाई  करते  रहे  ।  इस  के  बाद  १६७२  मीटर

 की  गहराई  पर  हमें  फिर  तेल  की  एक  सतह  मिली  जहां  पर  कि  तेल  व  गैस  का  दबाव  काफ़ी  ऊंचे  पैमाने

 पर  था  |  हमारा  अन्दाज़ा  है  कि  तेल  की  यह  सतह  काफ़ी  गहरी  है  और  शायद
 ६०

 या  ७०  फुट  से
 भी

 अधिक  चौड़ी  है
 ।  इस  सतह  पर  तेल  का  इतना  दबाव  है  कि  हमें  भाग  खुदाई  बन्द  कर  देनी  पड़ी  है

 ।

 इस  तरह  प्रभी  तक  हम  तेल  प्रौढ़  गैस  की  इस  सतह  पर  रूके  हुए  हैं  ।  यद्यपि  wa  तेल  के  दबाव
 को

 कुछ  हद
 तक

 काबू  में  कर  लिया  गया  है  मगर  अभी  तक  यह  इतना  नियंत्रित नहीं  gor  कि  हम  ०५

 a खुदाई  शुरू  कर  सकें
 ।  इन

 तथ्यों
 को

 देखते  हुए
 यह

 कहना
 कि

 वहां
 पर

 तेल  व
 गैस

 के  फ़व्वारे  छूट ree  जन

 मूल  sat  में
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 अनुदानों  की  मांगें

 रहे  हैं  प्रतीक  ठीक  नहीं  जंचता  ।  कभी  तक  हम  ने  दोबारा  खुदाई  नहीं  शुरू  की  है
 ।  किन्तु जैसे  ही  दबाव

 काबू  में  जायेंगी  हम  फिर  खुदाई शुरू  कर  देंगे  ।  हम  इस  काम  में  जोश  में  प्रा  कर  किसी  तरह  की

 जल्दबाज़ी  नहीं  करना  चाहते  |

 तेल  के  बहुत  अधिक  मात्रा  में  उपलब्ध  हो  सकने  के  बारे  में  मेरा  यह  प्र नमा ना  है  कि  केवल  एक

 कुएं  में  तेल  व  गैस  के  सिलने  की  घटना  से  हम  यह  नहीं  कहू  सकते  कि  ये  वस्तुएं
 व्यापार

 करने  योग्य  मात्रा

 में  उपलब्ध होने  लगेंगी  ।  जहां  तक  लोगों  की  प्रसन्नता  व  उत्साह  का  प्रदान  है  में  समझता  हुं  वह
 ठीक

 है  मगर  फिर  भी  यह  अनुमान  लगाने  के  लिये  कि  क्या  वहू  व्यापार  के  लिये  उपलब्ध हो
 सकेगा  या

 नहीं  हमें  उस  क्षेत्र  में  अनेक  सुराख  कर  के  खुदाई  करनी  पड़ेगी  जिस  से  हमें  ठीक  ठीक  पता  चल  सके

 कि  यह  तेल  क्षेत्र  कितना  विस्तृत  है
 ।

 हम  देश  में  तेल  की  खोज  पर  खुश  हो  सकते  हें
 ।  इस  में

 भी

 कोई  सन्देह  नहीं  कि  हमारे  भूतत्वशास्त्रियों  को  उस  के  पास  ही  इस  से  भी  कहीं  प्रतीक  दबाव

 वाले  तेल  क्षेत्र  की  खोज  की  बड़ी  तराशा है  ।  किन्तु  हो  सकता  है  यह  न  भी  मिले  ।  इसलिये हमें  यह  जाननें

 के  लिये  कि  क्या  तेल  व्यापार  के  लिये  उपलब्ध  हो  सकेगा  अथवा  नहीं  प्रभी  कुछ  देर  और
 इन्तज़ार

 करना  होगा  ।  में  केवल  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  हमें  एक  तेल  क्षेत्र  का  पता  चला  है  कौर  हमें  उसके

 बारे  में  काफी  झ्राशायें  हैं  मगर  में  से  उस  की  श्रबादान  अथवा  कुख्यात के  तेल  क्षेत्रों से  तुलना

 करना  ठीक  नहीं  समझता  |

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  भारत  सरकार  का  तेल  व  प्राकृतिक  गैस  आयोग  कसे  एक  सुसंगठित

 दल  के  रूप  में  कार्य  कर  रहा  है  ।  कुछ  सदस्यों  ने  तेल  की  खोज  को  भाग्य  की  एक  घटना  कहा  है  ।  यद्यपि

 खोज  के  क्षेत्र  में  प्रारब्ध  का  भी  हाथ  होता  है  किन्तु  में  श्राप  का  ध्यान  इस  प्रो  पार्टी  करना  चाहता

 हूं  कि  हमारे  नवयुवक  व  विशेषज्ञ  किस  उत्साह  तथा  परिश्रम से  इस  दिशा में  दिन  रात  काम  करते  रहे

 हैं  ।  हमारे  विशेषज्ञों  को  इस  क्षेत्र  में  ्रन्तर्राष्ट्रीय  ख्याति  प्राप्त  भूतत्वशास्त्रियों  से  भी  बहुत  प्रोत्साहन

 मिला है  ।  में  कह  सकता  हूं  कि  हम  ने  47,  ag  की  इस  छोटी  सी  wale  में  इस  दिशा  में  जो  कार्य  किया

 है  उस  से  हमारे  देश  के  उत्तरी  भाग  में  तेल  क्षेत्रों  की  उपलब्धि  की  ५४  बहुत  बढ़  गई  हैं  ।  अंग्रेजों

 के  जमाने  में  यह  कहा  जाता  रहा  हैं  कि  भारत  के  उत्तरी  भागों  में  तल  मिलने  की  कोई  असा

 नहीं  की  जा  सकती  ।  राज इन  लोगों  ने  अपने  प्रचथ कू  परिश्रम  से  इस  धारणा  को  बदल  दिया  है  ।

 होशिया  क्षेत्र  में  गैस  का  मिलना  नितान्त  आवश्यक  है  |  हम  वहां  पर  Yo,  0.00

 फुट  तक  खुदाई  कर  चुके  हैं
 ।

 वहां  की  स्थिति  बड़ी  श्राशाप्रद  है  ।  यद्यपि  अभी  तक  हम  जल  सतह
 तक  नहीं

 पहुंचे  हूं  किन्तु  फिर  भी  हमें  आशा  है  कि  जलेतर  सतहों  में  भी  हमें  कई  उपयोगी  वस्तुयें  मिल

 सकती  हें  |  वहां  पर  हमें  इन  सतहों  में  तेल  मिलने  की  बड़ी  प्रा  है  ।

 we  में  सरकार  की  तेल  के  तथा  मूल्य  निर्धारण  सम्बन्धी  सामान्य  तेल  नीति

 को  लेता  श्री  मेनन  ने  यह  कहा  है  कि  सरकार  के  तेल  की  परिवहन  तथा  वितरण
 के  सम्बन्ध  में  एक  एकीकृत  नीति  भ्र पना नी  चाहिये  ।  उसे  सब  feat  में  श्रपना  नियंत्रण  रखना

 चाहिये
 ।

 में  ऐसी  नीति  अपनाने  के  प्रश्न  पर  श्री  मेनन  से  सामान्य  रूप  से  सहमत  हुं  ।  श्रौद्योगिक  नीति

 संकल्प  के  अनुसार  तेल  को  पूर्ण  रूपेण  सरकारी  क्षेत्र  में  रखा  गया  है  ।  हम  शोधन  के  कारखानों  तथा

 तेल  की  खोज  के  कार्य  को  सरकारी  क्षेत्र  में  रख  रहे  हैं  ।  में  सभा  को  विश्वास  दिलाता  हुं  कि  देश  के

 पूर्वी  भाग  में  गुलाटी  तथा  बरौनी  में  स्थापित  होने  वाले  तेल  साफ  करने  के  दोनों  कारखाने  सरकारी

 क्षेत्र में  रखे  जायेंगे  ।  झर  हम  इस  बात  से  भी  भली  भांति  परिचित  हैं  कि  जब  तेल  की  सफाई  के

 खाने  सरकारी  क्षेत्र  में  रहेंगे  तब  हम  उस  के  वितरण  की  समस्या  की  भी  अपेक्षा  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 किन्तु  साथ  ही  मेँ  सभा
 को

 यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हम  किसी  सिद्धान्त  प्रियता  के  कारण  यह

 रवैया  नहीं  भ्र पना  रहे  हैं
 ।

 हम  ऐसा  इसलिये  कर  रहे  हूँ  क्योंकि  हम  यह  समझते  हें  कि  तेल  की  सम्पूर्ण
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 अनुदानों  को  मांगें

 [ar  कਂ  द ०

 अ्रथव्यवस्था  पर  सरकार  का  नियंत्रण  होने  पर  शेष  सारी  श्रथंव्यवस्था पर  उस  का  प्राय  श्राप  नियंत्रण

 हो  सकता  है  ।  सरकार  का  विश्वास  है  कि  तेल  हमारे देश  की  सारी  श्रथंव्यवस्था  में  चूल

 परिवहन  ला  सकता  है  ।  इसलिये  वह  इस  पर  भ्र पना  नियंत्रण  रखना  चाहती  साथ  ही  सरकार

 क़ो  यह  भी  ध्यान  है  कि  इस  क्षेत्र  में  प्र नवं  विदेशी  कम्पनियों  ने  दिलचस्पी  ली  है  ।  यद्यपि  उन्हों  ने

 लाभ  की  दृष्टि  से  काम  किया  है  फिर  भी  उन्हों  ने  यहां  पर  कई  इसे  कारखाने  स्थापित  किये  हें  जिन

 के  बारे  में  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  थी  ।  में  सरकार  की  कौर  से  उन  के  प्रति  प्रकट  करता

 जहां  तक  उन  के  वेध  अधिकारों  का  प्रदान  है  सरकार  उन  के  विरुद्ध  कोई  भी  एसा  कार्य  नहीं  करना

 चाहती  जिस
 से  उन

 को
 किसी  प्रकार  की  हानि  पहुंचे

 ।  हम  उन  के  साथ  किये  गये
 सभी  करारों

 का

 पालन  करेंगे  ।  हम  उन  की  शर्तों  में  जबर्दस्ती  कोई  भी  परिवर्तन  करने  की  कोशिश  नहीं  करेंग
 !

 यदि
 हमें  महसूस  हन्  कि  कुछ  बातें  गलत  भी  हूँ  तो  भी  हम  उन

 को  रज़ामंदी  से
 मनान

 का
 प्रयत्न

 कर  प्रो  मुझे  है  कि  सदभावना  से  बात  चीत  करने  पर  हम  लोग  कोई  न  कोई  एसा  मार्ग  निकाल

 लेंगे  जिस  से  दोनों  पक्षों  के  सम्बन्धों  में  कोई  अन्त र  न  पड़े  और  सब  काम  भी  ठीक  तरह  से  होता

 रहूँ

 श्री  भरुचा  ने  उत्पादकों  तथा  उपभोक्ताओं  के  हितों  के  संघर्ष  की  बात  उठाई  है  ।  मरी  समझ

 में  नहीं  श्री  सका
 कि  इस  से  उन  का  क्या  आशय  है  ।  में  समझता  हूं  कि

 उन
 के  मन  में  कुछ  भ्रान्ति

 है  ।
 में  उस  को  दूर  कर  देना  चाहता  हूं  ।  ट्रायल  इंडिया  लिमिटेड  कम्पनी  एक  प्राइवेट  कम्पनी  है  जिस

 में  भारत  सरकार  तथा  श्रीराम  घायल  कंपनी  ३३  १/३ व  ६६  2/3  प्रतिशत के  साझेदार  हैं

 यह  कम्पनी  हुगीजन  अरार  दौरान  में  कच्चा  तेल  निकालने  व  उस  को  सरकार  द्वारा

 नियमित  स्थानों  तक  ले  जाने  के  लिये  बनाई  गई  ।  यह  कम्पनी हमारी  सलाह  से  बनी है  तथा  इस

 का  काय  क्षेत्र  केवल  उन्हीं  क्षेत्रों  तक  सीमित  है  जोकि  नाकाम  घायल  कम्पनी  को  पट्ट
 पर  दिय

 गय

 हैं  ये  क्षेत्र उन्हें  तेल  की  खोज  करने  के  काम  के  एवज़  में  दिये  गये  हें  ।  कम्पनी ने  प्रगति  खुशी  से

 हम  एक  छोटा  हिस्सेदार  बनाना  स्वीकार  किया  है  ।  अब  हम  उस  क्षेत्र  में  तेल  की  कच्चे

 तेल  के  उत्पादन  व  परिवहन  के  बारे  में  दोष  संस्थानों  के  हल  करने  का  प्रयास  रहे  हं  ।

 जहां  तक  अ्रास्तियों  के  मूल्यांकन  का  सम्बन्ध  मुझे  अ्रपने  मित्रों  का  अ्रादार्थ  स्पष्ट  नहीं  हो

 सका  |  क्या
 वे  यह  चाहते हैं

 कि  प्रति  दूसरे दिन  या  सप्ताह  उन  को
 बताते  रहें

 कि
 खुदाई  के  उपकरणों

 की  कितनी  लागत  है  या  उन  में  कितनी  कमी  हुई  है

 att  नौद़ौर  भरूचा  :  इस  के  लिये  सरकार  ने  ४  करोड़  रुपये  की  एक  बड़ी  राशि  मांगी  है  ।

 श्री  नारायणन  कुट्टी  सेना :  मेरा  कभी  यह यह  अ्राशर्य  नहीं  था  ।  मेरे  विचार  में  यह  मांग  बहुत

 ज्यादा है  |  इसलिये में  यह  जानना  चाहता  था  कि  तेल  कम्पनी  को  इतनी  बड़ी  राशि  देने  से  पहले
 क्या

 उन  की  श्रास्तियों  का  कोई  स्वतंत्र  मूल्यांकन  किया  गया  है
 ?

 के०  दे०  मालवीय  हम  ने  इस  कम्पनी  में  अपना  हिस्सा  जमा  करने  के  लिये
 ४

 करोड़

 रुपये  की मांग  की  है  ।  सभा  को  विदित  होगा  कि  कम्पनी  की  झ्रास्तियों  के  मूल्यांकन  के  लिये  एक

 मूल्याकन  समिति  बनाई  गई  थी  जिसमें  भारत  सरकार  व  झ्रासाम  तेल  कम्पनी  दोनों  के  प्रतिनिधि

 सम्मिलित थे  ।  इस  समिति नें  सभी  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य  लगाये  हूँ
 ।

 मिल  अंग्रेजी
 में



 358.0 २३  १९४५८  वर्ष  Veys—UE  के  लिये

 अ्रनुदानों  की  मांगें

 मेरा  कहने  का  यह  तात्पर्य  था  कि  जब  हम  ने  एक  बार  एक  मूल्यांकन  समिति  नियुक्त  कर  दी

 है  तब  हमें  अवश्य  उस  पर  विश्वास  करना  चाहिये  ।  समिति  उन  सभी  seat  का  मूल्यांकन  कर  के

 बता  सकती  है  कि  वहू  उन  का  १२  १०  करोड़ या  ११  करोड़  कितना  मूल्य  समझती  है  ।  उस  के

 लिये  हमें  यहां  पर  कोई  सिद्धान्त  बनाने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  |

 जहां  तक  विस्तृत  व्यौरे  का  wet  है  प्रभी  कुछ  कहना  कठिन  है  क्योंकि  रखी  मूल्यांकन  का

 काम  जारी  है  ।  जब  इस  समिति  का  प्रतिवेदन  तैयार  हो  जायेगा  तब  हम  सारी  सूचना  सभा  पटल

 पर  रख  देंगे  ।  तब  सदस्य  देख  सकते  हैं  कि  हम  ने  यह  मूल्यांकन  ठीक  किया  है
 या

 गलत
 ।  इस  समय

 भी  जब  कि  हम  उन  से  बातचीत  चला  रहे  हैं  र  जबकि  हमारा  अनुमान  है  कि  उस  की  शभ्रास्तियां

 १२  करोड़  रुपये  के  लगभग  हूँ  प्यार  बाद  में  हमें  यह  पता  चल  जाये  कि  १२  करोड़  रुपय  में
 भी

 कुछ

 बचत हो  सकती  है  तब  भी  हम  अपने  साझेदार  को  कुछ  काम  में  हिस्सा लेने  के  कह  सकते हैं  ।

 इसीलिये  हम  ने  इस  समय  केवल
 ४

 करोड़  रुपये  की  मांग  रखी  है  ताकि  हम  प्यार  काम  में  नाग  बढ़

 सकें  में  समिति  का  प्रतिवेदन  तैयार  हो  जाने  पर  हम  सभा  के  सम्मुख  अवश्य  पूरी  सूचना  रख

 देंगे  ।

 कच्चे  तेल  की  कीमत  के  बारे  में  सरकार  प्रभी  से  कोई  वचन  नहीं  दे  सकती  है  ।  #  इसके

 लिये  भली  भांति  विचार  करने  के  लिये  हमारे  विशेषज्ञों  को  कौर  काफी  समय  लगेगा  ।  काफी  विचार

 के  बाद  ही  हम  यह  बता  सकते  हें  कि  इस  के  लिये  का  यह  ढांचा  ठीक  रहेंगा  ।  इस  के  संबंध

 में  हम  ने  इस  समय  केवल  इतना  करार  किया  है  कि  सरकारी  शोधन  शालाओं  द्वारा  कच्चे  तेल  के

 लिये  उतनी  कीमत  दी  जायगी  जोकि  या
 तो

 कलकत्ते  में  दिय  जाने  वाले  कच्चे  तेल
 की  उस

 न्यूनतम

 कीमत  के  बराबर  होगी  जिस  पर  कि  शोधनशाला  किसी  भी  वैकल्पिक  स्रोत  से  कच्चा  तेल  प्राप्त  कर

 सकता  है  या  वह  कीमत  कम्पनी  ब्रा  किये  ry  व्यय  तथा  उस  पर  उचित  वाणिज्यिक  लाभ  इन

 दोनों  में  से  जो  भी  कीमत  कम  बराबर  होगी  भ्र  यह  कीमत  कंपनी  द्वारा  भारत  सरकार  की

 अनुमति  के  बाद  निश्चित  की  जायेंगी  .

 पति  नारायणन  कुट्टी  मेनन  :  दूसरे  विकल्प  का  कैसे  निश्चय  किया  जायेगा  ?

 श्री  कें ०  दं०  मालवीय  :  कंपनी  के  व्यय  का  परीक्षण  करने  के  बाद  जिसका  कि  प्रतिवर्ष

 जनवरी  तथा  जुलाई  में  पुनरीक्षण  किया  जायेगा  ।  हम  इस  स्तर  पर  इससे  ज्यादा  रोक  क्या  बचन

 दे  सकते हूँ  ।  हम  ने  सीमायें  निर्धारित कर  दी  हैँ  ।  इनके बीच  जो  भी  उचित  मूल्य  होगा  निश्चित

 कर  दिया  जायेगा  ।  कच्चे  तेल  की  कीमत  के  बारे  में  यह  कहा  गया  है  कि  इसकी  एक  eatery

 कीमत भी  होती  ठीक है  ।  हम  उसको  एकदम  गलत  नहीं  कह  सकते  |  हम  यह चाहते हैं  कि

 शोधनशालाश्रों  द्वारा  उचित  कीमत  दी  जाये  ।  मगर  प्रय  उठता  है  यह  उचित  कीमत  क्या  हो  ?

 इसके  लिये  केवल  दो  तरीके  हैं
 ।  एक  तरीका  यह  है  कि  हम  तेल  का  लागत  व्यय  देखें

 ।
 इसके  लिये

 हमें  खुद  काम  करना  पड़ेगा  |  हमें  हर  ६  महीने  का  लेखा  देखना  पड़ेगा  |  इसके  बाद  आलोचना

 प्रत्यालोचना  के  बाद  तथा  कंपनियों  को  समझाने  के  बाद  लाभ  की  एक  उचित  सीमा  निर्धारित  करनी

 पड़ेगी  |  तब  कहीं  हम  उसकी  सही  किसी  निर्धारित  कर  सकते  F  ।  इस  में  कितना  समय  लगेगा  ।

 मगर  मेरे  मित्र  श्री  भरूचा  तभी  जानना  चाहते  हैं  कि  यह  उचित  मूल्य  कितना  होगा  ?  उन्होंने  कहा  है

 क्या  हम  ५०  प्रतिशत  लाभ  पर  मूल्य  निर्धारित  करना  चाहते  हैं  ?  इस  मूल्य  को  उचित  नहीं  कहा

 जा  सकता है  ।  हम  ७  प्रतिशत या  ९
 afar  था  हद  से  हद  १०  प्रतिशत  तक  लाभ  दे  सकते  हैं

 ।

 मूल  AAs  में
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 saarat  की  मांगें

 के
 ०

 दे०

 हम  ५०  प्रतिशत  या  ३  प्रतिशत  को  उचित  लाभ  नहीं  कह  सकते  |  इसलिये  हम  यह  फार्मूला

 बनाना  चाहत ेहैं  कि  लागत  व्यय  तथा  कुछ  उचित  लाभ  प्रतिशत जोड़  कर  कीमत  निर्धारित  की

 जाये  wa  यदि  यह  कीमत  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  कीमत  से  कुछ  कम  हो  जाये  तो  उसमें  किसी को  प्राप़्ति

 नहीं  होनी  चाहिए  |

 pat  ant  भरुचा  :  श्राप  लागत  व्यय  निकालेंगे

 भ्र  कठ  go  मालवीय  :  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।  यह  एक  बड़ी  लम्बी  चौड़ी  कहानी

 बन  सकती  है  कि  इस  व्यय  में  कौन  कौन से  व्यय  सम्मिलित  किये  जायेंगे  ।  श्राप  एक  छोटा  सा

 उदाहरण ले  लीजिये  ।  मान  लीजिये  हम  नहारकटिया में
 ४०

 लाख  टन  कच्चा  तेल  उत्पन्न  करते

 यह  कीमत  श्रबादान  या  करवाया  में  पैदा  किये  जाने  वाले  तेल  की  कीमत  से  कहीं  ज्यादा  होगी  ।

 क्योंकि  दोनों  स्थानों  की  परिस्थितियां  तथा  सुविधायें  बिल्कुल  भिन्न  fara  हैं  ।  यहां  पर  हम  केवल

 १०,०००  या  ११,०००  या  १२,०००  फुट  तक  खुदाई  करते  हैं  जब  कि  अबादान में  केवल  S008 ’

 या  ५,०००
 फुट  तक  खुदाई  करनी  पड़ती  है

 ।
 वहां  पर  १  करोड़  कच्चा  टन  तेल  पैदा  होता

 है  ।  इस  लिये  हमारी  कीमतों  कौर  वहां  के  तेल  की  कीमतों  की  तुलना  नहीं की  जा  सकती  ।  इसलिये

 हम  ने  यह  करार  किया  है  कि  अगर  वहां  की  कीमतें  कम  होंगी  तब  हम  श्राप  को  वह  कीमत  देंगे

 अर  हमारे  हिसाब  से  कम  कीमत  बड़ी  तब  हम  प्राय  को  यह  कीमत  देंगे  ।  में  समझता हुं  इसके

 अलावा  ग्रोवर  कोई  तीसरा  तरीका  नहीं  निकाला  जा  सकता  ।  झ्रासाम  कम्पनी  के  साथ  किये

 जाने  वाले  खुदाई  के  इस  पट्टे  के  करार  में  ह्म  उस  कम्पनी  में  पत्ती  भी  मिली  है  जिससे  हमें  न  केवल

 उस  कम्पनी  को  होन  वाले  लाभ  में  ही  हिस्सा  मिलेगा  बल्कि  हम  उसके  साथ  मिल  कर  काम  भी  कर

 सकेंगे  ौर  उस  से  सलाह  मशवरा  भी  कर  सकेंगे  |  इसलिये  मे  समझता  हुं  इस  सभा  को  हमेशा  यह

 सोचना  चाहिये  कि  हमें  विमान  परिस्थितियों  में  यह  करार  करने  में  कोई  घाटा  नहीं  रहा  है  तथा

 यह  हर  प्रकार  से  सन्तोषजनक है

 तभी  हाल  ही  में  देश  के  अखबारों  में  कुछ  खबरें  छपी हैं  कि  विश्व बैंक  के
 कुछ

 प्रतिनिधि

 भारत  श्राप  थे  भ्र ौर  उन्होंने  भारत  सरकार  तथा  योजना  आयोग  को  इस  देश  की  श्र्थव्यवस्था  के

 ढांचे  के  बारे  में  कुछ  सलाह  दी  है  कौर  उन्होंने  इस  में  कुछ  उचित  परिवर्तन  तथा  संशोधन  करने  के

 सुझाव भी  दिये  हूँ  ।  इन  खबरों  में  तेल  के  बारे
 में  भी  एक  खबर  छपी  है  कि  सरकार  के  तेल

 शोधन  के  कारखानों  को  सरकारी  क्षेत्र  में  रखने  क  ग्रा ग्रह  के  कारण  इस  क्षेत्र  में  गेर-सरका री  विदेशी

 पति  उचित  मात्रा  में  आगे  नहीं  तथा  इस  से  तेल  क्षेत्रों  की  खोज  तथा  विकास  का  काम  दो  या

 तीन  वह  पीछे  पड़  गया  है  |  छ  कटौती  प्रस्तावों  में  भी  इसी  आशय  के  विचार  प्रकट  किये  गये  हैं

 कि  हम  श्रनावइ्यक रूप  से  बातचीत  को  बढ़ा रहे  हैं  प्रौढ़  उसके  कारण  नहारकटिया  में  तेल  की  खोज

 का  काम  काफी  पीछे  पड़  गया  है
 ।

 विश्व  बैक  के  विशेषज्ञों  से  ate  किसी  विवाद  में
 न

 पड़ते  हुए  मे

 सभा  के  सामने  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  विचार  सर्वथा  ठीक  नहीं  है  ।.  जहां  तक

 कटिया  का  प्रदान  है  वहा  पर  तेल  की  खोज  के  कार्य  में  एक  भी  दिन  का  अन्तर  नहीं  पड़ा  है  ।  इस

 सम्बन्ध  मे  हमारी  वाल चित  जनवरी

 १९५६ में  शरू  हुई  थी  या  कदाचित  ge44  के  ग्रीम दिनों  में  ।

 हू  बातचीत  जनवरी  gus  में  सम्पूर्ण  हुई  |  १९५६  में  ग्रासिम  ट्रायल  कम्पनी  ने  तेल  की

 तलाश  करने  के  क्षेत्र  को  दौरान  तक  बढ़ाने  के  लिये  प्रार्थना  की  थी  ।
 वह  यह  जानते  में

 कि  हम
 लोगों आ  »  नाएएएएए ना  ल

 मिल  dist  में



 २३  Reus  वर्ष
 के

 लिये  अनुपूरक  ३६०

 अनुदानों की  मांगें

 में  इस  सम्बन्ध  में  अभी  बातचीत  चल  रही है  ।  फिर
 भी

 हम  ने  काम  जारी  रखने  के  लिये  यह
 सोच

 at  कि  कार्य  में  कोई  बाघा  नहीं  पड़नी  चाहिये  उनको  तत्काल इस  क्षेत्र  को  दौरान  तक  बढ़ाने

 की  मंजूरी दे  दी  ।  हम  ने  उनको  तत्काल  दौरान  क्षेत्र  में  तेल  के  लिये  खुदाई  करने  का  लाइसेस

 दिया  हालांकि  उस  समय  तक  हमारा  कोई  करारनामा  नहीं  था  ।

 प्रारम्भ  में  इस  कम्पनी  के  नहारकटिया  में  केवल  १२  कुए ंथे
 ।

 किन्तु  जब  उन  से  करार

 तब  उनके
 ४२

 कुए  थे
 ।

 इनमें  से
 ७

 या
 ८  को

 छोड़  कर  शेष  सब  में  से  तेल  निकल  रहा
 था  ।  यदि हम

 इनको  तेल  के  लिय  चरागे  खोज  करने  की  इजाज़त  न  देते  तब  हम  पर  यह  दोष  लगाया  जा  सकता  था

 हमारे  कारण  तेल  खोजने  म  देर  हो  रही  है  ।  हम  ने  एक  जोर  उनको  तेल  खोजने  का  कार्य  जारी

 रखने  का  दिया  wit  दूसरी  कौर  उन  से  उचित  शर्तें तय  करने  के  लिये  बातचीत  चलाते  रहे  ।

 इस  प्रकार  हम  ने  खोज  काय  में  एक  दिन  का  भी  विलम्ब  नहीं  होने  दिया  ।

 अ्रासाम  कम्पनी  से  बातचीत  चलाने  के  ६  महीने  बाद  शोधनक्षालाश्ों  का  प्रश्न  उठा  |

 कम्पनी ने  इस  बात  में  कोई  आपत्ति नहीं  की  कि  इन  शोधनशाला ओं को  सरकारी  क्षेत्र  में  न  रखा  जाये  ।

 जब  कम्पनी  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  झगड़ा  नहीं  किया  है  तब  मैँ  नहीं  समझ  सकता  कि  wey  व्यक्तियों

 को  इस  सम्बन्ध  में  कया  आपत्ति  हो  सकती  है  ?  यह  सब  बातें  में  इसलिये  स्पष्ट कर  रहा  हुं  ताकि

 भविष्य  में  कोई  व्यक्ति  यह  न  कहे  कि  हम  ने  दोधनशालाश्ं  को  सरकारी  क्षेत्र  में  रखने  के  लिये

 इतनी  देरी
 की

 है
 ।

 हमारे  बीच  के  बारे  में  कभी  कोई  विवाद  नहीं  हुजरा
 ।  कम्पनी

 इसके  लिये  अरपन  श्राप  रज़ामन्द  थी  ।  यह  करार  करने  में  इसलिये  इतनी  देरी  लगी  क्योंकि हम

 तेल  की  कीमतों  के  बारे  में  उचित  फार्मूला  निकालना  चाहते  थे  ।  मगर  इस  सब  बात  चीत  के

 दौरान  तेल  की  खोज  के  काय  में  हम  ने  एक  दिन  का  भी  विलम्ब  नहीं  होने  दिया  ।  ट्रायल  इंडिया

 लिमिटिड  कम्पनी  में  बड़  हिस्सेदार  के  नाते  are  भी  ट्रायल  कम्पनी  उस  क्षेत्र  में  अपनी

 नालियां  बिछान  में  पूर्ण  तया  स्वतंत्र  है  पौर  वह  इस  काम  में  यथासम्भव  शीघ्रता  कर  भी  रहे  हैं  ।

 इस  बीच  में  यदि  छः  महीने  इधर  या  उधर  की  कुछ  देरी  हो  भी  जाये  तो  इसके  लिये  हमें  जिम्मेवार नहीं

 ठहराया  जा  सकता
 कि

 यह  हमारी  सिद्धान्त  प्रियता  या  लम्बे  बरसें  तक  बात  चीत  बढ़ाने  के  कारण  हुई

 है  ।
 म  सभा

 को  पूर्ण  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  इस  के  पीछें  दोनों  पक्षों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के

 अ्रतिरिक्त  कौर  कोई  विचारधारा  नहीं  थी  ।  में  समझता  हूं  कि  चाहे  दोनों  पक्षों  में  कितनी  भी

 क्यों  न  होती  हम  तेल  के  क्षेत्र  में  इस  छोटी  सी  अवधि  में  इस  से  अधिक  त्र  कोई  प्रगति  नहीं

 कर  सकते  थे  जितनी  की  हमने  इस  समय  तक  की  है  ।

 इन  शोधनशालाशओं के  लिये  एक  बात  प्रो  कही  गई  है  कि  इन  दोनों  शोधनशालाओओं को

 एक  क्यों  कर  दिया  गया है  ?  इन  दोनों  का  एक  ही  सांझा  संचालक-मंडल  क्यों  रखा  गया  है  ?

 जब  इन  में  उत्पादन  का  ढांचा  भिन्न  भिन्न  होगा  तब  इनको  पुथल  पथ  रखा  जाना  चाहिये  था

 सरकार  का  इस  दिशा  में  यों  विचार  है  कि  पहले  गहनटी  व  बरौनी  दोनों  शोधन दशा लाओ ओं  का  एक  ही

 संचालक  बोर्ड  रखा
 जाये  भर

 जब  बरौनी  में  उत्पादन  शुरू  हो  जायें  तब  वहां  पर  कौर  जितने  भी

 संचालकों  की  आवश्यकता हो
 उतने  संचालक  बढ़ा  दिये  जायें  ।  फिलहाल  हम  गृहस्थी  की  शोधनशाला

 में  व्यस्त हू  |  मगर  जब  हमें  यह  महसूस  हम्ना  कि  इस  निगम  में  प्रौढ़  संचालक  रख  जाने  की

 कता  है  हम  पीछे  नहीं  रहेंगे  ।  हम  तत्काल  मंडल  के  संचालकों  की  संख्या  बढ़ा  देंगे  ।  शोधनशाला

 निगम  saa  इंडिया  लिमिटिड  से  सीधा  पृथक्  संस्था  है  ।  इस  का  aaa  इंडिया  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  |  इस  का  नाम  है  तेल  शोधनशाला  )  लिमिटेड  |  यह  निगम  सरकारी  क्षेत्र में  रहेगा

 इसके  अधिकतर  संचालक  तेल  विशेषज्ञ  होंगे  तथा  सरकार  द्वारा  नामनिर्देशित  व्यक्ति  होंगे  जिनको

 राष्ट्रपति  की  से  नामनिर्देशित  किया  जायेगा  ।
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 के०  दे०

 मेरे  faa  श्री  नाशिर  भरूचा  ने  उपभोक्ताओं  के  हितों  की  चर्चा  की  है  ।  मैं  उनकी

 बातों  से  सहमत हूं  ।  मैं  भी  यही  समझता  हूं  कि  उपभोक्ताओं  के  जायज़  हितों  की  उचित  रक्षा  की

 जानी  चाहिये  ताकि  उनको  भी  यह  महसूस  हो  सके  कि  तेल  के  उत्पादन  इरादी  तथा  कीमतें  निर्धारण

 करने  में  उनकी  राय  की  भी  कुछ  सुनवाई  है  ।  इसके  लिये  हम  ने  एक  तेल  उपभोक्ता  परामद्यंदाता

 परिषद्  बनाई  है  ।  इसकी  बैठक  शीघ्र  ही  होने  वाली  है  ।  इसके  ये  कर्तव्य होंगे  |  यह  तेल  की  खपत

 तथा  वितरण  के  प्रश्नों  पर  विचार  करेगी  शर  साथ  ही  सरकार  को  तेल  उद्योग  के  fart  पतलूनों

 के  बारे  में  चपरासी  देगी  |  यह  अ्रधिकतर  गैर  सरकारी  संस्था  होगी  भ्र ौर  इसके  अधिकतर  सदस्य  भी

 गैर  सरकारी  सदस्य  होंगे  |  इस  प्रकार  हम  उपभोक्ताओं  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  प्रश्न  के  प्रति

 भी  पूर्णतया  जागरूक  ह  ।  मुझ  पूर्ण  ara  है  कि  श्री  भरूचा  को  इससे  काफी  संतोष  होगा  |  ह्म

 उनकी  राय  से  पूरा  लाभ  उठाने  की  कोशिश  करेंगे  ।  इस  परिषद्  के  गठन  तथा  निर्देशकों  के  बारे  में

 मे  विस्तृत  ब्यौरा  फिर  कभी  सभा  के  सामने  रखूंगा  ।  इस  समय  मेरे  पास  यह  सब  सूचना  तैयार

 नहीं है

 श्री  गृह  ने  यह  कहा  है
 कि

 बंगाल  में
 tess

 वैक्यूम  के  क्षेत्र  में  भी  तेल  की  खोज  की  जानी  चाहिये
 ॥

 हमारे  लिये  यह  सम्भव  नहीं  होगा  ।  क्योंकि  हम  इसके  बारे  में  एक  प्रौढ़  तेल  कम्पनी  से  बातचीत

 कर  चुके हू  |  हमें  इस  बात  का  काफी  खेद  है
 कि

 हमें  प्रभी  तक  बंगाल  में  कहीं  पर  तेल  नहीं  मिल

 सका |  किन्तु  कल  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता
 |

 तेल  के  लिये  कई  बार  बरसों  तक  खोज

 करनी  पड़ती  है
 ।

 यह  खोज  कई  दल  करते  रहते  हूँ
 ।  कई  बार  किसी  स्थान  पर  दर्जनों  जगह  खुदाई

 करने  पर  भी  तेल  नहीं  मिलता
 |

 जबकि  एक  दूसरा  दल  वहाँ  कहीं  एक  ही  जगह  खुदाई  करता  है

 उसे  तेल  मिल  जाता  है  ।  कभी तक  तेल  सम्बन्धी  भूतत्वीय ज्ञान  बड़ा  प्रतिष्ठित  एवं  भ्रामक  अवस्था

 में  उस  क्षेत्र  में  हम  ने
 cess

 व ेक्यूम  कम्पनी  के  साथ  मिल  कर  चार  कुएं  खोदे  हैं  ।  शान्ति  निकेतन

 में  भोलपुर  में  एक  प्रौढ़  पांचवां  ू: 11  खोदा
 जा  रहा है  ।  हम  लगातार  के  साथ  खुदाई  करते

 जा  रहे
 प्
 @  ।

 मुझे  उम्मीद  है
 कि

 अगली  बार  मैँ
 सभा

 को  कौर  थाजिस  समाचार  दे  सकेगा  ।  मैं

 सभा  को  इस  विषय  में  रुचि  दिखाने  के  लिये  फिर  से  बधाई  देता  हूं  ।

 fat  विश्वनाथ  रेड्डी  :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  श्रीराम  घायल  कम्पनी

 की  कुल  आस्तियों  को  ले  लिया  गया  है  या  केवल  नहारकटिया  ake  दौरान  की  आस्तियों  को  ही

 लिया गया  है  ?

 श्री  के०  दे०  साल दिय  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  ठीक  कह  रहे  डिगबोई  की  श्रास्तियां

 आयल  इण्डिया  लिमिटेड
 की

 नहीं  हैं
 ।

 वे  हैं  ।  डिगबोई  में  तेल  की  ज़ो  सुविधायें  दीं  गयी  थीं

 वे  उस  समय  की  भारत  सरकार  नें
 दी

 थीं  कौर  वें  हुगरीजन त्र  दौरान  से  अलग  थीं  ।

 तेल  सम्बन्धी  सुविधाओं  तथा  तेल  को  खुदाई  की  अनुज्ञप्ति  की  पहली  किस्त  नहारकटिया  ak

 हुगरीजन  के  लिये  दी  गयी  थी  ae  बाद  में  दौरान  भी  उसमें  सम्मिलित  कर  दिया  गया  था  ।  बाद

 में  इस  क्षेत्र  की  सभी  आस्तियां  घायल  इण्डिया  लिमिटेड  को  दे  दी  गयीं  ।  डिगबोई  के  तेल  के  कुएं  कौर

 डिगबोई  तेल  शोधन  कारखाना  तो  एक  बिल्कुल  अलग  संस्था  है  ।  उसका  इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 दोनों  की  आस्तियां  अ्रलग-श्रलग  हैं  ।

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  :  क्या  हम  यह  समझें  कि  श्रीराम  arrest  कम्पनी  जो  कि

 एक  पुरानी  पौण्ड
 कम्पनी  इस

 गती  रुपया
 कम्पनी  के  साथ  चालू  रहेगी  ?

 गम  ल  ५ अंग्रेजी  में
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 श्री  के०  दे०  मालवीय  :  जहां  तक  डिगबोई  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  वहां  श्रीराम  श्रायल  कम्पनी

 चालू  रहेगी
 जब  तक  कि  उसको  दौ  गयी  सुविधायें  चाल ूहैं  या

 जब  तक  सरकार  उसे  चलाते  रहना

 चाहेगी  या  उस  समय  जो  भी  समझौता  हो  ।  जहां  तक  डिगबोई  का  सम्बन्ध  है  इस  समय  वह  कम्पनी

 एक  अलग  कम्पनी  के  रूप  में  चलती  है  ।

 प्र०  चं०  बरुआ  :  EE में  घायल  कम्पनी
 की

 सहायता  से
 जब

 भ्रासाम में तेल का पता में  तेल  का  पता  लगा  उस  समय  यह  श्रेया  की  जाती  थी  कि  शोधनशाला  ग्रासाम में बनाई में  बनाई

 जायेगी  ।  परन्तु  भारत  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  कि  इसका  निर्माण  भ्राता  से  बाहर  कहीं  पर

 किया  जायेगा  ।  इसके  विरुद्ध  की  जनता  ने  विरोध  प्रकट  किया  झर  प्रधान  मंत्री  द्वारा

 हस्तक्षेप  किये  जाने  पर  मंत्रिमंडल  ने  निर्णय  दिया  कि  श्रीराम  का  मामला  भी  परामर्शदाता  को

 जांच  के  लिये  भेजा  जाना  चाहिये  ।

 इससे  पहले  मंत्रिमंडल  ने  यह  निर्णय  किया  था  कि  श्रीराम  घायल  कम्पनी  तथा  बर्मा  ट्रायल

 कम्पनी  मिल  कर  तेल  निकालें  कौर  इसको  शोधनशाला  तक  पहुंचायें  ।  इस  मिली  जुली  समवाय  का

 नाम  aaa  इण्डिया  )  लिमिटेड  रखा  प्रौर  इसकी  पूंजी  १०  करोड़  रुपये  थी  जिसमें से

 ३३  १/ ३  प्रतिशत  मंदा  सरकार  के  हें  तथा  ६६  R) ly  प्रतिशत
 नश

 घायल  कम्पनी  तथा  बर्मा

 घायल  कम्पनी  दोनों  के  ।  इस  समवाय  ने  काम  करना  शुरू  कर  दिया  है  प्रौढ़  श्रीराम प्राप्त  कम्पनी

 से  इसको  लगभग  १२  करोड़  रुपये  की  AT  भी  मिल  गयी  यद्यपि  इसका  wat  तक  कुछ  पता

 नहीं  है  कि  इसका  निदेशालय  किस  प्रकार  का  होगा  निदेशक  ats  में  प्रतिनिधित्व  किस  प्रकार  का

 होगा  |  जो  १२  करोड़  रुपये  की  सम्पत्ति  श्रीराम  घायल  कम्पनी  ने  दी  है  उसमें
 ४

 करोड़  रुपये  की

 सम्पत्ति  भारत  सरकार  की  है  कौर  यह  अनुपूरक  मांग  उसी  के  लिये  रखी  गई  है  ।  में  समझता हुं  कि

 समस्त  सभा  इसको  बिना  किसी  हिचक  के  स्वीकार  कर  लेगी  ।

 यह  बड़ी  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  अ्रासाम  में  पांचवी  झ्योधनशाला  स्थापित  की  जा  रही  है  ।.

 परन्तु  जिस  रूप  में  यह  स्थापित  की  जा  रही  है  उसके  सम्बन्ध  में  हमें  कुछ  दुख  है  ।  भ्रनुदानों की

 अनुपूरक  मांगों  की  पुस्तिका  के  पृष्ठ  १४  पर  दिया  है  कि  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  श्रीराम  तथा

 बिहार  में  स्थापित  की  जाने  वाली  दोनों  दोधनशालायें  सरकारी  होंगी  ।  प्रासाद  की  शोधनशाला

 में  ७५  लाख ५०  हजार  टन  तेल  का  दोहन  होगा  तथा  बिहार  की  शोधनशाला  में  २०  लाख  टन  तेल

 शोधित  किया  जायेगा  इस  आधार  पर  परियोजना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  मांगे  गये  थे  जिनमें  से  अ्रासाम

 के  सम्बन्ध  में  सलाहकारों  के  प्रतिवेदन  मिल  गये  हें  ्  उनकी  जांच  की  जा  रही  है  ।  परन्तु हमें

 यह  नहीं  बताया  गया  कि  यह  सलाहकार  कौन  हैं  जिसने  दो  शोधनशालाझ्ों  की  स्थापना  की  सिफारिश

 की  है  ।  हमें  तो  अन्तर्राष्ट्रीय  ख्याति  प्राप्त  एक  सलाहकार  साथ  का  ही  पता है  |  उसने  अपने

 वेदन  में  यह  बताया  था  कि  एक  शोधनशाला  बनाई  जानी  चाहिये  कौर  इसी  सम्बन्ध  में  असाम  सरकार

 ने  भारत  सरकार  को  पत्र  लिखा  था  जिसमें  उन्होंने  कहा  था  कि  राष्ट्रीय  पैट्रोलियम  सलाहकारों

 के  प्रतिवेदन  पर  भारत  सरकार  ने  विचार  कर  लिया  होगा  ।  शभ्रासाम  सरकार  का  विचार  है  कि

 वित्त  तथा  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण  भारत  सरकार  को  इस  पर  पुनर्विचार  करना  चाहिये

 कि  दो  दोधनशालायें  ही  बनाई  जानी  चाहियें  अथवा  एक  ही  पर्याप्त  होगी
 15.0

 |  परामशंदाताओओों

 द्वारा  बताई  गई  चार  प्रस्थापनाश्रों  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  जो  इस  प्रकार  हें  ।  प्रथमतः

 सीलघाट में  ३०  लाख  टन  की  शोधनशाला  बना  कर  श्रज्नोधित  तेल  को  शोधनशाला  तक  ले  जाया  जायें

 aire  वहां  से  बारह  इंची  पाइप  से  बरौनी  ले  जाया  इस  में  qs  १७
 करोड़  रुपये  ।

 —

 अंग्रेजी  में
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 अनुदानों की  मांगें

 प्र०  च०

 गौहाटी  में  शोधनशाला  बनाई  जाये  वहां  से  बरौनी  तक  पाइप  लाइन  बिछाई  इस  में
 ७४

 .
 CE

 करोड़  रुपये  लगेंगे  ।  नाहर कटिया  में  एक  शोधनशाला  की  स्थापना  हो  इसके  लिये  उत्पादों

 को  ले  जाने  वाली  पाइप  लाइन  शोधनशाला  से  ब्रह्मपुत्र  के  किनारे  तक  बिछाई  जाये  |  इस  पर  ५१.  ० रे

 करोड़  रुपये  खच  होंगे  |  गौहाटी  में  दस  लाख  टन  की  शोधनशाला  बरौनी  में  २०  लाख

 टन  की  शोधनशाला जिसमें  १३१.  gS  करोड़ रुपये  व्यय  होंगे  ।  इससे  पता  लगेगा  कि  श्रीराम  में

 एक  शोधनशाला  बनाने  पर  राष्ट्र  को  कितनी  बचत  हो  जाती  है  ।  में  श्रद्धा  करता  हूं  कि  माननीय

 मंत्री  हमें  बतायेंगे  कि  श्रीराम  में  एक  बड़ी  शोधनशाला  बनाने  के  बजाये  दो  शोधनशालायें  बनाने  से

 सरकार  को  क्या  लाभ  होगा  ।

 alo  रगवीर  fag  उपाध्यक्ष  जहां  तक  तेल  कौर  गैस  का  पता

 तेल  का  एक् सप्लाय टेशन  तेल  साफ़  करने  के  कारखाने  लगाने  तेल  की  कीमत  मुक़र्रर  करने

 का  ताल्लुक  मंत्री  महोदय  ने  इस  बारे  में  जो  बातें  बताई  में  समझता हूं  कि  इस  हाउस के  बहुत

 सारे  सदस्यों  को  इस  से  बड़ी  तसल्ली  हुई  है  ।

 ठाकुर  दास  ara  पीठासीन

 जहां  तक  पंजाब  सूबे  प्रो  उस  के  उस  इलाकें  का  सवाल  जहा ंसे  सभापति  श्राप  प्रौढ़

 हम  ard  हम  इंस  बात  के  लिये  बड़े  मशीन  हें  कि  तेल  ae  गैस  के  नाम  से  हमारे  इलाके  की

 तरक्की  होने  जा  रही  है
 ।

 वित  उपमंत्री  तारकेदवरी  सब  तेली  बन  गये  हैं  ।

 चौ०  रणवीर  fag
 :

 जहां  तक  ज्वालामुखी  का  ताल्लुक  वह  पंजाब  के  हिन्दी  सीजन  में  है
 ।

 बाप  को  मालूम  ही  है  कि  कांगड़ा  वह  ज़िला  जिस  की  rare  कौर  इलाका  तकरीबन  हिमाचल

 प्रदेश  के  बराबर है  ।  हिमाचल  प्रदेश  के  ऊपर  इन  दस  सालों  में--दो  फ़ाइव  यीश्नर  प्लान्ट  के

 मातहत--बीस  करोड़  रुपया  खर्च  लेकिन  कांगड़ा  के  लिये  fas  चार  करोड़  रुपये  खर्च

 हालांकि  उस  के  उस  की  ह  प्रौढ़  उस  का  रकबा  हिमाचल  प्रदेश  के  बराबर है  |

 हम  मंत्री  महोदय  के  बड़े  मिलकर  हें  कि
 उन्होंने  बहुत  जल्दी

 कोशिश  कर  के  वहां  गेस  का  पता

 लगवाया  है  |

 श्री  के०
 दे०

 :  चार  करोड़  रुपया  किसमें  खड़े  होगा  ?

 ato  रणवीर  सिंह  :
 चार  करोड़  रुपये  पहले  खर्च  कर  चुके  हें  ।

 जहां  तक  गैस  का  ताल्लुक  एक  गैस  हिन्दुस्तान  के  हरेक  देहात  में  मिलती  जिसके  बारे
 में

 डिफेन्स  प्रोडक्शन  की  एग्जिबिशन  में  और  इंडियन  एग्रीकल्चरल  ford  इंस्टीच्यूट  में  तजुर्बे  दिखाये

 जाते हें  ।  मेरा  मतलब  है  गोबर
 की

 गैस  से  ।  गोबर  की  गैस  तैयार  करने  के  प्लान्ट  में  हिन्दुस्तान के

 सारे  देहात
 की

 तरक्की
 की

 झलक  दिखाई  देती  है
 ।

 जहां  तक  दूसरी  गसों  का  ताल्लुक
 उनके  लियें

 बहुत  कुछ  किया  गया  लेकिन  में  मंत्री  महोदय  से  कहूंगा  कि  जहां  तक  गोबर  गैस  के  प्लान्ट  का

 ताल्लुक उससे  हर  देहात  में  रोशनी  भी  जा  सकती  है  ax  देहात  की  बहनें  अपनी  झांखें  खराब

 किये  बग़ेर  अपने  खानदान  के  लिये  खाना  भी  पका  सकती  हूँ  ।  यही  नहीं  हिन्दुस्तान की  खेती  की

 तरक्की के  लिये  उससे  खाद भी  तैयार  की  जा  सकती है  ।  यह  पता  लगाया  गया  है  कि  गैस  निकालने
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 अनुदानों  कीं  मांगें

 पके  बाद  जो  गोबर  बचता  उस  की  खाद  की  ताकत  कम  नहीं  होती  है  ।  देश  में  बड़ा  प्रचार

 किया  जाता  है  कि  गोबर  को  खाद  के  लिये  रखा  जाये  ।  में  समझता हूं  कि  इस  प्रचार के  लिये

 जीपों  वगैरह  पर  जितना  बच  किया  जाता  झगर  उस  के  बजाय  गैस  प्लान्ट  लगा  कर  गेस  प्रौढ़  खाद

 पैदा की  तो  काफ़ी  हद  तक  देश  की  तरक्की  हों  सकती  है  |

 श्री  Ho  दे०  मालवीय :  में  चुप  भाई  को  बताना  चाहता  हूं  कि  गोबर  गैस  से  हमारा  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  हम  अपने  साथी  श्री  जीत  प्रसाद  जैन  से  कहेंगे  कि  वह  ० अरपन  मिनिस्ट्री  में  इस

 काम  को  करवायें ।

 alo  रणवीर  fag:  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  श्राप  इस  गेस  से  सम्बन्ध  स्थापित  क्योंकि

 पस  आपके  पास है  ।  यह  एक  इतिहास  की  बात  है  कि  मसूरी  में  कृषि  मंत्रियों  की  जो  कांफरेंस

 हुई  उसमें
 वे

 लोग  ११६  करोड़  रुपये  चाहते  लेकिन  वहू  रकम  उन  को  नहीं  मिली
 ।  कृषि

 और  खुराक  का  मंत्रालय  एक  ऐसा  मंत्रालय  जिस  के  साथ  सौतेली  मां  जेसा  सलूक  किया  जाता  है  |

 में  चाहता  हूं  कि  मेहरबानी
 कर

 के  हमारी  इस  गैस  को
 भी

 श्राप  ही  ले
 ताकि

 इस  में  कुछ  तरक्की

 हो  ।  वह  गैस  ऐसी  जो  कि  सारे  हिन्दुस्तान  में  मिलती  है  ate  उस  से  सारे  देश  को  फ़ायदा

 हो  सकता

 गैस  के  बाद  में  नमक  पर  हाना  चाहता  हूं  ।  हिन्दी  सीजन  में  रेवाड़ी  के  इलाके  में  पहले  बहुत

 ज्यादा  नमक  पैदा  होता  था  |  प्रजनन  के  राज  में  इस  देश  में  कुछ  ऐसे  हालात  पैदा  हो  गये  कि  नमक

 की  पैदावार कम  हो  गई  ।  रेवाड़ी  जैसे  पिछड़े  हुए  इलाके  जहां  न  कोई  नहर  पहुंची  है  पौर  न  तरक्की

 का  कोई  काम  नमक  निकालने  का  इन्तज़ाम किया  जाना  चाहिए  |  सरकार  की  नीति  है
 कि  इस

 देश  में  को-प्रापरेटिव सोसायटियां  तरक्की  करें  ।  नगर  वह  नीति  सीटें  कागज़  पर  रहनी  तब  तो

 बात  दूसरी  वर्ना  नमक  जेसी  चीज़  का  वितरण  सिंह  कोआपरेटिव  सोसायटियों  की  मारफ़त  ही

 कराया  जाना  चाहिए  ।  इस  से  कोआपरेटिव  सोसायटियों  को  भी  थोड़ा  बहुत  बढ़ावा  मिलेगा  ।

 मुझे  कुछ  क्  के  बारे  में  भी  कहना  है  ।  इस  सदन  में  लगातार तीन  चार  दिन  प्लानिंग के

 ऊपर  बहस  हुई  उस  से  पहले  खुराक़  के  बारे  में  बड़ी  बहस  हुई
 ।

 खुराक़
 तो  इस  देश  के  लोगों  को

 देनी ही  चाहे  को  यहां  गदा  किया  चाहे  को  बाहर  से  मंगाया  जाय  ।  जहां तक  बाहर

 से  श्रनाज  मंगाने  का  ताल्लुक़  उस  पर  इस  देश  का  १३६०  करोड़  रुपया  खर्च  किया  गया  है  ।  सवाल

 यह  है  कि  प्राया  हम  वफ़ाक़ी  बाहर  से  मंगा  कर  लोगों  को  देंगे  या  इस  देश  में  पैदा  करेंगे  |  हर  एक  भाई

 यह  चाहता  है श्रौर  सरकार  भी  यह  चाहती  है--श्रोत  उस  की  बड़ी  कोशिश  है--कि  हम  झपने  देश

 मे ंही  प्रदान  पैदा  इसके  लिये  मेरे  छोटे  से  जिलें  में  १७  के  करीब  सरकारी  जायें  प्रचार  के  लिये

 रखी हुई  हैं
 ।  इस  सिलसिले  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  राज्य  सरकारों  को  कम  से  कम  उतना  रुपया

 दिया  जितना  कि  तालाब  माइनर  इरिगेशन  के  तहत  श्राप  ने  सैकंड  फाइव  ईयर

 में  रखा  है  ।  श्राप  ने  प्लान  की  री-एयरटेल  में  बताया  है  कि  तक़रीबन  साठ  फीसदी  खर्च  कर

 पाए  हैं
 ।

 में  चाहता हूं  कि  भराने  वाले  छः  महीनों  में  श्राप  स्टेट्स  को  सारा  रुपया  दे
 ताकि

 उनको  यह  बहाना
 न

 रहेगी  चूंकि  हमारे  पास  रुपया  देर  में  ीं लि  इस  लिये  हम  कुएं  तालाब

 नहीं  बना  सके
 ।

 इस  प्रोग्राम  के  are  ने  जितना  रुपया  रखा  वह  क़ज़  के  तौर  पर

 स्टेट्स  को  इस  साल  में  नहीं  दे  सकते  तो  कम  से  कम  दूसरे  पांच-साला  प्लान  में  जितना  रुपया  रखा
 ५०

 गया  उसमें  जितना  ज्यादा  से  ज्यादा  हो  सकता  इस  साल  में  दे  ताकि  इस  देश  का  अनाज

 का  मसला  हल  हो  शौर  बाहर  से  प्रदान  बन्द  हो  ।
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 इसके  बाद  मैं  यह  भ्रम  करना  चाहता  हूं  कि  इस  किताब  में  इस  बात  का  ज़िक्र  है  कि  सरकार  को

 कुछ  रुपया  डिग्रियों  के  नतीजें  के  तौर
 पर

 देना  पड़  रहा  है  ।  उस  में  कुछ  रुपया
 की

 तनख्वाह

 के  झगड़े  का  है  प्रौढ़  कुछ  ठेकेदारों  के  झगड़े  का  है  नफा  १०  पर  एक  केस  का  ज़िक्र  किया  गया  है  कि

 छुक  ठेके  की  कुछ  रक़म  के  बारे  में  गवर्नमेंट  कौर  ठ  केदार  में  इख्तलाफ-राय  मुन्ना  |  इसके  अलावा  उसी

 ठेकेदार  का  दूसरे  SH  का  रुपया  सरकार  के  पास  था  |  झगर  भ्रमर  लोग  कोशिश  तो  उस

 झगड़े  का  समझौता हो  सकता  था  |  जो  ठेकेदार सही  तरीक़  से  काम न  उसके  लिये  एडमिनिस्ट्रेशन

 के  पास  बगैर  किसी  अदालत  में  गये  हुये  काफो  श्रर्तियार  हें  ।  ऐसे  ठेकेदार  को  ब्लैक-लिस्ट  में  रखा  जा

 सकता  जिस  के  डर  से  वह  काफ़ी  समझ  से  काम  कर  सकता  है  ।  बजाय  इसके  कि  उस  ठेकेदार

 को  समझाया  जाता  कि  वह  छोड़  वह  मामला  श्रारबिटरेशन  को  दे  दिया  गया  अर

 उस  ने  साढ़े  छः  हज़ार  रुपये  सरकार  से  ठेकेदार  को  दिलाए  ।

 इसके  अलावा  इसमें  अफसरों  की  तनख्वाहों  का  भी  कुछ  जिक्र  है  कौर  उनके  बारे  में  कुछ

 का
 ज़िक्र

 भो
 किया  गया  है

 ।  इस  सिलसिले  में  में  at  करना  चाहता  हुं
 कि

 अफसरों
 की

 तनख़्वाहों

 के  बारे  में  वित्त  मंत्रालय  जिस  नक््तेनिगाह ष्  से  देखता  है  वह  प्रिया  खासा  पेचीदा  है  ।  बहुत  लम्बी

 चौड़ी  उसके  भ्रन्दर  का  रसपोंडेंस  होती  है  ।  केस  इतना  पुराना  हो  जाता  है  कौर  इतनीਂ  ज्यादा

 पोंडेंस  इकट्ठी  हो  जाती  है
 कि

 जिस  भ्रमर  का  उससे  ताल्लुक़  होता  उसको  भी  बहुत  ज्यादा

 उसके  बारे  में  पता  नहीं  होता  वह  उसकी  समझ  में  भी  बहुत  कम  माता  है
 ।

 इसका  नतीजा

 होता  है  कि  कई  बार  वह  केस  अदालतों  में  जाता  है  कौर  तब  जाकर  उसका  कुछ  नतीजा  निकलता

 है  ।  यही  नहीं  जहां  तक  छोट  छोटे  क्लर्कों  का  ताल्लुक़  है  चार  पच  रुपये  उनकी  तनख्वाह  बढ़ाने

 का  जब  सवाल  जाता है  तो  उसके  लिये  पे  कमिशन  बिठाई  जाती है  लेकिन  जब  कभी

 mest  सेक्रेटरी  oa  बड़े  अफसर  तनख्वाह  बढ़ाने  का  सवाल  जाता  है  AT

 उसका  इसी  तरह से  फैसला  कर  दिया  जाता  अण्डर  सेक्रेटरी  से  लेकर  ज्वायंट

 सेक्रेटरी  तक  तक  जितने  भी  बड़े  बड़े  अफ़सर  हैं  उन  सब  को  किसी  न  किसी  नाम  से

 ३००  रुपया  मदीना  फालतू  मिलता  है  ।  walt  पिछली  दफ़ा  हमने  देखा  कि  नैशनल  सेविग्स  स्कीम

 के  अन्दर  जो  आई ०  Vo  एस०  अफ़सर  लगाया  जाता  है  उसको  तनख्वाह  के  अलावा  ३००

 रुपया  ज्यादा  जाता है  ।  एक  तरफ़ तो  श्राप  लोगों
 से

 यह  कहते हें
 कि

 वे  शौर  अधिक

 बचाव  कौर  गवर्नमेंट  को  देवें  श्र  दूसरी  तरफ़  श्राप  को  इस  तरह  से  कौर  ज्यादा  रुपया

 देते  जाते  हें  ।  झाई ०  Vo  एस०  का  एक  FS  मुक़र्रर  है  प्रौर  उस  प्रेम  में  जो  तनख्वाह  वह  पाता  है

 उसके  प्रभावी  उसको  यह  रुपया  दिया  जाता  है  ।  में  ने  तो  नहीं  लगाया  है  कि  कितना  रुपया

 इस  तरह  से  भ्र फसरों  को  दिया  जाता  है  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  यह  काफी  ज्यादा  होगा  ।

 कारों  के  लिये  तो  श्राप  यह  कहते हें  कि  ३६००  रुपया  साल  से  ज्यादा  बे  न  पावें  लेकिन  भाई  ए०  एस ७

 अ्रफसर
 को

 जिसका
 ग्रेड

 १८००
 तक  जाता  उसको  जब  किसी  दूसरे  काम  के  लिये  लगाया  जाता  है

 चाहे  नैशनल  सेविका  स्कीम  के  तहत  ही  क्यों  न  लगाया  जाता  उसको  ३००  रुपया  अलावा

 ख्वाह  के  दिया  जाता  है
 ।  इसी  तरह  से

 पी०  सी ०  एस०  के  ग्रेंड  के  भ्रामक  को  जब  लगाया  जाता  है

 तो  १५०  रुपया  अधिक  उसको  दिया  जाता  है  ।
 में  चाहता  हुं  कि  वित्त  मंत्रालय  लगावे  कि

 कितना  रुपया  इस  तरह  से
 उन

 लोगों  को  दिया  जा  रहा  है  ax  मेरा  अंदाज़ा  तो  यह  है  स्पेशल

 एलाउंस  के  नाम  से  या  डेपुटेशन  एलाउंस  के  नाम  से  इस  देश  के  इन्दर  साल  म  करोड़ों  रुपया  उनको

 दिया  जाता  है  ।  यह  रुपया  उनको  देने  के  लिये  कोई  भी  पे  कमीशन  नहीं  बिठाया  गया  है  ।  इसके  विपरीत

 जव
 कभी  किसी  कलक  को  पांच  रुपया  या  एक  रुपया  या  महीना  ज्यादा  देने की  बात  कराती
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 है  तो  कमिशन  बिठाया  जाता  एक  तरफ़  तो  यह  कोशिश  की  जाती है  कि
 अफसरों  को  ज्यादा  से

 ज्यादा  तनख्वाह  दी  जाये  कौर  दूसरी  तरफ़  यह  कोशिश  की  जाती  है  कि  दूसरों  को  कम  से  कम
 दी

 जाये  ।  एक  तरफ़  वित्त  मंत्री  महोदय  के  लिये  यह  कहा  जाता  है  कि  उनको  कम  से  कम  तनख्वाह  दी

 जाये  शर  दूसरी  कौर  जो  उनका  सेक्रेटरी  है  are  जिसके  लिये  यह  कहा  जाता  है  कि  उसकी  तनख्वाह

 १८००  से  प्रतीक  न  स्पेशल  एलाऊंस  के  रूप  में  कितना  ही  रुपया  दे  दिया  जाता  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  VRXoO  तक  उनका  ग्रेड  है  ।

 ato  रणवीर  सिंह  :  भाई  To  एस०  का  प्रेम  ३५०  से  १८००  तक  है  कौर  जब  उसको

 ज्वायंट  सेक्रेटरी  लगाया  जाता है  तो  उसको कम  से  कम  २२४५०  देना  पड़ता है  |

 सभापति  में  आ  कर  रहा  था  कि  ग्राम  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हम  पैसा  बचायें  ।

 में  चाहता  हूं  कि  वित्त  मंत्रालय  भी  पैसा  बचाने  के  मामले  में  सख्ती  से  काम  ले  भ्र ौर  सके  उन

 ग्रफ़्सरों  के  बारे  में  जिन  की  कलम  में  ताकत  शक्ति  है  सरकार  को  समझाने  की  ौर  सरकार  को

 चलाने  उनकी  तनख़्वाहों  के  बारे  में  भी  सतर्क  रहने  की  भ्रमणी  खासी  भझ्रावश्यकता  है  ।  स्पेशल

 एलाउंस  की  यह  हालत  है  कि  जब  कभी  भी  किसी  अफसर  को  दिल्ली  में  ही  एक  महकमे  से  दूसरे  महकमे

 में  बदला  जाता  है  तो  उसको  ३००  या  ३४५०  रुपया  महीना  तनख्वाह  के  प्रौढ़  दे  दिया  जाता

 इस  कराई  ए०  एस०  अफसर  को  कहीं  बाहर  नहीं  जाना  होता  यहीं  दिल्ली  में  रहना  होता  है  ।

 इसके  विपरीत  एक  कलक  को  श्राप  दिल्ली  से  मद्रास  भेजते  हं  तो  उसकी  तनख्वाह  में  ara  कोई

 बढ़ौतरी  नहीं  करते  हें  ।  में  वित्त  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  एक  तो  वह  खेती  की

 परिवार  बढ़ाने  के  लिये  कर्जे  दें  क्योंकि  यह  काम  केवल  प्रचार  के  बल  पर  नहीं  हो  सकता  है  WAT

 ड्राप  दरअसल में  चाहते हें  कि  खेती  की  पैदावार  बढ़े  तो  वह  ज्यादा  रुपया  लगाने  से  ही  बढ़  सकती  है

 alt  किसी  तरीके  से  नहीं  ।  इसके  लिए  में  चाहता हूं  कि  एग्रीकल्चरल  सेक्टर  के  लिए  दूसरे  प्लान  में

 जितना  रुपया  रखा  है  वह  सारे  का  सारा  aa  किया  जाए  |  उसमें  ज्यादा  से  ज्यादा  जितना  इस  साल

 खच  हो  सकता  है  इस  साल  खच  किया  इस  साल  किसानों  को  दिया  जाए  ak  जो  बचे

 वह  म्रगं  साल  स्टेट्स  को  कर्ज  के  तौर  पर  दे  दिया  जाए  ताकि  स्टेट्स  अपनें  इलाकों में  खेंती  की

 बढ़ाने  के  लिए  किसानों  को  प्रोत्साहित  कर  सकें  ।  दूसरे  जो  स्पेशल  vars  जिस  का  कायदा  है

 उसको  देखा  जाए  ताकि  जो  इस  सदन  का  यह  इरादा  था  कि  अ्रफसरों  की  तनख़्वाहों  के  ऊपर  भी  सीलिंग

 वह  सीलिंग  लगाया  जा  सके  ।

 pal  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  श्रीमान्  में  हिन्दुस्तान  साल्ट  कम्पनी  )  लिमिटेड  के  बारे  में

 ही  कहूंगा  क्योंकि  इसका  सीधा  सम्बन्ध  हमारे  प्रदेश  तथा  राजस्थान  सरकार  से  है  ।  मुझे  बड़े  खेद  के

 साथ  कहना  पड़ता  है  कि  राजस्थान  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  पूछा  गया  है  ।  मेंने  इस  सम्बन्ध
 में  एक  प्रश्न  पूछा  था  जिसके  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  को

 ब्रातचीत  के  लिए  आमंत्रित  किया  गया  में  जानना  चाहता हूं  कि  कम्पनी  बनाने  तथा  उसके  निदेशक

 नियुक्त  करने  के  गर्चात् चव३  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  को  बात  चीत  के  लिए  बुलाना  कहां  तक  ठीक  था  ।

 इससे  यह  प्रश्न  उठ  खड़ा  होता  है  कि  केन्द्रीय  राज्य  सरकारों से  किस  प्रकार  का

 व्यवहार  करती  है  ।  में  समझता  हुं  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  के  साथ  न्याय  किया  है  ।

 फिर  भी  माननीय  मंत्री  से  भ्रनुरोध  है
 कि

 वह  हमें  बतायें  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  मुख्य  मंत्री  से  कोई

 समझौता  हो  गया
 था  श्र

 यदि  हो  गया  था  तो
 उसकी  शर्तें

 हैं
 ee  te

 अंग्रजी में
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 हरिश्चन्द्र

 इस  सम्बन्ध  में  में  बताना  चाहता  हूं
 कि

 राजस्थान  सरकार
 से

 केन्द्रीय  सरकार  का  एक  समझौता

 था
 कि

 केन्द्रीय  सरकार  राजस्थान  के  नमक  के  क्षेत्रों  में  हस्तक्षेप  नहीं  करेगी  जब
 कि

 अन्य  राज्यों

 के

 नमक
 के  क्षेत्रों  पर  हस्तक्षेप  कर  सकती है  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  समझौता  किया  गया  था  कि  केन्द्रीय  सरकार

 राजस्थान  सरकार  को  कुछ  रुपया  शायद
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 लाख  रुपया  वार्षिक देती  रहेगी ।  यह  राशि  १९६६०  तक

 बराबर  दी  जानी  थी  ।  इसको  भंग  कर  दिया  गया  है  ।  समझौतें  के  अ्रनुसार  केन्द्रीय  सरकार  राज्य

 सरकार को  २०  लाख  रुपया  प्रतिवर्ष  देती  परन्तु  wa  इस  धनराशि  को  कौन  देगा  क्या  समवाय

 देगी  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  देगी  सेरा  निवेदन  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  का  बरामदों

 विधि  तथा  सांविधानिक  दोनों  नियमों  को  भंग  किया  है  ।  माननीय  मंत्री  को  बताना

 कि  यह  भुगतान  किस  प्रकार  किया  जायेगा  ।

 राजस्थान को  एक  कठिनाई  का  श्र  सामना  करना  पड़ेगा  |  इस
 THAT  के  चतर

 से  पहले

 राजस्थान  सरकार  का  विचार  भारी  रसायन  की  एक  औद्योगिक  संस्था  बनाने  का  था  ।  म॑
 में  जानना

 d  ह ंहूं  कि  इस  समवाय  का  उनके  उस  प्रस्ताव  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ।  मुझे  यह  भी
 पता  लगा

 है  कि
 भारी

 रसायन  बनाने  के  लिये  सरकार  एक  Wie  समवाय  बनानें  का  विचार  कर  रही  में  तो

 हूं  कि  राजस्थान  सरकार  को  इससे  बहुत  हानि  होगी  |

 रेग  चक्रवर्ती  पीठासीन

 अन्त  में  में  यही  जानना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  जो  कारखाना  बनाने  जा  रही  है  उससे

 राजस्थान  सरकार  को  क्या  लाभ  होगा  ।  नमक  संसाधनों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार

 की  क्या  योजनायें हें  ।  प्रौढ़  उस  से  भी  राज्य  सरकार  को  कितना  राजस्व  मिलेगा  कौर  समझौते  की

 शत  कया  हूं
 ।

 में  इन  सब  बातों  का  उत्तर  चाहता हुं  |

 श्री  स०  स०  बुर्जों
 )  अपनी  बातें  मांग  संख्या  ८,  €,१०८  तथा  ११७

 के  बारे  में  कहूंगा
 |

 मांग  संख्या  ८,
 ४०००

 रुपयों
 की

 है  जो  एक  सैनिक  इंजीनियरिंग सेवा  के  एक

 इंजीनियर
 को  इस  कारण  दी  गई  है  कि  उच्च  न्यायालय  ने  फैसला  उसके  पक्ष  में  दे  दिया  कि  संविधान

 के  भ्रनुच्छंद ३११  (२)  के  ely  उसको  प्रिया  बचाव  करने  का  पर्याप्त  अवसर  नहीं  दिया
 गया

 था  ।
 यह  पदाधिकारी  उच्च  न्यायालय  तक  अपनी  आवाज़  पहुंचा  पाया  परन्तु  ऐसे

 भी
 बहुत  से  कर्मचारी

 हैं  जिनक  साथ  ज्यादतियां  की  जाती  हैं  कौर  वह  न्यायालय  में  नहीं  जा  पाते  हैं  ।  इसलिये मेरा  निवेदन

 है
 कि  masses R88  के  ग्रीन  सभी  कर्मचारियों  को  अपने  बचाव  का  उचित  waar  दिया  जाना

 चाहिये
 |

 इसके  साथ  साथ  मेरा  यह  भी  कहना  है  कि  ३५००  व्यक्तियों को  कानपुर  में  ae  में
 फिर

 से  ara  निम्न  पदों  पर  नियुक्त  गया  था  उनके  मामलों  पर  भी  पुनरीक्षण  करें  तथा  जो

 उनके  साथ  हुआ  है  उसे  ठीक  करें  क्योंकि  बाद  में  बेचारे  उच्च  न्यायालय  में  अपनी  आवाज़  नहीं  पहुंचा

 सकते हें  ।

 में  दुसरी  बात  ठेकेदार  को  दिये  गये  धन  के  सम्बन्ध  में  बताना  चाहता  हूं  ।
 में  पहले  भी  एक

 बार
 कह  चुका  हूं

 कि
 पद्धति  के  कारण  इन प्रतिरक्षा  स्थापनाश्रों में  बड़ा  भ्रष्टाचार  फेल  रहा

 है
 ।  में  विभाग  द्वारा

 किये
 गये  तथा

 teary  =  fr  गये  काम  >  ornet  को  सभा के  सामने
 ा

 ि े. ि े
 द्वारा  किय  शान  Pier wT न  ALWSI  |

 tay  अंग्रेजी में



 २३  2€us  वर्ष  PEYG—VE  के  लिये  भ्रनुपूरक  BEOL

 maar  की  मांगें

 रखता  हुं
 ।  CEYY=-4S  में  विभाग  ढारा  FOX.  OR  लाख  रुपये  तथा  ठेकेदार  द्वारा  १२६३.  ५८.

 लाख  रुपये
 का

 काम
 कराया

 गया  ।  ZEXE—KY q fran gra में  विभाग  द्वारा
 ३८०.

 र  लाख
 रुपये  तथा  ठेकेदार

 द्वारा  १४०८  लाख  रुपये  का  काम  कराया  गया  |  में  बताना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  हम  ठेकेदारों  से

 काम  कराना  बन्द  नहीं  करेंगे  तब  तक  भ्रष्टाचार  में  कोई  कमी  नहीं होगी  ।

 तीसरी  बात  में  केन्द्र  द्वारा  राज्य  सरकारों  को  दिये  गये  भ्रम्निम  धन  के  बारे  में  कहना  चाहता

 हूं  ।  सभा  में  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  अकाल  की  स्थिति  के  बारे  में  रोज़  ही  सवाल  उठाया  जाता  है
 ।

 वहां
 पर

 सिचाई  सुविधायें  ठीक  नहीं  हैं  ।  मुझे  पता  लगा  है  कि  वहां के  मुख्य  मंत्री ने  योजना  आ्रायोग  के  सदस्य

 श्री  श्रीमन् नारायण  से  छोटी  सिचाई  योजनाओं  के  लिये  २  करोड़  रुपये  मांगे  थे  ।  मेरा  भ्रनुरोध  हैं  कि  यह

 उनको  दिये  जाने  चाहियें  ।

 मुझे  पता  लगा  है  कि  उत्तर  प्रदेश  की  रिहांद  बांध  योजना  को  छोटा  करके  ११  करोड़  रुपये

 की  कर  दिया  गया  ।  पूछने  पर  इस  सभा  में  बताया  गया  कि  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्री

 का  इस  बारे  में परामश ले लिया ले  लिया  गया  था  ।  परन्तु  मेंने  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा में  प्रदान  पुछवाया

 तो  वित्त  मंत्री  तथा  मुख्य  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  कि  उनका  परामर्श  नहीं  लिया  गया  ।  में  न  ट हीं  जानता

 कौन  सी  बात  ठीक  हैं  ।  अन्त  में  मेरा  प्रतिरक्षा  उपमंत्री  तथा  वित्त  मंत्री  से  भ्र तु रोध  है  कि  इन  बातों  पर

 विचार  करें  कौर  विवाद  का  उत्तर  देते  समय  इन  पर  प्रकाश  डालें  ।

 श्री  म०  चं०  जैन  सभापति  मं  wrt  frat  डिमान्ड  तू  &  ७९,

 gy  कौर  १०८  जो  कि  स्टेट्स  को  कर्जा  देने  मुताल्लिक़  महदूद  एक्शन
 |

 क़र्ज़ा  देने  की  रक़मों

 को  छोड़  कर  जो  चार  डिमान्ड  हूं  उन  की  रहमान  बहुत  छोटी  हैं  ।  कुल  मिला कर
 ८०

 या  ८५  हजार

 रुपया  बनता  है  ।  लेकिन  उनमें  बड़ा  भारी  प्रिसीपल  इनवाल्व  है  ।  इन  रक़मों  से  जाहिर होता  है  कि

 हमारी  ी  गवर्नमेंट  की  मिनिस्ट्री  कौर  आफिशियल्स  कितने  नाकिस  हैं  ।  मिसाल  के  तौर  पर

 डिमान्ड नं  ०  को  ही  लीजिये  |  प्रभी  मुझ  से  पहले  हाउस  की  तवज्जह  इस  बात  की  तरफ़  दिलाई  गई

 है  एक  फौजी  को  रिवर्ट  किया  गया  |  उसने  जितने  भी  तरीक़े  इन्साफ़  पाने  के  हो  सकते  थे  IT

 महकमे  से  कोशिश  की  लेकिन  डिफेन्स  के  महकमे  में  उसे  कोई  इन्साफ  नहीं  दिया  ।  फिर  वह  रिट
 शन  में  गया  ।  गालिबन  हाईकोर्ट  ने  कहा  होगा  कि  भ्र भी  ak  रेंमेंडीज  गोपन  हैं

 इसलिये  उसे  इब्तदाई  सिविल  कोटे  में  जाना  पड़ा  |  वहां  से  भी  उसे  इन्साफ़  नहीं  मिला

 तो  वह  हाई  कोर्ट  में  गया  कौर  फिर  उसे  मुभ्नावज़॒ थि  मिला  ।  तो  जैसा  कि  wet  मुझ  से  पहलें  बोलने

 वाले  स्पीकर  ने  कहा  यह  तो  एक  भ्रमर को  बात  है  |  उसी  का  यह  दम  था  कि  वह  इस  तरह  से  बराबर

 मुख्तलिफ़  सरकारी  महकमों  के  खिलाफ़  अदालत का  दरवाज़ा  खटखटाने में  लगा  लेकिन

 कितने ऐसे  प्रकार  न  सिर्फ  डिफेन्स  के  महकमे  में  बल्कि  दूसरे  महकमों  में  भी  जिन  महकमों में

 बड़े  हुये  डिप्टी  भ्रमर  सेक्रेटरी  से  वे  इन्साफ़  नहीं  पा  सकते  होंगे  ।  में  तो

 सिफ॑  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मेम्बर  पार्लियामेंट  इस  बात  को  जानते हैं  कि  इन  लोगों  में  काफी

 असन्तोष  है  ।  लोग  एप्रोच  करते  हैं  में  हैरान  हूं  कि  उनको  कैसे  इन्साफ़  दिलाया  जाय  ।  में  नहीं  जानता

 कि  उन  तक  फाइल्स  जाती  भी  हें  या  कि  नीचे  के  झ्रफसर  ही  उनको  डिस्पोज  श्राफ  कर  देते  हें  ।  यह

 एक  ऐसी  चीज है  कि
 जिसका  ताल्लुक़  दूसरी  डिमान्ड्स से

 भी  इसलिये  इसका  ज़िक्र  उनके

 साथ ही  करूंगा  |

 इस  के  बाद  डिमान्ड  त्०  we  पर  ।  इस  डिमान्ड  की  रकम तो  सिर  १,०००  Fo

 जरा दीकि  खोल ह  ७  बर  Of RY  Qs लेकिन  उसको
 कि

 कया
 बात  है  ?  नीलोखेड़ी  मेरे  ज़िले

 में
 मेरी
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 अनुपूरक
 ग्रे  १९५८

 अनुदानों  की  मांगें

 qo  Fo

 टुएंसी  में  इस  लिये  मुझे  उस  के  बारे  में  ज्यादा पता  वहां  एक  गारमेंट  फैक्ट्री  खोली  गई  ।  लिबास

 बनाने  का  काम  करती
 थी  ।  उसे  सरकार  ने  कपड़ा  बनाने  का  इक़रार  किया  कौर  उस  फैक्टरी

 से  ७,०००  रु०
 की

 ज़मानत
 ली

 |
 जहां  तक  मुझे  याद  है  evs,  १९४९,  LEY,  १९५१  शौर

 १९५२  में  कपड़े  की  तक़सीम  पर  कोई  कंट्रोल  नहींथा  ।  में  नहीं  जानता  कि  कयों  सरकार  ने  कपड़े  की

 सप्लाई  करने  का  वादा  किया  जब  कि  उस  की  कीमत  पर  भले  ही  कट्रोल  रहा  उस  की  तकसीम पर

 कोई  कंट्रोल  नहीं  था  ।  सरकार  ने  कपड़े  की  ज़िम्मेदारी  तो  ले  लेकिन  जिस  ठेकेदार  को  लिबास

 बनवाना  उस  ने  कपड़े  की  डिलिवरी  नहीं  ली  ।  नतीजा  यह  sar  कि  उस  कपड़े  को  सरकार  को

 नीलाम  करना  पड़ा  जिसमें उसे  ?E,o0¢  रु०
 का  घाटा  त्न  ।  एक  तरफ़  तो  कपड़े  की  इतनी  बड़ी

 डिलिवरी  कि  नीलाम करने  पर  2E,o00  रु०  का  घाटा  दूसरी  तरफ़  ज़मानत  सिर्फ  9,00°90

 रु०  ।  ७,०००  रु०  ज़ब्त हो  जाता  है  ।  पता  नहीं  कि  जमानतनामे  में  क्या  नुक्स  था  कि  वह  भी  टिक

 नहीं  जमानत  ज़ब्त  नहीं  हो  वह  कोटे  के  पास  जाता  के  पास  जाता  है  और

 वह  उस  के  क्लेम  को  तसलीम  कर  लेता  है  ।  भले  ही  यह  रक़म  बहुत  थोड़ी  लेकिन  इसमें  प्रिसीपल

 कितना  बड़ा  इन्वात्वड है  कि  सरकार रुपया  कैसे  खर्चे  करती  उस  में  LE  करोड़  रु०  का  घाटा  न्र  ।

 वह  तो
 बजट  में  गया  होगा  ।  इस  वक्त  तो  fas  जो  डिगरी  हुई  है  उसी  का  ज़िकर  है  ।  जो  ISO

 रु०  की  डिगरी हुई  हमारे  सामने  उस  का  सवाल  है  ।  तो  क्या  इस  के  लिये  कोई  अफ़सर  जिम्मेदार

 नहीं  जिस  ने  शुरू  में  ठेका  जिस  ने  उस  से  ज़मानत  ली  ate  उसे  एक्सेप्ट  किया  उस  की  कोई

 जिम्मेदारी  नहीं  है  ?  कया  रिहैबिलेटेशन  मिनिस्ट्री  के  किसी  अफ़सर  को  सजा  दी  गई  कि  उस  ने

 एक्सचेकर  का  इस  देश  के  गरीब  लोगों  का  रुपया  जो  पैसा-पैसा  कर  के  वह  सरकार  के  खजाने

 में  जमा  करते  उन  की  खून  पसीने  को  कमाई  इस  तरह  से  जाया  इसके  लिये  किसी  अफ़सर  को

 सजा  हुई ?

 इस  के  बाद  जो  are  डिमान्ड है  वह  नं  ०  €  ४५  है  ।  जिस  में  गवर्नमेंट नें
 ४०,०००

 टन  अमोनियम

 खाद  लेनें  का  एक  जमीन  फर्म  से  इकरार  किया  था  ।  मैं  ने  एक्स्प्लेनटरी  नोट  को  पढ़ा  तो  मालूम

 हुमा  कि  कितना  बेदर्दी  से  खर्च  होता
 है  जैसे  कोई  हराम  का  माल  है  ।  €०  फीसदी  रुपया  तो

 उसे  पहले  ही  दे  दिया  गया  ।  ४०,०००  टन  का  १०  फीसदी  बाद के  लिये  बचता है  ।  इस  खाद  को  जहाज

 से  उतारते  के  लिये  एक  इंडियन  फर्मे  ने  जिम्मेदारी  heat  !  उस  से  सिर्फ  ५०,०००  रु०  जमानत  के  तौर

 पर  लिया  जाता  है  ।  वहू  फर्म  माल  नहीं  उतारती  ।  हमारी  सरकार  देती  है  कि  कोई  बात

 शरीर  वह  फर्म  रुपया  नहीं  देती  तो  सप्लाय सं  की  कौर  से  हम  रुपया  देंगे  ।  माल  उतर  गया  ।

 जो  हिन्दुस्तानी  एजेन्ट  हूं  उस  ने  माल  नहीं  उठाया  खुद  गवर्नमेंट  को  माल  उठाना  पड़ा  |  इस  सवाल  का

 जवाब  गवर्नमेंट  को  देना  होगा  कि  जब  बाप  ने  उन  forges  को  गारन्टी  दी  तो  क्यों  रुपया  नहीं  दिया  ।

 शिपसं  को  प्राय  को  देना  पड़ा  ४०,०००  रु०  उस  को  सूद  को  डिगरी  हुई  १४  ०००  रु०  सूद श्रौर उस पर उस  पर

 कास्ट  प्राई  ३,०००  Rol  क्या  श्राप  समझते  हैं  कि  यह  रुपया वैसे  ही  रातो है  ।  हमारे  लोग  टैक्स  दे

 कर  रुपया  खजाने  में  दाखिल  करते  है  कौर  हमारे  ग्रीस  इस  तरह  से  काम  करते  हैं  ।  सरकार  को

 ऐसी  बातों  को  रोकना  चाहिये  |  सप्लाय सं  को  अगर  गारन्टी  करने  के  बाद  हम  रुपया  नहीं  देंगे  तो  कौन

 देगा  ।  अगर  नहीं  देना  था  तो  ने  गारेटी  क्यों  दी  ate  क्यों  शिप से  को  अदालत  का  दरवाजा

 खटाना  पड़ा  ।  इसी  तरह  से  देखिये  कि  उस  के  बाद  क्या  होता  है  ।  जो  सप्लाय सं थे  उन्हों  ने  २३  हजार

 का  क्लेम  कर  दिया  सरकार  के  ऊपर  ।  कभी  दीपक  के  दावे  तो  अदालतों  में  चल  रहे  हैं  ।  उधर

 सप्लायर्स ने  जो  उन  के  २३  हजार  के  क्लेम  थे  उन  को  झ्राबिट्शान  के  सुपुर्द  कर  दिया है  ।
 कौर

 प्राबिट्रटर
 ने  ६,०००  पौंड  की  डिग्री  दे  अदालतों  में  जितने  रुपयों

 के  हमारे  ऊपर  दाबे  थे  बे
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 चल  रहे  हैं  मन  तो  देख  कर  हैरान  हूं  कि  किस  तरह  हमारा  रुपया  ज़ाया  होता  कल  तक

 मुतवातिर  तीन  दिन  तक  प्लानिंग  पर  बहस  होती  मुझे  उस  पर  बोलने  का  मौका  तो  नहीं  मिला

 लेकिन  हमारे  प्लानिंग  के  मिनिस्टर  नन्दा  साहब ने  जो  फ़रमाया वह  मैं  ने  बग़ौर  सुना ।

 उन्हों  ने  शुरू  में  ही  कहा
 कि

 कया  ही  wea  हो  कि  हमारी  फ़िजूलखर्ची  कम  हो  जाय  कौर कया  ही

 हो  कि  हमारे  देश  में  ज्यादा  बचत  की  बात  हो  जाये  और  हमारे  देश  में  वह  सब  चीजें

 जायें  तो  फिर  हमारी  यह  दूसरी  प्लानिंग  की  योजना  बड़ी  अच्छी  तरह  कामयाब  होगी  ।  मैं  पूछना

 चाहता हूं  कि  भ्राख़िर  कौन  बातें  और  कौन  सी  रुकावटें  हैं  जिन  के  कि  कारण  हमारी  प्लानिंग

 कामयाब  नहीं  हो  रही  है  उन  के  बारे  में  क्या  कोई  खोज  की  गई  उन  को  दूर  हल  करने  की

 कया  कोई  कोशिश की  गई
 ?

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  जो  amar  उस  के  लिये  जिम्मेदार  हैं  श्र  जिन्हों

 ने  कि  ग्रान्ट  दे  कर  पीपर्स  को  रुपया  भरदा  नहीं  किया  कौर  उन  को  उस  के  लिये  अदालतों  का  दरवाज़ा

 खटखटाना  पड़ा  प्राय  ने  उन  को  क्या  सज़ा  दी  कया  श्राप  न  उन  से  इस  का  जवाब  मांगा  कि

 उन्हों  ने  इस  तरह  एक्सचेकर  पर  क्यों  बोझ  डाला  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  उन  शिप सं  ने  जिन्हों  ने

 कि  २३  हज़ार  पौंड  का  क्लेम  दिया  ar  ale  भ्र दा लत  ने  ६  हजार  पौंड  की  डिग्री  दे  दी  श्र  उन की

 अदायगी हो  गई  श्राप  ने  उन  से  डील  करने  वाले  अफ़सरान  को  उन  को  इस  के  लिये  क्या  स  दी

 मोर  ने  उन  की  तनख्वाह  सें  से  वह  रुपया  कयों  मुजरा  कर  के  नहीं  दिया  ।

 अ्रगली  डिमांड  नम्बर  १०८  है  जो  कि  डिफेंस  कैपिटल  arses  के  मुताल्लिक  है  कौर  रकम  उस

 में  १४,०००  रुपये  की  है  ।  शक्र  बस्ती  में  कुछ  सड़कों  कौर  काटे  बनाने  के  लिये  एक  पार्टी  को

 ठेका  दिया  गया  |  ठकेदार  ने  मुक़र्रर  पर  काम  पुरा  नहीं  किया  इसलिये  उस  का  कंट्रैक्ट  कैंसिल

 क्र  दिया  गया
 प्रो

 बाक़ी  बचा  काम  सरकार  ने  कांट्रेक्टर  के  रिस्क  पर  करवाया
 |

 यह

 डिफ़ेंस  महकमे  की  बात  है  ।  श्री  बनर्जी  ने  डिफेंस  महकमे  के  इंजीनिर्यारग  डिपार्टमेंट  में  जो  करप्शन

 चलता  है  उस  का  जिक्र  किया  ।  मुझे  पिछले  डेढ़  वर्ष  से  जो  तजुर्बा  gars  उस  की  बिना  पर  मैं  कहना

 चाहता हूं  कि  स्टेट  पी०  डब्ल्यू०  डी०
 से  सेन्ट्रल

 पी०  डब्ल्यू०  डी०  में  करप्शन  ज्यादा  रेलवे  के

 इंजीनियरिंग डिपार्टमेंट  में  सेन्ट्रल  पी  ०  डब्ल्यू०  डी०  से  करप्शन  ज्यादा  है  र  रेलवे  के  इंजीनियरिंग

 डिपार्टमेंट  के  मुकाबले  में  डिफेंस  के  इंजीनिर्यारग  डिपार्टमेंट  में  करप्शन  ज्यादा  है
 ।  यह  चीज़ें  चल

 रही  aa
 चूंकि  इस  मामले  में  उस  ठकेदार  ने  वक्त

 पर
 काम  पूरा

 करके
 नहीं  दिया  सरकार

 ने

 अपनी  कीमत  पर  काम  करा  लिया  तो  उस  ठेकेदार  से  क़ीमत  कुल  करनी  चाहिये  की  गई  ।  लेकिन

 मैं  नहीं जानता कि  क्य  gar  ।  जो  एग्रीमेंट  ठेकेदार  के  साथ  लिखा  गया  था  और  जोकि  हर  मुहकमे में

 लिखा  जाता  है  पता  नहीं  उस  एग्रीमेंट  की  शर्तों  में  क्या  नुक्स  था  कि  वह  रुपया  जब  गवर्नमेंट  ने  ठेकेदार  र

 से  वसूल  किया  उतना  रुपया  जब्त  किया  श्र  जब  ठेकेदार  ने  उस  के  लिये  क्लेम  किया  तो  सालिस  ने

 उस  के  क्लेम  को  जायज़  करार  दे  दिया  सरकार  की  बात  नहीं  मानी  और  सरकार  के  खिलाफ

 wyUve  रुपये  का  एवार्ड  दे  दिया  |  ag  तो  इस  डिमांड  का  पहला  पार्ट  झ  ।

 डिमांड  का  दूसरा  पार्टी  उस  काम  के  मुताल्लिक  है  जिस  में  कि  नेशनल  डिफेंस

 वाला में  कैडेट्स  € ९  बनाने  का  ठेका  एक  फर्म  के  साथ  किया  गया
 था

 ठेकेदार  अपना
 काम

 करता  हज़ारों  फर्म  को  ६३४६  रुपये  का  ग्रोवर  गमन  हो  जाता  है  ।  उस  के  डिटैक्ट  होने  पर  उस  फ़र्म

 को  वहू  रकम  रिफंड  करने  के  लिये  लिखा  गया  जिस  के  कि  लिये  उस  ने  इंकार कर  दिया  |  इस  पर  वह

 रकम  उस  ठेकेदार पर  एक  दूसरे  कंट्रैक्ट के  न्यूज़  से  रिकवर  कर
 ली

 गई  जिस
 को  कि

 उस  फ़र्म  ने  मंजूर

 नहीं  किया  |  इस  मामले  को  ले  कर  वह  फ़र्म  सालिस  के  पास  गई  प्रौढ़  उस  ने  हमारी  सरकार  के  खिलाफ

 फैसला दिया  कौर  यह  ६,  ७  हजार  रुपया  इस  वजह  से  देना  पड़ा  |  डिफेंस  डिपार्टमेंट  का  इस  से  भी

 ताल्लुक  है  चूंकि  श्री  रघु राम या  wet  पर  तशरीफ  रखते  हैं  इसलिये  वे  ag  बतायें  कि  क्या  जो

 215  A.
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 [aft  Yo  च०

 श्रोव रपेमेंट  हो  गया  उस  कम  से  वसुल  कर  मैं  समझता  हं  कि  wae  उन्हों  ने  वसूल  कर  लिया

 होता  तो  हाउस  में  यह  डिमांड  ले  कर  वे  न  ।  राज  हम  देखते  हैं  कि  किस  तरह  पबलिक  एक्सचेकर

 का  रुपया  बर्बाद  किया  जा  किस  तरह  रुपये  का  वेस्ट  हो  रहा  है  जनता  के  सामने  चूंकि

 जाना  होता  है  तो  हमारे  लिय  यह  मुश्किल  हो  गया  है  कि  हम  उन  को  इस  का  कोई  तसल्लीबख़्श

 जवाब  दे  सकें  |  जनता  में  इस  चीज़  को  खुले  प्राम  कहा  जा  रहा  है  कि  रुपया  बखरा  जा

 द  गौर

 सादर  दी  दा

 को

 इता  करा  था  राड

 नीलोखिड़ी
 की  बाबत  में  मैं  कुछ  कहना  १९५०-५१ में  एक

 पार्टी  ने

 नीलोखेड़ी  में  एक  फार्मेट  फैक्टरी  चालू  की  उस  aa  नीलोखिड़ी  का  शासन  गवर्नमेंट

 इंडिया  के  कंट्रोल  में  था  ।  गवर्नमेंट ने  रिफ्यूजी  भाइयों  को  यहां  पर  सैटिंग करने  के  लिये

 फ़रीदाबाद  की  तरह  टाउनशिप  बनाया  प्रौढ़  वहां  पर  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट ने  २०,  ३०  स्मॉल

 स्केल  इंडस्ट्री  खोलीं  झर  उन  में  ग़ालिबन  गुल  करोड़  रुपया  लगाया  ।  यह  हमारे  सामुदायिक

 विकास  मंत्री  डे  साहब  नीलोखेड़ी  के  इंचार्ज  होते  थें  ।  कुछ  दिनों  के  बाद  उन्हों  ने  कहा  किं

 कोआपरेटिव सोसाइटियां  बनीं  लीजिये  शौर  ae  जितना  भीं  सरकार  का  माल  हैं  शर  एजेंट्स  हैं

 यह  सब  हम  ड्राप  के  हवाले  किये  सब  रेफ्यजीज़ ने  वहां  मिल  कर  कोआपरेटिव  सोसाइटी

 बनाई  इस  तरीक़  से  बुक  वैल्यू  पर  उन  तमाम  एसेक्स  को  लिया  जिन  की  कि  क़ीमत  बहुत

 शिएट हो  चुकी  थी  ।

 रिफ्यूजी  की  कोआपरेटिव  सोसाइटी  के  नाम  उन  की  वही  बुक  वैल्यू  ही  चढ़ाई  इस  का

 नतीजा ag  हमा  कि  श्रे  सारी  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  एक  दो  सांल  में  फ़ेल  हो  गई  |  गवर्नमेंट

 उन  कोआपरेटिव सोसाइटीज  के  सेक्रेंटरीजं  जो  उन  के  कोश्रापंरेट्सं थे थे  उन  को  परेशान

 कर  रहा  है  ।  आ्ाबिट्रटर  के  पास  तो  सरकारी  मुहकमा  गया  प्रौढ़  उन्हों  ने  भी  लाचार  हो  कर

 सिविल  कोट  के  दरवाज़े  खटखटाने  शुरू  कर  दिये  हैं  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  इंसाफ  कां  तकाज़ा  aT

 यह  है  कि  are  किसी  किस्म  की  कानूनी  कार्यवाही  उन  के  खिलाफ  न  करें  श्र  उन  से  वह  रुपयों

 वसूल
 न

 करें  लेकिन  भ्रमर  यह  मुमकिन
 न  हो  तो  यह  एक  मामला  है  जो  कि  हाई  लेवल  पर  लिया

 जाना  चाहिये  और  इस  को  छोटे  कें  ऊपर  छोड़ना  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  ऐसा  करने  से  गरीब

 लोगों  को  परेशान  किया  जायगा  are  गरीब  लोग  फिर  तंग  sr  कर  सिविल  कोर्ट  का  दरवाजा

 खान  को  मजबूर  होंगें  ग्रोवर  इस  तरीके  से  परेशानी  ही  पैदा  होगी  |

 a.  AN

 बस  एक  आखिरी  बात  कह  कर  मैं  जाता  हूं  ।  स्टेट्स  को  जो  लोन  दिये  जाते  हूँ  उस  बारे  में

 डिमांड  २  करोड़  रुपय  की  है  ।  प्रभी  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  श्री  स०  म०  बनर्जी  ने  कहा  ।  मैं  चंकी

 पंजाब  से  भ्राता  हूं  इसलिये  उस  प्रान्त  के  बारे  में  थोड़ा  चाहता  हूं  ।  राज  जबकि  देश  के

 नन्द अनक  भागों  में  खाद्य  की  कमी  महसूस  की  जा  रही  है  तब  हमारा  प्रान्त  पंजाब उन  प्रान्तों  की  खाद्य

 सम्बन्धी  ज़रूरत  को  पुरा  करने  में  काफ़ी  मदद  कर  रहा  हैं  मैं  समझता  हूँ  कि  हाउस  के  तमाम
 मेम्बरान  इस  से  इत्तिफाक  करते  होंगे  कि  पंजाब  का  खेतीबाड़ी  करने  वाला  किसान  बहुत  हिम्मती

 लेकिन  ग्राम  उस  के  रास्ते  में  कई  रुकावटें  प्रा  गई  हैं  जिन  में  से  कि  एक  चंडी  रुकावट  वहां  पर

 बाढ़  का  श्र  वाटर  लोडिंग  का  होना  है  प्रौढ़  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  नगर  सरकार  बाढ़  को

 रोकने
 शर  इस  वाटर  लौगिंग  को  वहां  पर  रोकने  का  इंतज़ाम  कर  दे  तो  फिर  पंजाब  कां  किसान  बहुत

 अधिक  पैदावार  कर  के  दिखा  सकता  है  ।  पंजाब  सरकार  इसे  के  लिये  हिन्द  सरकार से  wt  मांगती

 है
 ।  हिन्द  सरकार  ने  कुछ  कर्ज  दिया  भी  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  उसने  पंजाब  सरकार  को  कर्ज़  नहीं



 ३९१३ २३  १९४५८  वर्ष  PEYTHNE  के  लिये  भ्रनुपूरक

 अनुदानों  की  मांगें

 दिया  लेकिन  जितना  कर्ज  पंजाब  सरकार  को  इन  बाढ़ों  शौर  वाटर  लोडिंग  को  रोकने  के  लिये  चाहिये

 उतना  नहीं  मिला  है  कौर  जिस  का  नतीजा  है  कि  पंजाब  सरकार  के  हाथ  बंधे  हुए  हैं  ।  इसलिये  मेरा

 सुझाव  है  कौर  निवेदन  है  कि  यह  ara  देते  वक़्त  पंजाब  सरकार  की  डिमांड्स  का  खास  तौर  पर

 खयाल  रक्खा  जाय  और  aa  तो  शायद  मुमकिन  न  हो  लेकिन  अगली  बार  जब  डिमांड्स  पेश  हों  तो

 पंजाब  सरकार  को  अधिक  रकम  की  मंजूरी  दी  जाये  ताकि  वह  अपने  यहां  कृषि  की  पैदावार  बढ़ा

 सके  ।  बस  मुझे  इस  के  बाद  प्रौढ़  कुछ  नहीं  कहना  है  क्योंकि  मेरा  समय  wa  ख़त्म  हो  गया  है  ।

 सभापति  महोदय  :  मुझे  यह  घोषणा  करनी  है  कि  माननीय  सदस्यों  द्वारा  दिये  गये  कटौती

 प्रस्तावों  में  से  कुछ  कटौती  प्रस्ताव  नियम  बाहा  हैँ  ।  मांग  संख्या  १२८  पर  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ४१

 ८,  €,  १०,  ११,  १२,  १२,  १४५,  १६,  १७  कौर  १८  तथा  मांग  संख्या  १३०  पर  कठौती प्रस्ताव संख्या

 १२७  नियम  बाह  हैं ।

 अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगों  पर  श्री  ले०  बचो  सिंह  द्वारा  निम्नलिखित  कटौती

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 लहा  क —————

 माग  कटौती  प्रस्ताव  कटौती  का  आधार  कटौती  की  राशि

 सख्या  संख्या

 १२८  Vo  में  एक  से  शरीक  शोधनशाला  राशि  घटा  क्र

 स्थापित  न  कर  सकना  १  रुपया  कर

 दी  जाये  ।

 १२८  28  ट्रायल  इंडिया  प्राइवेट  तथा  राशि  घटा  कर

 इंडियन  रिफाइनरी  प्राइवेट  लिमिटेड  १  रुपया  कर

 में  सरकार  के  लिये  लाभ  की  अधिक  दी  जाय े।

 प्रतिशतता न  रख  सकना  ॥

 Ro  भ  नागा  पहाड़ियों  में  जिलों  में  ara  जाने  की  १००  रुपये

 सड़कों  के  बनाने  के  ब्योरे  इकट्ठे  करने
 की  झ्रावस्यकता  |

 १३०  शद  १००  रुपये डिबियापुर-कोहिमा  सड़क  को  मज़बूत  करने

 की  अ्रावश्यकता ॥

 tat  ले०
 wait  सिंह

 :  सब  से  पहले  मैं  मांग  संख्या  ११७  के  बारे  में  यह

 बताना  चाहता  हूं  कि  गत  वर्ष  झ्राकस्मिक  निधि  से
 लिये  गये  २  करोड़  रुपये  का  भूगतान  करने  के  लिये

 यह  मांग  प्रस्तुत  की
 गई

 है
 |

 यह  २  करोड़  रुपये
 की

 धनराशि

 ४  १  ५
 करोड़  रुपये  की  पहले  स्वीकार

 की

 fae
 dash  में
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 भ्रनुदानों  को  मांगें

 to  wat

 गई  धनराशि  से  अलग है है
 ।  यह  बड़ी  ही  अनचित  बात  है  कि  PENV-NS  में  कुछ  धन  व्यय

 कर  लिया

 जाये  उस  के  बारे  में  हमें  कुछ  न  बताया  जाये  ।  मांग  संख्या  १२८  के  बारे  में  मेरा  अरपना  विचार

 है  कि  भारत  सरकार  ने  दो  शोधनशालायें  बनाने  का  जो  निर्णय  किया  है  वह  ठीक  नहीं  है  ।  जानते

 हू  कि  पहले  भारत  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  था  कि  बिहार  में  एक  शोधनशाला  बनाई  जायेगी  जिस

 के  सम्बन्ध  में  ग्रासिम  में  आन्दोलन  हुए  थे  जिन  के  परिणामस्वरूप  दो  शोधनशालायें  बनाने  का  निर्णय

 ।
 परन्तु  झ्रासाम  वासी  इस  से

 भी
 सन्तुष्ट  नहीं  हुए  ae  मामला  अमेरिकी  सलाहकारों

 को
 उन्हों

 ने  भेजा  जिन्हों  ने  यह  बताया  कि  तेल  के  सुरों  के निकट  एक  शोधनशाला  ही  बनाई  जानी  चाहियें  ।

 मेरे  विचार  से  भारत  सरकार  को  इस  सिफारिश  को  मान  लेना  चाहिये  |  इस  के  साथ  यदि  भारत

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने  में  इतना  अ्रधिक  विलम्ब  नहीं  किया  होता  तो  अमराराम

 सरकार  को  ३  करोड़  रुपये  मिल  गये  होते  जिस  को  वह  राज्य  के  विकास  के  लिये  उपयोग  में  ला

 सकती थी  ।

 भारत  में  तेल  की  मांग  प्रति  व्यक्ति  ७  गैलन  है  जबकि  समस्त  विश्व  में  प्रति  व्यक्ति  लगभग

 ७०  गैलन है  |  विशेषज्ञों  का  कहना  है  कि  दस  वर्ष  की  ग्रन्थि  में  भारत  में  यह  बढ़  कर  लगभग  दुगनी  हो

 जायेगी  |  मेरा  निवेदन  है  कि  भारत  सरकार  को  इस  पर  गंभीरता  से  विचार  करना  चाहियें  जिस

 से  aren  निर्भरता  ar  जाये  कौर  यथासंभव  शीघ्र  आसाम  के  तेल  संसाधनों  का  उपयोग  करने  के  लिये

 काय  वाही  करनी  चाहिये  |

 शोधनशाला  की  स्थापना  के  बारे  में  मेरा  यही  कहना  है  कि  आसाम  में  केवल  एक

 दाला  स्थापित  की  जानी  चाहिये  ale  देश  के  पश्चिमी  भाग  में  भी  एक  शोधनशाला  स्थापित  की

 जानी  चाहिये  क्योंकि  खम्भात  शादी  में  तेल  का  पता  लग  चुका  है  ।

 असाम  घायल  कम्पनी  से  जो  समझौता  TAT  है  उस  के  अ्रतसार झ  सरकार  के  एक  तिहाई  ८: ह.16

 होंगे  कौर  इस  प्रकार  लाभ  भी  एक  तिहाई  ही  मिलेगा  जोकि  बहुत  थोड़ा  है  ।  मेरे  विचार  से  हमें  इन

 सभी  तेल  समवायों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये  कौर  तेल  से
 सम्बन्धित

 सभी  कामों  की

 भाल  के  लिये  राष्ट्रीय  तेल  निगम  बनाया  जाना  चाहिये  |

 हमारे  देश  में  हवाई  जहाज़  के  तेल  तथा  मिट्टी  के  तेल  की  बड़ी  खपत  है  परन्तु  इन  का  उत्पादन

 नहीं  होता  है  ।  भारत  सरकार  को  इन  का  उत्पादन  करने  के  बारे  में  शीघ्रता  से  कार्यवाही  करनी

 चाहिये  |

 तेल  सेवायों  के  पास  मशीनों  को  चिकना  करने  के  तेल  बनाने  के  सभी  यंत्र  हैं  परन्तु  भारत

 सरकार  ने  जो  समझौता  किया  है  उस  में  इस  तेल  के  उत्पादन  के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई

 है  ।  सरकार  को  इस  बारे  में  भी  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |

 मांग  संख्या  १३०  में  सरकार  ने  नागा  पहाड़ियों--तुएनसांग  क्षेत्र  में  ५२,००,०००  रुपये

 से  सड़क  बनाने  को  व्यवस्था  को  थी  परन्तु  मैं  समझता  हुं  कि  गंभीरता  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 वाही  नहीं  की  गई  है  ।  सैनिकों  ने  ग्र वश्य  बहुत  सी  सड़कें  बनाई  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  सड़क  बनाने  के

 लिये  स्थानीय  व्यक्तियों  को  लगाया  जाना  चाहिये  ।  इस  के  साथ  जित  जिन  पुलों  को  बनाना  है  उन

 के  ग्रां कड़े  इकट्ठे  किये  जाने  चाहियें  ।  wea  में  मेरा  यह  कहना है  कि  नागा  पहाड़ियों  को  मिलाने

 वाली  सड़क
 की

 मरम्मत  की  जानी  चाहिये  क्योंकि  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  सड़क  है
 |
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 अनुदानों  की  मांगें

 श्रनुप्रक  अनुदानों
 की  मांगों  पर  श्री  व०  च०  सलिक  द्वारा  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव

 प्रस्तुत
 किये

 गये  *

 भाग  कटौती  प्रस्ताव  कटौती  का  कटौती की  राशि

 सख्या

 डे  शश  १००  रुपये

 उड़ीसा  के  नमक  क्षेत्रों  तक  बढ़ाया

 RRo  श्र  नागा  पहाड़ियों  में  सड़कों  के  विकास के  लिये  १००  रुपये

 एक
 er

 योजना  य  दना  सकता

 |

 Ta  ae  च०  मलिक  :  मैं  मांग  संख्या  ३  कौर

 १३०  के  बारे  में  ही  कहूंगा
 |

 मांग  संख्या  ३  में  हिन्दुस्तान  साल्ट  कम्पनी  (  az)  लिमिटेड  के

 पंजीयन के  लिये  ४,०००  रुपये  की  मांग  की  गई  है
 ।

 इस  समवाय  का  काम  नमक  का  उत्पादन  बढ़ाना

 है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  समवाय  को  राजस्थान  कौर  बम्बई  के  तीन  कारखानों  तक  ही  सीमित  नहीं

 चाहिये

 इस  समवाय  के  क्षेत्राधिकार  में  सुरीला  कौर  हुमा  के  नमक  कारखानों  को  भी

 लित  किया  जाना  चाहिये  ।  देश  की  जनसंख्या  बढ़ने  के  साथ-साथ  हमारी  नमक  की  आवश्यकतायें

 बढ़ती  जा  रही  हैं  ।  लेकिन  उड़ीसा  में  नमक  का  उत्पादन  बहुत  ही  कम  है  ।  वहां  की  कुल  झावइ्यकता

 २६  लाख  मन  लेकिन  वहां  से  कुल  १०-११  लाख  मन  नमक  ही  मिलता  है  ।

 उन्नीसवीं  सदी  के  प्रारम्भ  में  उड़ीसा  बहुत  ही  बढ़िया  किस्म  का  नमक  पैदा  करता  था

 वहां से  हर  साल  €  लाख  मन  नमक  पास  के  राज्यों  में  भेजा  जाता  था  ।  ब्रिटिश  शासन  काल  में

 नमक पर  उत्पादन  कर  लगने  से  ही  वहां  नमक  का  उत्पादन गिर  गया  है  ।

 उड़ीसा  की  ज़मीन  कौर  समुद्री  जल  में  सोडियम  कलो  राइड--साधारण  नमक--का  बड़ा  भंडार

 मौजूद है
 ।  फिर  भी  वहां  से  श्रमिक  नमक

 न
 मिलने  के  कारण  हैं

 —ene

 (१)  प्रबन्ध  की  (२)  प्राविधिक  कर्मचारियों  का  (३)  रुपये-पैसे

 की  (¥)  कम  कौर  वर्तमान  नमक  प्रयास  का  श्रकार्येक्षम  होना  |

 उड़ीसा  के  सहायक  नमक  नियंत्रक  का  प्रधान  कार्यालय  कलकत्ता  में  है  ।  इसलिये वह  ठीक  ढंग

 से  नियंत्रण  नहीं कर  पाता  ।  प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिश  के  भ्रनुसार  उसे  उड़ीसा में  ही

 रखना  चाहिये  ।

 नमक  विशेषज्ञ  समिति  ने  EYo  में  एक  इस  बड़े  विचित्र  तथ्य  की  झोर  भी  ध्यान  आकर्षित

 किया  था  कि  उड़ीसा  के  किसी  भी  नमक  कारखाने  में  प्रविधि क  कर्मचारी  नहीं  हैं  ।  विशेषज्ञ  समिति  ने

 यह  भी  राय
 प्रकट

 की  थी  कि  यदि
 उस

 का  ठीक  ढंग  से  विकास  किया  जाये  तो  केवल  गंजा  जिले  से  ही

 faa  अंग्रेजी  में
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 वै०  च०

 उड़ीसा  की  झ्रावइ्यकता  की  पूर्ति  के  लायक  नमक  मिल  सकता  है  |  इतना  ही  नहीं  ;  गंजम के नम के  नम

 सिंदरी  उबर  कारखाने  के  प्रतीक  पास  उन  से  कहीं  सस्ते  में  सिंदरी =

 ATRIA  के  लायक  सोडा  ऐक  मिल  सकता  है  ।  सांभर  कौर  काठियावाड़  के  कारखाने  तो  fas

 से  कहीं  दूर  पड़ते  हैं  ।  इसलिये  हमें  उड़ीसा  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  ।

 प्राक्कलन  समिति  ने  १९५४-५५  में  यह  महसूस  किया  था  कि  निजी  प्रबन्ध  में  चलने  वारे

 समवायों  का  उत्पादन  यदि  देश  के  कुल  नमक  उत्पादन  का  oy  प्रतिशत  है  तो  सरकारी  क्षेत्र  कुल  2!

 प्रतिशत  उत्पादन  ही  कर  पाता  है  ।  इसलिये  सरकार  को  उड़ीसा  के  सुराला  कौर  हमा  कार

 खानों  का  प्रबन्ध  ठीक  करना  चाहिये  ।

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :  श्री  बनर्जी  श्र  श्री  जैन ने  मांग  संख्या  €  का  उल्लेख

 किया  है
 |

 वह  प्रत्यावर्तन  के  एक  मामले  के  सम्बन्ध  में  है  ।  श्री  बनर्जी  ने  तो  कुछ  इस  तरह  दलीले

 दी  हैं  जैसे  कि  प्रत्यावर्तन  के  जितने  भी  मामले  होते  हैं  उन  सभी  में  सरकार  बड़े  ग़लत  कौर  aa  धानिव

 ढंग  से  चलती  है  कौर  इस  मामले  में  सि  फ  इसीलिये  प्रत्यावत किये  गये  भ्रमणकारी की  हानि ag

 हो  सकी  है
 कि

 उसे  न्यायालय  में  कपिल  करने  का  अवसर  मिल  गया  था  ।  श्री  बनर्जी  को  इस  मामले

 विशेष  को  जरा  at  गौर  से  देखना  चाहिये  ।  तब  वे  ऐसी  दलीलें  नहीं  देंगे  ।

 इस  मैं  हम्ना  यह  था  कि  श्री  कोककर  को  पहले  अ्रधीक्षक  के  पद  पर  नियुक्त  किया  गया

 शर  बाद  में  लोक  सेवा  आयोग  के  जरिये  उन  की  पदोन्नति  सहायक  इंजीनियर  के  पद  पर  हो  गई  थी  ।

 इसीलिये  यह  wet  उठा  था
 कि

 सहायक  इंजीनियर  के  पद  पर  उन  की  सीधी  नियुक्ति  हुई  या  वह

 उस  पर  पदोन्नत  किये  गये  विभाग  का  मत  यह  है  कि  वे  उस  पर  पदोन्नत  किये  गयें  थे  ।  यदि  यह

 पदोन्नति  विभागीय  तौर  पर  एक  अस्थायी  पद  पर  किसी  के  स्थान  पर  ही  की  गई  तो  सरकार

 संविधान के  नुन्छेद  ३११(२,)  का  उपयोग किये  बिना  विभागीय  तौर  पर  उन्हें  प्रत्यावर्तित

 कर  सकती
 थी  ।  चूंकि  उच्चतर  पद  पर  उन  की  नियुक्ति  लोक  सेवा

 आयोग  द्वारा
 की

 गई  इसलिये  उस  में  पेचीदगी  पैदा  हो  गई  थी  ।  अपीलीय  न्यायालय  ने  यह  निर्णय  किया

 कि  उच्चतर  पद  पर  उन  की  नियुक्ति  हुई  पदोन्नति  नहीं  ।

 इस  पर  बहस  की  काफ़ी  गुंजाइश  है  ।  श्री  कोककर  ने  बम्बई
 उच्च न्यायालय

 में  प्यार
 प्रत्याशी

 के  विरुद्ध  एक  लिखित  याचिका  tar  की  लेकिन  उन  की  अपील  खारिज  कर  दी  गई  थी  ।  बाद

 ने  मुकदमा  दायर  किया  था  कौर  उस  का  निर्णय  भी  सरकार  के  पक्ष  में  रहा  था
 ।

 उस  निर्णय

 की  adits  के  बाद  अ्रपीलीय  न्यायालय  नें  पहले  निर्णय  के  विरुद्ध  निर्णय  किया  था  ।  इस  प्रकार

 इस  मामले  में  न्यायालयों  की  राय  भी  एक  नहीं  रही  ।  हम  ने  इस  मामले  में  उच्चतम  प्राधिकार का

 fora मान  लिया  है

 लेकिन  प्रत्यावहन  के  हर  मामले  में  सरकार  के  भ्रनुच्छेद  ३११२) का  सहारा  नहीं

 लेना  पड़ता  |  इसलिये  श्री  बनर्जी  की  यह  दलील  सारहीन  है  कि  हर  मामले  में  इस  अनुच्छेद  की  व्यवस्था

 का  सहारो  लिया  जाता  है  ।  इस  विशेष  मामले  को  देख  कर  कोई  सामान्य  निष्कर्ष  निकालना  गलत

 मांग  संख्या  १०८  एक  उस  राशि  के  सम्बन्ध  में  है  जो  हमें  पंच  के  फ़ैसले  के  अनुसार  एक  ठेकेदार

 चाहियें यें  | को  करनी
 पड़ी

 श्री

 बनर्जी  ने
 कहा  है  कि  ये

 काम  ठेकेदारों
 के  जरिये

 नहीं  कराने

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 हमारा  अनुभव  यह  है  कि  इन  को  ठेकेदारों  द्वारा  कराने  से  ही  सस्ता  पड़ता  क्योंकि  विभाग  तौर

 पर  इन  को  कराने  पर  कर्मचारियों  के  लिये  तमाम  इत्यादि  सरकार  को  जुटानी  पड़ती

 ह्  |

 यह  मामला  यह  था  कि  एक  ठेकेदार--श्री  कुशालसिह--को  कुछ  सड़कें  कौर  पुलिया  बनाने

 का  ठेका  दिया  गया  था  ।  उसने  चूंकि  ठोक  समय  पर  काम  पूरा  नहीं  किया  इसलिये हम  ने  उसका

 छेका रह  कर  दिया  था  ।  उस  में  एक  बड़ी  मद  काम  में  देर  होने  के  5,8 VK  रुपये  के  हर्जाने  की
 थी  ।

 पंच ने  उसे  घटा  कर  ७१०  रुपये  कर  दिया  था  भ्र  चंकी  वह  पंच  का  फैसला  था  इसलिये  हमने
 उसे

 स्वीकार कर  लिया  था  ।  उसमें  कम  प्राक्कलन करने  की  तो  कोई  बात  ही  नहीं  इसलिये  इस

 विद्वेष  से  भी  सभी  मामलों  के  लिये  कोई  ग्राम  नतीजा  निकाल  लेना  ग़लत  है  ।

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 नयी  नागा  पहाड़ी

 इकाई  से  सम्बन्धित  सड़क  विकास  att  निर्माण  कार्यक्रम  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों  ने  कुछ  बातें

 कही  हैं  ।  सभी  जानते  हूँ  कि  के  दो  क्षेत्रों  कौर  नेफा  के  एक  क्षेत्र--तुऐनसांग

 को  मिला  कर  ait  हाल  में  यह  एक  नयी  इकाई  बनाई  गई  है  ।

 द्वितीय  योजना  में  इस  इकाई  की  सड़कों  के  लिये  जो  राशि  व्यवस्थित  की  गई  वह  जल्दी ही

 खर्च हो  गई  थी  ।  पिछले  वर्ष  हम  सड़कों  पर  ६०  लाख  रुपये  से  अधिक खर्च  कर  चुके  थे  श्रौर इस

 हमें  ६०  ,  ०८  लाख  रुपयों  की  प्रो  जरूरत  पड़ेगी  |  इसीलिये यह  मांग  रखी  गई  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कहा  यह  गया  है  कि  वहां  इंजीनियरों  की  कमी  है  प्रौर  हमें  कोहिमा-दीमापुर

 सड़क  पर  अधिक  शीघ्रता  से  कार्य  समाप्त  करना  चाहिये  ।  यह  राष्ट्रीय राजपथ  संख्या  २६  ही

 प्रौढ़  मनीपुर  को  जोड़ने  वाला  एक  अकेला  राजपथ  है  ।  हम  पिछले  एक  वर्ष  में  उसके  कुछ

 fart  के  सुधार  के  लिये  कुल  २५.  ३६  लाख  रुपये
 की

 मंजूरी  दे  चुके  हैं  ag  एक  बड़ा  दुसाध्य

 कार्य है  ।  भीषण  वर्षा  से  वहां  जब  तक  बड़े-बड़े  भूमि  खंड  धसक  जाते  हैं  कौर  साथ  ही  कुछ

 उपद्रवी  लोग  जब  तब  कुछ  पुलों  को  लगा  देते  हैं  प्रौढ़  सड़क  को  तोड़  फोड़  देते  हैं  ।  हमें उन

 की  फिर  से  मरम्मत  करनी  पड़ती  है  ।  इसलिये  यह  मांग  स्वीकृत  की  जानी  चाहिये  ।

 इंजीनियरों  कौर  श्रोवरसियरों  की  कमी  के  प्रदान  की  हम  जांच  करेंगे  aga  कमी  को  पूरी

 करेंगे

 श्री  पाणिगय्रहो  :
 मैं  इस  मांग  के  विरुद्ध  नहीं  हूं  लेकिन  मैं  राज्यों  को  दिये  जाने  वाले

 शर  प्रवीण  धन  से  सम्बन्धित  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध  में  अवश्य  कुछ  कहूंगा  ।  मेरे  एक  प्रश्न के

 में  बताया  गया
 था  कि  १९५६  के  दत्त  तक  राज्यों को  कुल

 Coo
 करोड़  रुपयों  के  ऋण

 गये  थे  ।  और  अब  तो  इस  वर्ष  वह  राशि  भ्र  भी  बढ़  गई  है  ।  कई  राज्यो ंने  बार-बार

 केन्द्र  से  कहा  है  कि  इन  ऋणों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सिद्धान्त  निश्चित  कर  लिये  जाने  चाहियें ।  मान

 लीजिये  कोई  राज्य  सरकार  ऋण  गरदा  नहीं  कर  पाती  तब  केन्द्र क्या  करेगा  ?  राज्य  सरकारों

 में  परब  यह  भावना  जड़  पकड़ती  जा  रही  है  कि  वे  ऋणों  की  अदायगी  नहीं  कर  पायेंगी  ।

 अभी  तो  एसा  लगता  है  कि  केन्द्रीय  प्रौर  राज्य  सरकारें  सभी  ऋणों  के  बल  पर  ही  चल  रही  हैं  ।

 केन्द्र  स्वयं  विदेशों  से  ऋण  लेता  जाता  है  भ्र ौर  राज्य  सरकारों  को  देता  जाता  है  ।  ब्याज की  दरें

 भी  बढ़ती  चली  जा  रही  हूँ
 ।

 +
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 इसलिये  इसके  बारे  में  एक  कोई  सिद्धान्त  रहना  चाहिये  कि  राज्य  सरकारें  किस  किस

 ढंग से  इन  ऋणों  की  अ्रदायगी  करेगी  |  अन्यथा  केन्द्र  प्र  राज्य  सरकारों  के  बीच  अविश्वास  बढ़ता

 चला
 जायगा

 |
 यह  प्रक्रिया शुरू  हो  चुकी  है  ।  उड़ीसा  के  मामले  में  एसा  ga  है  ।  इसलिये

 सम्बन्ध  में  कुछ  सिद्धान्त  शीघ्र  ही  निश्चित  हो  जाने  चाहियें  ।

 नागा  प्रदेश  के  लिये  राशि  स्वीकृत  होन  पर  तो  मुझे  प्रसन्नता  लेकिन  इस  सम्बन्ध में  भी

 सिद्धान्त  होना  चाहिये  ।  इत्यादि  के  सीमा  प्रदेशों  के  विकास  के

 सम्बन्ध  में  हमारी एक  निश्चित नीति  रहनी  चाहिये  ।  इन  सीमा  प्रदेशों  में  रहने  वाली

 जातियों  में  परस्पर  सम्यक  बढ़ना  चाहिये  ।  इसके  लिये  इन  प्रदेशों  में  संचार  की  सुविधायें  बढ़नी

 चाहियें  ।

 भारत  सरकार  ने  अपने  अनुमोदन  से  नेपाल  में  अमरीकी  धन  श्र  अमरीकी  नीति  को  अपन

 पर  जमा  लेने  दिये  हैं  ।  अब  उनकी  कार्यवाहियां  सिक्किम  कौर  भूटान  तक  बढ़  रही  हैं  ।  इसलिये

 वहां
 wa  हिन्दुस्तान-विरोधी भावना  जड़  पकड़ती  जा  रही  है  ।  इसलिये  भारत  सरकार  को  इन

 सीमा  प्रदेशों  के  बारे  में  पनी  एक  निश्चित  नीति  बनानी  चाहिये  ।  soft सीमा  प्रदेशों  के
 निवासियों

 को
 भारत  में  होने  वाले  विकासों  की  कोई  जानकारी  ही  नहीं  है  ।  मैंने  यह  सुझाव

 रखा है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :  मुझे  इस  बात  से  बड़ी  प्रसन्नता  है

 किः

 मांग  संख्या

 ३  के

 वारे  में  रखे  गये  सभी  कटौती  प्रस्तावों  में  हिदुस्तान  नमक  निगम  का  कार्य  कौर
 वस्तु

 त  करने  की  मांग
 की  गई  है  ।

 निगम  के  निर्माण  का  किसी
 ने  भी

 विरोध  नहीं
 किया  है  ।  केवल

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  इस  समवाय  के  निर्माण  ate  उसके  लिये  अपनाई  गई  पद्धति  तथा  प्रक्रिया

 के  सिद्धान्त  से  सहमति  प्रकट
 की

 है
 ।

 उनका  कहना  है
 कि  इस  निगम  के  बनाने  के

 भारत

 सरकार  को  राजस्थान  सरकार  से  भ्र नू मति  लेना  जरूरी  था  ।  मैं  इस  दलील  को  समझ  नहीं  पाया  |

 संविधान  के  अन्तर्गत  नमक  केन्द्र  के  धीन  विषय है  ak  पहले  से  भी  रहा  है  ।  9 cay  सदी

 के
 के  अन्तिम

 चरण
 से  भारत  सरकार  ही  राजस्थान में  स्थित  तीनों  नमक

 कारखानों
 को

 चलाती  रही

 इन  कारखानों के  लिये  राजस्थान के  कई  दरबारों  से  ८०,  €०,  €५  या  १००  साल  पहले

 पढें  चर  चीने  ली
 गई

 थीं  ।
 उनमें  से  कुछ  पर  तो  भारत  सरकार  ने  स्वयं  ७  कारखाने  बनाये  कौर

 कुछ
 को

 अरन्य  लोगों  को  पट्टे  पर  उठा  दिया  है  ।  इसलिये  wa  यदि  भारत  सरकार  उनको  एक

 राज्य  निगम  को  पट्टें  पर  देना  चाहे  कौर  उन  नमक  कारखानों  का  काम  भी  उसी  निगम  को  सौंपना

 चाहे  तो  उसमें  राजस्थान  सरकार  की  अ्रनुमति  लेने  की  क्या  जरूरत  है  ?  सरकार तो  इस  सम्बन्ध

 में  प्राक्कलन  समिति
 की

 सिफारिशों  के  aT  चल  रही  है  ।  प्रावधान  समिति  ने  यही  अच्छा  समझा

 है  कि  इन  कारखानों  को  विभागीय  आधार  पर  न  चलाया  जायें  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  क्या  प्राक्कलन  समिति  ने  यह  भी  कहा  था  कि  सम्बन्धित  हितों  से
 परामर्श  भी  न  किया  जाये  ?

 ध 2...  न

 ais



 २३  १९४५८  वर्ष  १९४८-५९  के  लिये  श्रनुपुरव  REVE

 अनुदानों  की  मांगें

 ja  सतीश  चन्द्र  :
 मेरी  समझ  में  ही  नहीं  प्राता  कि  राजस्थान  सरकार  का  इसमें  क्या  हित

 हो  सकता है  ।  हम  ने  वह  भूमि  राजस्थान  सरकार  से  पट्ट  पर  ली  है  प्रौढ़  दसियों  साल  से  ८०  साल से

 हम  उसे  दूसरों  को  पट्टों  पर  उठाते  रहे  हैं  ।

 हां  हम  इस  सब  के  बारे  में  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  को  पूरी  सूचना  देते  रहे  हैं  ।  वह  समवाय

 के  निर्माण से  सहमत  हैं  ।  हमारे  पास  उनका  लिखित  पत्र  है  ।  यह  कहना  ग़लत  है  कि  राजस्थान

 सरकार  इस  समवाय  के  निर्माण  का  विरोध  कर  रही  है  ।  वैसे  भारत  सरकार  संवैधानिक रूप  में

 सरकार  से  परामर्श  करने  के  लिये  बाध्य  नहीं  है  |

 भारत  सरकार  अझर  राजस्थान  सरकार  के  बीच  हुए  संघीय  वित्तीय  करार  की  अवधि  Rego

 तक  है  ।  इस  करार  में  यह  दिया  गया  है  कि  भारत  सरकार  की  जोर  से  राजस्थान  सरकार  को

 ग्रदायगी की  जानी  चाहिये  |  वह  की  जा  रही  है  &Go  तक  की  जाती  रहेगी  उसके

 बाद  की  व्यवस्था  के  बारे  में  *+  बाद  में  १९६०  के  बाद  दोनों  सरकारों  के  बीच  करार  किया  |

 कभी  भारत  सरकार  सनौर  राजस्थान  सरकार  दोनों  ही  को  करार  के  दायित्वों  को  निभाना

 यह  समवाय  तो  भारत  सरकार  का  एक  पहरेदार  है  ।  अरब  प्रकार  fam  यही है  कि

 नमक  कारखानों  को  विभागीय  तौर  पर  न  चला  कर  राज्य  समवाय  द्वारा  चलाया  जायेगा  |  भारत

 सरकार  को  बहुत  पहले  से  यह  भ्र धि कार  रहा  है  प्लोर  प्रभी  भी  है  कि  वह  समवाय  को  पट्टें  पर  भूमि

 दे  सके |

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  क्या  १९६०  के  बाद
 भी

 इस  पट्टे  को  मानना  राजस्थान  सरकार

 के
 लिये  श्रनिवाये है  ?

 श्री  सतीश  राज्यों  के  संविलय  के  बाद  इन  मामलों  में  विभिन्न  राज्यों  और  भारत  सरकार

 के  बीच के  सम्बन्ध  संघीय  वित्तीय  व्यवस्थाओं  कौर  करारों  द्वारा  ही  शासित  होते  हैं  ।  १९६०.

 के  बाद  इस  करार  की  समाप्त  होने
 पर

 दोनों  राज्यों के  बीच  एक  नया  करार  किया
 जायेगा  ॥

 उसमें  सभी  प्राय  प्रकार  के  पट्टों  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  भी  व्यवस्था  की  जायेगी  |  यह  प्रश्न उसी  अवसर

 पर  उठाया जाना  चाहिये  ।  जिस  प्रकार इस  मामले  की  छानबीन  के  लिये  श्री वी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी

 के  सभापतित्व  में  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  हो  सकता  है  कि  उस  भावी  करार  के  सम्बन्ध  में

 जांच-पड़ताल करने  के  लिये  भी  एक  भ्रायोग  नियुक्त  किया  जाये  |  लेकिन  १९६०  के  बाद  की

 बात  के  लिये  प्रभी  से  क्या  कहा  जा  सकता  है  ।  वर्तमान करार  के  मनसा भय  राजस्थान  सरकार  का

 समवाय  से  कोई  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  रहेगा  ।

 माननीय  मित्र  ने  नमक  जमने  के  बाद  बचने  वाले  खारे  पानी  )  के  उपयोग के  सम्बन्ध

 में  उठने  वाली  कठिनाई  का  भी  जिक्र  किया  है  ।  यह  ठीक  है  कि  ८०
 साल  पुराने  करार  में  इसके

 बारे  में  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  थी  ।  लेकिन  ८०
 साल  पहले  तो  दोनों  सरकारों  को  इसका  पता

 भी  नहीं था  ।  रसायनशास्त्र  ने  इस  बीच  में  कई  भ्र  भी  ऐसे  तत्वों  का  पता  लगाया  है  जिनका

 उपयोग  हमें  पहले  मालूम  नहीं  था
 ae

 अब
 जिनका

 उपयोग  हमें  उस  क्षेत्र  में  आत्म-निर्भर बना

 सकता है  ee



 ः  REXO  कोयले  के  निर्यात  के  बारे  में  ast  घण्टे  की  चर्चा  २३  १९४५८

 श्री  सतीश

 महोदय  पीठासीन

 राजस्थान  का  नमक  जमने  के  बाद  बचने  वाले  खारे  पानी  में  कई  रासायनिक  लवण  रहते  हैं  |

 राज्य  सरकार  को  उनके  उपयोग  के  लिये  सांभर  नमक  क्षेत्र  के  पास  कोई  रासायनिक  कारखाना

 स्थापित  करना  चाहिये  या  नहीं  वह  व्यावहारिक  होगा  या  नहीं  इस  सम्बन्ध  में  मैं  कोई  राय  नहीं  दे

 सकता  |  इस  सम्बन्ध  में  क्या  होना  चाहिये  इसके  सम्बन्ध में  राजस्थान  सरकार  से  बातचीत  चल

 रही है  ।  भारत  सरकार  नमक  जमने  के  बाद  बचे  खारे  पानी  पर  उचित  राजस्व  देने  के  लिये  तैयार

 है  ।  हमारी  वार्ता  चल  रही  है  कौर  शायद  उसके  तय  होने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  पड़ेगी  ।

 माननीय  सदस्यों
 न

 जो  अन्य  बातें  कही  हैं  वे  सभी  नमक  आयुक्त  के  संगठन  के  बारे  में  ही  हैं

 हिन्दुस्तान  नमक  निगम  के  बारे  में  नहीं  ।

 poems  महोदय
 :  राजस्व  तथा  सैनिक  व्यय  मंत्री  अपना  भाषण  आरम्भ  करें  ।

 कोयले  का  निर्यात

 महोदय
 :

 wa  ०४५  घण्टे  की  चर्चा  आरम्भ  होगी  |

 श्री  रघुनाथ सिंह
 :  उपाध्यक्ष

 हम  यहां  पर  कोल  के  विषय  में

 चर्चा  करने  जा  रहे  हूँ  ।  मैं  इस  सदन  का  ध्यान  इस  जोर  ग्राकषित  करना  चाहता  हूं  कि  दिन  पर  दिन

 कोल  का  हमारा  एक्सपोर्ट  कम  होता  जा  रहा  है
 ।

 सन्  १९४६  से  लेकर सन्  १९४५७ तक  हम  ने

 ३७  मुल्कों  को  कोल  का  एक्सपोर्ट  किया
 था  ।

 यह  तादाद
 घट

 कर  के  कुल  जमा  १४  रह  गई

 है  कौर  सन्  १९५८  में  मई  तक  का  जो  आंकड़ा  मुझे  मिला  है  उस  से  साबित  होता  है  कि  प्रौढ़

 मुल्कों
 को

 हम  ने  कोल  का  एक्सपोर्ट  करना  बन्द  कर  दिया  है  ।  इस  प्रकार ३७  मुल्कों

 में  से  केवल ७-८  मुल्कों  में  ही  हिन्दुस्तान के  कोल  का  एक्सपोर्ट  होता  है  aa  गलत  नीति  के

 कारण  २६  मुल्कों  को  हम  ने  कोल  के  मामले  में  हाथ  से  खो  दिया  है  ।  सन्  १९५८ में  जिन

 मुल्कों  को  कोल  एक्स पोर्टो  करने  का  व्यापार  हम  ने  खोया  है  वे  हैं  साऊथ

 ईस्ट  हांगकांग  कौर  कुछ  जापान  में  भी  ।  इसके  श्राप  देखेंगे  कि  सन्  PEXQ

 में  २५  मुल्कों  में  हमारा  कोल  एक्सपो  होता
 था  ।  १९५२ में  वह  १४  मुल्कों में  geuy A में

 १३  मुल्कों  PEUY  में  ११  मुल्कों  १६५६  में
 ८  मुल्कों  में

 र  इन  मुल्कों  की  तादाद  घट

 कर
 ७

 रह
 गई

 है
 ।  इन  दस  बरसों  के  अन्दर  जहां  पहले  ३७  मुल्कों  में  हमारा  व्यापार  होता  था

 वह
 घट  कर

 सात  झूठ  मुल्कों  में  ही  रह  गया  है  कौर  ca  मुल्कों  के  साथ  हम  ने  व्यापार

 खो  दिया है

 एस्टीमेट्स  कमेटी  ने  जब  यह  बात  देखी  तो  उसने  सन्  QEYY-YY AT की

 रिपोर्ट में  इसकी  कौर  ध्यान  श्रावित  किया  ga  रिपोर्ट  के  सका  १४  पर  श्राप  यह  लिखा

 हुआ  देखेंगे

 १९५३  में  प्रतिकर  हटा  दिये  गये  थे  किन्तु  तब  तक  ग्राहक  हमारे  हाथ  से  जाते

 रहे थे  पी

 एस् टी मेट्स  कमेटी  के  इस  रिपोर्ट  के  बावजूद  भी  हम  नें  weet  नीति  को  नहीं  बदला

 उसका  परिणाम  यह  हुआ
 कि

 कुछ  भी  तरक्की
 हुई  alt  हा

 खराब  होती  चली  गईं
 |

 ss

 +  मूल  शंत्रेजी में  ।

 arg  घंटे  की  चर्चा



 २३  FExS  कोयले  के  निर्यात  के  बार  में  आ  घण्टे  की  चर्चा  ३९२१

 मैँने  प्रभी  झ्रापको  मुल्कों  की  तादाद  को  बताया  है  ।  अरब  मैं  आपको  कोल  के  एक्सपोर्ट  के

 MHS  बतलाना चाहता  हूं  ।  Reve  में  २२  लाख  नम्बर  को  मैं  छोड़  देता  कोल  हमने

 एक्सपोर्ट  किया  ।  १९४९  में  २७  लाख  टन  एक्सपोर्ट  किया  प्रौढ़  १९४५२ में  ३३  लाख टन  हम  नें

 एक्सपोर्ट लेकिन  १९४५७  में  यह  तादाद  ३३  लाख  टन  से  घट  कर  १७  लाख  टन  रह  गई  प्रजाति

 तीन  वर्षों  में  हम  ने  ५०  प्रतिशत कोल  की  मिनट  को  मगर  हाथ  से  खो  दिया  ।  फिर  भी

 ara  खुली  हमारी  नींद  खुली  नहीं  ।  श्री  श्राप  देखेंगे कि  सन्  FeRo  से  लेकर  PENS

 जैसा  मैं  ने  को  भ्रांकड़ों  से  हम  ने  करीब  ५०  प्रतिश्त  कोल  की  मार्केट  खो

 जो  कि  हम  एक्सपोर्ट करते  थे  ।  हमें  पड़ोस  की  कैटी  को  लेना  चाहिये  ।

 प्रौढ़  ईस्ट  जहां  हमारा  होम  ट्रेड  है
 ।

 अभी
 जब

 शिपिंग  बिल  चल  रहा  था

 उस  वक्  मैँ  ने  कहा  था  होम  ट्रेड  के  बारे  में  ।  हम  सीलोन  को  सन्  Rave  में  ३  लाख  टन  कोल

 करते  थे  ।  सन्  PeYE  में  आरा  कर  वह  १  लाख  टन  हो  ७
 वर्षो  के  अ्रन्दर

 को  हमारा  एक्सपोर्ट  ३  लाख  टन  से  घट  कर  १  लाख  हो  सन्  १९५८ के  पहले  पांच

 महीनों  में  हम  ने सिफ  ६,१३६  टन
 कोल  सीलोन  को  एक्सपोर्ट किया

 |
 भ्रमर  पांच  महीनों  में  हम  कुल

 ६  हजार  टन  कोल  एक्सपोर्ट  करते  इसी  हिसाब  से  साल  भर  का  अन्दाज़ा  लगाया  तो

 हम  मुश्किल  से  १५  हजार  टन  कोल  सीलोन  को  एक्सपोर्ट  करेंगे
 ।

 यह
 तो

 हमारी  भ्र वस् था  है
 ।

 ३  लाख  टन  से  घट  कर  सीलोन
 को

 हमारा  ट्रेड  सन्  १९५८  में  १२  हजार या  १५  हजार

 टन  रह  जायगा |

 खान  प्रौढ़  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 मेरा  इंटरफिग्नर  करने
 का  इरादा

 नहीं  लेकिन  हम  लोग  ५०,०००  टन  कोल  जनवरी  से  जून  तक  सन्  १९५८  में  भेज  चुके हैं  ।

 श्री  रघनाथ सिंह  :  मैं  ने  उसे  जोड़ा है  ae  सब  कागज  मैं  ने  मिनिस्ट्री  से  मांगे  थे  भ्र  ये

 वहीं  से  art  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कहीं  से  भराये  वह  आनरेबल  मेम्बर  के  कब्जे  में  हैं  इसਂ  लिये  में  उन  पर

 करता  हुं  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :
 अब  मैँ  सिंगापुर को  लेता  हूं  ।  सिंगापुर को  हम  ने  सन्  १९४६  में  १
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 हजार  टन  कोल  एक्सपोर्ट किया  ।  सिंगापुर  एक  मेजर  हार बर  है  सारे  इंडोनीशिया दूसरे

 स्थानों  को  उसके  जहाजों  से  माल  जाता  है  ।
 इतना  बड़ा  जो  हारबर  सिंगापुर  का  है  उस  के  लिये  हम  ने

 च्  १९४६  में  १  RTY  हजार  टन  कोल  एक्सपोर्ट  किया  |  सन्  १९५१ में  हम  ने  कुल  १  लाख

 १६  हजार  टन  एक्सपोर्ट  किया  शर  सन्  १९५७  में  fas  AY  हजार  टन  एक्सपोर्ट किया  ।  इसके

 माने  यह  हूँ  कि  हम  ने  दस  वर्षों में  ५०  परसेन्ट मार्केट  सिंगापुर  की  खो  दी  ।  अब  सन्  १९५८  की  जो  हमें

 किताब
 दी

 गई  है  उस  से  मालूम  होता  है  कि  सिंगापुर  के  लिये  हिन्दुस्तान  ने  कोई  कोल  नहीं  भेजा  ।

 मई  सन्  १९४५८  तक  हम  ने  सिंगापुर  की  मार्केट  को  बिल्कुल  खो  दिया  |

 अब
 पाकिस्तान

 को  लें
 ।  पाकिस्तान को  हम  सन्  2 ve  के  क. श्रांकडे के श्रनसार थि के  १६  लाख

 टन
 कोल  एक्सपोर्ट करते  थे  ।  सन्  geve A aA a में  हम  ने  १६  लाख  टन  एक्सपोर्ट  किया  कौर सन्  १९४५७

 में  वहू  जा  कर  लाख  टन  रह  गया  |  ८
 वर्षों  के  wax  पाकिस्तान में  हम  ने  ५०  परसेन्ट

 से  ज्यादा  मार्केट
 खो

 कौर  सन्  PeYS  की  मई  तक  का  जो  ans  दिया  है  उस  से  साबित  होता

 है  कि  हम  ने  पाकिस्तान  को  सिफ  १  लाख  टन  कोल  एक्सपोर्ट  किया  है
 ।

 प्रजाति  हम  साल  भर  के

 अन्दर  अरब  पाकिस्तान
 को

 fags  २  लाख  टन  कोल
 मज

 सकते  हैं  जब
 कि

 सन्  १९५७ में  हम  €  लाख  टन



 ३९२२  कोयले  के  निर्यात  के  बारे  में  ma  घण्टे  की  चर्चा  २३  PELs

 रघुनाथ

 एक्सपोर्ट करते  थे  ।  यह  हमारे  उन  तीन  मुल्कों  का  हाल  है  जहां  हमारा  एकाधिकार  जहां के

 लिये  हम  पूरा  पूरा  कोल  एक्स्पो  करते  थे  ।  वह  मार्केट  हम  नें  खो  फिर  पा  सकेंगे  या  इस  में

 बहुत  सन्देह
 ।

 यहां  पर  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  शायद  हमारे  कोल  का  प्रोडक् यान  कम  हो  गया

 इस  वास्ते  हम  एक्सपोर्ट  नहीं  कर  सकते  |  लेकिन  जो  प्रोडक्शन  के  झ्रांकड़े  दिये  गये  हैं  उन  से  जाहिर

 होता है  कि  सन्  rg  ४५०में  ३२  मिलियन  टन  कोल  का  प्रोडक्शन  झरा  और  सन्  LENA ४३
 मिलियन

 टन  प्रोडक्शन  ।  aly  प्रोडक्शन  तो  कम  नहीं  लेकिन  हम  ने  aol  एक्सपोर्ट  की  मार्कट

 खो  दी  ।
 उस  दिन  म  ने  स्वर  सिंह  जी  से  बरत  पुछा  था  कि  झ्राखिरकार  जब  कोयला  हमारे  पास

 इतना  है  तो  हम  बाहर  की  एक्सपोर्ट  मार्केट  क्यों  खोते  जा  रहे  हैं  ?  इस  का  कोई  कारण  तो

 होना  चाहिये  क्योंकि  जब  व्यापारी  एक  बार  बाजार  खो  देते  एक  दफा  जब  दूकान  बन्द  कर  देते

 तो  दुबारा  दूकान  चलाने  में  बहुत  समय  लगता  तब  कहीं  जा  कर  दुकानदार  उस  को  चला  सकता  है

 उस  दिन  जब  में  ने  प्रश्न  किया  था  तो  मंत्री  जी  ने  सहानुभूतिपूर्वक  उस  का  उत्तर  भी  दिया

 कि  वह  भी  चाहते  हैँ  कि  कोल  के  व्यापार  की  वृद्धि  हो  ।  लेकिन  हमारे  सामने  सब  से  बड़ा  सवाल  पैदा

 हो  गया  चाइना का  ।  आखिरकार हमारी  मार्केट  ली  किस  ने  ?  हमारी  बर्मा  की  मार्केट  सीलोन

 की  मार्केट  सिंगापुर  की  मार्केट  लेकिन  वह  ली  हांगकांग  परौ  चाइना  ने  ।  चाइना केवल  कोल  की

 मार्केट  ही  नहीं  ले  रहा  बल्कि  हमारी कपड़े  की  मार्केट  भी  चाइना  ने  कैप्चर कर  ली  ।  बर्मा में  हम

 हिन्दुस्तानियों की  तादाद  करीब  €  परसेन्ट  है  ।  थाईलैंड  में  जितना  काटन  क्लाथ  का  व्यापार  है  वह

 नामधारी  सिखों  के  हाथ  में  कुछ  स्त्रियों  के  हाथ  में  है  ।  बैंकाक  में  भी  arg  जानते  हैं  कि  जितनी  भी

 कपड़े  की  दूकानें  हूँ  सब  नामधारी  सिखों  की  कुछ  खत्री  हैं  कुछ यू  ०  पी०  के  लोग हैं
 |

 उन

 मेंने  बात  की  ।  उन्होंने  कहा  कि  हम  कपड़ा  व्यापार  खो  रहे  हैं  ।  मैँ  ने  उन  से  पूछा  कि  झराखिर  श्राप

 हिन्दुस्तान  के  आदमी  बाप  कपड़े  का  व्यापार  क्यों  खो  रहे  हैं
 ?  उन्होंने कहा  कि  हिन्दुस्तान  की

 पालिसी ही  ऐसी  है  ।  हम  ने  इम्पोर्ट  तो  बन्द  कर  दिया  |  हम  चाहते  हैं  कि  हमारा  सामान  दूसरे  लोग

 खरीदें  लेकिन  हम  दूसरों  का  सामान
 न

 खरीदें
 ।

 इसी  तरह  पर  हर  मुल्क  सोचने  लगा
 ।

 मलाया  भी

 सोचने  इंडोनीशिया  भी  सोचने  सब  सोचने  लगे कि  हिन्दुस्तान  हमारा  माल  नहीं

 तो
 हम  हिन्दुस्तान का  सामान  क्यों  खरीदें

 ।
 लिहाजा  इन  माकपा

 को
 हम  ने  खो  दिया

 |
 हम

 मुल्कों को  अपना  माल  एक्सपोर्ट  करते  हैँ  तो  हम  को  उन  मुल्कों  के  माल  को  इम्पोर्ट  भी  करना  चाहिये
 ।

 हम  सोचते  हैं  कि  हम  दूसरे  मुल्कों  से  रुपया  ले
 लेकिन  उन  को  रुपया  न  दें  |  इस  तरह  से  एकतरफा

 प्यार  नहीं  हो  सकता  ।  इस  लिये  चाइना  ने  दूसरी  नीति  woes  ।  उस  नें  बाटर  की  नीति

 भ्र  ag  यह  कि  जो  कोल  हम  तुम्हें  सप्लाई  करते  हैं  उस  के  बदले  तुम  हमें  माल  दो  ।  लिहाजा

 इन  मुल्कों  की  मार्केट्स  को  चाइना  ने  कैप्चर  कर  लिया
 |

 चाइना  ने  कोल  की  मार्केट  को  कैप्चर  किया

 अर  जापान  ने  कपड़े  की  ।  प्रो  हम  कहीं  नहीं  रह े।

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  था
 कि

 बर्मा  में  हिन्दुस्तानियों
 की

 इतनी  थाईलैंड  में

 इतनी  मलाया  में  हिन्दुस्तानियों  की  तादाद  १२  सिंगापुर में  हिन्दुस्तानियों  कीः

 तादाद  १३  परसेन्ट  ।
 तो  बर्मा  थाईलैंड  इंडो  शिया  सिंगापुर  मलाया  में  जो  कम् पिटी दान

 है  वह  हिन्दुस्तान  के  व्यापारी  में  गौर  चाइना  के  व्यापारी  में  है  जो  कि  वहां  हैँ  ।  बहुत दिन  नहीं

 जब  मैँ  वहां  var
 ।

 हमें  बताया  गया
 कि

 हिन्दुस्तान  के  व्यापारी  में
 ae

 चाइना  के  व्यापारी  में

 इतना  कम्पीटीशन  है  कि  पता  नहीं  पांच  या  दस  वरों  के  इन्दर  वहां  कोई  हिन्दुस्तानी  व्यापारी
 बचा



 २३  2eus  कोयले  के  निर्यात  के  बारे  में
 अगाध

 घण्टे  की  चर्चा  RERR

 भी  सकेगा या  नहीं  ।  मैँ  वह  सोच  भी  नहीं  सकता  ।  मगर  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  वहां  एक  झ्रादमी  भी

 नहीं  गया
 ।

 हमारी  इतनी  बड़ी  पापुलेशन  है  साउथ  ईस्ट  एशिया  A,  थाईलैंड  बर्मा  लेकिन  कोई

 कदम  नहीं  उठाया  गया  वहां  के  हिन्दुस्तानी  व्यापारियों  को  कांफिडेंस  में
 ले  कर  उन  के  द्वारा  अपना

 व्यापार  बढ़ाने  के  लियें  ।  दूसरी  तरफ  चाइनीज  गवर्नमेंट  हर  एक  चाइनीज  का  ख्याल  रखती है

 जो  चाइना  के  व्यापारी  उन  में  से  हर  एक  समझता  है  कि  हम  चाइना  का  सामान  ला  कर  यहां

 बेचें  ।
 ग्रुप  जानते  हूँ  कि  सारे  साउथ  ईस्ट  एशिया  थाईलैंड  कौर  वियटनाम  में

 चाइनीज  पापुलेशन  करीब  ३०  परसेन्ट  है  ।  यह  पापुलेशन  )  चाहती  है  कि

 हम  चाइना  का  कोई  माल  ला  कर  वहां  बेचें  ।

 हम  चीन  को  क्लाथ  नभ नद बच  |  चीन  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  कोशिश  हो  रही  है  लेकिन  हमारी

 We  की  तरफ  से  कोई  कोशिश  नहीं  हो  रही  है  ।.  हमारी  वहां  पर  इतनी  बड़ी  पापुलेशन  होते  हुए  भी

 अपने  भाइयों  के  साथ  हमदर्दी  ज़ाहिर  करें  कौर  उन  से  राय  ले  कर  हम  अपने  व्यापार  की  वहां

 तरक्की  इसਂ  के  लिये  कोई  कोशिश  हमारी  तरफ  से  नहीं  हो  रही  है  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  चीन  का  कोयला  हज़ार  सिस्टम  पर  है  ।  चीन
 का

 कोयला  सस्ता  पड़ता

 है
 रोक  उस  के  सस्ता  होने  के  कारण  चीन  का  कोयला  अराज  वहां  पर  बहुत  ज्यादा  एक्सपोर्ट  हो  रहा

 है  |  हमे भी  यह  सोचना  चाहिये  कि  चीन  के  कम्पटीशन  का  हम  कैसे  मुकाबला  कर  सकते  हैं  ।

 हमारे  यहां  पर  सरदार  स्वर्ण  सिंह  यह  बात  सोच  रहे  हैं  कि  हमारा  एक्सपोर्ट बढ़े  |  झ्र भी

 हमारे  यहां  प्राप्त  निकल  प्राया  है  श्र जब  हमारे  यहां  कोयला  इतना  भरा  पड़ा  है
 तो

 में

 शता  हूं  कि  हमारी  क्पूल ्  की  समस्या  आसानी  के  साथ  हल  हो  सकती  है  ।  इस  वास्ते जो
 भी  हमारा

 मार्केट  बचा  ७,  ८  मटकों  में  जहां  हमारा  कोयला  जाता  वहां  पर  जाता  रहे  अ्रौर  वह  मार्केट

 हमारे  हाथ  में  बना  रहे  ौर  साथ  ही  साथ  हमारी  यह  कोशिश  होनी  चाहिये  कि  दूसरे  मार्केट्स  कौर

 खास  कर  इंडियन  का  जो  मार्केट  उन  मार्केटों  में  भी  हमा रा  कोयला  जाय  ताकि  फ़ारेन

 aa  मनी  की  जिस  की  कि  हमें  बहुत  जरूरत  है  वह  हमें  प्राप्त  हो  सके  ।  अकेले  वन  वे  ट्रैफिक  से  यह

 काम  बनने  वाला  नहीं है  ।  उस  के  लिय  हमें  जहां  ज़रूरी  सामान  मंगाना  होगा  वहां  हमें  प्रपना  सामान

 बाहर  के  देशों  को  भेजना  भी  चाहिहिये  ।

 उपाध्यक्ष  में  करता  हूं  कि  हमारे  सरदार  स्वर्ण  सिह  श्रावक  कदम  उठायेंगे

 ताकि राज  जो  हम  २४  मुल्क  खो  चके  हें  उन  में  हमारा  व्यापार  फिर  बढ़े  परौ  वहां  के
 जो  हिन्दुस्तानी

 भाई  हैं  उन  को  अपने  साथ  में  लेकर  ae  ग्रीन  कौनफिडेंस  में  लेकर  हिन्दुस्तान  के  व्यापार

 की  अभिवृद्धि  करेंगे  ।  ऐसा  करने  से  मूझे  विश्वास  है  कि  हमारे  देश  का  व्यापार  तरक्क़ी  करेगा
 |

 सरदा  स्वर्ण  सिंह  :  श्रीलंका को  निर्यात  में  कमी  हो  जाने  के  कारण यह  चर्चा  उठाई गई  है  ;

 अतः  सब  से  पहले  में  इसी  विषय  के  बारे  में  बताऊंगा  ।  वैसे  श्रीलंका  को  भी  हमारा  निर्यात

 अधिक  नहीं  रहा  है  ।  श्रीलंका  हमारा  पड़ोसी  है  हम  वहां  कोयले  का  संभरण  करते  हैं  ।

 वैसे  भी  कोयला  निर्वात  की  हमारी  सामान्य  नीति  यह  नहीं  रही  कि  हम  अधिकाधिक  कोयला

 निर्यात  करें  ate  यह  नीति  गलत  भी  नहीं  है  ।  हमारी  अपनी  आवश्यकतायें  हैं  किन्तु  पड़ोसी  रेशों  को

 तो  प्राकृतिक  रूप  से  कोयला  मे  जना  पड़ता  हमारी  नीति  यह  रही
 कि

 पहले  अपनो
 अवश्यकताग्रों

 मिल  wa  में



 RELY  कोयले  के  निर्यात  के  बारे  में  os  घण्टे  की  चर्चा  २३  Reus: ८८

 स्वरण

 को  देख  कर  हम  पड़ौसियों  की  श्रावश्यकताओओं  पर  भी  ध्यान  दें  ।  हमारा  आचरण  इस  प्रकार  सहायता

 का  रहा है  ।  यद्यपि  सूची  इतनी  लम्बी  नहीं  है  किन्तु  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  के  देशों  तथा  पाकिस्तान

 की  झ्रावस्यकताग्रों  के  बारे  में  हमारी  नीति  यह  रही  है  कि  हम  उन  की  शअआवश्यकताओ्ं  को

 संभव  रूप  से  पुरा  करते  रहें  ।

 विभिन्न  देशों  को  निर्यात  भी  विभिन्न  मात्राओं में  ही  होता  रहा है  ।  माननीय  सदस्य ने  १९४५८

 से  रोकने  लिय  हैं  ।  उस  वर्ष  तो  श्राप वादिक  रूप  से  ही  अ्रत्यधिक  निर्यात  gat  था  कौर  वैसे  उसे  प्रतिनिधि

 वर्ष  के  रूप  में  नहीं.लिया जा  सकता  ।  कोरिया  युद्ध  के  ward  वह  स्थिति  भ्र साधारण  सी

 सामान्य न  थी  ।  हम  ने  १९४५२  में  जापान  को  9,84,
 ०००

 टन  कोयला  बेचा  |  जापान में  स्वयं

 भी  कीयला  बहुत  होता  है  ।  हो  सकता  है  किन्हीं  कारणों  से  उन्हों  ने  भारतीय  कोयला  मंगवाया  हो  किन्तु

 उसे  हम  कोयला  का  ग्राहक  तो  नहीं  मान  सकते  ।  gays  में  उन्होंने केवल  १७,०००  टन  कोयला  ही

 खरीदा
 ।  rays  में  प्रौढ़

 भी
 कम  ११,०००  टन

 |
 हम

 १९५२  को  आधारभूत  वर्ष  नहीं

 मान  सकते  |

 पाकिस्तान  को  तो  हम  पना  कर्तव्य  निबाहने  के  लिये  कोयला  निर्यात  करते  हैं  क्योंकि  वह  सर्व

 रानीगंज बिहार  क्षेत्रों  से  ही  कोयले  का  क्रय  करते  रहे  हैं  हम  ने  १२  लाख  टन  कोयला

 करने  का  करार  उन  से  किया  था  ।  पूर्वी  पाकिस्तान को  ४५४५,००० टन  कोयला  प्रति  मास  दिया

 जो  गाड़ियों  या  नदी  के  मार्ग  से  भेजा  गया  ।  पश्चिमी  पाकिस्तान  को  हम  ने  समुद्र  तथा  नदी  मागं

 से  प्रतिमास  १५,०००  टन  कोयले  का  संभरण  करना  है  ।  यदि  मुगलसराय  की  रुकावट  न  होती  ती  हम

 गर  भी  कोयला  भेज
 देते  ।  मुगलसराय  में

 डिब्बों  के  मार्ग
 में  बाधा यें  जाती हैं

 पाकिस्तान  को  रेल  मागं  से  हम  बहुत  ही  कम  कोयला  AT  सकते  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  उत्तर  प्रदेश  के  हैं  गौर  मुझे  पंजाब  का  है  हम  जानते  ही  हैं  कि

 मुगलसराय  की  बाधा  के  कारण  हमें  कितनी  कठिनाइयां  उठानी  पड़ीं  हैं  ।  इन  के  बावजूद  भी  पाकिस्तान

 के  प्रति  हम  ara  वचन  निबाहने के  लिये  सदैव  तैयार  हैं  ।

 श्रीलंका  के  बारे में  तो  हमें  पर्याप्त  चर्चा  करने  की  झ्रावस्यकता है  ।  १९५६  में  १,€०,०००'

 टन  कोयला  वहां  भेजा  गयां  था  प्रौढ़  १९४५७  में  २,०६,०००  टन  का  नियति किया  गया  ।  चालू  वर्ष

 के अरघ भाग में
 भाग  में  ५०,०००  टन  का  निर्यात ड्  है  ।  स्थिति  इतनी  खराब  नहीं  है  जितनी  कि  श्री  रघुनाथ

 सिंह  कहते  हैं
 ।

 मैं  यह
 भी

 बताऊंगा  कि  मात्रा  में  कमी  क्यों  हुई  ।  गत  वर्ष  सितम्बर  में  श्रीलंका  रेलवे  ने

 रेलवे  झ्रावश्यकताश्ं
 के  लिये  १,७६,०००  टन  कोयले  के  टेंडर  मांगे प्रौढ़  REYS  में  हमारे  पास  अ्राघ

 कोयले  के  संभरण  के  रादेश  प्राय  ।  ग्रा  के  प्रकार  चीन  भेजे  गये  ।  चीन  इस  कारण  ast  दिये कि

 वहां  से  जहाजों  में
 ३९

 शिलिंग  प्रति  टन  के  हिसाब  से  कोयला  श्री  सकता  था  |  कलकत्ता  से  कोलम्बो
 का  भी  यही  भाड़ा  था  ।  वे  कलकत्ता  से  कोलम्बो  तथा  चीन  से  कोलम्बो  समान  भाड़े  पर  ही  कोयला

 ढो  रहे  क] ह्  इस
 बात  में  रहस्य  है  में  चाहता  हूं  कि  सभा  ही  इस  पर  विचार  करे

 ।

 यद्यपि  हमारा  देश  निकट  है  किन्तु  किराया  दोनों  का  ही  बराबर  पड़  रहा  है  ।  हम  इस  में  कोई

 इधर  उधर  की  बात  तो  नहीं  करते  |  यदि  भारत  के  कोयले  की  कीमत  भी  तनिक  ज्यादा  हो  तब  भी

 किराये  के  कारण  इस  से  घाटा  नहीं  Yen
 Sell  Alles

 x



 २३  १९५८  कोयले  के  निर्यात  के  बारे  में  गघे  घण्टे  की  चर्चा  BERR

 उदाहरणों  भारत  तथा  चीन  के  कोयले  का  मूल्य  भाड़े  सहित  ३६  तथा  ३९  ६  रुपये  प्रति

 टन  है  तो  चीन  की  कीमत  से  यह  ३  कम  हुई
 ।

 इस  का  कारण  क्या  है
 ?

 में  क्या  कह  सकता  हूं
 कि

 फिर  श्रीलंका  वाले  चीन  का  कोयला  क्यों  पसन्द  करते  हैं  ।

 श्री राजनाथ सिंह  नें  चार्टर  के  स्थान  पर  वस्तुयें  लेना  )  का  मामला  बताया
 ।

 उस  में

 थोड़ा तत्व  तो  है  ही  ।  यह  वास्तव  में  इस  कारण  कि  चीन  श्रीलंका  की  रबड़  खरीदना  चाहता  है

 और  उसे  अपने  कोयले  के  निर्यात  की  इतनी  चिन्ता  नहीं  चीन  वाले  रबड़  श्रीलंका  के  अतिरिक्त

 कहां  से  लें  इस  कारण  वे  बदले  में  कोयला  देने  को  तैयार  हैं  ।  मूल्यों  का  निर्धारण  भी  पक्षों  की

 सलाह  से  हो  सकता  है  |

 श्रीलंका  के  बारे  में  तो  यह  बात  जब  हम  मूल्य  कोट  करते  हें  तो  क्रेता  को  चुनना  चाहिये  |

 जब  क्रेता चू  नाव  करले  हमें  फिर  शिकायत  नहीं  करनी  चाहिये  |  जब  हम  टेंडर  मंगाते  हैं  तब  भ्रम

 जमाने  शादी  देश  अलग  कोटेशन  भेजते  हैं  ।  किन्तु  हम  किसी  एक  देश  से  वस्तुयें  खरीदते

 जिन  दूसरे देशों  से  हम  न  खरीदें उन्हें शिकायत न  करनी  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  से  हमें  भी  इस  मामले

 में  शिकायत  नहीं  करनी  चाहिये  ।  ऐसी  स्थिति  wea  वस्तु ग्र ों  के  सम्बन्ध  में  भी  उठ  सकती

 है  ।  कोयले से  हमने  कभी  विदेशी  मुद्रा  मुख्य  रूप  से  जीत  नहीं  की  ।
 हम  तो  केवल  अपने  पड़ौसियों की

 सहायता  मात्र  कर  देते  हैं  ।  हां  इस  से  वि  शी  मुद्रा  भी  कमायी  जा  सकती  है  ।

 इन  परिस्थितियों  में  हम  थोड़ा  ज्यादा  विदेशी  मुद्रा  अजित  करना  चाहते  हैं  ।  हम  ने  एक  निर्णय

 किया  है  कि  चालू  वर्ष  की  शेष  wats  में  दो  लाख  टन  कोयले  का  निर्यात  करेंगे  हालांकि  हम  इतना

 कोयला  बचा  नहीं  सकते
 |

 तकलीफ  काट  कर  भी  हम  चाहते  हें  कि  हमारे  पास  विदेशी  मुद्रा हो  ।  भ्र गले

 aq  हम  ५  लाख  टन  धात्वीय  कोयला  निर्यात  करना  चाहेंगे  ।  अगले  वर्ष  इस  से  हमारे  ऊपर  थोड़ा

 भार  भी  पड़े  क्योंकि  हमारे  इस्पात  कारखाने  लगभग  पूर्ति  के  निकट  ar  जायेंगे  ।  हम  केवल  इन्हीं  देशों

 को  निर्यात  नहीं  करेंगे  बल्कि  नये  ग्राहक  भी  ढूंढेंगे
 ।

 माननीय  सदस्यों  को  तो  भ्रचम्भा  कि  हमारे  इतने  ग्राहक  जाते  रहे  ।  किन्तु  हमें  कोयले

 की  मात्रा  पर  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 जिन  देशों का
 नाम  उन्हों  ने  लिया  उन  में  से  कई  एक  में  तो  हम

 कुछ  सैकड़ों टन  कोयला  ही  भेजते  ५०  १००  टन  की  कमी  कोई  कमी  नहीं  गिनी  जाती

 हमें  तो  यह  देखना  चाहिये
 कि

 निर्यात  कुल  कितनी  मात्रा  में  हुआ  ।

 गत  कुछ  वर्षों  के  निर्यात  सम्बन्धी  भ्रांकड़े  नीचे  दिये  जाते  हैं

 PEYR—— VE  लाख  टन

 PEYY—Ro  लाख  टन

 PEYY— LY  लाख  टन

 १९  लाख  टन

 लाख  टन

 FRAG  तक--  2,900  टन  |

 १९५२  में  हम  नें  ३३  लाख  टन  का  निर्यात  किया  था  |  हमें  ५  पड़ोसी  देशों  से  तो

 भूति  रखनी  है  ।
 हम

 दस
 भावना  से  व्यापार  नहीं  करेंगे कि  दूसरों को  नीचा  दिखाने  का  यत्न  करें  ।

 इसके  पश्चात्  लोक-सभा  २४  १९५८  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  +



 दैनिक  संक्षेपिका

 [  २३  gexs | |

 विषय  पृष्ठ

 के  मौखिक  उत्तर  |  e  e  ZOLE—2GRVV

 तारांकित

 सख्या

 2 Vigig  बिहार  में  स्टीमर  सर्विस  RVEE—JIGoo

 28195.0  सड़क  परिवहन  निगम  १९४५०  का  संशोधन  डेल-

 a AC  दिल्ली
 में  प्रतीक  हवाई  ग्रीवा  R50  2-08

 250.0  पंजाब  में  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  महा योजना  R502

 १४८१  मद्रास  कौर  केरल  के  बीच  अन्तर्राज्यीय  नदी  जल  विवाद  ३८०४-०४

 PGR ३े  जहाज  से  उतारा  गया  किन्तु  गुमशुदा  माल  R50 ¥Y—o

 QxoyK  राज्यों  में  एम०  बी०  बी ०  एस०  कोसें  2509-05

 QY5\9  खण्ड  मंत्रणा  समितियां  २८०९-११

 १४८८५  मिरी-बार्बी  रेलवे  का  मीटर  लाइन  में  बदला  जाना  ३८११

 2VEo  ठेके  रेव  रे

 2vE  यकृत्कोप  )  ३८१३

 axe  हीरा कुड  बांध  परियोज  ह  ३८१४-१५

 VvE  मुस्लिम  वक्फ  अधिनियम  ६  भ्रू  रेल  RY-8&

 QE  गुड़गांव  में  न्न्चा ी ट्र  ३८  १६-१७

 तिनेवेलि-कुमारी
 भ्रन्तरीप  रेल  सम्पर्क  ३८१७-१६

 PRE  रेल  गाड़ी में  डाका  ३८१९-२०

 दिल्ली  में  भूमिगत  नालियां  ३८२०-२१

 RYo  उत्तर  प्रदेश  को  खाद्यान्नों  का  संभरण  २८२१-२९

 १४०३  राजस्थान  से  खाद्यान्नों  का  निर्यात  ३८२३-२४

 प्र  लिखित  उत्तर  Rav

 तारांकित

 गरदन  सख्या

 १४८२  नौवहन  समवायों  को  सामान  देर  से
 छुड़ाने

 के  लिये  किया  गया

 भुगतान  रनर

 Qvae  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  मुख्यालय  का  स्थानान्तरण  रेठरेब-रभ्

 १४८६  पश्चिमी  बंगाल  के  अस्पतालों में  अतिरिक्त  रोगियों  के  रखे  जाने  की

 व्यवस्था  करे

 (282%)
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 लिये

 ऋण
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 नमूने
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